
ES CLARO que la situación del país no está para
fiestas y la ceremonia de El Grito fue un reflejo fiel
de este gobierno: un Presidente lanzando su arenga
a la plaza vacía, más interesado en el espectáculo
que en la sustancia.

EN EL GRITO sorprendió que se lanzara un evangélico
viva al "amor al prójimo", sobre todo porque no está
claro si para Andrés Manuel López Obrador
"el prójimo" incluye a los fifís, los conservadores,
la minoría rapaz, los moralmente derrotados,
los adversarios debajo de cada piedra, la prensa
inmunda... y todos aquellos que, según él mismo,
lo han convertido en el Presidente más atacado
de la historia.

TAMBIÉN se esperaba y no llegó una mención
para doctoras, enfermeros, camilleros y afanadoras que
han puesto en riesgo su vida a fin de contener el dolor
humano que causa la pandemia. Era lo mínimo, luego
de que la indolencia del gobierno ha agravado la crisis
del Covid19.

ASÍ QUE, desde aquí, para todo el personal sanitario,
un sonoro: ¡Vivan los héroes de la salud! y ¡Viva México!

RESULTA preocupante ver a Santiago Nieto utilizar
las herramientas de la Unidad de Inteligencia
Financiera como armas para amenazar a los críticos
del gobierno, en lugar de cercar a los delincuentes.
Porque resulta muuuy mala coincidencia que, justo
ahora, la dependencia haya encontrado elementos
para proceder, supuestamente por otros motivos,
en contra de quienes se han sumado a las protestas
por el tema del agua en Chihuahua.

Y ES QUE la burra no era arisca, los palos judiciales
la hicieron, pues no es la primera vez que, sin presentar
pruebas, pero usando todo el poder de su firma,
el funcionario ordena congelar cuentas bancarias
de gente que incomoda al régimen. Y si no lo creen,
nomás es cosa de ver cómo el acoso de Nieto orilló
a Guillermo García Alcocer a renunciar como

presidente de la Comisión Reguladora de Energía

CON LA NOVEDAD de que en el Senado se gastaron
una millonada en pruebas de detección de Covid19,
lo cual estaría muy bien... si hubieran comprado
de las que sí sirven. Según esto, se hicieron mil 251
exámenes, de los cuales 84 resultaron positivos.
Sin embargo, los legisladores ponen en duda
su efectividad, pues afirman que varios de los que
dieron negativo se hicieron la prueba por su lado...
¡y salieron positivos! Si como se cuidan legislan...
¡híjole!

FINALMENTE salió el esperado sistema operativo iOS
14 para los iPhone, y quienes saben de estas cosas
dicen que, en comparación con Android, es como
Morena y el PRI: lo mismo pero con mejor marketing.
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APENAS PASARON

las Fiestas Patrias,
todavía está

pendiente el Día
de Muertos y hay
quienes ya andan
preocupados por
cómo les irá en Fin
de Año.

CUENTAN QUE
en el Gobierno
de la Ciudad de

México temen que
el aguinaldo muy
acorde a la nueva
normalidad acabe
siendo virtual.

TODO PORQUE ya
se enteraron que
desde lo más alto del

Antiguo Palacio del
Ayuntamiento tienen
toda la intención de

donar la gratificación
para la atención de la
pandemia.
Y QUE lo más

seguro es que
igual que pasó
con la aportación
de dos meses del
salario al inicio de

la contingencia
ocurra ese extraño
fenómeno en el

que nadie impone
que todos sigan el
ejemplo... ¡pero pocos
se salvan de hacerlo!

HABRÁ QUE ver, pero
podría ser que no sólo
el pavo se sirva en
charola.

LOGRAR QUE

indígenas,
ambulantes y
manifestantes
de otros estados

despejaran el Zócalo
para la celebración
de ayer, fue labor
silente... ¡pero
muuuuy complicada!
SEGÚN ESTO,
los negociadores
capitalinos tuvieron
que ceder y prometer
desde espacios para
venta hasta gestiones
de vivienda.

Y DE NO cumplirles
pronto, los
inconformes

amagaron con volver
y radicalizarse.
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No lloren por Morales y Correa
No derramen lágrimas por
los recientes fallos judiciales
contra los ex Mandatarios
populistas Evo Morales de
Bolivia y Rafael Correa de
Ecuador, a quienes se les ha
prohibido participar en las
próximas elecciones de sus
países: ambos están proban
do su propia medicina

Durante sus mandatos,
los dos ex Presidentes per
siguieron a opositores polí
ticos, silenciaron a los me
dios independientes y trata
ron ¡legalmente de extender
sus Gobiernos mucho más
allá de lo permitido por las
Constituciones de sus res
pectivos países.

Ahora, dicen de ser víc
timas de la persecución po
lítica Pero lo curioso es que
están siendo víctimas de las
mismas leyes que ellos crea
ron para prohibir que sus
enemigos políticos puedan
participar en elecciones.

Y, sin embargo, están ob
teniendo apoyo político no
solo de Venezuela y Cuba
sino también de funciona
rios de los partidos populis
tas gobernantes en Argenti
na y México.

"Ayer fue un día oscuro
para la democracia en Amé
rica Latina", dijo el senador
del partido gobernante y ex
Canciller de Argentina Jor
ge Taiana, en una entrevis

ta con CNN en Español el 8
de septiembre.

Taiana se refería a los
fallos judiciales del 7 de sep
tiembre que prohibieron a
Morales postularse para un
escaño en el Senado en Bo
livia,y a la prohibición de
la justicia de Ecuador a que
Correa se postule para Vice
presidente en las próximas
elecciones.

Un tribunal boliviano
dictaminó el 7 de septiem
bre que el ex Presidente no
puede postularse para un
escaño en el Senado por la
provincia de Cochabamba
en las elecciones del 18 de
octubre porque no ha vivi
do en Bolivia en los últimos
dos años. Morales está exi
liado en Argentina

Al mismo tiempo, el Go
bierno de la Presidenta inte
rina Jeanine Añez, lo acu
só de "terrorismo y geno
cidio" por supuestamente
pedir a sus seguidores que
bloqueen las carreteras por
donde los camiones abaste
cían a hospitales durante la
pandemia de Covid19.

Además, la Administra
ción boliviana ha acusado
a Morales de abusar de ni
ñas menores de edad. El ex
Mandatario dice que esos
cargos son parte de una
"guerra sucia" en su contra

El argumento de Boli

via de que Morales no pue
de postularse porque no ha
estado viviendo en Bolivia
puede ser un tecnicismo. Pe
ro está basado en el Artícu
lo 149 de la propia reforma
constitucional de 2009 de
Morales, que él mismo apro
bó para evitar que uno de
sus principales rivales políti
cos pueda ser candidato.

Un nuevo informe de un
grupo de defensa de Human
Rights Watch dice que los
cargos de terrorismo contra
el boliviano son "despropor
cionados". Pero el mismo
informe reconoció que el ex
Presidente "repetidamente"
utilizó a jueces amigos para
presentar caigos contra sus
rivales políticos durante sus
casi 14 años en el poder.

Siguiendo los pasos de
la dictadura de Venezuela,
Morales cambió la Consti
tución varias veces para eli
minar la prohibición de más
de dos mandatos presiden
ciales consecutivos.

Lo que es más, duran
te su candidatura incons
titucional para un cuarto
mandato, Morales convocó
un referendo nacional pa
ra respaldar su pedido de
cambios en la Carta Mag
na El ex Mandatario perdió
la consulta, pero se postuló
para un cuarto mandato de
todas maneras.

En las elecciones ilega
les de octubre de 2019, Mo
rales se proclamó ganador
después de que el recuento
de votos se detuviera inex
plicablemente durante casi
24 horas.

La elección resultó ser
una farsa como concluye
ron dos reportes separados
de la Organización de Esta
dos Americanos (OEA) que
representa a 34 países. Al
gunos estudios académicos
luego criticaron el infor
me de ese organismo, pero
abordaron solo una peque
ña parte de las conclusiones
de la misión de observación
de la OEA.

El caso de Correa en
Ecuador es similar. El ex
Presidente, que vive en Bél
gica ha sido condenado en
Ecuador a 8 años de prisión
por corrupción masiva du
rante sus 10 años en el po
der. Es otro populista que
cambió la Constitución pa
ra intentar mantenerse en
el poder por tiempo inde
finido.

Grupos de derechos hu
manos han señalado al ex
Mandatario como uno de
los peores represores de la
libertad de prensa en Amé
rica Latina Como Mora
les, Correa creó las reglas
electorales que ahora están
siendo usadas en su contra

Entonces, aunque las
acciones anticonstituciona
les de Morales y Correa no
deberían justificar accio
nes ilegales de sus sucesores,
ambos ex Presidentes debe
rían rendir cuentas por sus
abusos de poder. No lloren
por ellos. Nadie debería sen
tir pena por estos aspirantes
a Presidentes vitalicios.
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En mi casa tu casa no han pasado
las tiestas septembrinas.

Pasarán cuando septiembre pase.

Sigue en su sitio la bandera grande
que ponemos en la fachada junto
a la puerta que da a la calle, y en su sitio
siguen los rebozos coloridos con que
mi esposa adorna los muebles de la sala,
y la pequeña efigie de don Miguel Hidalgo
con su estandarte de la Guadalupana,
y el antiguo platón de barro verde con
el águila porfirista de alas desplegadas,
y el mapa escolar de la República
con la leyenda en grandes letras
que proclaman: "¡Ésta es mi Patria!".
Acabará septiembre ya va a medio
camino y mi señora cambiará esa
decoración por la de otoño, con calabazas,
hojas de color ocre, flores anaranjadas
y amarillas, espigas de trigo, arreglos
hechos con mazorcas de maíz...

Después ¡cómo lo espero! vendrá
el decorado de la Navidad, que está
ya a la vuelta de la esquina.

Pero ahora es septiembre, y por encima
de todas las políticas sigo sintiendo
a México lo siento todo el año,
y me sigo sintiendo profundamente
mexicano, hombre que nunca saldrá
de su país.

Por encima de todas las políticas.

iHasta mañana!...
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Velería, la mujer del puerto, ama
ba el amor de los marineros,
que besan y se van. Cierto día

llegó al lugar un forastero que buscaba
esposa, pero quería que no tuviera
nada que ver con el mar y la marine
ría Velería no llenaba el requisito. Le
dijo al hombre, sin embargo, que le
presentaría a su hermanita, inocente
doncella que nada sabía de las cosas
náuticas. Confiado en esa inexperien
cia el fuereño desposó a la chica Lle
gó la noche de las bodas. En la suite
nupcial la novia se digirió al lecho y
le preguntó a su flamante maridito:
"¿Qué lado quieres de la cama, guapo?
¿El de babor o el de estribor?"... Un
majadero tipo no hizo la fila que ha
bían formado los clientes en la tienda
Se adelantó a todos y pidió un bulto
de croquetas para perro. Se volvió
hacia la ancianita a quien le corres
pondía el turno y le dijo: "Espero que
no se haya usted molestado porque
me le adelanté". "De ninguna manera
respondió la anciana. Entiendo que
su mamacita ha de tener mucha ham
bre"... Si yo fuera diputado ¡líbreme
Dios de tan aciago sino! propondría
una iniciativa de ley a fin de hacer que
todos los funcionarios de la República,
del Presidente abajo, se sujeten al dar

el Grito a una fórmula solemne, única
e invariable, que no estaría sujeta a su
voluntad o su capricho. Se evitarían
así sucesos como el de aquel alcalde
pueblerino que gritó vivas a los hé
roes de la Independencia, y al sentir
el fervor con que la multitud coreaba
aquellos vítores siguió con los perso
najes de la Revolución, y luego con los
proceres locales, hasta que, agotado su
catálogo de dignatarios, se volvió ha
cia el secretario de Ayuntamiento y le
ordenó en tono perentorio: "¡Échame
más, cabrón! ¡La raza está caliente!".
Recuerdo a Echeverría, que dedicó un
¡viva! a los pueblos del Tercer Mundo
mientras nos arrastraba al cuarto o
quinto. Ahora López Obrador, con
forme a su estilo personal de perorar,
vitoreó a entes que en el planeta no se
han visto nunca, y que probablemente
nunca se verán, como la igualdad y la
fraternidad universal. A propósito de
la primera evoqué a un destacado re
volucionario, el general Luis Gutiérrez
Ortiz, patriarca, junto con don Eula
lio, que fue presidente dé México, de
una muy querida familia coahuilense.
En cierta ocasión le preguntó a Luis
Cabrera "Oiga, señor licenciado: ¿qué
es eso del comunismo?". Le explicó el
abogado: "El comunismo, mi general,

es una doctrina que piensa que todos
los hombres son iguales". "¡Uh! re
plicó don Luis Gutiérrez, desdeño
so. Yo fui pastor de cabras, y aprendí
que no hay una que sea igual a otra,
contimenos los humanos". ¿Y qué
decir acerca de otro vítor de López
Obrador, el del amor al prójimo? Aquí
podemos recordar al farisaico tipo que
manifestaba "Amo a mi prójimo, pero
me reservo el derecho de decir quién
es mi prójimo y quién no". Se puede
también traer a colación a aquel señor,
cuya nacionalidad no pude averiguar,
a quien su párroco le recordó la ex
hortación evangélica "Ama a tu pró
jimo como a ti mismo". Exclamó con
asombro el tal señor: "¿Tanto así, che
pibe?". En fin, en su Grito puso López
Obrador más palabras a disposición
de los analistas para los fines a que
haya lugar. Por mi parte diré que en
vez de palabras seguimos esperando
obras en bien de la seguridad, la salud
y la economía nacional. Ojalá al decir
tal cosa no falte yo al amor al prójimo
y a la fraternidad universal... La supe
riora del convento se sintió resfriada
y le comentó al jardinero: "Tengo el
cuerpo cortado". El rudo individuo
quiso tranquilizarla "Son las pompas,
reverenda madre"... FIN.
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"El papel de la propaganda moderna
no es ya transformar la opinión sino
generar una creencia activa y mítica".

Jacques Ellul

Terminó la rifa del avión presi
dencial, a pesar de que este sigue
ahí y los contribuyentes estamos

pagando todavía el arrendamiento y el
mantenimiento. Sin embargo, el Presi
dente ya ha lanzado una nueva campa
ña de propaganda, la consulta popular
para enjuiciar a los expresidentes.

López Obrador, al parecer, redactó
personalmente la pregunta, como lo
sugiere el lenguaje de poca o nula
corrección jurídica La envió al pre
sidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado, Ricardo Monreal,
quien la remitió a la Suprema Corte El
Senado se convirtió así en una simple
oficialía de partes.

La pregunta es: "¿Está de acuerdo
o no con que las autoridades compe
tentes, con apego a las leyes y procedi
mientos aplicables, investiguen, y en su
caso sancionen, la presunta comisión
de delitos por parte de los expresiden
tes Carlos Salinas de Gortari, Ernesto
Zedillo Ponce de León, Vicente Fox
Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y
Enrique Peña Nieto antes, durante
y después de sus respectivas gestiones?".

No solo es una pregunta confusa,
sino que carece de sentido jurídico. Es
absurdo preguntar si se debe aplicar la

ley. Si cualquier persona, expresidente
o no, cometió un delito, la obligación
de las autoridades es presentar la acu
sación correspondiente ante los tribu
nales; si no ha cometido delito, no lo
debe hacer.

La pregunta supone que el pueblo
sabio debe rendir primero su veredicto
y la autoridad después investigar. Es
una tergiversación del orden jurídico,
en el que un fiscal primero investiga
un delito y, de encontrar indicios, so
mete las pruebas a un juez que, con
conocimiento jurídico y de los hechos,
juzga y rinde un fallo.

Pero ¿cómo se puede ofrecer un
fallo si no hay claridad en las acusa
ciones? En la exposición de motivos el
Presidente afirma que "el neoliberalis
mo gobernante se tradujo en la pérdida
de centenares de miles de vidas, en
decenas de miles de desapariciones...".
Añade que "en el sexenio de Carlos
Salinas de Gortari... crecieron más en
nuestro país las diferencias económi
cas y sociales entre ricos y pobres". A
Ernesto Zedillo lo acusa de haber con
tinuado "las políticas privatizadoras de
su predecesor"; a Vicente Fox, de haber
intervenido "indebida e ilegalmente en
el proceso electoral"; a Felipe Calderón,
de haber aplicado una "estrategia mi
litar" para '"combatir el narcotráfico'
que exacerbó la violencia"; a Enrique
Peña Nieto, de complicidad en los so
bornos de Odebrecht y en la compra
fraudulenta de Agro Nitrogenados.

La aplicación de políticas libera
les, sin embaído, no es un delito. La
desigualdad en el sexenio de Salinas,
según el índice de Gini, bajó en lu
gar de aumentar. Privatizar empresas
públicas no es ilegal. Las intervencio
nes indebidas de Fox en la campaña
de 2006 fueron detenidas por el IFE.
Calderón aplicó una fallida estrategia
militar contra el narco, pero dentro de
la ley (AMLO la ha continuado con
peores resultados). Sí hay indicios de
responsabilidad de Peña Nieto en los
casos Odebrecht y Agro Nitrogenados,
pero los asuntos deben dirimirse en los
tribunales; una consulta no puede ni
debe concederle impunidad.

Sorprende que Julio Scherer Iba
rra, consejero jurídico de Presidencia,
no le haya informado al Presidente del
absurdo jurídico del escrito. Ricardo
Monreal, doctor en derecho, no debió
haber remitido el galimatías a la Corte.
Pero nadie se atreve a decirle No a
López Obrador. O quizá todos saben
que la consulta no tiene propósitos
de legalidad, sino simplemente de
propaganda

• DE GÉNERO
Todo el que quiso se registró para la
encuesta para dirigir Morena, pero
un Tribunal Electoral de cinco hom
bres y dos mujeres rechazó la con
vocatoria porque no hay equidad de
género entre quienes se inscribieron.
¿Y la democracia?
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Sana distancia entre la Corte
y AMLO
::::: Nos aseguran que la razón por ]a cual el
ministro presidente de la Suprema Corte de
Justicia, Arturo Zaldívar, no ha acudido a
los actos que ha sido invitado por el presiden
te Andrés Manuel López Obrador es más sen
cilla de lo que se piensa. Nos mencionan que
el ministro Zaldívar simplemente ha decido
no asistir a actos públicos para evitar un posi
ble contagio de Covid19. La relación entre los
titulares de ambos poderes, nos hacen ver, es
fuerte y de respeto a la independencia de ca
da uno de ellos. La sana distancia entre am
bos, nos dicen, existe tanto en lo sanitario co
mo en lo relativo a las funciones que desem
peñan, pero no hay ruptura o enojo alguno.

Se cuelgan de consulta para
nacer campaña
::::: Hubo quienes se intentaron colgar de la
iniciativa ciudadana de consulta popular que
propone enjuiciar a expresidentes para salir en
la foto. Nos cuentan, por ejemplo, que es el ca
so de Yeidckol Polevnsky, quien llegó al Se

nado llevando la sencilla
cantidad de 69 mil firmas,
que cabían en 2 cajas. Eso sí,
doña Yeidckol llegó acompa
ñada de videógrafo, fotógra
fo y reportero de su campa
ña P°r Ia presidencia de Mo
rena Avisó a los medios que
estaba ahí y dio una entre
vista de 10 minutos en la
que primero dijo que llevaba
200 mil firnias, luego que

iba por 700 mil. Aunque finalmente se desea
brió que no eran ni 200 mil, ni 700 mil, sino
69 mil, cantidad que consiguió haciendo exac
tamente la misma pregunta que durante 2 se
manas trabajó el equipo contrario, en el que
participa la senadora con licencia y conten
diente a la Secretaría General de Morena, Ci
tiali Hernández. Nos dicen que fue ese otro
lado el que activó la maquinaria para entregar,
según ellos, más de 2.5 millones de firmas.

Crece preocupación por Covid
en la Cámara de Diputados
::::: El brote de Covid19 en la Cámara de Di
putados cada vez preocupa más. Aquí hemos
informado que eran 31 diputados contagiados
desde marzo, sin embargo, son más. Nos des
criben que cifras del Palacio Legislativo regis
tran 41 legisladores infectados, de los cuales 31
se recuperaron; 9 están en recuperación y la
mentablemente el martes uno falleció. Nos

cuentan que hay gran tristeza en los grupos
parlamentarios por el deceso de Miguel
Acuiido y al mismo tiempo mucha preocupa
ción por que crezca el número de contagios.

En Senado podrían reducir días
de sesiones
::::: Y en el Senado, nos dicen, las pruebas rá
pidas de detección de Covid19 son medida
indispensable para evitar que sus instalacio
nes sean foco de contagio y que la prioridad
es evitar que enfemien los senadores o que
lleguen infectados de sus estados y propa
guen el virus, y para ello aplican protocolos
de higiene. Sin embargo, si el examen de al
guien es negativo, días después puede infec
tarse y. por tanto, la Cámara Alta, nos asegu
ran, trabajará con el menor número de perso
nas presentes, y si el riesgo sigue alto, se valo
raría sesionar una vez a la semana, y no en
dos fechas, como ordena la ley.
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KIOSIÍ0

Con estadio, cuau Blanco busca
meter gol a perredista
::::: En Morelos, nos revelan que el goberna
dor, Cuauhtémoc Blanco (PES), busca meter
un golazo a su antecesor Graco Ramírez
(PRD), mediante una nueva investigación so

bre la construcción del esta

dio de fútbol Agustín "Com
co" Díaz, sede del legenda
rio equipo Zacatepec. Según
nos comparten, la estrategia
contra la pasada adminis
tración se gesta desde la
Secretaría de la Contrataría,
donde se estudian docu

mentos que presumen irre
gularidades en el presu
puesto para las obras, con el

objetivo de ofrecer elementos suficientes para
que el arbitro sancione al exgobernador y, en
su caso, lograr la máxima penalización para
llevarlo a los tribunales. ¿Lograrán meterle
gol a Graco o todo quedará en una amonesta
ción verbal?

i,uauiiLeiiiuc

Blanco

Góberse queda sin el avión
::::: Un trébol de cuatro hojas, nos platican, le
regalaron al gobernador de Aguascalientes,
Martín Orozco Sandoval (PAN), luego de

que ninguno de los cuatro
cachitos de lotería que com
pró, por el sorteo del avión
presidencial, resultaran ga
nadores. El tema, nos dicen,
es que en días anteriores, el
mandatario local presumió
con bombo y platillo sus
boletos y hasta vaticinó que
con la suerte que tiene
Aguascalientes, uno de los
premios seguramente caería

en la entidad. Lo anterior, nos detallan, luego
de que el director del Insabi, Juan Antonio
Ferrer, repartiera 10 mil 510 boletos gratis pa
ra el sorteo entre los directores del 10 hospita
les Covid del estado. ¡Suerte para la próxima!
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El PT y una estrategia para
vender caro su amor a Morena
::::: Nos cuentan, desde Zacatecas, que tras el
arranque del proceso electoral 20202021, los
suspirantes a la gubernatura de todos los par
tidos comenzaron a alzar la mano, pero los

que recientemente se han
visto muy Juntitos son cua
tro petlstas, pues todo indi
ca que su líder nacional, Al
berto Anaya, ha decidido
primero medir a sus gallos y
gallinas en una encuesta in
terna Se trata, nos detallan,
de la senadora Gcovanna

Bañuelos; del diputado fe
deral, Alfredo Femat; el al
calde de Loreto, José Luis

Figueroa, y la comisionada de ese partido en
la Ciudad de México, Magdalena Núñez. To
do apunta, nos confían, a que el PT busca co
nocer su verdadero capital político y, así, deci
dir si van solos o poner condiciones a Morena
para una probable alianza. ¡Qué tal!

Morenistas. ni juntos ni revueltos
::::: Nos comentan que quien no se repone del
coraje es la alcaldesa de Acapulco, Adela Ro
mán (Morena), luego de que hace unos días,
en pleno informe de gobierno, cuatro regido
res y los dos síndicos, todos de Morena, fue
ron sus críticos más duros y, con el regidor
Javier Morlett de vocero, ia acusaron de fal
ta de transparencia, de un "proceso de deca
dencia" en Acapulco y de haberse separado
de la doctrina de su partido. Pero ahí no que
dó el asunto, nos dicen, pues, acorralada, do
ña Adela se fue contra don Javier y lo acusó
de agredirla por haberle negado a su cons
tructora realizar obras en el puerto. Gran con
flicto está generando en Guerrero la premisa
de "no mentir, no robar y no traicionar".

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@elun¡versal.com.mx
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Doblan morenistas
a Lobo
::::: El refrán que dice "Más
pronto cae un hablador que
un cojo", bien podría apli

carse al pre
sidente de la
Junta de
Coordina
ción Política

(Jucopo), el
perredista
Víctor Hu

go Lobo.
Cuando bus
caba el

puesto se comprometió a
dar voz a la oposición, pero
resulta que los morenistas
ya lo doblaron. Aceptó que
durante el Segundo Informe
de Labores de la jefa de Go
bierno, Claudia Shein
baum. no se le hagan pre
guntéis relacionadas con la
pandemia de Covid19 y sus
efectos en la capital del país.
Qué le sabrán a don Víctor
que lo tienen atado de pies y
manos, y a la primera de
cambio ya lo sometieron.

Esperan duro
Dosicionamiento
panista
::::: De quien no se espera
que se pliegue a las deman
das de los morenistas esta

mañana en

el Congreso,
es del dipu
tado panista
Diego Ga
rrido, quien
será el que
fije la postu
ra de la ban
cada en el

Segundo In
forme de Gobierno virtual

que iniciará a las 9 de la
mañana. Los panistas espe
ran que don Diego sea firme
en su posicionamiento, so
bre todo en los señalamien

tos de lo que para ellos han
sido los yerros de la presente
administración capitalina
Esta será una buena oportu
nidad del panista para robar
reflectores, ya que de las de
más bancadas no hay mu
cha expectativa
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Aval a reducir
secretarías
en Edomex
::::: Todo parece indicar que
la propuesta del gobernador
del Estado de México, Alfre

do del Ma

zo, de redu
cir el núme
ro de secre
tarías tuvo

una respues
ta de parte
de los more
nistas en la

entidad. El
senador Hi

ginio Mar
tínez, nos aseguran, la ve
con buenos ojos, lo que es
relevante, pues él es uno de
los principales líderes en
aquellas tierras. Ahora la
gran interrogante es cómo
vendrán los ajustes y si los
secretarios que pierden las
oficinas aceptarán un cargo
menor o simplemente darán
las gracias por haber partici
pado y salgan a la calle a pe
lear por una candidatura
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Los militares crecen en labores

y presupuesto
El avance de las Fuerzas Ar

madas en el gobierno del
presidente López Obrador

no sólo se ha dado en las crecientes

labores civiles quelesentrega el pre
sidente a las instituciones militares,
sino también en mayores presu
puestos para el Ejército y la Marina
que son dos de las áreas de la ad
ministración pública federal a las
que no ha tocado la austeridad re
publicana y que registran un au
mento importante en los recursos
de los que dispondrán en el Presu
puesto Federal 2021 De acuerdo
con el proyecto piesupuestal entre
gado por la Secretaría de Hacienda
y que comenzará a discutir la Cá
mara de Diputados la próxima se
mana, la Secretaria de la Defensa
aumenta su presupuesto en 18 mil
528millones de pesos, mientras que
la Secretaría de Marina Armada de
México recibirá casi 2 mil millones
de pesos adicionales el próximo año
y la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana incrementa su

gasto en 3,921 millones de pesos.
El presupuesto total a la Sedeña,

que este año fue de 94 mil 028 mdp
—de los cuales 3 mil 671 mdp los
destina a labores de Seguridad Pú

blica— pasa el próximo a año a 112
mil 557 mdp de los que 21 mil 153
millones se destinarán a las labores

de Seguridad Pública; mientras
que la Marina pasa de 33 mil 557
mdp, con un monto de 4 mil 767
millones para seguridad, a tener en
202135 mil 467 millones de pesos
de los que 6 mil 934 millones los
destinará alas citadas labores de se

guridad pública en el país. En con
traste con el crecimiento y los re
cursos que se destinan a las insti
tuciones castrenses, el presupuesto
para seguridad en las entidades fe
derativas será de 24 mil 872 millo

nes de pesos el próximo año, y si
bien registra un incremento im
portante con relación a los 11 mil
443 pesos que tuvieron este
año, en realidad lo que se repar 
te entre 32 estados es apenas
una quinta parte del total de los
recursos que se entregan ala De
fensa Nacional y equivale apenas
al 35% del total de los recursos que
recibirá la Marina el próximo
año.

El dinero para seguridad en los
estados se reparte en7 mil695mdp
para el Fondo de Asignaciones en
Seguridad Pública (FASP) y los res

tantes 17 mil 176 mdp al Fortamun,
mientras que al Fortaseg se le deja
en ceros. Ttodos esos recursos para
seguridad, tanto los que recibirán
las Fuerzas Armadas, como los que
se entregan a las entidades del país,
tienen que destinarse a las siguien
tes acciones: recuperación y digni
ficación de cárceles, Modelo Nacio
nal de policía y justicia cívica, Po
licía de proximidad social, Investi

gación bajo el mando del Ministerio
Público, Recepción de denuncias,
Atención a Víctimas, Trabajo a fa
vor de la comunidad, Coordinación
con la Guardia Nacional de policías
estatales, municipales y ministerio
público y Creación de la Guardia
Nacional para prevenir, investigary
perseguir delitos del fuero común y
federal, según el proyecto de PEF
2021.
En cuanto al Sistema Federal

Penitenciario, el presupuesto 2021
propone asignar 21 mil 397 mdp
para los 20 penales federales, que
además registran una ocupación
menor. Mientras a los 275 penales
estatales no se les asigna nada de
esos recursos, a pesar de que son

los más sobrepoblados y con
buena parte de reos del fuero
federal. Del total del sistema

penitenciario del país, solo 20
cárceles sonféderalesy275es
tatales, pero a esas no se les
dan recursos federales para sus
propósitos.
Y es que mientras los estados se

quejan de que a ellos les reducen
recursos, con el aigumento de que
habrá menos recaudación, es evi
dente que hay dependencias fede
rales que no sólo no sufren recortes
sino que tendrán aumentos impor
tantes en su presupuesto, como la
Sedeña y la Marina.
Así, mientras tenemos estados y

gobernadores que mendigan por
recursos, las fuerzas militares tie
nen cada vez más trabajo e injeren 
cia en la vida civil del país, donde
lo mismo construyen aeropuertos,
que administran el comercio ma
rítimo, son responsables de la se
guridad pública y atienden la pan
demia de Covid. No cabe duda que
hoy las instituciones castrenses ga
nan cada vez más terreno en la vida
civil de la República... Giran los da
dos. Escalera doble para la Patria
que somos todos. •

Mientras tenemos estados y gobernadores que mendi

gan por recursos, las fuerzas militares tienen cada vez

más trabajo e injerencia en la vida civil del país
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En las nubes
Uno. A los 17 años, Ama

do Paniagua fue el pri
mer aviador mexicano

capaz de realizar la vuelta "Im
melmann", una maniobra céle
bre entre los aviones de comba
te de la Primera Guerra Mun
dial. Consistía en quedar du
rante un segundo frente al ene
migo y realizar de pronto un
medio loop, para colocarse
atrás de este, dejándolo a mer
ced de las ametralladoras.
Paniagua fue también el pri

mer piloto mexicano que perdió
la vida en un accidente aéreo. En

noviembre de 1918 tomaba parte
en una exhibición realizada en el

puerto de Veracruz. La vuelta que
había realizado con exactitud du 
rante un año no resultó y su avión
cayó al mar envuelto en llamas.
Una joven de 18 años que cami
naba en la playa con sus amigas
recogió el cuerpo, arrojado ahí
por la marea Le lavó la sangre de
la cara, le cerró los ojos y le cruzó
las manos sobre el pecho.
Medio siglo después, una

mujer "que más o menos iba
con el siglo", se sentaba todos
los jueves a comer un caldo de
pollo en un puesto de madera
colocado a las puertas del cine
Lux, en la calle Miguel Schultz.
La conocían como "Lolalaavia
dora". Relata el historiador Ra
fael R. Esparza que un día el
vendedor de caldos le preguntó
por qué le decían así.
La mujer le respondió:
—Porque lo fui. Ahí donde

me ve fui la primera mujer me
xicana que voló en un avión.
Su nombre era Dolores Casti

llo Cordero. Era la joven que en
1918 había recogido en la playa el
cadáver de Amado Paniagua.

Días después del accidente una
comisión de pilotos le fue a agra
decer 'la piadosa actitud mos
trada ante su finado camarada".
Según un artículo publicado en
La Opinión el 10 de noviembre
de 1918, Dolores les dijo que si de
verdad querían agradecerle la
dejaran subirse a un avión.
Ríe necesario que el jefe de la

zona militar le preguntara al pre 
sidente Carranza si era posible
subir a la muchacha a un avión.
El Primer Jefe envió un telegra
ma que decía que era preciso
agradecer a la muchacha el "ges 
to patriótico" que había tenido, y
"que enaltece a la Nación".
Fue el capitán José Rivera

quien llevó a la joven "a las re

giones etéreas del país azul". El
vuelo se volvió noticia. Varios

poetas dedicaron románticas
composiciones a "la Aviadora".
En los días del carnaval, la nom
braron "Reina del plenilunio".
Luego vino la sombra.
Dos. El 7 de diciembre de

1932, el periódico La Prensa in
formó a sus lectores: "Ya tene
mos una aviadora. Es una mu
chacha llena de ambiciones, de
ideas aventurescas".
Unos días antes, Emma Ca

talina Encinas Aguayo (su ima
gen acompaña a esta columna)
había sustentado en el aero

puerto de Balbuena el examen
que le permitió obtener licencia
y título de piloto aviador.
La joven, de 23 años, nacida

en Madera, Chihuahua, había
revelado "amplios conoci
mientos en la aviación", así co
mo "serenidad y práctica". Los
escrupulosos pilotos que la ca
lificaron le concedieron MB: la
máxima calificación.

Emma venía de una familia
que había huido a El Paso en los
días de la Revolución. Allá cono

ció a Roberto Fierro, el piloto que
en los años 20 integró la primera
generación de aviadores de la
Fuerza Aérea Mexicana. Fierro
abrió a fines de esa década una
escuela de aviación en Chihua
hua: Emma planeaba hacerse
bailarina, pero la experiencia de
volar lo cambió todo. Se inscribió

en la escuela de su amigo, y cuan
do esta cerró porque Fierro fue
llamado a dirigir la Escuela Mi
litar de Aplicación Aeronáutica,
decidió viajar tambiénala capital,
decidida a convertirse en piloto.
Ninguna escuela la admitió.

Con ayuda de Fierro, logró con
vencer al general Leobardo Ruiz,
quien autorizó que se le diera ins
trucción. Así inició sus prácticas
de vuelo y obtuvo la licencia nú
mero 54, que todavía se conserva
en los archivos de la SCT (ella,
con sombrerito ladeado y los la
bios pintados en forma de cora
zón, como se usaba en los 30)
Tres. En2020 hay en México

más de mil pilotos mujeres. Dos
de ellas, volvieron a ser noticia:
Kennia Martínez y Carla Paola
Pérez surcaron ayer el cielo de
México durante el desfile mili

tar: agregaron un capítulo a la
historia que comenzó hace más
de un siglo con "Lola la aviado
ra", y a casi 90 años del primer
vuelo de Emma Encinas. •

En 2020 hay en México más de mil piloto

mujeres. La historia comenzó hace más

de un siglo con "Lola la aviadora" y lueg

con el primer vuelo de Emma Encinas
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Carta dirigida a los héroes de
la Independencia (Estamos
desunidos mexicanos)
Estimados Héroes de la In

dependencia: El motivo
de mi Carta Semanal es

para platicarles cómo nos está
yendo en estos últimos 2 años
con un gobierno lleno de ineptos
y corruptos. Vayamos a los HE
CHOS y a la REALIDAD.
Hechos: Ustedes lucharon pa

ra que nuestro país viva UNIDO
y FRATERNAL.
La Realidad: El gobierno de

López Obrador, decidió copiar la
misma estrategia de Trump.
Mussollini, Hitler, Franco, Fidel
Castro, Stalin etc .etc. para divi
dirnos y vencernos. Desgracia
damente, lo están logrando en la
parte de la división, pero no en la
parte de vencernos. Y el presi
dente... ¡FELIZ! ¡FELIZ!
Hechos: El ejemplo que nos

legó nuestra Corregidora Ortiz
de Domínguez ya se diluyó.
Realidad: El presidente des

precia y humilla a TODAS las mu
jeres mexicanas.
Hechos: Ustedes lucharon pa

ra que vivamos en libertad y sin
temor a la represión.
Realidad: Este gobierno a tra

vés de la Unidad de Inteligencia
Financiera amaga a cualquier
persona o empresa para que no
se exprese en contra de la mal
llamada 4T.
HECHOS: Ustedes nos ense

ñaron con su ejemplo a que lu
chemos por lo justo.
Realidad: Siguiendo sus ejem

plos, no nos vamos a dejar pisar
y seguiremos luchando por

nuestros principios para vivir en
paz y vivir unidos.
Y como todavía me queda un

poco de espacio, les platico las si
guientes realidades: El gobierno
PERDIÓ su apuesta en la rifa del
avión. EL PUEBLO BUENO se
convirtió en PUEBLO MALO.
No le compró ni un boleto a la

4T. Es más, este gobierno recupe
ró parte de su inversión gracias al
chantaje y soborno que les hizo
hace un par de meses a los 100
empresarios más poderosos del
país. Si no hubiera sido por ellos,
hubieran tenido el fracaso más

grotesco en sus 2 años.
Otra: Se está preparando un

show para desviar la atención de

los grandes problemas. Ese show
se llama enjuiciar a los últimos 5
presidentes. Por supuesto que
no va a pasar nada.
Otra más: Ya no tenemos un

quinto. Este gobierno URO TODO
LOS AHORROS Y EL DINERO

DEL PRESUPUESTO A ¡LA BA
SURA! Y para terminar ahí les va
cruda realidad: Somos el 4to lugar
de más decesos de Covid19.
Tenemos el PEOR PROME

DIO en la economía en nuestra
historia. En relación al empleo.
Peña Nieto dejó al país con un 2%
de desempleo formal e informal.
En 2 años ya subimos al 11% y
desgraciadamente, seguimos
subiendo y subiendo.
En la energía vamos MUCHO

PEOR QUE ANTES.
Y para terminar esta Carta Se

manal les tengo que confesar lo
siguiente: A pesar de estos INEP
TOS ¡ADORO A MI PAÍS!
Y SEGUIRÉ APOYANDOLO

CON ¡TODA MI VOLUNTAD!
 IVA MÉXICO: •

eluniversal@alazraki.com.mx
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AMLO no es el Tata Lázaro

"La miseria, la ignorancia,
las enfermedades y los vicios es

clavizan a los pueblos"
Lázaro Cárdenas.

Con lágrimas, que pare
cían de cocodrilo, Er
nesto Prieto Ortega, di

rector de la Lotería Nacional,
comparaba al presidente López
Obrador con Lázaro Cárdenas,
mucho peor continuó después
la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, hacien
do una metáfora de la rifa del

avión presidencial, que ni fue
rifa ni resolvió nada sobre el

avión, con el pueblo que en 1938
entregaba "hasta sus argollas de
matrimonio" para ayudar a Mé
xico a pagar el costo de la expro
piación petrolera.
Si nos ven como el mismo

pueblo de 1938, estamos fritos,
en 82 años algo habremos evo
lucionado, de entrada, por ejem
plo, nos dimos cuenta que el na

cionalismo petrolero no ha con
seguido mucho más que hacer
nos dependientes de una indus
tria en declive y que la aversión
a la riqueza tiene una cosecha
dolorosa: más miseria.
Lo peor es que López Obra

dor sí pudo haber optado por un
mecanismo similar al del Tata

Lázaro, ¿a poco usted no hubie
se donado una lana, de buena
fe, para ayudar al personal mé
dico frente a la pandemia?, ¿a
poco no le hubiera entrado con
algo, sin importar siquiera la
deducibilidad fiscal, para que el
recurso fuese directamente en

tregado a hospitales?
El presidente pudo haber uti

lizado su gran (¿o supuesto
gran?) poder de convocatoria
para lanzar una campaña de
donaciones directas, que con
todos los contras que eso impli
ca, hubiese sido mucho más
aseada que el timo vulgar de la
rifa del avión.

Lázaro Cárdenas tuvo algo
que López Obrador jamás tendrá
mientras camine por la ceguera
de la ideologización, el Tata fue
un estadista, un hombre que
convocaba al pueblo para el be
neficio del pueblo, el Tata cons
truía puentes y derribaba muros,
convencía y pactaba, Andrés
Manuel, por el contrario, divide
y destruye.
Tuvimos la oportunidad de

que nuestro presidente fuese
un convocador de esfuerzos
para que juntos, todos los me
xicanos, aportásemos algo en
beneficio de todos, pero aun
que dice que su "fuerte no es la
venganza" nuestro presidente
optó por la viscera y, hoy, el re
sultado de su bilis está impreg
nado en las muertes que pudie
ron evitarse y en la polariza
ción que se va convirtiendo,
poco a poco, en odio creciente
entre compatriotas.
El fraude está a la vista, no se

recaudó casi nada por el pue
blo bueno, la mitad de los bo
letos fueron vendidos median
te algo similar a la extorsión a
un puñado de empresarios que
pagaron el tamal más caro de la
historia.

Jorge Mendoza Sánchez, di
rector de Banobras, sabe muy

bien que aún se debe liquidar el
crédito del avión a la Institución

y sabe también, con sus estudios
en Harvard, que no se les rega
laron 500 millones de pesos a los
hospitales en forma de cachi
tos... Se aportó solo eso, ¡cachi
tos!, papeles que hoy no valen ya
ni el dibujito impreso.
¡Felicidades a los 5 o 6 hospi

tales que ganaron sus 20 millo
nes de pesos!, ¿Qué hacemos con
los 945 que faltan?, ¿con esos
hospitales que, en su miserable
fortuna, no pudieron ganarse la
lotería?, ¿qué se rasquen con sus
uñas?... ¡Vaya!, eso sí que es neo
liberalismo y no ¡aladas.
Creo que el poder y la afición

por el pleito ha cegado a nuestro
presidente, nos urge un Tata Lá
zaro, uno de verdad. Nos urge un
estadista, aún hay tiempo.

DE COLOFÓN. Ayer platiqué
con Pablo Gómez en MVS Noti

cias, vale mucho la pena escu
char su reflexión sobre el signi
ficado catártico que tiene, de
fondo, la consulta para llevar o
no a juicio a los expresidentes.
En el día de las rifas, hubo un

ministro que se ganó la del tigre,
vaya reto que tendrá su señoría,
Luis María Aguflar Morales,. •

¿A poco usted no hubiese donado una lana
de buena fe, para ayudar al persona
médico, para que el recurso se entregar
directamente a hospitales¿
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LópezGatell, el pupilo perfecto

El ejemplo cunde como vi
rus. Si hay un alumno
destacado del estilo de

ejercer el poder en la llamada
cuarta transformación ese es el

subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell.
El vocero del gobierno de Mé

xico para la pandemia sigue al
pie de la letra el manual que cada
mañana se escribe en la confe
rencia del presidente López
Obrador.
Se le acumulan los muertos,

las evidencias de que su registro
de defunciones —que aseguraba
no tenía factor de corrección co

mo el délos contagios—es por lo
menos tres veces mayor, las crí
ticas internacionales por el mal
manejo general para enfrentar la
pandemia... pero, escudado en el
cariño y las porras de su jefe se
comporta como él: se burla de
sus críticos, no escucha una sola
recomendación, desprecia soca

rrón los llamados a rectificar, se
empecina en autoelogiarse.
De cualquier cosa negativa

culpa a la prensa, a conspirado
res políticos, a científicos neoli
berales, a la comida chatarra o a
una decisión que tomó Guiller
mo Soberón como rector de la
UNAM ¡en 1975!
Se da el lujo de irse de descan

so por las fiestas patrias, como si
la muerte y el dolor de tantos pa
cientes y sus familias descansa
ra, y manda carros alegóricos de
hospitales Covid al desfile con
memorativo de la Independen
cia, a festejar sobre una pila de
muertos que crece y crece.
Se muestra sonriente, feliz

con lo que no se cansa de lla
mar su "éxito", satisfecho de
que su jefe le conceda más po
der burocrático a la subsecre
taría que encabeza.
Regaña, humilla y se regodea

en lo que el régimen que lo cobija

percibe como una actuación dig
na de ser ejemplo mundial cuan
do los fríos números sitúan al

país en el cuarto lugar del plane
ta en número de muertes por Co
vid19, cuando las proyecciones
dibujan una tragedia tres, cuatro
veces peor a lo que él planteaba
como escenario catastrófico po
co probable.
Ante los señalamientos, res

ponde con una verborrea ince
sante, dice, se desdice y niega ha
ber dicho lo que dijo, acusa a ad
versarios imaginarios, usa sin
pudor para hacer propaganda un
espacio que debería estar desti
nado a informar a la población en
una circunstancia excepcional
de peligro para todos.
Su papel ha sido desde el prin

cipio cuidar la imagen del pre
sidente a costa de negar la rea
lidad, torcer la estadística, igno
rar la ciencia cuando se trata de

alabar o justificar la irresponsa
bilidad del líder. Y ha ganado el
premio del favor presidencial.
Por eso sonríe, se muestra exul
tante y no corrige el rumbo, co
mo si creyera que nunca llegará
el momento de verdaderamente
rendir cuentas. •
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1A los héroes incansables. Han sido días de intenso sen

• timiento patrio. El Grito de Independencia y el Desfile
Militar alimentan de orgullo. Es cierto, sin asistentes, por la
sana distancia, pero haciendo honor a todos los símbolos
que han forjado a esta nación. Esta vez, como parte del des
file militar del 16 de septiembre, fueron reconocidos 58 mé
dicos y enfermeras con la condecoración "Miguel Hidalgo"
en Grado Collar. "Las y los condecorados son, sin duda, hé
roes y heroínas del siglo XXI en esta crisis sanitaria, la más
grande y la más retadora en la historia reciente de la hu
manidad", dijo Olga Sánchez Cordero, secretarla de Gober
nación. La condecoración es la más alta presea que otorga
México a sus ciudadanos para premiar méritos eminentes o
distinguidos, conducta o trayectoria vital ejemplar. Y nada
más aleccionador que salvar vidas. Gracias.

Lo justo es justo. La resolución del Tribunal Electoral
¦¦•del Poder Judicial de la Federación, por la que se mo
dificó la convocatoria para la elección de la dirigencia de
Morena, no implica la renuncia de ningún aspirante, sólo
se pidió garantizar la paridad de género. Así io consideró
Mario Delgado, coordinador de la bancada de Morena en la
Cámara de Diputados, quien se mantiene firme en su inten
ción por la dirigencia del partido. Consideró que la solicitud
no tenía que llegar al ámbito legal, debido a que la paridad
tendría que ser ya una costumbre en la política del país. De
fendió que si gana un hombre la presidencia, sea una mu
jer la secretaría general, y viceversa. Decisión salomónica
en estos tiempos en los que la corrección política lo es todo.
r| Contra la incongruencia. El diputado Porfirio Muñoz
i i r, Ledo aseguró que una mayoría "autoritaria" se impuso
a una mayoría "decente", luego de que los magistrados del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación modi
ficaron los llneamientos para realizar la encuesta de! relevo
para los dirigentes de Morena, en razón de género. "Insisten
en dar ventaja a los caciques del partido", dijo en su cuen
ta de Twitter. El aspirante a la dirigencia nacional señaló

que es incongruente que la autoridad electoral argumente
la paridad de género, cuando en el TEP)F hay 5 hombres y
sólo dos mujeres. El decano político aseguró que, pese a los
llneamientos, él será el ganador de la contienda por la di
rigencla. Todo indica que las posibilidades de que Muñoz
Ledo dirija al partido se reducen al mínimo. Pero tiene ra
zón. Si hablan de paridad, primero que la implementen.

Confianza virtual. Después de haberse reunido vlr
¿•tualmente con hasta mil militantes y estructura del

partido como presidentes de comités directivos munici
pales, estatales, alcaldes, diputados y senadores, Marko
Cortés, líder del PAN, determinó que su 81 aniversario será
digital, para evitar contagios y guardar las medidas sanita
rias establecidas a nivel internacional. Convocó a todo Mé

xico a festejar el aniversario del partido en un evento digital
el próximo 22 de septiembre. Su intención es "llegar a la ju 
ventud mexicana y a nuestros simpatizantes, además de
conmemorar esta importante fecha con el panlsmo, mos
trando una cara fresca e innovadora del partido, porque el
PAN es una oposición responsable y que gobierna para to
dos". De bajada, hasta las calabazas ruedan.

En nombre de la ley. Santiago Nieto, titular de la Uni
JVsdad de Inteligencia Financiera, reconoció a Alejandro
Gertz Mañero, fiscal General de la República, por "el caso
de éxito" en la aprehensión del presidente del patronato de la
Universidad Autónoma de Hidalgo, Gerardo Sosa Castelán
Explicó que tras la investigación realizada por la UIF y la
denuncia presentada ante la FGR por las irregularidades
detectadas, se detuvo a dicha persona. "Hace unos días, se
logró la detención de una persona que habíamos denuncia
do ante la FGR por lavado de dinero y otros delitos. Nuevo
caso de éxito. Reconozco al fiscal Alejandro Gertz Mañero
la coordinación institucional y el profesionalismo", escribió.
Ya lo detuvieron enarbolando la lucha contra la corrupción.
Ahora, sólo a esperar que los jueces hagan su parte.
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m Juegos de poder

Una testarudez muy cara

Leo Zuckermann
Jeo@opí narco m. rnx

* Estamos desperdiciando miles de millones de dólares de los contribuyentes en el
sueño guajiro de que es posible recuperar las glorias pasadas de una industria que va de
salida. Es como si siguiéramos invirtiendo en el telégrafo en estas épocas del internet.

"Hunde a Exxon Mobil apostarle a crudo y gas". Así titulaba
la principal nota del martes en la sección de The Wall Street
Journal que publica Reforma en México. Chrisiopher M.
Mauhews da cuenta de la caída del gigante petrolero que,
hace apenas siete años, era la compañía más grande de Es
tados Unidos en capitalización de mercado. Desde entonces,
ha perdido el 60% de su valor.
¿La razón?
"Exxon aposto doble o nada en el petróleo y el gas en

lo que ahora luce como el peor momento posible. Aunque
rivales han comenzado a hacer el giro a energía renovable,
se mantiene firme. Los Inversionistas están huyendo y los
trabajadores se quejan de la dirección que sigue tina com
pafiia que algunos ven como fuera de contacto
y obstinada".

Bueno, pues esa misma obstinación y falta
de contacto con la realidad la tiene el gobierno
de México con Petróleos Mexicanos. Con la gran
diferencia que Exxon, comparado con la empre
sa petrolera mexicana, está mejor administrada.
Pemex, por desgracia, es un desastre gerencial.
El presidente López Obrador se ha atitode

nominado como un "terco". Lo presume. Más
en el tema petrolero donde, como buen tabas
queño, se quedó varado en los años setentas
del siglo pasado cuando México descubrió ese
gran yacimiento que fue Cantarel!. Como otro
López, Portillo, piensa que el crudo puede ser
la fuente de una gran abundancia económica
para todo el país, en particular los estados del
sur de la República.
Está equivocado. El artículo del WSJ da

cuenta de cómo rivales de Exxon, como Shell
y BP, "han empezado a proteger sus apuestas
en petróleo y gas con Inversiones en energía
renovable".
La realidad —que el gobierno de López

Obrador no quiere ver es que los combusti
bles fósiles van de salida en este siglo. No sólo
porque económicamente las energías limpias son cada vez
más rentables, sino también por la urgencia de resolver el
terrible problema del cambio climático que está teniendo
consecuencias devastadoras para el medio ambiente.
El mismo manes que apareció la nota del WSj en cues

tión, dos páginas después, en Reforma viene un reportaje
titulado "Beneficia a CFE energía de la 1P". Diana Gante da
cuenta de las conclusiones de un seminario de la UNAM so
bre el tema.

Resulta que los costos de generación de productores

independientes de energías renovables son un 30% más ba
ratos que los que genera la Comisión Federal de Electricidad.
Según un documento del seminario en cuestión: "Sin la

existencia de los productores independientes de energía, la
CFE tendría que elevar sus tarifas por la Ineficiencla de sus
plantas generadoras dada su antigüedad y a que el cambio
tecnológico ha avanzado con una rapidez que hace casi irn
posible que CFE pudiera realizar las adecuaciones tecnológi
cas debido a las restricciones presupuestarlas que enfrenta".
Cada vez más, los países desarrollados están dejando

atrás las energías fósiles para sustituirlas por energías limpias
y renovables. México, con su actual gobierno, va en sentido
contrario.

Una terquedad muy costosa.
Estamos desperdiciando miles de millones

de dólares de los contribuyentes en el sueño
guajiro de que es posible recuperar las glorias
pasadas de una industria que va de salida Es
como si siguiéramos invirtiendo en el telégrafo
en estas épocas del internet.

El éxito del petrolero y la generación de elec
tricidad con carbón o productos derivados del
crudo son un fenómeno del siglo pasado. En el
actual, los automóviles de combustión Inter
naya se están sustituyendo por eléctricos y la
electricidad cada vez se genera más a partir de
fuentes renovables como laeólicay fotovoltalca.
Y no podemos soslayar el tema ambiental.

Moral y económicamente es mejor apostarles
a energías que producen poca o ninguna emi
sión de gases que callenten el planeta. Es lo que
conviene en el corto y largo plazos. Además, las
energías limpias resuelven la contaminación
que tantos problemas de salud pública produce.

No es gratuito, en este sentido, que cada vez
se hable de un New Deal (al estilo del que im
plementó Franklln D. Roosevelt en Estados
Unidos), pero "verde". Una reconversión econó
mica que produzca millones de nuevos empleos

en industrias protectoras del medio ambiente financiadas
con apoyos de! Estado. De hecho, si en noviembre ganan
los demócratas el poder en Estados Unidos, muy pronto ve
remos este tipo de políticas públicas en nuestro principal
socio comercial.

Y nosotros, aquí en México, por la testarudez del Presi
dente, seguiremos anclados en viejas ideas de! siglo pasado,
tan Irrealizables como costosas.

Twlner: @teozuckermann

E! éxito clel
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o productos
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fenómeno del
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Razones

Doce años de crisis

Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com .m x/o pin ion/jorge ferna ndezmenendez / www. mexi coconfidencial.com

? La crisis det 2008, fue efectivamente global y derivada de una ola especulativa
inédita, sobre todo con hipotecas, que quebró bancos e instituciones financieras,
que endeudó países y destruyó economías.

Hace doce años estalló, un 15 de septiembre de 2008. la
mayor crisis económica que había vivido el mundo desde la
de 1929, sólo superada por la que estamos viviendo a causa
de la actual pandemia.

El mundo del 2008 era muy diferente al de hoy. La crisis
financiera fue el epilogo de! gobierno de Bush [r. y la anresa
la de llegada de Barack O barría que significó una oleada de
esperanza global que nunca se transformó en una realidad.
Pero esa crisis, que fue terriblemente mal procesada en Eu
ropa, terminó engendrando también, ante lo que se calificó
como el gran fracaso del capitalismo global, una ola popu
lista que aUn hoy está asolando a buena parte del mundo,
Incluyendo Estados Unidos.

La crisis del 2008, fue efectivamente global
y derivada de una ola especulativa Inédita, so
bre todo con hipotecas, que quebró bancos e
Instituciones financieras, que endeudó países y
destruyó economías. En ese sentido es diferente
a la que vivimos hoy con la pandemia. La ac
tual crisis, en la mayoría de los grandes países,
provocó grandes pérdidas económicas y caídas
del PIB históricas, pero no destruyó, cuando
se adoptaron medidas correctas para evitarlo,
las economías y la infraestructura financiera y
comercial.

En realidad, las grandes empresas no fueron
destruidas por la crisis actual, sufren porque se
cerraron las economías y con ello el consumo
durante demasiados meses. Por eso, los pro
gramas de apoyo a las empresas, algo que no
hemos entendido en México, han sido tan Im
portantes e intensos en la mayoría de las nació
nes. desde Estados Unidos a la Unión Europea,
desde Canadá hasta Chile. La idea es que invir
tiendo en esos apoyos se daba un respaldo para
sortear los tiempos de confinamiento económi
co y pasado éste estaban las condiciones dadas para poder
recuperar el crecimiento porque no había existido una des
trucción económica real: la infraestructura y las empresas,
lo mismo que el capital financiero, estaban preservados. Eso
permitirá a los países que lo hicieron tener una recuperación
económica mucho más rápida.
En México, la actual administración no lo entendió así

y se dedicó a respaldar con apoyos directos sólo a las fa
milias más pobres. Sin duda ese apoyo es valioso, pero en
términos económicos no alcanza ni remotamente paracul
dar a las empresas, preservar empleos y permitir una rápida
recuperación.
No se reclama un rescate económico, ni recomprar

empresas, ni tampoco un nuevo Fobaproa, sino un respaldo
como para salvaguardar a empresas pequeñas, medianas y
grandes, y por ende a sus empleos, para financiar el periodo
de cierre y confinamiento de las economías. No se hizo así y
nuestra economía ha terminado sufriendo mucho más de lo

que era necesario, con un cierre definitivo de muchas em
presas, sobre todo pequeñas, una pérdida de fuentes de em
pleo notable, y una recuperación que será lenta y tortuosa,
sobre todo para los sectores de las economías que no están
atados al crecimiento de la Unión Americana.

Se podía haber aprendido de la experiencia de la crisis de
2008 2009 que también estuvo acompañada por la epide
mia del H1N1, cuando se impulsó un gran programa de apoyo

que no fue ni un Fobaproa ni condonó Impues
tos, pero que salvó empresas y puestos de tra
bajo de una forma notable y mantuvo a flote la
economía nacional. Hoy se podrían haber toma
do, todavía estamos a tiempo, pero nada de eso
está contemplado en el Paquete Económico del
2021, muchas de las medidas que se adoptaron
en la crisis de 2008 2009.

¿Qué se hizo entonces? Lo recordábamos
aquí el pasado 12 de marzo. En política fiscal,
se incrementó en más de un punto del PIB la in
versión en infraestructura; se establecieron des
cuentos en pagos provisionales de ISR y IETU,
y en cuotas patronales del 1MSS. Se aceleró el
gasto aprobado. Se congeló el precio de las ga
solinas. Disminuyó el precio de la electricidad
en la tarifa comercial e industrial y también del
gas LP. Se incrementó el Programa de Empleo
Temporal.

En política hacendaría se incrementó el fi
nanciamiento a la vivienda. Se flexibilizó el ré
gimen de inversión de las siefores. Aumentó el
financiamiento de la banca de desarrollo. Se

permitió el acceso a su cuenta del Infonavit para aquellos
que perdieron su empleo. Aumentó el beneficio por des
empleo en la cuenta del SAR. Además, se bajaron las tasas
de interés. Se aumentaron las coberturas cambiarías (como
se ha hecho ahora) y se estableció una clara simplificación
arancelarla.

Una política anticíclica acertada que no necesitó de un
Fobaproa ni de condonar impuestos. Para este tipo de emer
genclas está el Estado, para dar esos apoyos e intervenir de
esa forma en la economía. No hay neoliberalismo más crudo
y duro que en medio de una crisis el Estado se desentienda
de sus obligaciones y deje que las empresas y trabajadores
queden a merced de un mercado inclemente.

Nuestra
economía ha
terminado
sufriendo mucho

más de lo que era
necesario, con un
cierre definitivo
de muchas

empresas.
CRISIS ECONÓMICA
MUNDIAL DE 2008

• E! 15 de septiembre de
2008 estalló ta mayor
crisis económica glo
bal desde la de 1929,
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Mucho más útil que la "maniobra bananera" asi la bau
tizó Jorge G. Castañeda de preguntar a los ciudadanos
si se enjuicia a los expresidentes, es la solicitud de con
sulta popular que hicieron senadores de oposición, más
dos valientes de Morena: Armando Guadiana y Ricardo
Ahued

La realización de esta consulta tiene el propósito de
preguntar a los ciudadanos si están de acuerdo en que se
apoye económicamente a quienes han sido afectados por
el covid 19, sean formales o informales.
La solicitud la hicieron los senadores poco antes de

que venciera el plazo legal para iniciar el procedimiento:
la medianoche del martes.

Proponen, en concreto, que se pregunte a los mexicanos
si están de acuerdo en que haya un seguro de desempleo.
Pero también ingreso básico universal para emergen
cia; ingreso básico único, incentivos fiscales, suspensión
momentánea de pagos al IMS5..,
A todo se han negado sistemáticamente el gobierno fe

deral, su partido y sus aliados de la Coalición Juntos Haré
mos Prehistoria

No quieren nada que no sea
"entrega directa" de recursos
para generar lealtad electoral.

Sólo un fanático, que los hay,
daría prioridad a una consulta
para enjuiciar a los expreslden
tes sobre una que proponga ayu
dar en estos tiempos difíciles.
A diferencia de la "manió

bra bananera", que ya está en la
SC[N con pronósticos en contra,
la solicitud de los 43 senadores
fue turnada a la Comisión de Go
bernación y otras que corres
pondan para ser dictaminada.
Posteriormente, deberá ser

aprobada por la mayoría de
cada Cámara del Congreso. En
caso contrario, se procederá a
su archivo como asunto total y

definitivamente concluido.

Nos atrevemos a vaticinar que la propuesta de con
sulta para ayudar a los afectados económicamente por el
covid19 será enviada a la congeladora por los "represen
tantes populares".

Esos mismos que apoyaron con todo la realización de
una consulta para enjuiciar a los expresidentes vivos, a ex
cepción del nonagenario Luis Echeverría.

No les importa que la intencionalidad tenga un carác
ter exclusivamente político y netamente populista, como
atinadamente escribió el respetado exministro de la SCJN,
José Ramón Cossio i El Pctis, 30 08 20).

*A los seguidores de López Obrador les molestan
las suspicacias alrededor del número de firmas recabadas
para la consulta popular sobre el juicio a los expresidentes
vivos salvo Luis Echeverría.

Las sospechas de que no alcanzaron el número reque 
rido un millón 800 mil se originan en el hecho que el
propio jefe del Ejecutivo cifró en 800 mil las rúbricas lo
gradas, en la mañanera del pasado lunes.

Pero al día siguiente se aseguró que ya eran dos millo
nes 400 mil. El triple en 36 horas. Toda una hazafia que no
lograron en semanas.
En redes sociales hasta se convirtió en tendencia el

hashtag *Milagro, que ironiza sobre la multiplicación de
las firmas en lapso tan corto, con la consiguiente cascada
de enfurecidas reacciones por parte de los fanáticos del
obradorlsmo.

o'Cristóbal Arias la carta fuerte de Morena al gobier
no de MIchoacán, sospecha que los ataques que ha recibido
recientemente por un incidente que tuvo con su esposa,
María Ortega, hace casi 20 arios, es "fuego amigo".
"Sospecho que más es de adentro que de afuera, por

lo que he recabado no de ahora, sino de hace tiempo. Por
ataques que me han hecho y que hemos enfrentado Es
gente de Morena que tiene estructura y recursos", afirma.

Más adelante le pone nombre y apellido a sus sospechas:
Raúl Morón, presidente municipal de Morelia y aspirante
a gobernador, y su aliado Leonel Godoy, exgobernador
del estado.

Aunque nos aclara con franqueza: "No lo puedo afirmar
con contundencia".

Cristóbal encabeza las preferencias para gobernador
del estado en todas las encuestas.

Eso lo convierte en blanco de ataques que, de otra ma
nera, no ocurrirían. Morón va en segundo lugar en las
mediciones sobre los candidatos de Morena.

Otro que citó como posible fuente de los ataques es el
gobernador del PRD, Silvano Aureoles, pero Cristóbal
repitió convencido: "viene de adentro".

La propuesta ele
consulta para
ayudar a los
afectados por
covid19 sería
enviada a la

congeladora.

Recepción de peticiones
de consulta popular.
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SUAVIZANTE/RAFIGAL

¿Sirve de algo usar suavizante para la ropa
y de qué esté hecho este producto?
R. Si está Indeciso, lave una pequeña carga
de ropa con un suavizante de telas y otra
sin él para ver si nota —o siente— alguna
diferencia. De lo contrario, probablemente
pueda arreglárselas sin el aditivo.
El suavizante de telas está diseñado para
mantener la ropa suave al tacto, reducir las
arrugas y agregar un aroma de "limpio". El
suavizante también puede reducir la adhe
rencia estática al reducir la fricción entre las

fibras y la ropa dura más.
Esto lo logra mediante el uso de productos
químicos lubricantes que actúan sobre las
fibras.

Los primeros suavizantes usaban aceite, y
ahora que las marcas modernas tienen qui
micos sintéticos como el polidimetllsiloxano
(PDMS) u otros derivados de síllcona Piense
en el suavizante de telas como una especie
de humectante para la ropa.

REVOLUCIÓN INDUSTRIAL
¿Cómo se iniciaron las revoluciones
industriales?

R. La introducción del motor de vapor, la lo
comotora y la infraestructura de las vías de
ferrocarril cimentaron el inicio de la primera
revolución Industrial en el siglo XIX
La Introducción del motor de combustión
interna y la Infraestructura vial del automó
vil y el uso del petróleo dieron lugar al Ini
cio de la segunda revolución industrial del
siglo XX.

DIFERENCIA

¿Hay alguna diferencia entre las quemadu
ras del Sol y las de una flama, por ejemplo?
R. La radiación térmica vs. la radiación ul
travioleta (UV) del sol, la cual daña el ADN
de las células de la piel. La función principal
de los genes es regular la síntesis de protei
ñas que cumplen diferentes funciones en el
cuerpo.
Cuando el ADN en nuestra capa super
ficial de la piel (la epidermis) se daña, las
células comienzan a proceder con el con
trol del daño, liberando prostaglandlnas y

cltoclnas. Estas señales moleculares desen

cadenan la dilatación de los vasos sanguí
neos y la Inflamación en el lugar del daño.
Este proceso lleva tiempo y es por esta razón
que los efectos de las quemaduras solares
no desaparecen hasta cuatro o seis ho
ras después de una exposición prolongada
a la radiación ultravioleta.

JAVIER HAMUE

¿Verdad que cuando López Obrador co
menta sobre las marchas de protesta en su
contra que tienen derecho a hacerlas, em
plea un foníto como de que suceden por
que él les da permiso, y porque decidió ha
cer el favor de consentirlas en vez de opios
rarios, como lo hicieron los socialistas de
antaño?

R. Perspectiva don Javier, asi lo veo.

CORTO Y LARGO PLAZO

¿Cuál es la duración de la memoria o corto
plazo contra la de largo plazo?
R. La memoria (y la sensorial) a corto pía
zo tiene una capacidad bastante limitada;
puede contener alrededor de siete elemen
tos durante no más de 20 o 30 segundos
a la vez es limitada y se deterioran rápi
damente. La memoria a largo plazo puede
almacenar cantidades ilimitadas de infor
maclón de forma indefinida.

CIENCIA

¿Qué país es el más avanzado en la cíen
cío y tecnología?
R. Se dice, o decía, que Estados Unidos AT
(léase Antes de Trump), aunque la realidad
es que la tecnología de la comunicación
ha permitido la colaboración global entre
científicos.

Actualmente, es muy difícil que alguien solo,
aislado (como Edison en su época) pueda
inventar o descubrir algo nuevo. Vea usted
que los premios Nobel en la ciencia regular
mente son compartidos.
Así que, el país más avanzado seria aquel
que puede comunicarse y colaborar mejor.
Casi podemos pensar que de seguro asi Mé
xico podría aspirar a ganar un premio Nobel
en algün momento.
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Al frente de una administración que la ma
yoría del tiempo se la ha pasado a la defen
siva, muy interesante será escuchar qué dice
hoy Claudia Sheinbaum, cuando presente
vía internet su Segundo Informe de Gobler
no al frente de la CDMX.
Los partidos de oposición, particular

mente el PAN, le tienen guardada una ba
tería de cuestlonamientos, ante lo que ellos
consideran ha sido una actuación fallida de
la funcionaría.

Y es que de su segundo ario de Gobler
no muy poco podrá presumir Sheinbaum,
ya que más de la mitad lo ha
tenido que concentrar en el
combate a la pandemia del co
vid 19. donde la 4 T no ha sa
lido nada bien.

Por mucho que desde Pa
lacio Nacional se diga que el
coronavirus ha tratado bien al

país, la realidad es que en las
calles no sólo se piensa que las
cosas se han hecho mal, sino
pésimas.

México es el cuarto país con
más muertes, sólo detrás de
Estados Unidos, Brasil e India,
naciones que le llevan varios
millones de pobladores más, y el presiden
te todavía se pone a presumir la actuación
del gobierno de la 4 T.

Con el cuento de sus otros números qule
re engañar a los mexicanos, que ya no se
tragan sus mentiras, y prueba de ello es que
la población no respondió al llamado para
la compra de boletos de la rifa del ovíó/i
presidencial, ni a la firma para enjuiciar a
expresidentes.

El Presidente se está hundiendo y con
él arrastra a Sheinbaum, de quien dijo ha
hecho un gran trabajo y "me ha ayudado
en la Ciudad de México, por lo que estoy
tranquilo".
Quien no debe estar tranquila con esas

palabras es la propia jefa de Gobierno, quien
ha batallado para diferenciarse de la admi
nistración federal, al menos en el tema de
¡a contingencia sanitaria, donde desoyó las
recomendaciones de Hugo López Gatell.

En la pandemia no le ha ido muy bien a la
ciudad y es un tema que Claudia no quiere
tocar hoy, aduciendo que el lunes pasado
ya dio un informe especial sobre esa sitúa
clón en presencia del propio LópezGatell.
a quien obligó a usar cubrebocas.

SI la |efa de Gobierno ya no quiere hablar
del covid, pues entonces que hable de eco
nomíay que explique cómo es que la mayo
ría de los capitalinos está con el agua hasta
el cuello, sobre todo pequeños y medianos
empresarios, a los que su administración
dejó a su suerte.

O a lo mejor de seguridad,
donde, probablemente, tenga
otros datos, porque ni los ho
micidios, asaltos o secuestros
han sido contenidos, por mu
cho que la policía haya dado
golpes espectaculares en con
tra de los cárteles de la capital.
NI qué decir de la recons

trucción de la capital tras el
sismo de hace tres años. Tan

ta lana y tanto tiempo, y es
hora que Arnulfo Cravioto,
su encargado del tema, sigue
batallando con marchas de

damnificados a los que no ha
atendido.

Y ni qué decir de la protección a las mu
¡eres —por ejemplo—, pues con qué cara
podría explicar que a estas alturas los co
lectivos feministas sigan tomando las calles,
destruyendo mobiliario publico y haciendo
suyas instalaciones de la CNDH, por no ser
atendidas.

Por esa razón será muy Interesante es
cuchar qué visión de ciudad tiene Claudia,
cuando hoy tome su turno al bat.

O CENTAVITOS
Un buen punto a su favor logró esta semana
el líder de la FSTSE, loe! Ayala, quien en su
calidad de representante provisional de los
trabajadores del gobierno capitalino logró
para ellos la firma del acuerdo, para que re
ciban un aumento salarial del 5.33 por cien
to, retroactivo al 1 de enero pasado. En esta
época de crisis cualquier lanlta es buena.

En la pandemia
no le ha ido

muy bien
a la ciudad

y es un tema
que la jefa
de Gobierno

no quiere
tocar hoy.
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• Muy pocos creen que investigará a los expresidentes.
López Obrador toma la ofensiva con la consulta sobre el
juicio a cinco expresidentes como el activista que es de
tiempo completo. Se prepara para acometer a sus adversa
ríos en la elección de 2021 con un enroque que lo preserve
de su promesa de enjuiciar crímenes del pasado, pero fuera
del desgaste de los tribunales, como le ocurre con el caso
Lozoya Su iniciativa es la agenda de ios abusos y excesos
de sus antecesores como la mejor defensa de su gobierno.
Pero otra vez el resultado es la degradación de la justicia
por la misma forma de ejercer el poder político de que los
acusa por despreciar la ley. El Presidente ganará réditos
electorales, aunque perderá la justicia.

Muy pocos creen que investigará a los expresidentes.
Con la posibilidad y la amenaza es suficiente para poner
los reflectores sobre ellos. Por lo demás, la consulta tiene
todos los visos de encallar en la SCJN, que debe juzgar so
bre su constitucional i dad. La probabilidad de una respuesta
negativa es muy alta, pero al Presidente no le preocupa el
revés. López Obrador no perdería si se desecha la convo
catoria que precipitó el pasado 15 de septiembre para salvar
una promesa de campaña luego de que la movilización
amloista no juntara las firmas para presentar la solicitud
como iniciativa popular. La próxima oportunidad tendría
que esperar al final del sexenio, ya sin el impacto en las
urnas de conservar el espectáculo como el próximo año.

Incluso si la consulta prosperara, el "sí" o "no" de la ciu
dadanía se mantendría en el terreno de la subjetividad po
lítica hasta que las acusaciones contra los mandatarios del
periodo "neoliberal", desde 1988 hasta 2018, se pudieran
configurar como delitos. Es decir, una vez que el aparato y
mecanismos de la ley fueran obligados a romper el silencio
que antes permitió los abusos del poder político y que aho 
ra también permanecen silenciados por el juicio paralelo
de la opinión pública y el linchamiento popular. En efecto,
la primera enjuiciada dentro de este proceso será la justicia
por antes garantizar impunidad al mundo de la política y
ahora por cerrar la puerta al castigo público. En efecto, la

gran paradoja es que la intención de la consulta de exhibir
engaños y perjuicios a la ley de los pasados gobiernos se
materializa sin la intervención de la ley para investigar sus
presuntos crímenes.

Una expresión contraria a la lógica, sino fuera porque su
objetivo es político, no proveer justicia, que tendría que ser
la finalidad de la transformación de su gobierno. El "masi 
vo clamor de justicia" con que justifica la consulta deberá
conformarse con la sanción social del poder que prefiere
juzgar en la plaza a sufrir el desgaste de tener que probar
sus acusaciones en los tribunales. El entrampamiento del
caso Lozoya podría haberlo convencido de abandonar la
vía legal, aunque desde su campaña se había pronuncia
do por el perdón en el terreno de la ley y la amonesta
ción o la condena en el foro público. El Presidente sabe
que el resultado de un maxlproceso en tribunales de cinco
presidentes sería infinitamente más complejo y peligroso
para su propia estabilidad que vlslbllizar los incumplimlen
tos con la ley y el país de los gobiernos neoliberales en la
arenga de una campaña.

Si hasta ahora no parece avanzar la Investigación contra
Lozoya, ni el inculpado pisar la cárcel, cuales las expectatl
vas de abrir una averiguación contra la Salinas de Gortari
por las denuncias de fraude de 1988 sobre presuntos delitos
que ya habrían prescrito. A Zedillo por proseguir con las
privatizaciones o el Fobaproa con un marco legal que no
puede ser retroactivo. Calderón por "robarle" la elección
de 2006 y la "guerra contra el narco" y Peña Nieto por el
desvío de recursos de la campaña, a pesar de tener elemen
tos contra estos últimos para juzgar presunta comisión de
delitos antes, durante su gestión con los resultados de las
investigaciones de García Luna y el propio Lozoya. Ante el
parón a la ley, López Obrador dirá que no lo dejaron seguir
adelante y reivindicará que su consulta al menos consiguió
despojar a las figuras presidenciales de la Inmunidad social
como una pica de Flandes para plantearse en la campaña
con la satisfacción de la promesa cumplida.
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El arte del engaño
 El Presidente de México convirtió al avión
presidencial en el icono de la corrupción.

El presidente Andrés Manue! López Obrador no es un
hombre interesado en el resultado de sus acciones, vive
con fascinación de lo que ocurre en el camino. Organiza
complejos juegos de mensajes cruzados y contradictorios
que convierten a sus acciones en una casa de espejos.

Anclado en el simbolismo de los años dorados del PR1.
el Presidente de la República va construyendo muy elabo
rados rompecabezas con temas que vuelve relevantes a
fuerza de repetirlos una y otra vez desde la tribuna privile
giada que le dan las conferencias mañaneros.

Desde la campaña convirtió al avión presidencial en
un Icono de la corrupción de los gobiernos pasados. Una
muestra fácil de entender de cómo se usaban los recur

sos públicos y los enfrentó a otro símbolo: la austeridad
republicana.
Como si se tratara de jazz estilo libre, fue adaptando

sus dichos para que siguieran cuadrando con ese mensaje
inicial.

Hizo creer a amplios círculos de la población que se
trataba de muchísimo dinero el que se había usado en una
nave "que ni Obama tenía" cuando es una cantidad Infinl
tesimal del presupuesto gubernamental.
Con bastante éxito logró que se pensara, al menos por

las capas menos Informadas de la sociedad, que sería el
pueblo bueno quien corregiría esa afrenta y logró que al
gunos lo compararan con el recuerdo poético en gran
medida incentivado por los libros de texto gratuito—, con
los actos populares luego de la expropiación petrolera.

Desde la campaña y hasta ahora mucho del mensaje en
contra de la corrupción gira en torno al símbolo del avión
presidencial. Sorprendentemente, hasta este momento si
gue logrando que el tema esté en la boca de muchos a pe
sarde la gran cantidad de Inconsistencias e imprecisiones.

Primero dijo que se rifaría el avión presidencial. Cuan
do se hizo evidente que no podría enajenar un bien que

está en arrendamiento, optó por decir que sería la canti 
dad equivalente al costo de la aeronave y organizó una rifa
para comprar equipos nuevos que "tendrán una plaquita
que digan que fueron comprados por el pueblo". Vender
el mensaje de que sólo el pueblo sabio rescata al pueblo
bueno. En estricto sentido, todas las compras que hace el
gobierno son con dinero del pueblo.

A poco más de 24 horas de la rifa, el primer mandatario
dijo que se había cumplido la meta de venta porque ya se
tenía para pagar los premios. Tácitamente, reconoció que
habría pocos Ingresos para comprar recursos médicos a
pesar de que usó todo el poder del Estado para colocarlos,
recurriendo incluso a actos que serán cuestionables por la
Secretaría de la Función Publica.

La historia que se reescriblrá con otras plumas a partir
de 2025 tendrá capítulos como lo que realmente ocurrió
en la cena con los empresarios y los supuestos compromi
sos de compra de boletos; la presión a servidores públicos
para que presionaran lo mismo a subalternos que condi
cionaran a proveedores del gobierno. Será la nueva visión
de los vencidos.

Más allá del resultado de la rifa y cómo lo vestirán de
éxito desde el privilegiado espacio de la mañanera y el ser
vilismo de muchos funcionarios públicos subyace el tema
de fondo: no se ha vendido el avión presidencial.

POST SCRIPTUM

El renacimiento del nacionalismo, que se acentúa en di fe
rentes reglones del mundo, y sus facetas proteccionistas no
son privativas del presidente candidato Dona Id Trump. Su
contendiente demócrata, Joe Biden. ha tomado una actitud
muy similar estableciendo que en caso de ganar tomará
acciones de gobierno que permitan la repatriación de em
presas y aumentar el consumo de productos locales. No es
Donald Trump. es el mundo.
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Un conflicto entre el alcalde de Ciudad Juárez, Armando
Cabada Al vídrez, y el periodista Héctor González García
conductor de la televisión local, fue atraído por la Suprema
Corte de Justicia y podría convertirse en el factor que esta
blezca los limites de la comunicación institucional de los

gobernantes cuando se refieren a la labor periodística.
González García denunció por amenazas a Cabada

Alvidrez luego de que ambos se encontraron en el estacio
namlento de un restaurante en Chihuahua, ciudad a la que
habían acudido para presenciar el informe del gobernador
Javier Corral

De acuerdo con el periodista, el presidente municipal
quien saltó a la política desde los medios de comunica
ción trató de golpearlo y lo amenazó, aparentemente mo
lesto por los comentarlos de aquél respecto de la manera en
que el ayuntamiento ha otorgado contratos de comunicación
social al canal 44 de Ciudad Juárez, propiedad de su familia.

"Cometí el error de saludarlo cuando nos cruzamos", me
dijo González García, en conversación telefónica. "Cuan
do se dio cuenta de que era yo, me empezó a insultar y me
amenazó con partirme la madre. Sus guaruras se lo acabaron
llevando, pero uno de ellos me puso la cacha de la pistola en
el costado y me dijo que me anduviera con cuidado".

La denuncia interpuesta por González García no pros
pero. El juez alegó que era la palabra del alcalde contra la
suya y que no había pruebas.

Sin embargo, antes de que saliera el fallo, Cabada convo
có a una conferencia de prensa para hablar del caso. Admitió
que ambos que se habían encontrado y que él había sido
presa de sus emociones.

"Por supuesto que le reclamé", aceptó. "Le dije que era
un mentiroso, un difamador, que se había dedicado a ter
giversar la información en relación con su servidor. Claro
estoy que no se lo dije en los mejores términos, pero jamás
de mi boca salieron amenazas, mucho menos de muerte. Lo
único que me motivó fue la emoción de tantos años de estar
escuchando a este sujeto".

Con base en lo dicho en la conferencia, González denun

ció a Cabada por daño moral. Perdió el caso en dos instan
cias. "El magistrado estatal que revisó el fallo alegó que yo no
había acreditado tener calidad moral", me relató González

Sin embargo, en tercera instancia, el caso fue atraído por
la Primera Sala de la Suprema Corte, [unto con él. la que
ja presentada por Cabada por la negativa de los jueces de
obligar a González a cubrir el costo de sus abogados. Como
ponente fungirá el ministro Juan Luis González Alcántara

La discusión se centrará en "establecer parámetros" que
permitan a los juzgadores "resolver asuntos en los que se
vean involucradas expresiones o actos de comunicación de
personas servidores públicos cuyo objeto sea la labor perio
dística o la manera en que la desarrollan quienes se dedican
a ello". Informó la Corte la semana pasada.

Al justificar la atracción del caso, la Sala dijo que implica
"la solución de cuestiones relevantes" que "impactarían di ¦
rectamente en la materia de derechos humanos, pues ser
vi rían de parámetro para plasmar doctrina en torno de si las
personas servidoras públicas tienen libertad de expresión".
Asimismo, buscará establecer si una autoridad puede

llegar a inhibir la libertad de expresión cuando habla sobre
un comunicador y su actividad.

No hace falta pensar mucho para entender la enorme
trascendencia de lo que decidirá la Suprema Corte en reía
ción con el trabajo periodístico.

Con mucha frecuencia, el presidente Andrés Manuel
López Obrador se ha referido en tono despectivo a perio
distas y medios de comunicación desde sus conferencias
mañaneras en Palacio Nacional. Al hacerlo, ha argumentado
que ejerce su libertad de expresión y su derecho de réplica.

Esto, incluso, ha llevado a varios de sus subalternos,
así como a autoridades estatales y municipales, a hacer lo
mismo.

Vale la pena que se defina, de una vez por todas, qué
puede decir y no decir una autoridad en relación con la
labor de los periodistas, cuya revisión de la actuación de las
autoridades es fundamental para preservar la democracia y
el Estado de derecho.
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? Si para la presidencia eligen a un hombre, en la
secretaría general tendrá que ir una mujer o viceversa.
No está saliendo como creían. No se están convirtiendo en

la opción más sensata ni la más transparente, por el contra
rio, están repitiendo los mismos vicios de cuando pertene
cían a otra entidad política. Los morenistas, en un intento
de todos parejos, se hicieron bolas en su proceso interno.
Inexplicablemente, abrieron su convocatoria a todo aquel
que lo deseara, de personajes altamente identificables y
con carrera destacada, incluso, quienes resultan, además
de desconocidos, figuras incapaces de responder con cla
ridad en una entrevista en medios. Más de cíen aspirantes,
entre los que desean ser presidentes nacionales del partido
y quienes anhelan llegar a la secretaría general. Pero olvi
daron algo que, en tiempo de movilizaciones feministas,
debieron tener presente desde un inicio. Las autoridades
electorales se lo recordaron.
Mitad y mitad, las mismas posibilidades para ellos y

ellas. Sí para la presidencia eligen a un hombre, en la se
cretaría general tendrá que ir

w, , . una mujer o viceversa El prin
Mas ae Cien cipj0 ¿¡e pariclaci de género fue
aspirantes, entre ordenado por el Tribunal Electo
los que desean ral, el INE tendrá que encargarse
ser Dresidentes ^ue est0 se cumP'a Además,

¦ i el instituto deberá sostener por
/ qué un proceso con esa larguí

quienes quieren sima lista de aspirantes, por qué
la secretaria una primera encuesta para sacar
genera 1 aa 'os mej°r posicionados.

' Qué necesidad y complejidad
para quienes respondan ese pri
mer cuestionario.

Y en las respuestas a este fa
llo se verá el ADN de cada par
ticípante. A pesar de los días de
asueto, hubo al menos un par
de ellas: por un lado, Mario
Delgado y Antonio Attolini
presentaron su propuesta para

paridad; por otro Porfirio Muñoz
sólo abonó a la confusión de un

e Incluso reprochó la Inte
de siete magistrados presentes
dos eran mujeres.

ir con fórmula, Morena está obli
partido que entiende los tiempos.
frente como postal de izquierda,
es necesario acotar que una
a ser parte de la dirigencia,

con ellos hay piso parejo, sugiere
del partido del Presidente. Tan
riendas. No dudamos que mu
en la lista sólo para reducir las

más, sin ningün anhelo real por
que más resaltan son persona
la exdirigente que se aterra a

lobo de mar; Mario, el legislador
López Obrador desde su gestión
nuevo rostro que, a pesar de su
pública, ya tiene señalamientos
de recursos.
partido que tendría que llegar

Impecable a un proceso electora! donde se juega la mayoría
legislativa. La guerra está en casa.

ADDENDUM. Qué diferencia a lo que ocurre en la LXIV Le
glslatura. Hubo más que paridad y los tiempos lo agradecen.
La mesa directiva: Dulce María Sauri, presidenta; Dolores
Padierna, Sara Rocha y Xavier Azuara, vicepresidentes;
María Guadalupe Díaz. Karen González Mariha Garay.
Julieta Matías Lyndiana Bugarin Mónita Bautista y
Héctor Cruz. La promesa fue una cámara paritaria, era lo
obligado después de la labor de Laura Rojas. Ahora sólo
queda que los temas de género salgan, para que el aplauso
sea redondo. Por lo pronto, es un gran primer paso.

Mas ae Cien
aspirantes, entre
los que desean
ser Dresidentes
¦ i

quienes quieren
la secretaria
genera 1
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Diario de Debates
Eduardo Ramírez
Presidente del Senado

El espíritu
de la Independencia
Hace 210 años, en la madrugada de! 16 de septiembre, Miguel
Hidalgo convocó al pueblo a unirse a la gesta por la Indepen
dencla bajo el grito de libertad: desde entonces, ese grito que
es símbolo de integración de la nación mexicana, ha resonado
año tras año, de generación en generación, para darle sentido
a un pueblo mestizo con historia, cultura y tradiciones propias,
para identificarnos y unirnos con lo que llamamos mexlcanidad.

Como todo lo que acontece con la pandemia del covid .19,
hoy la celebración es inédita y, aunque obligados a guardar la
sana distancia, no dejamos de honrar a los héroes que nos die
ron patria, a los proceres que con lazos de sangre hermanaron
sentimientos, valores e ideales en contra de la explotación, el
sometimiento y la servidumbre colonial.

Fueron once años de lucha, que se nutría de una concepción
social contra la sumisión y que, bajo la expresión del Siervo de la
Nación, sentenciaba que la patria no sería del todo libre míen
tras el tirano no fuera abatido y hasta que las leyes se instaura
ran por encima de los hombres, para poner fin a la avaricia y la

corrupción, moderando la opulencia y la Indigencia. Después
de más de doscientos años, la desigualdad sigue siendo una
demanda de liberación y justicia.

Emerger en medio de potencias mundiales, luchar contra su
apetencia por las riquezas, marcó nuestros inicios con derrotas
y caídas, momentos en que parecía que la patria se extinguía,
pero que gracias a la voluntad Indómita de los insurgentes, a la
fortaleza de un pueblo forjado en los afanes, las
fatigas y el hartazgo, se dio cauce a una nación
nueva, con anhelos de libertad, justicia e igualdad:
consagrada constitucionalmente bajo los prlnci
pios de ciudadanía para todos, de i equilibrio por la
división de poderes, del federalismo republicano,
de las libertades y los derechos humanos frente
al Estado.

Nacimos dispuestos a librar todas las luchas,
con el valor imbatible de autodeterminarnos, de
construir, defender y hacer crecer un proyecto lia
mado México. Desde entonces, preservar la Inde
pendencia, la Identidad y la unidad nacionales ha
sido una tarea ardua y cotidiana.

Así, el valor primordial del legado histórico es la capacidad
de nuestro pueblo para sortear amenazas externas e Internas,
crisis, desastres y toda clase de circunstancias adversas; la for
talezay la responsabilidad colectiva es lo que nos saca adelante.

Por eso es que celebrar nuestra Independencia es relevan
te; conmemorarla en tiempos tan difíciles como éstos que nos

han tocado vivir, mueven nuestro cuerpo y alma, nos lleva a
reflexionar sobre lo que significa edificar una patria justa, de
mocrática e Igualitaria.

El sacrificio de Hidalgo, More los, Allende. Al dama para
que germinaran las instituciones de la Independencia es el le
gado que garantiza un mañana. El destino de la nación no es
algo que deba poner en juego. El oportunismo, el dlvlsionlsmo,

la trifulca irreflexiva, el desgajamlento; los intere
ses particulares no son ¡os caminos de la patria.

Las bases que sostienen la República sólo se
fortalecerán con el fortalecimiento de nuestras

instituciones, con la participación democrática
de los ciudadanos, respeto al pluralismo, preser
vaclón de libertades individuales y tutela de de
rechos sociales.

La erosión del tejido social que hoy se pade
ce solo se reconstruirá apoyando a quienes por
décadas fueron excluidos del crecimiento y de!
progreso, a quienes han quedado fuera de las
oportunidades. La crisis sanitaria y económica

nos pone frente a enormes limitaciones, pero debemos optar
por proteger las conquistas fundamentales de las mayorías,
preservar el gasto social para alcanzar un Estado de bienestar.

Actuar responsablemente, con cauce y perspectiva, exige un
esfuerzo solidario de todos para vencer la adversidad y retomar
la ruta de nuestro destino histórico. Sostengamos juntos el es
píritu que inspiró la Independencia.

Preservar la

Independencia,
la identidad

y la unidad
nacionales ha
sido una tarea

ardua y cotidiana.
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El día de ayer se cumplieron 210 años de la Independencia
de México y, a diferencia de otros años, en esta ocasión la
pandemia por covld 19 no permitió la celebración de las
fiestas patrias y del tradicional desfile de las Fuerzas Ar
madas como se acostumbraba; en esta ocasión no hubo
espectadores en el Zócalo para la ceremonia del grito ni
en el desfile militar.

Y es que, por un lado, el gobierno federal ha hecho lo
propio para evitar las aglomeraciones y con ello también
un brote masivo de infecciones, pero, por el otro, la nece
sldad y la desesperación parecieran juntarse para ejercer
cierta presión a reanudar la vida social y publica, pese a la
presencia del covid 19 entre nosotros, lo cual conlleva un
gran riesgo ahora que se acerca la temporada de enferme
dades respiratorias y el virus podría juntarse con otras en
fe rm edad es, como la Influenza y poner en mayores aprietos

al sistema de salud.

Basta darse una vuelta por alDe acuerdo
guna plaza pública y ver el desfi

con la OPS. el le y la aglomeración de personas
aun cuando permanecen las menúmero de casos
di das preventivas.

de covid19 ha Las alcaldías de Tlalpan y
Coyoacán en la Ciudad de Méaumentado un
xico son un claro ejemplo: aun

158% a nivel cuando sus plazuelas principa
nJobal 'es se encuentran acordonadas
_'para evitar la concentración de

personas, éstas se aglomeran
restricción e, incluso los hacen
bancas y sentarse a comer o

cubrebocas y sin respetar la sana

comerciales se esfuerzan por
cuando eso representa no estar
capacidad, pero ello no ha evita

café El )arocho en Coyoacán,
rodeado de una larga fila de per

la sana distancia.
personas, e incluso las propias ad
no tienen clara la magnitud del
puede venir encima si no se for
no se respetan las estrategias de

a las estimaciones de la Organi
Salud (OPS) para tener una idea.

el número de casos de co ¦
158% a nivel global, con unos 14
desde la actualización del 23 de

muertes, mismas que aumentaron

región de las Amérlcas registra el
mayor número de muertes en los últimos dos meses, con
64% de las nuevas muertes reportadas que equivalen a más
de 213 mil, la mayoría de ellas reportadas por Brasil con un
19%, Estados Unidos con un 16%, India con el 13% y, nuestro
país, México con el 12% por ciento.

Pero esa es información a la que el ciudadano de a pie
no siempre se acerca, por eso es preciso que las autori
dades de salud y los gobiernos en general realicen carn
pañas Informativas que dejen claro que la batalla contra
el covld 19 no está ni tantlto cerca de ganarse y, que de
no continuar con las acciones de prevención, el escenario
puede ser, incluso, peor que el que ya conocemos y que a
la fecha ha dejado más de 71 mil muertes.

El aumento de casos en la región habla de la necesidad
urgente de fortalecer las medidas de prevención para evitar
un brote mayor de contagios, pues aun cuando no se puede
evitar con certeza la transmisión, sí se podría contener y
evitar que la situación se salga de control

Pero para ello hay que entender que no todo es trabajo
del gobierno y de las autoridades de salud; la situación de
manda también del compromiso social de los ciudadanos.
Sin ese trabajo gubernamental y la voluntad de la sociedad
conjuntos, será imposible salir bien librados ante el difícil
panorama que está por presentarse.

No podemos permitir que la desesperación por volver
a la vida social y pública pongan al país en una situación
peor que la que ya estamos atravesando.

De acuerdo

con la OPS. el
número de casos

de covid19 ha
aumentado un
158% a nivel
nJobal
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Porfirio y Delgado torean al TEPJF
De "incongruentes" no bajaron a los magistrados electorales.
Actores principales en la disputa por la presidencia de Morena,
Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado lanzaron coheto
nes, luces y centellas al Tribunal Electoral, en estas fiestas patrias,
por corregir al INE la convocatoria al proceso morenista. Porfi
rio criticó las "confusiones y falsedades" de los magistrados que
"insisten en dar ventaja a los caciques del partido" y que "hablan
de paridad de género, pero en la pantalla hay cinco magistrados
hombres y sólo dos mujeres". Delgado los llamó "incongruentes" y
"contradictorios" por su pretensión de "echar abajo la convocato
ria". Pero cuando no fue así y que sólo pidieron incluir el tema de
la equidad de género, los llamó "responsables".

Contagios Covid, quejas contra
MorenayPTen San Lázaro
Ante la alerta roja en San Lázaro por la muerte de un diputado
por Covid19, crecieron los reclamos de legisladores y periodistas,
principalmente contra las bancadas de Morena y PT, por no respe
tar las medidas sanitarias. Suben decenas de sus diputados juntos
a la tribuna, sin sana distancia, para arropar a sus coordinadores;
ofrecen conferencias amontonados también en bola; la disputa
por la Mesa Directiva se dio entre mítines del PT, dentro y hiera
del salón de sesiones; los eventos de entrega de firmas para la con
sulta y venta de "cachitos" para la rifa se hicieron entre tumultos,
en desorden y hasta con otras decenas de invitados externos de
estos partidos a la Cámara. La exigencia es que la Junta de Coordi
nación ponga orden y no se ponga en riesgo a más personal.

Promesas: inauguran
'Mes de ¡a Herencia Hispana'
Para inaugurar el mes de la Herencia Hispana, que comenzó el pa
sado 15 de septiembre en Estados Unidos, los dos candidatos a la
presidencia lanzaron sus respectivos cortejos para la comunidad,

de cara a la elección del próximo 3 de noviembre y que representa
al menos 32 millones de votantes. Joe Biden dijo a Telemundo
en Florida la primera vez que el demócrata otorga una entrevista
a un medio hispano desde que es candidato, que en sus primeros
100 días "congelaría las deportaciones" y se regularizará la situa
ción de los llamados 'dreamers', mientras que el republicano pro
metió "cuidar" y "no defraudar" a los latinos: "Amo a los latinos,
nunca los defraudaré", dijo Donald Trump desde Arizona.

Lecciones de historia al estilo 4T
Los mexicanos que decidieron sintonizar la transmisión del ca
nal de la Presidencia de la República para ver la ceremonia de El
Grito, pudieron tener otra de las lecciones de historia de la lla
mada 4T. La programación incluyó una línea del tiempo con mo
nografías que omitió nomás 89 años de gobiernos, de esos que no
le gustan al Presidente. En cinco minutos se recordó a Guadalupe
Victoria; a López de Santa Anna; que existe la creencia de que
Porfirio Díaz modificó la fecha por su cumpleaños; que, en 1864,
Benito Juárez, desde la resistencia contra el imperio, celebró
la fiesta, y que, desde 1930 a 2018, "no sufrió modificaciones",
hasta el año pasado cuando se llevó a cabo la primera celebración
encabezada por López Obrador. Así o más claro, las ganas de ol
vidar los gobiernos del pasado.

Otra consulta
Como respuesta a la consulta solicitada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador para enjuiciar a los últimos cinco
expresidentes de México, las bancadas del PAN, PRI y PRD en el
Senado lograron reunir 43 firmas requeridas por la ley para poder
presentar la petición para iniciar del procedimiento de consulta
popular para establecer el 'ingreso único universal' para las per
sonas afectadas por la crisis económica derivada de la pandemia
del Covid19. Los legisladores opositores lograron hacerlo gracias
a las firmas de dos senadores de Morena, Armando Guadiana y
Ricardo Ahued, y uno de Movimiento Ciudadano, Juan Zepeda,
ya que el único panista que no firmó fue Roberto Juan Moya
Clemente.
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Símbolos
enemos un presidente de
símbolos. Es mucho másT
importante la construcción

de un concepto colectivo, la per
manente alimentación de creen
cias "justicieras" que la realidad
comprobable.
Se rifó un avión presidencial, que

el hoy titular del Ejecutivo convir
tió, de forma muy rentable elec
toralmente, en un símbolo de los
dispendios y excesos del pasado.
En los hechos, el avión no se rifó,
nadie se lo lleva en premio, sigue
sin venderse promesa incumplida
de campaña y hay costos no re
velados por los intentos de venta,
su traslado a California, el pago de
mantenimiento y de hangar en la
base que lo recibió. Calcule usted
el tiempo, las horas, la energía
invertida por la Presidencia de la
República en una campaña inútil,
intrascendente, sólo para conven
cer a la ciudadanía de que el presi
dente "hada justicia".
En suma, tal vez algún día nos
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digan cuánto ha costado, pero todo
indica que ha salido más caro el
caldo que las albóndigas. Es irre
levante, porque frente a la base
electoral de apoyo a AMLO, ha
cumplido cabalmente su promesa
de "deshacerse" del avión. Se gastó
en la rifa, se gastó de más al pagar
el propio gobierno 500 millones de
pesos en "cachitos" que repartieron
en hospitales y escuelas. Todo para
la construcción de un símbolo justi
ciero que, por cierto, sigue hoy en el
hangar presidencial.
La insistente campaña antico

rrupción sobre la que este gobierno
ha construido su discurso transfor

mador, carece de hechos sólidos y
contundentes. El mayor criminal
confeso, exfuncionario corrupto
comprobado, denuncia desde su
domicilio a una serie de persona
jes sin aportar mayores pruebas ni
evidencias. El presidente creyó o
al fiscal timaron, que alcanzar un
acuerdo con el mentado Lozoya, iba
a aportar tal cantidad de eviden
cias, que acabarían de un tajo con
toda una generación de corruptos
en la pasada administración. Gran
y portentoso símbolo nacional, aca
bar, neutralizar, combatir la corrup

ción galopante en la clase política.
En los hechos, se diluyen entre los
dedos los casos y expedientes sóli
dos que permitan fincar acusacio
nes y vincular a proceso. Nada.
Mucha retórica, promesa, mérito

logrado al combatirla y preten
der acabarla, pero en los hechos,
tampoco se sostiene. Otro símbolo
rebosante en significados, pero ca
rente de sustento.

La iniciativa presidencial presen
tada ante el Senado para solici
tar formalmente la inclusión de
un sondeo nacional para llevar a
juicio a los expresidentes, va en el
mismo sentido. Otro símbolo de
AMLO dirigido a su base electo
ral, que con mucha probabilidad
fracasará ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. Perseguir
delitos y presentar ante la justicia
a delincuentes de cualquier talla
o fuero no puede ser sometido a
consulta pública. La ley no puede
ser cumplida o no según los deseos
de la ciudadanía; para eso las cons
truyen los legisladores, las hacen
vigentes y el Poder Judicial vigila su
cumplimiento.
La ocurrencia de la encuesta es

sólo otro distractor de problemas

graves y serios, y un elemento más
para la construcción del símbolo
anticorrupción.
Resulta incomprensible que Ló

pez Obrador declare que él perso
nalmente votaría en contra, pero
debe consultarlo a la ciudadanía.
Otro símbolo que no se sostiene: el
presidente es un demócrata, que
defiende por encima de cualquier
politiquería barata, la opinión y el
mandato popular. Si fuera esto un
hecho incontrovertible, no se hu
biera convertido a la Comisión Na
cional de Derechos Humanos en un
mercado de acusaciones mutuas y
de derechos atropellados, para que
la líder amiga cercana y de con
fianza del presidente declare que
sigue comiendo frijoles. A quién le
importa la muy generalizada dieta
de la presidenta de la CNDH? Está
ahí para realizar un trabajo serio,
profesional, con probidad, con
apego a derecho que, según las de
nuncias de las madres y grupos de
mujeres que ahí se apostaron, ha
ignorado con humillante cinismo.

Extracto, lea la versión completa en
www.elfinanciero.com.mx
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Cuando más se necesita

Es una convicción arraigada
en Mexicanos Primero: de

fender el derecho a aprender
de niñas y niños pasa por defender
el derecho a aprender de sus maes
tras y maestros. Los profesionales
a quien la sociedad entera recurre
para que apoyen el aprendizaje
de la joven generación no pueden
quedarse sin aprender.
Si para todos contadores y

mecánicos, médicas y pilotos, abo
gados e ingenieras aprender a lo
largo de la vida ya no es un deseo
curioso y una elegante rareza de
aristócrata Victoriano, sino una
auténtica necesidad para mante
nerse vigente en su labor y efec
tivas, efectivos en lo que aportan
a la sociedad, imaginemos a los
maestros.

"No cualquiera puede ser maes
tro" es lo más cierto del mundo:

todas y todos debemos ser apoyo
solidario, pero las largas jorna
das de la sana distancia en esta
pandemia han confirmado como
nunca esta verdad. Apilar los
materiales, o leer unas páginas
de libro de texto y parafrasearlas
como se nos ocurra no es garan
tía del aprendizaje. El mejor video
juego, el más avanzado "curso en
línea" palidece ante el saber sazo
nado de una gran maestra, de un
verdadero educador profesional;

no es sólo información o conteni
dos, es saber procedimientos, es
saber cómo aprenden distintas
personas, es saber conducir y tener
la capacidad de pedir el extra de
esfuerzo e ingenio que da siempre
dulces frutos.
Este prolongado cierre de aulas

no sólo confirmó cuánto depende
mos del trabajo de los maestros,
cómo son literalmente insustitui

bles, y cuánto hay que preparar
con extremo cuidado, y no sólo
epidemiológico que se produzca
el reencuentro con sus alum
nos que llevan medio año en un
forzado régimen que llega a casi
ayuno para las mayorías.
Por eso indigna, por ello es ob

jeto de la mayor repulsa la decisión
de la administración actual de
hacer tan desatinados y contrapro
ducentes recortes a aspectos clave
del sector educativo. Del secreta
rio general de las Naciones Unidas
al supervisor más novato, cual
quiera que le dedique unos minu
tos a pensar en la educación como
derecho concluye que tras el cierre
completo y ya tan extendido en el
tiempo de los centros escolares, lo
que se debe hacer es invertir más
en educación. Pero el Proyecto
de Presupuesto de Egresos de la
Federación para el año entrante
(PPEF 2021) que mandó Hacienda

a ser revisado por la Cámara de
Diputados, que son quienes deben
aprobarlo, es de lo más decepcio
nante que haya visto en años. No
dudo en motejarlo, y lo reitero,
de "atraco". Es un asalto, es un
despojo.
Las y los maestros en ciernes

necesitan el máximo apoyo para
preparse a ser los docentes de las
niñas y los niños del bache, del día
en que la escuela cerró apresu
radamente, de los "pandemials"
como se les comienza a llamar. La

Constitución, la Ley General de
la Carrera de Maestras y Maes
tros, el Programa Sectorial de
Educación, el Segundo Informe
de Gobierno... vamos, hasta el
mismísimo texto del Proyecto
de Presupuesto dice que antes se
desdeñó a los normalistas, pero
que ya no. Y en la realidad de los
números se asesta el golpe artero:
los programas S300 y U040, dice
la exposición de motivos del desdi
chado Proyecto, van a concentrar
las actividades para fortalecer la
formación docente; pero como si
fuese burla, en las tablas de asig
naciones se extinguen. Así, los
fondos, como denunciaron los rec
tores del propio Consejo Nacional
de Autoridades de Educación Nor
mal, quedarían en el presupuesto
en un equivalente a 229 pesos por
normalista.
Las y los maestros en servi

cio van a necesitar, en 2021, el
máximo apoyo posible para su
formación continua. Es ahora

cuando más se necesita que estén
a su disposición las herramientas y
el acompañamiento para extender
sus habilidades digitales. Lo que
han debido hacer en forma apre
miante se convertirá, como para
sus colegas en todo el mundo, en
un rasgo del ser docente.
Ser maestro en el mundo con

temporáneo va a implicar no po
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der ser sustituidos por los videos y
las plataformas informáticas, pero
sí dominarlos y ajustarlos. Los edu
cadores han de consolidarse como
editores de material multimedia,
como diseñadores de ambientes
de aprendizaje digital y presencial,
dos mundos que se van a conec
tar es lo deseable sin abismos
ni discontinuidades, del zoom al
cuaderno, de la pizarra digital a la
de acrílico, de pintar y recortar a
elegir y rotar en la pantalla.
Para que no sea angustia y so

brecarga, los maestros que ya hoy
están en servicio necesitan una
formación sólida en las estrate
gias de contención y desarrollo
socioemocional. Los efectos de la

pandemia en estrés, cambio de
rutinas y de horarios, falta de acti
vación y trastornos de sueño van
a tomar su cuota en los alumnos.
El maestro que hoy se necesita no
es el simple "enseñador" sino una
figura de confianza y serenidad,
que pone disciplina inteligente y
produce motivación verdadera, sin
amenazar con castigos ni animar,
pavlovianamente, con premios
de dulces o puntos. Pero para la
formación de sus maestros, la ad
ministración actual está propo
niendo gastar 71 pesos al año por
maestro.

El PPEF 2021 para educación
es una burla, un agravio, una
incongruencia mayúscula. Pone
a los funcionarios educativos en
calidad de rehenes de una visión
de austeridad que es contraprodu
cente, y al discurso oficial a favor
de los maestros como una enga
ñifa procaz. Esto todavía puede
cambiar. ¿Cómo? Si los diputados
(muchos de los cuales vienen del
magisterio) muestran un mínimo
de dignidad y sensatez, e impiden
que se dañe la vida de sus colegas,
y con ellos, la de millones de niñas
y niños. Exijamos a nuestros re
presentantes que no se haga esta
mutilación al cuerpo de nues
tra nación. Invertir en nuestros
maestros ahora es cuando más se
necesita.
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CDMX: transparencia que
ayuda a comunicarse

Cuando las personas real
mente quieren comuni
carse entre sí adoptan un

lenguaje en común, lo que implica
mucho más que cuestiones idio
máticas. Por ello, es muy agra
decible lo que ha anunciado esta
semana el gobierno de la Ciudad
de México en torno a la mortalidad
en la capital en lo que va de 2020.
La pandemia por Covid19 ve

nía sin manual de instrucciones.
Supuso todo un acertijo incluso en
países en los que el flagelo de este
coronavirus tardó meses en llegar,
como el nuestro. Experimentar en
cabeza ajena nunca fue tan difícil.
Condiciones socioeconómicas y de
comorbilidades de la población,
geográficas y por supuesto capa

cidades sanitarias de cada nación
hicieron que todo país tuviera que
diseñar planes casi desde cero a
fin de paliar contagios y atender
enfermos. Y en casos como el de
México incluso podría hablarse de
retos específicos a nivel regional.
Desde el primer momento en

que la epidemia se convirtió en
un tema de debate público, el go
bierno aseguró que se había pre
parado, que había ganado tiempo
en los primeros meses del año,
cuando vimos sucumbir servicios

hospitalarios de algunos lugares
de Italia, España y Estados Unidos.
Pero cuando a partir de abril co

menzó a sentirse a gran escala el
azote de la enfermedad en México,
inició también un desencuentro,

una falta de entendimiento: autori
dades de distinto nivel, pero sobre
todo las federales, corrían para
acrecentar capacidades sanita
rias y para eliminar de la discusión
cualquier esfuerzo que quisiera
dimensionar registros y escenarios
distintos a lo oficiales. En mayo, con
la publicación de un puñado de re
portajes nacionales e internaciona
les, quedó claro que los gobiernos
hablaban un lenguaje inentendible
para observadores independientes:
las cifras oficiales no tenían concor
dancia con la realidad que expertos
y población observaban.
Ese es el mayor pecado de Hugo

LópezGatell. El subsecretario
de Prevención y Promoción de la
Salud habla y nadie entiende. Su
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mensaje siempre minimizó ries

gos, medidas precautorias como el
uso masivo de tapabocas y despre
ció conteos que no le dieran la ra
zón a la curva de contagios que él
había imaginado en su escritorio.
Por más que hablara, pues, en un
castellano simple y hasta pretendi
damente didáctico, él nunca quiso
comunicarse para escuchar hechos
y visiones distintas a sus cálculos y
escenarios, y eventualmente corre
gir la estrategia gubernamental.
El último episodio de esta mini

Torre de Babel del subsecretario en
Palacio Nacional cada tarde a las

7pm, donde se habla de todo para
no entender entre todo gran cosa,
es la manera gatellíana, sustituto
de soberbia, en que este mismo mes
desestimó un documento de pro
puestas de exsecretarios de Salud.
Por ello, qué alentador ver que

de nueva cuenta la Ciudad de
México toma distancia de la pos
tura federal. No es que Claudia
Sheinbaum y su equipo se hayan
manifestado desde un principio
más abiertos al diálogo en el tema
de la pandemia, pero es un paso
gigantesco el que ahora aporten a
la ciudadanía no sólo una cifra de
las muertes excedentes este año en

la capital, sino que prometan que
actualizarán ésta, incluida meto
dología, regularmente.
Ahora sí, al menos en el exDF,

ya nos estamos entendiendo. Te
nemos en la CDMX hoy alrededor
de 30 mil fallecimientos de más en
este año. Tan dramática cifra (tres
veces el monto oficial de víctimas
del terremoto de 1985) nos ayuda
a comenzar a tener conciencia del

alto costo que han pagado los capi
talinos en la pandemia.

Pero ayuda sobre todo a dialogar
y discutir. Porque la pandemia está
lejos de irse. La vacuna es, hoy por
hoy y por muchos meses, aún una
quimera. Así que más allá de los nú
meros de muertes que nos ayudan
a realizar un necesario duelo co

lectivo, estamos ante la posibilidad
de debatir con cifras compartidas
sobre lo que supone el coronavirus
para el sistema de salud de la ciu
dad más importante del país, y so
bre los aprendizajes que el análisis
de esos números traerá.
Nunca es tarde para iniciar entre

todos a ver cómo evitamos más en
fermos, más muertes y más costos
por Covid19. Nunca es tarde para
empezar a dialogar a partir de tan
necesaria transparencia guber
namental. Una buena noticia en
un año terrible. No es menor este

avance del equipo de Sheinbaum.
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tt"¡Viva la grandeza cultural!

Lo gritó fuerte y claro: "¡Viva
la grandeza cultural de Mé
xico!". El significado y la

construcción de cultura es amplí
simo, la bibliografía para definir
todo lo que cabe en esta palabra
abarca varios doctorados; sin
embargo, cuando el Presidente
pronunció esa línea seguramente
pensó en Monte Albán, Palenque
y Papantla, pensó en Calakmul y
en las calles de Guanajuato, en los
mercados de Oaxaca, en el Paseo
Santa Luda, en Tamayo, en Si
queiros, en los textos de Rosario
Castellanos, en el Jarabe Tapa
tío, en la Bamba, en la Danza del
Venado, en Elisa Carrillo, en el
Mariachi, en las fiestas patrona
les, en el Día de Muertos y, por
último, en el Zócalo que tenía
frente a él seguro un par de cosas
más, porque la frase se pronuncia
en menos de dos segundos y sí,
no hubo alguien que se opusiera

a esta arenga: "¡Viva la grandeza
cultural de México!". Ahora, ha

bría que pensar en quién sostiene
esta cultura; sí, en parte millones
de personas que viven y preservan
las tradiciones, pero también gran
parte de esta "grandeza cultural"
es rescatada, estudiada, cuidada
y abrazada por miles de mexica
nos que forman parte de insti
tutos, academias y proyectos de
investigación. Hablar de cultura
también es induir a todo un apa
rato que necesita recursos y un
presupuesto digno para realizar
su trabajo y mantener viva esta
"grandeza".
Contrario al Grito tan efusivo,

está el presupuesto destinado
al andamiaje cultural para el
próximo año, el cual privilegia
el proyecto del Bosque de Cha
pultepec y olvida las numerosas
protestas y pronundamientos
públicos de trabajadores de la

cultura en lo que va del último
año. Hace algunos días el perio
dista Francisco Morales publicó
en Reforma un detallado recuento

sobre la austeridad propuesta en
el Paquete Económico 2021 para
la cultura. La nota está sustentada
con el análisis del especialista en
políticas culturales Carlos Villa
señor y lo que podría parecer un
aumento del 3.45 por ciento en
el total del dinero a este ramo, en
realidad es una disminudón en

el gasto operativo. Así lo explica:
"De los 13 mil 985 millones de
pesos planteados para el ramo en
el 2021,3 mil 508 millones serán
destinados exdusívamente para el
megaproyecto del Bosque de Cha
pultepec, lo que implica que todas
las demás dependendas tendrán
que operar con apenas 10 mil
477 millones de pesos en todo el
país. 'Una disminudón que coloca
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a éste como el presupuesto más
bajo de la historia respecto del
gasto total, considerando, insisto,
que el gasto de 3 mil 500 millones
es solamente para el Bosque de
Chapultepec', expone Villaseñor".
Así de daro, los miles de trabaja
dores e institudones de cultura
tienen para el próximo año el pre
supuesto más bajo de la historia.
Así es como el presupuesto para

el Bosque de Chapultepec, de 3
mil 508 millones de pesos, supera
por 300 millones de pesos el del

Instituto Nacional de Bellas Artes
y Literatura que incluye escue
las, museos, galerías, centros
culturales, patrimonio artístico,
asuntos internacionales, sólo por
mencionar algunas de las áreas,
y rivaliza con el presupuesto del
Instituto Nacional de Antropo
logía e Historia, que asciende a
3 mil 800 millones, este último
responsable de todas las zonas
arqueológicas, escuelas, red de
bibliotecas y decenas de museos a
nivel nacional.

Ojalá el grito estuviera acompa
ñado de la promesa de campaña
de dotar de más herramientas y
dinero a la cultura, ojalá supiera
el trabajo que hay detrás de esa
"grandeza cultural" que le valió
un 'Viva". Todos entendemos la

situadón económica tan compleja
que viene después de la pande
mia, pero la espalda al sector
cultural no fue resultado de esta
crisis, el redamo tiene 18 me
ses y la mala es que tendrán que
esperar.

Fecha: 17/09/2020

Página: 38

Area cm2: 279

2 / 2

Columnas Políticas

La Nota Dura / Javier Risco

Javier Risco

Costo: 62,161

Página 10 de 14



Para qué son buenos los expresidentes

Las cosas pintan tan mal para
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en el

número creciente de fallecimien
tos por Covid19 que hacen trizas
su chocarrería de lo bien que lo
ha hecho su gobierno, y como
consecuencia la profundización
de la crisis económica, que se
comió sus palabras y presentó la
solicitud para que se lleve ajuicio
político a cinco expresidentes. Lo
necesita para hacer una cam
paña electoral paralela en 2021
y recrear el rencor al pasado que
le granjeó 30 millones de votos
en la elección presidencial que le
entregue una nueva mayoría en
el Congreso.
Es absurda la consulta por defi

nición, porque pide a la Suprema
Corte que le autorice hacer su tra
bajo. Para eso se le paga, para que
el mandato que tiene lo asuma.
Pero el Presidente no es un igno
rante ni un irresponsable. Plan

tearla es una estratagema política
para seguir ganando tiempo,
porque el yo acuso de Macuspana
quiere enjuiciar públicamente un
sistema económico al que llama
"el periodo neoliberal" y vincu
larlo con corrupción, que le sirva
como guía en su narrativa elec
toral. El ministro de la Suprema
Corte de Justicia, Luis María
Aguilar, revisará la petición para
determinar si la pregunta pro
puesta para la consulta viola o no
los derechos humanos de los ex
presidentes. Pero da igual. El pro
pósito político está alcanzado.
Revivirá los fantasmas pasados,

como "el innombrable", como lla
maba a Carlos Salinas, con quien
comienza el ajuste de cuentas
políticas, al afirmar que en su go
bierno comenzó la desigualdad y
la concentración "desmesurada"

de la riqueza, lo que puede ser
criticable, pero no constituye un

delito. Tampoco lo es la privatiza
ción de bienes públicos, que tam
bién le recarga a Ernesto Zedillo,
en la que participaron algunos de
los cercanos colaboradores del

hoy Presidente, y se beneficiaron
varios empresarios cercanos a él.
Tampoco es delito.
"Los males señalados", tiró el

dardo, "no ocurrieron de manera
fortuita, sino que fueron conse
cuencia de la aplicación, durante
cinco sexenios, de un modelo
político y económico elitista,
antidemocrático, antinacional y
popular". Una vez más, se puede
debatir en lo político, pero no pe
nalmente. Ese modelo no causó

desigualdad, por cierto, pero sí
produjo crecimientos mediocres.
Está peor con López Obrador,
donde el crecimiento venía en

picada en 2019, y se profundizó
con la pandemia, causando pro
bablemente mayor desigualdad
y pobreza. Del crecimiento eco
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nómico, ni hablar: el peor en la
historia.

"Las más altas esferas del poder
público y específicamente quie
nes ejercieron la titularidad del
Poder Ejecutivo", añadió López
Obrador, se empecinaron en es
trategias de seguridad violentas,
inhumanas y contraproducen
tes". En su cabeza se encuentran

Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto. Difícilmente podrá vin
cular a Calderón con actos que
violaran los derechos humanos,
porque a diferencia de él, no reco
noció haber incurrido en delitos

a favor de criminales. No puede
decir lo mismo Peña Nieto, cuyo
gobierno armó paramilitares en
Michoacán para aniquilar a Los
Caballeros Templarios. En todo
caso, nadie hizo lo que López
Obrador, de apoyar a los cárteles
de la droga, al no enfrentarlos, y
decir que son menos malos que
los delincuentes de cuello blanco.

Es decir, un peso vale más que
una vida.

A Vicente Fox le pasa la factura
por el desafuero que intentó con
tra López Obrador cuando era
jefe de Gobierno en la Ciudad de
México, al intervenir "indebida e
¡legalmente en el proceso electo
ral a fin de impedir el triunfo de la
oposición", lo cual se podría echar
en cara también al actual director
de la Comisión Federal de Electri

cidad, Manuel Barüett, a quien se
responsabiliza del fraude electo
ral de 1988, de donde surgió Sali
nas, a quien dice en la solicitud de

consulta que fue producto de un
proceso ilegal.
Dice que Peña Nieto recibió

dinero ilegal para su campaña
presidencial, apoyándose en la
denuncia de hechos de Emilio Lo

zoya que, como el mismo López
Obrador ha señalado, tendrá que
probar sus dichos. No obstante,
la petición para la consulta da
por sentado que sí hubo dinero
ilegal en la campaña, y le abre la
puerta con la pregunta propuesta
para la consulta para que se les
enjuicie por la presunta comisión
de delitos "durante y después de
sus respectivas gestiones". Como
Lozoya también imputó a Salinas
por haber hecho cabildeo a favor
de empresas petroleras lo que
no es delito durante la negocia
ción de la Reforma Energética,
también hay una dedicatoria
contra él.

El extenso alegato que hace Ló
pez Obrador borra la presunción
de inocencia, como cuando se
refiere al exsecretario de Seguri
dad Pública, Genaro García Luna,
sujeto a proceso en Estados Uni
dos por presuntos vínculos con el
Cártel de Sinaloa, para responsa
bilizar a Calderón de omisiones
políticas. O al asumir que durante
cinco gobiernos, lo que guió a los
expresidentes fue la corrupción
y las complicidades con el poder
económico. Cuando le llegue el
momento a López Obrador, la
opacidad en las adjudicaciones
y la presunta corrupción de su
familia, será un lastre peor que el

que existe hoy con Peña Nieto, el
creador del tsunami electoral de
2018 por todas las acusaciones de
inmoralidad contra su gobierno.
El ministro Aguilar no revisará

las hipótesis sobre lo que depa
rará a López Obrador cuando
deje el poder, sino la constitucio
nalidad de la pregunta, que po
dría analizar en el contexto de la

exposición de motivos. Ahí ya los
acusó López Obrador y los con
denó al descrédito y desprecio.
No necesita políticamente más,
salvo seguir remachándolo. Si la
Suprema Corte lo apoya, le facili
tará la cobertura legal para que se
monte en la boleta electoral del
21. Si declara inconstitucional la
consulta, da igual. Convirtió a los
expresidentes en la turbosina que
necesita para que Morena vuele
hacia la mayoría en el Congreso,
y que atranque la vigencia de su
proyecto y blinde su futuro. Co
merse sus palabras, bien vale un
voto.

Convirtió a los

expresidentes en
la turbosina que
necesita para que
Morena vuele hacia

la mayoría
Se comió sus

palabras y presentó
¡a solicitud para
juicio político a cinco
expresidentes
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En su última audiencia preparatoria en Los
Ángeles, el líder de la Iglesia la Luz del Mun
do, Naasón Joaquín, se declaró no culpable,
con lo que tendrá que ir a juicio en el mes de
noviembre. No era una decisión sencilla: de

clararse no culpable lo obliga a someterse a
un juicio público donde los fiscales tratarán
de evidenciar y probar los 36 delitos por los
que se le imputa, con lo que circulará infor
mación e imágenes comprometedoras y es
candalosas que afectarán al líder y probable
mente a su primer círculo de colaboradores
y a su familia. Declararse culpable habría
evitado el juicio, pero anula de tajo el discur
so de victimización que ha asumido como es
trategia de defensa. En el punto en el que es
taba la reversa habría sido un golpe terrible
para los miles de seguidores que confían y
pelean por su inocencia.

La apuesta es alta y lo que se juega en ella
también. Si Naasón Joaquín logra demostrar
su inocencia, saldrá fortalecido frente a su co
munidad y a la jerarquía de la iglesia que él
preside. Si, por el contrario, resulta culpable,
el efecto sobre la Iglesia la Luz del Mundo se
rá el reacomodo más importante desde su fun
dación hace casi 100 años. Un veredicto con

tra Naasón implica un duro golpe no sólo al
líder sino a la así llamada por algunos miem
bros de la iglesia "familia real" a la que le cos

tará mucho trabajo continuar con la "dinastía
apostólica", esto es una tradición en la que el
liderazgo y el carisma se heredan en la misma
lógica de una monarquía.

Evidentemente si la resolución de la Cor

te es condenatoria a Naasón Joaquín, el dis
curso será de victimización, una prueba de
que los enemigos acechan, que hay quienes
buscan acabar con la obra del apóstol como él
mismo lo había predicho, etcétera. La pregun
ta es si eso basta para amortiguar el golpe, si
alcanza para que otro miembro de la dinastía
Joaquín se convierta en el nuevo líder la de la
iglesia o si se impondrá la lógica de los obis
pos que buscan una iglesia más institucional
y sobre todo sin "familia real".

Los próximos meses serán de mucho
ruido, fake news de una y otra parte y discur
sos incendiarios y fanatizados de creyentes
y detractores. Aunque ya se ven cambios,
han comenzado, por ejemplo, a quitar las ini
ciales NJ de Naasón Joaquín de algunos
templos, el verdadero efecto de este golpe
tardará algunos años en decantarse. De lo
que podemos estar seguros es de que cuan
do la iglesia la Luz del Mundo llegue a su pri
mer centenario, en abril de 2026, no será la
misma de hoy, el efecto del juicio, sea cual
sea el resultado de éste, será mucho más pro
fundo de lo que se piensa.
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o hay almuerzo gratis", señala el
I yqx populi norteamericano: al final
I del día, todo cuesta y alguien debe

VI línMgiS
fsiogowpalj, & <sé fco di&aosti

loscambios súbitos y las experiencias inéditas de los entornos
estables es que, ante lo emergente, se pueden prever líneas
que eviten dolorosos e inequitativos ajustes por instrumentar so
bre los distintos agentes económicos. A diferencia: de un nau
fragio u otro acontecimiento que arrasa parejo a la población
se observa que la capacidad de protegerse del entorno adver
so en fenómenos como la pandemia del Cavid1 9, también
QQfiWsB. stíúl® I partí i iffi ferfigob s f sl ^cir
TÓltKt spptltl.r pil lipSíaMTQa
Se ¡nfer«que la püU i lili «lercite, d. UHMMi b fase

inicial de una crisis, retrocede tras constatar su frágil y a veces
escasa capacidad de recursos para hacer frente a las vicisitu
des propiasde la emergencia. En teoría, el Estado sería la ins
tancia natural para amortiguar los efectos de ésta parte de la
población y las organizaciones de la Sociedad Civil habrían
decoparticiparen acciones paliativas. En las diversas teorías
del Estado existe un mínimo común: salvaguardar a aquellos
más vulnerables bajo el paraguas del Estado.

El reto por generar y asimilar oportunamente información ri
ca en contraste y la obseivación de las medidas públicas y pri
vadas para atenuar la crisis de la pandemia habrían de ser
una constante. Vale la pena resaltar que las "condiciones ini
ciales" a partir del Surgimiento dé la pandemia, contrastan en
tre los diversos países y al interior de Sus poblaciones.

Sin embargo, aquella que en situaciones ordinarias pue
de dar un lugar privilegiadóa lo susceptible a etiquetar como
"sentido común", en la evidencia actual se descarta una correc
ta intuición generalizada Ejemplo de lo anterior es la eviden
cia en contra de la supuesta errónea relación directa entre
la tasa de mortalidad por casos de Covid19 y el crecimiento

en la actividad económica. Lo anterior sé puede observaren
el sitio ourworldindata el cual presenta una comparación de
39 países, considerando el crecimientoanualizado del PIB al
segundo trimestre y las defunciones atribuibles a Cavid19 por
millón de habitantes. Esta evidencia no permite sostener el di
lema de proteger la salud a costa de la promoción a la activi
dad económica.

Otro costoso malentendido, derivado de una preconcep
ción errónea es el dirigir subsidios a sólo una parte de la po
blación sin tomar en cuenta que, existen vasos comunicantes
entre todos los diversos agentes económicos.
BU Jpw'la^i e¡n E)uí& la polífiffl. pijyi'Gsíeq flexible y per
mita al gobierno replantear acciones a partir de la evidencia
disponible, será más efectiva la capacidad de protegerá la
población vulnerable. De lo contrario, se incrementará el cos
¡b ¡raicita €|®'¡nciataiís ser firgjrciadss, periaaswte pgrd.
sector de la economía que cuenta con menos herramientas pa
ra protegerse a sí misma. ¿Cuántos oferentes netos de capital
¡empresarios) reorientan Sus recursos a inversiones de natura
leza volátil por faifa* de cerffduin^ntüifM a fifi a¡9 cSíiifl
contribuyendo a la generación de empleos? En el mismo senti
da, ¿cuántos oferentes netos de trabajo (antes empleados) con
sideran dedicarse a otras actividades como la informalidad o
la delincuencia?

Lo anterior constituye un primer costo económico generado
a partir de formular políticas públicas sustentadas en supues
tos imprecisos tales como la relación directa entre mortalidad
por Covid19 y actividad económica. También por un enfoque
parcial de la población objetivo, sin considerar: su interacción
con otras sectores y el alcance en el diseño adecuado de in
centivas para una reanimación de crecimiento.
Valdría preguntar si somos sociedades susceptibles a omi

tir la implementación de acciones de otros gobiernos desapro
vechando mejores prácticas y/o, en el otro extremo, medidas
que si replicamos, pudieran dar resultados no deseados.
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Morena,
¿encuesta fallida?

Peor, imposible. La encuesta nacional abierta
para elegir al nuevo presidente y secretario
general de Morena quedó temporalmente sus
pendida, por mandato judicial, y mientras el
INE sesiona para corregir su defectuoso acuer

do, las tres casas encuestadoras encargadas de levan
tar la "encuesta pública abierta de reconocimiento",
que definiría a los candidatos que serán sometidos a
la consideración de la ciudadanía entrevistada, tuvie
ron que frenar su salida a campo.
Demotecnia, Mendoza y Asociados y Parametría

quedaron en stand by, en tanto que los consejeros
electorales nuevamente fueron reconvenidos por los
magistrados electorales por no motivar y fundamen
tar sus decisiones. Una semana desperdiciada, por
excluirla paridad de género y decidirá priori que sea
una sexteta de candidatos a los cargos directivos de
Morena.

Los Lineamientos Rectores del proceso, aprobados
por los consejeros electorales el pasado 31 de agos
to, anticipaban una inscripción masiva y la necesidad
de aplicar una "encuesta pública abierta de reconoci
miento", para acotar la lista a un máximo de seis op
ciones de votación.
El INE consta en ese documento solicitó una "re

comendación técnica" a los responsables del área de
opinión pública de la Asociación Mexicana de Agen
cias de Inteligencia de Mercado y Opinión y al Cole
gio de Especialistas en Demoscopía. De allí surgió la
idea de realizar, de manera previa, una encuesta pú
blica abierta de reconocimiento que permita reducir el
número de candidaturas, que los magistrados electora
les consideraron no suficientemente sustentada, luego
de analizar 11 impugnaciones interpuestas por militan
tes morenistas, entre ellos el presidente interino, Alfon
so Ramírez Cuéllar
CEDE, de acuerdo a funcionarios electorales, respon

dieron que técnicamente no había sustento para esta
blecer un número límite para las candidaturas.
Antes de la resolución del Tribunal Electoral, las tres

firmas insaculadas por el INE BGC, de Ulises Bel
trán; Covarrubias y Asociados, de Andrés Levy;

y Parametría, de Francisco Abundís, para levan
tar la "encuesta definitiva", remitieron una propuesta
metodológica, cuya revisión permite establecer el gra
do de dificultad del ejercicio demoscópico ordenado
por el Tribunal para elegir a los nuevos dirigentes de
Morena.

Ante la inexistencia de un padrón y la carencia de in
formación acerca del comportamiento de la población
objetivo, los expertos estiman que entre 25% y 30%
de la lista nominal de electores, a nivel nacional, son
simpatizantes y militantes de Morena. Para establecer
los intervalos de confianza para las preguntas acerca
de la selección, propusieron obtener 1,500 entrevistas
efectivas, cada uno, que serán levantadas a través de
un cuestionario estructurado aplicado con dispositivos
móviles, en entrevistas en vivienda, salvo en aquellos
estados donde las autoridades de salud determinen su
imposibilidad. Al final del ejercicio, cada empresa en
tregará a los consejeros electorales un reporte ejecutivo
en Power Point con las estimaciones obtenidas para ca
da uno de los candidatos.

La Sala Superior del Tribunal Electoral dio 72 horas
al INE para modificar los lineamientos y la convocato
ria. Para considerar el principio de paridad de género
en la integración de los órganos de dirección de Mo
rena, deberá implementar los mecanismos apropiados
para asegurar la designación paritaria de las personas
en los cargos de dirección, como la presidencia del par
tido y la secretaría general.
Efectos secundarios
INEVITABLE. El último intento por mantener abierta la mi
na de San Rafael, en Cosalá, Sinaloa, ocurrirá hoy, con
el recuento que definiría la titularidad del contrato co
lectivo de los trabajadores, que reclaman Yasser Bel
trán y sus aliados locales, mientras que la empresa y sus
trabajadores advierten por la inexistencia de garantías
de equidad e imparcialidad para una elección demo
crática en medio de un ambiente de amenazas y mie
do. Hace siete meses, Americas Gold and Silver suspen
dió sus operaciones en Cosalá, luego de que el grupo
encabezado por Beltrán y Napoleón Gómez Urru
tia, bloqueara los accesos. Desde entonces, la empresa
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acumuló pérdidas por más de 20 millones de dólares, in
cluyendo pago de impuestos y nómina, y la pérdida de
empleo de más de 300 trabajadores. Sus representantes
acudieron ante la fiscalía de Sinaloa, sin embargo, las
denuncias no han avanzado y su decisión parece toma
da: a más tardar a fin de mes, la extracción de zinc, oro,
plata y plomo quedará cerrada, y cancelada una inver
sión de 420 millones de dólares. En el fondo, la disputa
entre la CTM y el STMMRM por los contratos del sector
minerometalúrgico: antes de la ofensiva contra la Ame
ricas Gold and Silver, la organización encabezada por
Gómez Urrutia buscó quedarse sin éxito con los contra
tos laborales de plantas cementeras de Holcim.
ULTIMA HORA. Sorpresivamente, antes de vencer

se el plazo legal para el iniciar el procedimiento de
consulta popular, un grupo plural de 43 senadoras y
senadores de la República, integrantes de diferentes
grupos parlamentarios, presentó ante la Mesa Direc
tiva una solicitud de consulta popular a la ciudadanía
con la siguiente pregunta: "¿Está usted de acuerdo en
que el gobierno federal otorgue un apoyo económico
a las trabajadoras y trabajadores formales e informa
les que pierdan su trabajo o disminuyan sus ingresos
con motivo de crisis económicas por las que atraviese
el país, como la originada por la contingencia sanita
ria del Covid19?

@ciguirre_alberto

Fecha: 17/09/2020

Página: 39

Area cm2: 377

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 304,913

Página 5 de 8



Políticamente correcto
De un tiempo para acá viene imponiéndose

una ¡dea en el mundo de la cual la sociedad

mexicana no puede substraerse. La ¡dea de
lo políticamente correcto. Una persona que
actúa de manera políticamente correcta es

aquella que toma en cuenta los valores de todos los gru
pos humanos y evita cualquier posible discriminación
u ofensa hacia ellos por motivos de sexo, preferencias
sexuales, ideología política, religión, raza, y un largo
etcétera que va desde el modo de vestirse y la predi
lección gastronómica hasta el amor desproporcionado
por los animales.
Por supuesto que la ¡dea es plausible, tiene un tras

fondo de rectitud y respeto por ios demás; es un llama
do a evitar prácticas de exclusión, modos de injusticia,
ofensas y maltratos. En mi modesta opinión esta tenden
cia hacia lo políticamente correcto ha llegado a niveles
de exageración como el uso antigramatical, que al pa
recer ya se hizo costumbre, sobre todo en el ámbito po
lítico de decir: las y los mexicanos, para con esto ser in
cluyentes con el género femenino. O las y los diputados.
En todo caso podría decirse las mexicanas y los mexica
nos, las diputadas y los diputados. O, ¿por qué no? la
fórmula antigua pero correcta de enunciar, los mexica
nos o los diputados, así en genérico.

También con el fin de ser incluyentes y, por ende polí
ticamente correctos, en el lenguaje escrito se usa el signo
@ en sentido ambivalente como O y al mismo tiempo A,
para escribir los niñ@s, los compañer@s, los hij@s, etcé
tera. Tal vez se ignora que este símbolo pertenece al có
digo de pesas y medidas y que, gramaticalmente, no sig
nifica nada. Con el advenimiento del Internet se emplea
para separar al usuario del dominio al que pertenece.
Lo arriba escrito, que a mi entender no debería for

mar parte del lenguaje, lo respeto en aras de que es po
líticamente correcto tolerar la manera de expresarse de
los demás para que los demás nos toleren. Porque lo co
rrección política debe de ser un camino de ¡da y vuelta.
El escritor español Javier Marías (1951) en uno

de sus artículos comentó: "Hace poco, el autor de un li
bro criticó a muchos de los que escribimos en prensa sin
ser expertos', declaraba que con su denuncia no pre
tendía que se pusieran límites a la libertad de expresión,
pero a la vez pedía que se 'despidiera', 'expulsara' o
'eliminara' (sus verbos) a los opinadores que le desagra
dan tanto. Me temo que esa es la hipócrita actitud de
buena parte de nuestra sociedad: que cada cual diga
lo que quiera, pero ay del que diga lo que a mí me pa
rece mal, porque entonces procuraremos su linchamien
to virtual, su despido, su expulsión y su eliminación".

Lo escrito por Javier Marías me recuerda lo sucedido
recientemente con uno de nuestros mejores escritores
e historiador que al no estar de acuerdo con la actua
ción de dos directores de revistas también escritores e
historiadores que, supuestamente, se vendieron y fue
ron favorecidos por los gobiernos anteriores que apo
yaron sus respectivas publicaciones con contratos millo
narios; y que además, presuntamente, formaron parte
de la Operación Berlín llamada así por la calle donde
se sitúa el inmueble donde se reunían que fue una con
fabulación contra el actual presidente cuando era can
didato, les recomendó: "que se queden en su esquinita
o que vayan cambiando de país muy pronto". El ame
nazante escritor argumentó que su decir, con un súbito
e inexplicable olor a fascismo, es porque tiene "una len
gua más poderosa que su capacidad para controlar
la". Este padecimiento se llama, admirado Taibo II, sín
drome de Fox.

Memes de la pandemia
Dicen que a partir de octubre se puede salir a la calle en
pareja. ¿Alguien sabe si la pareja la otorga el gobierno
o cómo está la cosa?

Poco a poco se irán abriendo las iglesias y los mo
teles. Se les pide paciencia a los fieles y a los infieles.
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AMLO ganará
sin importar lo
que decida la SCJN
//Al stá de acuerdo o no con que las autori

dades competentes, de acuerdo a las le
yes y procedimientos aplicables, investi
guen y en su caso sancionen la presunta
comisión de delitos por parte de los ex

presidentes, Carlos Salinas de Gortari, Ernesto
Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada,
Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto;
antes, durante y después de sus respectivas gestiones?".

Esta es la pregunta que a través de una consulta po
pular desea el presidente Andrés Manuel López
Obrador que contestemos los mexicanos.
Sin embargo, de acuerdo con el Artículo 26 de la

Ley Federal de Consulta Popular, para que esa consul
ta se realice, la Suprema Corte de justicia de la Nación
(SCJN) deberá "a) Resolver sobre la constitucionalidad
de la materia de la consulta popular y revisar que la
pregunta derive directamente de la materia de la con
sulta; no sea tendenciosa o contenga juicios de valor;
emplee lenguaje neutro, sencillo y comprensible, y pro
duzca una respuesta categórica en sentido positivo o
negativo, b) Realizar las modificaciones conducentes a
la pregunta, a fin de garantizar que la misma sea con
gruente con la materia de la consulta y cumpla con los
criterios enunciados en el inciso anterior, c) Notificar a
la Cámara de origen su resolución dentro de las veinti
cuatro horas siguientes a que la emita".

La notificación de la SCJN deberá recibirla el Senado,

que es la cámara que le envió la propuesta de AMLO, en
un plazo de 20 días a partir del martes pasado.
Para resolver el asunto, la SCJN deberá, antes que

nada determinar que la consulta no viola el Artículo 3
de la Constitución, que establece: "No podrán ser obje
to de consulta popular la restricción de los derechos hu
manos reconocidos por esta Constitución; los principios
consagrados en el artículo 40 de la misma; la materia
electoral; los ingresos y gastos del Estado; la seguridad
nacional y la organización, funcionamiento y discipli
na de la Fuerza Armada permanente".
Cualquier decisión de la SCJN será inapelable.
En caso de que sólo modifique el texto de la pregun

ta, tanto el presidente como el Congreso deberán acep
tar ese cambio y proceder a realizar la consulta en los
términos que señalan la Constitución y la Ley Federal
de Consulta Popular.

Si la SCJN rechaza la consulta por considerarla vio
latoria de la Constitución, al Senado no le quedará otra
que mandar la solicitud de AMLO al archivo.
Y si aprueba el texto y valida la constitucionalidad

de la consulta, ésta se podrá realizar de nuevo, de
acuerdo a la ley.
Ahora bien, decidan lo que decidan los ministros,

Andrés Manuel resultará el vencedor ante los ojos de
sus seguidores.

Si la consulta recibe el visto bueno de la SCJN, será
visto como el paladín de la lucha anticorrupcíón, como
el primer presidente de México que se atreve a irse en
contra de sus antecesores.

Si la consulta no es aprobada, podrá denunciar a la
SCJN como un poder que se opone a su lucha contra la
corrupción, podrá acusar sin demostrarlo que el Poder
Judicial Federal está denominado por conservadores ali
neados con los más oscuros intereses del neoliberalismo

y quién sabe cuántas otras cosas que se le ocurra decir.
Es probable que AMLO esté apostando a que la

SCJN rechace su solicitud...
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Morena: va no la
¦/

quiero con trenzas
Asombra que los principales personajes de

Morena y respectivos patrocinadores no
sean capaces de acatar las sencillas re
glas para que el INE, mediante una en
cuesta, resuelva quiénes serán los diri

gentes nacionales.
Inventan pretextos e impugnaciones para no dejar

fluir ordenadamente el proceso y, como la cabra tira
al monte, intercambian acusaciones, hasta de corrup
ción, mientras Palacio Nacional sonríe tolerante ante
el herradero en su partido.
No nos metemos en asuntos partidistas, dicen en

Palacio, pero saben que el desorden los perjudica,
así que, resignados, se conformarán con hacer una
petición más sencilla, coloquialmente expresada: "ya
no la quiero con trenzas, nomás que se peine bien".

El camino está minado, sabe la Corte
Ya tiene la Suprema Corte en su poder la iniciativa
presidencial para organizar la "consulta para el juicio
a expresidentes". Saben los ministros que no les man
daron un asunto jurídico, sino uno político, con toda
su carga de sinrazón y mala fe.
Ha decidido el presidente de la Corte, Arturo

Zaldívar, que su antecesor Luis María Aguilar
sea quien revise el asunto desde la perspectiva cons
titucional, aunque saben los ministros que decidan lo
que decidan recibirán ácidas críticas.
Saben los ministros que de ellos se espera no de

jarse intimidar con aquello de "recuerda quién te no
minó" y, sobre todo, demostrar porqué son los jueces
constitucionales de la República, un poder Autónomo,
un poder de la Federación.

¿Sin cajeros automáticos en Bienestar?
Por razones aún no suficientemente explicadas, fue

cancelada la asignación del contrato de 10,000
millones de pesos para instalar cajeros automáticos
en todas y cada una de las sucursales del Banco del
Bienestar, pero no se ha repuesto.
Tampoco se ha informado el avance en la construc

ción de las sucursales en todo el territorio nacional, ta
rea encomendada a los ingenieros militares, según in
formó Palacio Nacional.

Como sea, tendrán que decidir cuándo instalarán
los cajeros automáticos para que los beneficiarios de
todos los programas sociales acudan a retirar sus re
cursos. O si, como hasta ahora, dependerán de la
distribución con escolta militar.

Notas en remolino
Otro frente. Paró ayer la flota camaronera del Golfo,
para exigir que se restablezca el subsidio al diesel...
La enérgica intervención de la Unidad de Inteligen
cia Financiera de las cuentas de quienes conside
ran "líderes" de las protestas de los agricultores chi
huahuenses, no sólo demuestra un desconocimiento
de la realidad regional, también replica aquella fra
se de un general, luego de colgar un cristero: "para
que no se metan entre las patas de los caballos" ...
Por cierto, los medios locales han comprobado que,
contra los dichos federales, sí estaban bloqueadas
todavía ayer las cuentas del municipio de Delicias...
Un grupo de senadores de oposición, con dos more
nistas, suscribieron una petición de consulta popular
para el ingreso básico universal. En las condiciones
del erario, no tan buenas como dicen los informes
oficiales, es fácil deducir que también es una manio
bra con fines electorales... Fue el presidente Alvaro
Obregán el último mandatario que celebró la con
sumación de la Independencia Nacional el 27 de
septiembre de 1921,,.
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Rayuela
Burlas, burlas y más

burlas... pero se Ies olvida
que esa deuda la adquirió

Felipe Calderón.
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Urge nueva jornia de buscar el poder
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL RECIÉN INICIADO año electoral, que
nada tiene que ver con la nueva norma
lidad, ha pulsado el botón de la actividad

política en la ciudad y empieza a esbozar un
mapa que sugiere, urge, una nueva forma de
competir por el poder.

LUEGO DEL TRIUNFO de los candidatos apo
yados por quien competía por la Presidencia de
la República desde la llamada "ala izquierda"
Andrés Manuel López Obrador, y de las más
de dos décadas de gobierno de los representan
tes de partidos supuestamente acordes con esa
ideología, la oposición en la capital del país no
pasa de ser un logo solitario.

TANTO EL REVOLUCIONARIO Institucio
nal como Acción Nacional, los dos con mayor
presencia, casi han desaparecido, por más que
esta idea parezca contradictoria, y esto, desde
luego, con la complacencia de sus cúpulas, que
no han pasado de "hacer alianzas" y "romper
acuerdos" para su propio beneficio, en el Con
greso local. A eso y cosas peores se ha reducido
la oposición política en la ciudad.

EL PRI, CAPITANEADO desde hace un buen
rato por Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre,
que según las malas leches ha logrado que la
maquinaria de su partido sobreviva aceitada
por los apoyos del poder, no tiene esperanza
en la capital. En la alcaldía Cuajimalpa tiene a
un único representante y su bancada, muy gol
peada por los acuerdos que requiere el mando
nacional, ha dejado de tener una presencia de
peso en la cámara local.

EN LAS CALLES, el tricolor parece no existir.
El rechazo al organismo se inició en la gestión
de Carlos Salinas y hoy ya ni siquiera logra ese
calificativo, bien podría decirse que ya no existe,
que lo que le suceda a nadie le importa.

EL PANISMO PERDIÓ una de sus principales
alas, Miguel Hidalgo, pero aún mantiene a la
conservadora Benito Juárez con cada vez me
nor porcentaje de votantes a favor, pero aún en
sus manos.

EN EL CONGRESO, los azules carecen de toda
credibilidad por incongruentes. Hoy defienden
lo que antes atacaban y se vuelven cínicos cuan
do de hacer alianzas se trata. Las clases medias
que solían sostener al PAN ya no se sienten
representadas por sus políticos encumbrados:

han perdido la defensa de sus intereses por el
ataque ciego al poder.

EL PAN SIGNIFICA ahora un gobierno fra
casado, fallido y corrupto, y tampoco parece
representar a la ultraderecha que para su be
neficio encabezó Diego Fernández de Cevallos,
quien ahora se ha mudado a organismos de la
"sociedad civil" que dicen tener más presencia
política de fondo que los azules.

Y PARA DEJAR en claro la desgracia no
debemos echar de lado a Morena. El movi
miento que no ha podido ser partido ha ido
perfeccionando los errores de sus antecesores,
principalmente el PRD, como anuncio de su
fatal deceso.

TOTAL, LA VIDA entre los partidos que as
piran al poder se ha convertido en un tianguis
donde lo que menos cuenta es la voluntad del
votante. Con mucho dinero, libertad y hasta
ahora impunidad, la militancia cupular de los
partidos ha hecho y deshecho a su antojo, y el
electorado ha cobrado con su ausenciano hay
otra forma de protesta efectiva de los padro
nes partidistas la afrenta en su contra.

EN MORENA ESTÁN tan seguros de que no
existe oposición frente a ellos que ya hasta se
tiene una lista de los que sí y los que no podrán
ir a la relección en las alcaldías. Ahí les van
unos nombres, aunque por falta de espacio
les diremos solamente los que, se dice, no van:
Patricia Elena Aceves (Tlalpan), Raymundo
Martínez Vite (Tláhuac), José Carlos Acosta
(Xochimilco) y Patricia Ortiz (Contreras). Va
yan haciendo apuestas.

De pasadita

EN LA ENTREGA pasada dijimos que la dipu
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tada local Donají Olivera estaba metida en el
saco de Ricardo Monreal, y que éste se la había
incrustado a Mario Delgado como segunda en
la plantilla que disputa la presidencia de More
na. Bueno, pues no es tan así.

SI HAY UNA Donají en las circunstancias des
critas, pero no es Olivera, sino Alva; por tanto,

vaya una disculpa de nuestra parte a la diputa
da local por este error involuntario.

SUERTE, ROSA ICELA, seguramente todo
saldrá bien.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

El Grito y los (otros) gritos ff Sorteo: Calderón
y Peña // Firmas, presión y apoyo //
Jurídico, a más de político y social
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LAS RESTRICCIONES a que obliga
el Covid19 llevaron a la Presiden
cia de la República a realizar sin
público la ceremonia del Grito de
Independencia y con una asistencia

militar controlada el tradicional desfile del día
siguiente.

ENTRE SEGMENTOS DE opinión que
usualmente reprochan al gobierno federal el
presunto incumplimiento general o parcial de
las políticas preventivas de salud en temporada
pandémica, los cuidados presidenciales del 15 y
el 16 merecieron críticas y no reconocimiento,
al grado de que ciertas visiones mediáticas pre
firieron sugerir una especie de abandono po
pular a López Obrador (por ejemplo, Reforma
tituló una plana, con una amplia fotografía de
la Plaza de la Constitución desierta, "¿Dónde
está la gente?" https://bit.ly/2ZFoOOH),
ES INFUNDADA LA suposición de que el
presidente López Obrador se está quedando
solo (el columnista Carlos Loret de Mola así
tituló su texto de este miércoles: "El Presiden
te se queda sin pueblo", referido a la recolec
ción de firmas para enjuiciar a ex presidentes
y a la venta de boletos para el sorteo relacio
nado con el valor del avión presidencial). La
noche del 15 hubo una sesión en la que de
manera anticipada se anunció que sería casi
en solitario, con el Presidente y su esposa
cumpliendo con el ritual que no debería can
celarse. El desfile del día siguiente se realizó
con cuidados militares y necesariamente sin
multitudes asistentes.

EN EL CASO del sorteo de la Lotería Nacional
referido al antes citado "avión", hay voces y
medios que están dando relevancia a la manera
como se ha ido tratando de resolver o desen
marañar la difícil herencia de la mencionada
nave fastuosa comprada por Felipe Calderón
Hinojosa y gustosamente utilizada por Enrique
Peña Nieto, familia y amigos (por cierto, el pe
riodista Ernesto Núñez Albarrán ha señalado
que el propio Peña pidió una recomendación
técnica a una firma extranjera respecto de la
viabilidad de deshacer el trato, con la respues

ta de lo mucho que se perdería en ese caso
https ://bit.ly/3knsür s).
LA IMPOSIBILIDAD, HASTA ahora, de
venta del citado avión, los insalvables gastos de
mantenimiento y otros hechos supervenientes
como la concepción y ejecución enmarañadas
de un sorteo como el efectuado este 15, tienen
como necesario contexto lo hecho por Calde
rón y disfrutado por Peña.
POR OTRA PARTE, a reserva de conocer los
datos finales en cuanto a venta de boletos, y sin
ignorar la kafkiana compra gubernamental de
cachitos para distribuir en el ámbito hospitala
rio y educativo, pareció positiva la respuesta de
muchos mexicanos, algunos de ellos a la clási
ca última hora y a pesar de la difícil situación
económica generalizada.
EN CUANTO A la recolección de firmas en
busca de confirmar mediante una consulta
popular que se pueden iniciar procesos penales
contra cinco personas que han vivido en Los
Pinos, resulta también llamativa la pretensión
de desacreditar la valía de ese ejercicio cívico
que, según sus organizadores, habría consegui
do 2.7 millones de firmas.

A FIN DE cuentas, la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación tendrá que definir si es proce
dente la solicitud de consulta popular cuando
menos a partir de la acción emprendida por
una sola persona, el Presidente de la Repúbli
ca. Sería importante que el volumen de firmas
provenientes de una movilización ciudadana
también fuera validado y la Corte debiera pro
nunciarse sobre ella, pero no debe perderse
de vista que la recolección de apoyo popular a
esa exigencia tiene una significación política
y social que confluye en lo jurídico, pero no se
queda sólo en este ámbito.

LÓPEZ OBRADOR HA hecho un diagnóstico
inculpatorio como nunca se había realizado
respecto a ex presidentes, y la exigencia social
de castigo a estos personajes es incluso mayor
que los 2.7 millones de firmas. Todo esto implica
el riesgo de reacciones de esos poderes mañosos
y requiere, como contramedida, la activación
social que empuje lo jurídico y mantenga puntos
de presión política. ¡Hasta mañana!
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ROZONES

• Repunte de Sheinbaum
Quien llega hoy a su segundo informe con un repunte en niveles de aceptación es la Jefa
de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, y nos comentan que, en ese hecho tiene
mucho que ver la atención que ha dado al tema de la pandemia del Covid19 en la que
se puso adelante del plan federal: promovió el uso del cubrebocas, realizó más pruebas y
actualmente concreta de manera decidida acciones de contención del virus en colonias,
estrategias a las que el mismísimo subsecretario Hugo LópezGatell llegó tarde o prefirió
no llegar. Prueba de la buena calificación de Sheinbaum la tiene la más reciente encuesta
de Massive Caller, en la que se coloca en el top 10. En octavo en aprobación y en sexto en
confiabilidad.

• El TEPJF y el brete moren sta
Y en donde una inesperada resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración, relacionada con el tema de género, les descompuso los escenarios a las distintas
"acciones es en Morena. Si bien en ese partido ven como el gran damnificado a Antonio
Attolini, porque aun ganando tendría que ceder la secretaría general a una mujer, muy
probablemente Citlalli Hernández, personajes como Alfonso Ramírez Cuéllar y Porfirio
Muñoz Ledo acusaron que el resolutivo mete incertidumbre. El tema también le causa una
bronca al INE, al que encargaron la encuesta, que deberá ver cómo se las ingenia si lo que
busca es no cargar en el zapato una piedra que no lo va a dejar en paz: la de los conflictos
de Morena.

«La otra consulta
La noticia es que la oposición en el Senado no andaba de puente patrio sino operando.
Tanto que logró algo que no se tenía en el radar: competir por los reflectores con la decisión
presidencial de someter a consulta popular el llevar ajuicio a expresidentes. Resulta que 43
senadores, incluidos dos de Morena, se sumaron a la propuesta de hacer otra consulta, con
la cual buscarán que se pregunte a la población si debe haber un Ingreso Básico Universal
para quienes pierdan su trabajo debido a una crisis económica o sanitaria. Nos hacen ver
que los legisladores entran a competir contra la propuesta presidencial, pues apuntalan
además un asunto sensible: el del ingreso de la gente golpeado por la pandemia del Co
v:d 19. Uf.
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«Merecida condecoración
Quienes ayer recibieron un merecido reconocimiento en la Plaza de la Constitución fueron
los trabajadores de la salud que han participado en las acciones para combatir la pandemia
del Covid19. Fueron 58 los que obtuvieron la condecoración Miguel Hidalgo en grado de
collar, al ser nominados tanto por compañeros como por pacientes, destacando la entrega
da de manera postuma al Teniente de Fragata Luis Rey Calderón y el minuto de silencio
por todos los que han perdido la vida por el virus. El momento ameritaba esta acción de
agradecimiento que debiera hacerse extensiva a cada médico, a cada camillero, a cada ad
ministrativo. Sobre todo porque la pandemia sigue y, como se ha dicho, será larga.

• Rompen colectivas ¿y ahora?
Resulta que a 13 días de la toma de las instalaciones de la CNDH ya existe una fractura entre
las colectivas. La disputa se dio, nos aseguran, entre el Frente Nacional Ni Una Menos, que
encabeza Yesenia Zamudio, y el grupo Bloque Negro, que se deslindó de cualquier acción
de la activista. Por lo pronto, se sabe que Zamudio acusó que mujeres dentro del refugio
han ejercido violencia en su contra y ha refrendado que lo que busca no son casas, sino
justicia. Por su parte, Bloque Negro aclaró que la "okupa" no se realizó por un solo caso o
una sola persona. Pese a los rumores de la salida de Zamudio de las instalaciones, parece
que la decisión se tomará hasta después de la reunión que tendrán con la secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez Cordero, la mañana de este jueves. Las cosas en las instalaciones
de la CNDH, para el beneficio directo de la ombudsperson, Rosario Piedra, pueden cambiar
de rumbo, nos comentan.

•Otra vez Trump
Nos hacen ver que el memorando que envió Donald Trump al Departamento de Estado
da cariñitos  aunque muy tibios a la lucha antidrogas que realiza México. Por ejemplo, se
ñala que las fuerzas de seguridad mexicanas enfrentan valientemente a las organizaciones
criminales y aplaude los decomisos de activos a esos grupos, así como las extradiciones.
Sin embargo, en el mismo documento se pone rudo y ahí sí notoriamente y reprocha
que México sea la principal fuente de fentanilo incautado en EU y que los decomisos de
drogas sean muy bajos. Y por si fuera poco, exige un progreso sustancial en el próximo año
respaldado por datos verificables. Nos comentan que el oficio, que de pronto pudiera arro
jar indicios de que nuevamente nos hemos convertido en el enemigo dentro del relato de
campaña de Trump, ni siquiera nos dejó terminar los festejos de independencia. A quienes
despachan en varias oficinas del Gobierno ya no les cayó bien el recalentado de pozole.
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Si usted cree que el INE hizo bien
en negarle el registro como par
tido político a México Libre por

que recibió aportaciones de personas
no identificadas por más de 1 millón
de pesos y, que desde el 2019, se le
negó uso de la app CLIP; le tengo una
mala noticia, esto es falso. Aclaremos
4 fake news que han sido creadas.
Primera fake news. ¿Las aportaciones de CLIP
fueron por personas no identificadas? No, en el
expediente consta que se informó al INE los nom
bres, montos de las transacciones, fechas y folios
de éstas; así como los últimos cuatro dígitos de
las tarjetas y nombre del banco. Con toda esta in
formación, ¿usted cree que hoy en día no se po
dría identificar a las personas?

Además, el INE tenía como parámetro las inves
tigaciones exhaustivas de los casos Monex, Tarje
tas Rosas y Tarjetas Premium Platino del PVEM. Es
más, se ha requerido hasta Facebook de Irlanda.
Segunda/a/ce news. ¿Desde el 2019 se le informó
a México Libre que no podía usar la app CLIP? No,
si leemos la resolución del INE nunca se pudo de
mostrar tal circunstancia.

Tercera fake news. ¿Las y los consejeros aplica
ron correctamente, de manera analógica, la por
ción normativa de la Constitución que establece

que una elección será nula cuando se rebase el
tope de gastos de campaña por el 5% (el INE resol
vió que México Libre recibió 8.18% de aportado
nes no identificadas)? No, porque la Sala Superior
ya ha resuelto que la regla del 5%, no actualiza, en
automático, la nulidad de la elección. En fin, vaya
desinformación que tienen respecto a la interpre
tación que ya existe de dicha regla constitucional.
Cuarta fake news. ¿El INE se había enfrentado
a una problemática similar? Si partimos que al
INE le gusta aplicar figuras jurídicas por analogía
cuando hay vacíos legales, es curioso que "se les
olvidó" que en 2015, resolvió que no procedía la
pérdida de registro del PVEM, ya que se tenían
que acreditar conductas de gravedad "extrema".
Las infracciones de México Libre fueron culposas
y se calificaron como leves y graves ordinarias.

En el caso del PVEM se retomaron criterios del

TEDH y de la Comisión de Venecia. Al menos, la
buena noticia, es que uno de los magistrados del
TEPJF ha participado ante dicha Comisión como
representante del Estado mexicano.

Lo insólito... Sólo 4 integrantes del CG del INE (De
la Cruz, Lorenzo Córdova, Ciro Murayama y Faz)
estuvieron de acuerdo con el criterio del 5%, así
lo votaron y consta en la resolución. Sin embargo,
lo raro es que a la hora de votar por la procedencia
del registro de México Libre, las consejeras Adria
na Favela, Carla Humphrey y el consejero Jaime
Rivera, votaron por la negativa del registro; a pesar
de no estar de acuerdo con el criterio del 5%. En fin,
veamos qué dice la Sala Superior.
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Muchas fueron las mujeres y las
personas afrodescendientes
que lucharon por la Indepen

dencia de México, sin embargo, esa inde
pendencia nos les ha hecho justicia en la
cotidianidad de su vida hoy, en pleno siglo
XXL Las mujeres son asesinadas, 11 al día
y principalmente por su pareja afectiva y
la justicia les llega tarde o nunca les llega.
Las personas afro han sido invisibilidades
de nuestra historia y discriminadas por su
tono de piel. Sin embargo, las y los mexica
nos somos una nación gracias, también, a
su participación activa y comprometida
en la Guerra de Independencia.

María Gertrudis Teodora Bocanegra Lazo Mendoza
(17651817), Michoacán. Apoyó el movimiento insui
gente durante la guerra de Independencia de México.
Era lectora de los autores de la ilustración y también
correo de los insurgentes en la región de Pátzcuaro y Ta
cámbaro. Fue descubierta y torturada, ya que no quiso
dar información acerca de las fuerzas insurgentes. Por
lo que fue sentenciada a muerte.

José María Morelos y Pavón (1765 1815), Michoacán.
"El siervo de la nación" era un sacerdote que se unió a la
causa como militar insurgente. Apoyó abiertamente a
las personas afrodescendientes durante el movimier

to armado en Tierra Caliente. La Inquisición lo declaró
"hereje, blasfemo de los sacramentos y traidor a Dios,
al rey y al Papa". Hacían alusión a sus rasgos físicos y
solicitaron que, en caso de no ser condenado a muerte,
debía ser deportado a África.

María Josefa Crescencia Ortiz TéllezGirón (17681829),
Michoacán. Conocida como la Corregidora, fue insur
gente de la Independencia de México, siendo una de las
primeras participantes en la conspiración de Querétaro
y pieza clave para el inicio de la lucha de independencia,
entre otros hechos se le recuerda porque pudo advertir al
cura de Dolores, Miguel Hidalgo; Juan Aldama e Ignacio
Aldama, que habían sido descubiertos por un infiltrado.

Vicente Guerrero (17821831). Fue militante de la
insurgencia en la etapa de resistencia de la Guerra de In
dependencia y fue el primer presidente de ascendencia
afromestiza en el continente americano, ocupando la pre
sidencia de México del primero de abril al 17 de diciembre
de 1829. Era considerado mulato, según el sistema de cas
tas de la época colonial. Es recordado por la promulgación
del Plan de Iguala y por el Abrazo de Acatempan con el
cual se unen los ejércitos (insurgente y realista) para for
mar el Ejército Trigarante, que entra a la Ciudad de México,
consumándose así la independencia mexicana.

María de la Soledad Leona Camila Vicario Fernández

de San Salvador (17891842). Fue una de las figuras más
destacadas de la Guerra de Independencia, ya que se de
dicó a dar información clave a los insurgentes, así como
de todos los movimientos que ocurrían en la capital. Era
integrante de una sociedad secreta llamada Los Guada
lupes. Fue una de las primeras mujeres periodistas de
México y financió con su propia fortuna la insurgencia.

En el tintero se quedan muchas mujeres para con
tar su participación, por eso, Viva México con nosotras
vivas, viva México con la diversidad cultural.
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Si ya de por sí la contienda pol
la presidencia y secretaría ge
neral de Morena empezaban a

provocar enfrentamientos entre los
aspirantes a esos cargos, la decisión
del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación de revocar la

convocatoria que emitió el INE en la
que restringe el número de candida
turas e incumple los criterios de pari
dad de género, puso al rojo vivo esa
contienda interna.

El máximo tribunal en materia electoral dio

un plazo de 72 horas al INE para fundamentar y
motivar su decisión de aplicar dos encuestas, una
de reconocimiento prevista para darse a cono
cer hoy y la segunda de elección, lo que desató
y arreció los diferendos entre quienes van con
todo por el mando nacional de las dos posiciones
morenistas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Como se esperaba, la iniciativa del Presidente
López Obrador que propone llevar a cabo una con
sulta popular que decida si sus antecesores, de Car
los Salinas de Gortari a Enrique Peña Nieto, deben
o no ser sometidos ajuicio por las acusaciones que
se han hecho en su contra, provocó encontradas re

acciones de dirigentes y legisladores de oposición
al igual que de representantes de distintas organi
zaciones sociales.

Al mismo tiempo, resultó más que sorpresiva la
torrencial lluvia de firmas ciudadanas anunciadas

por los encargados de Morena en recabarlas, luego
de vencido el plazo la medianoche del 15, que tota
lizaron, según reportaron, dos millones 400 mil, no
obstante lo cual el Ejecutivo Federal decidió remitir
al Senado de la República su petición personal para
llevarla a cabo.
Aún cuando en su mañanera del lunes, el mismo
mandatario dijo que apenas se habían reportado
800 mil firmas y al día siguiente, la senadora Citlalli
Hernández, declaró que ya se había rebasado el mi
llón, y ante el riesgo de que no se llegara a cumplir la
cifra necesaria, el Presidente anticipó ese día que se
preparaba el borrador de una iniciativa que enviaría
a la Cámara alta para solicitarla de manera personal,
como así fue.
Sin embargo, vencido el plazo, los morenistas en
cargados de recabar las firmas aseguraron que final
mente lograron no solo alcanzar sino rebasar la cifra
requerida que presuntamente lograron en menos
de 24 horas, lo que motivó reacciones de sorpresa y
dudas de legisladores y dirigentes de oposición de
que así haya sido.
COMO se informó ayer, tras recibirse en el Senado,
la iniciativa presidencial, fue remitida de inmediato
a la Suprema Corte de Justicia que en un plazo de 20
días, a partir del martes, deberá declarar si esa peti
ción es o 110 constitucional, lo que algunos juristas y
aún ministros en retiro, coinciden en que no lo es por
lo que consideran que deberá ser rechazada.
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Algunos cachorros del exilio español
son pilares del equipo gobernante.
La directora del Conacyt, Elena

ÁlvarezBuylla, cuyo abuelo, Wenceslao
Roces, tradujo a Hegel y a Marx. El famoso
subsecretario LópezGatell. El director del
Fondo de Cultura Económica, Paco Igna
cio Taibo II. Se trata de una unión perfecta
mente natural entre obradorismo e ideas

de la izquierda republicana española.

Ambos oponen lo privado a lo pú
blico, como contraste entre enriqueci
miento privado y Estado de bienestar,
desigualdad social y prosperidad de
la mayoría (véase el seminario "El re
torno de lo público", del 7 de septiem
bre, organizado por la Secretaría de la
Función Pública, con LópezGatell y
ÁlvarezBuylla). El enfoque es parcial
mente cierto, pero panfletario si no se
analizan los casos problemáticos de
países en los que la pérdida de bien
estar y de prosperidad ocurrió más
bien por un estatismo excesivo y por
la huida de inversión privada.
Al celebrarse los 80 años de la

diáspora española, la Cámara de Di
putados aprobó en junio de 2019 ins
cribir en letras de oro, en el muro de
honor del salón de sesiones, la leyen
da "Al exilio republicano español".
Lo aplaudo sinceramente; gracias a
la obra de Wenceslao Roces y de José
Gaos, entre otros, puedo dedicarme
a la filosofía.

Lo que no es natural, ni es justo,
ni aplaudo sino que condeno, es que
un exiliado español venga a escupir
odio contra otro intelectual mexica

no, también hijo de una gran diáspo
ra. Decir que Enrique Krauze no es
ciudadano porque carece de patria,
como hizo descaradamente Taibo

II, es más que un insulto personal.
Es un desplante de odio cultural.
Es un gesto intolerable para quie
nes repudiamos el estabilismo y el
antisemitismo.

El exilio judío durante la primera
mitad del siglo XX no fue en México,
como sí en Estados Unidos, un par
teaguas. Allá los científicos y huma
nistas perseguidos por Hitler llega
ron a hacer una revolución cultural.

De Einstein a Carnap, contribuyeron
a que las universidades americanas
se consolidaran como las mejores
del mundo. Por sus prejuicios, Méxi
co no abrió igual los brazos a los emi
grantes judíos perseguidos (como ha
documentado la historiadora Danie

la Gleizer). No sólo pudimos salvar a
miles de inocentes de las cámaras de

gas y no lo hicimos (a pesar de que
ensalcemos al embajador Gilberto
Bosques), sino que perdimos a quie
nes se habrían convertido en activos

mexicanos. Con excepciones, como
la madre de Krauze y la familia de
Claudia Sheinbaum, que afortuna
damente pudieron entrar a México y
nos han dado tanto en cultura, cien
cia y política.

Hoy es intolerable que prejuicios
antisemitas se propaguen desde el
radicalismo patológico de Taibo II.
Escritor exitoso, Paco Ignacio parece
sin embargo adicto a la violencia: se
autoelogia diciendo que sus novelas
rojas son "reparadoras de injusticia".
Sus tropos favoritos son fusilamien
tos y campos de batalla sembrados
de cadáveres. Después del reciente
escándalo, se autoflagela y recuer
da, en tono épico, el "vamos a coger
gachupines" del cura Hidalgo. Freud
sabrá qué le pasa.
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Simbólica noche la de este 15 de sep
tiembre. Plazas vacías enmude

cieron ante arengas proclamadas
desde balcones oficiales; la pandemia
nos mantiene a raya. Desfiles silentes
sin aplausos, sonrisas ni expresiones de
asombro. La sana distancia hizo historia;
la pandemia ahondó su huella.

Para reanimar al pueblo la risa se hizo rifa; el sor
teo especial número 235 de la Lotería Nacional fue
un eslabón más en la cadena de singularidades pro
piciadas por la determinación presidencial de hacer
historia al andar; vender, rifar o rematar el Boeing
787 Dreamliner a cualquier costo ha sido imposible;
de los seis millones de boletos que se vendieron la
mitad y medio millón de ellos los compró el Go
bierno; se pasó dinero de un bolsillo al otro, otros
apostaron la renta de sus preciados presupuestos
oficiales, a la fortuna.

Cachitos de esperanza, cuya vendimia nos tuvo
entretenidos desde el 7 de febrero hasta la tarde de
antier con el sorteo de lo que ni se rifó, ni se vendió.
Cada vez que el célebre aviónmachuchón despe
gó para ir y volver, el Presidente informaba sobre
presuntos compradores, jeques árabes o magnates
aztecas que pensaban convertir el avión en condo
minio de tiempo compartido, mientras sus funcio
narios auguraban adelantos, apartados y hasta true
ques por medicinas y equipos, pero nada. Y cuando
despertamos, el avión sigue ahí.

La política necesita símbolos, estampas y pla
cas. No subirse al TP01 constituyó un mensaje que
vuela alto; ya nunca nadie regresará a los excesos
más que ciertos y ofensivos de una burocracia
dorada que bajó para quedarse en la republicana
medianía; ni en este sexenio ni en futuros alguien
se atreverá a lujos semejantes, no para viajar ni para
residir, nada de presumir.

Lo que cueste al erario el carnaval del avión será
el precio de la racionalidad y empatia oficial en el
futuro. Como negocio fue pésimo. Como épica po
lítica, efectivo. Así se labra un nuevo régimen que
busca dejar atrás el neoliberalismo o neoporfirismo
(que cada uno elija llamar al periodo comprendido
entre los sexenios de Salinas hasta Peña como crea)
y arribar a un nuevo nacionalismo social, popular,
polarizado y politizado.

Para los cimientos de la transformación de la 4T
se necesitan sacrificios y ritos; los expresidentes
vivos excepto Luis Echeverría son candidatos
ideales. A la plaza pública se le quiere preguntar si
está de acuerdo en sepultar el abuso oficial, la opre
sión capitalista, la desigualdad social y corrupción.
La respuesta es lo de menos, el estigma es lo que
cuenta y vale; símbolo para la posteridad.

Comienza, pues, otro proceso político de incier
ta lógica jurídica que al menos será más económico
que el del avión. Ahora marchamos en pos de los
expresidentes para que, si no los sentencia la jus
ticia, el pueblo los condene a estar donde ya están,
pero más abajo.

Al ministro de la SCJN Luís María Aguilar tocó el
tigre de la rifa, analizar la solicitud presidencial y
decidir si la idea cabe en la Constitución o sólo en el

corazón del pueblo.
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•QUEBRADERO

Un rudo presente
y un futuro confuso
Si bien las fiestas patrias atenuaron un

poco la polarización, las cuales casi
que por principio son factor de unión aun
que sea sólo por cinco minutos, es eviden
te que no hay manera de que nuestras di
ferencias se superen.

No se ve por dónde pudiera la polarización dar paso a la ci
vilidad y respeto a las ideas y posiciones de los otros. Con todo
y que el Presidente asegure que tiene el "71%" de aceptación,
es claro que esto no disminuye la polarización y la confronta
ción que se ha metido en las entrañas de los ciudadanos, lo
que eventualmente incluye a sus familias.

La polarización no se ha visto que sea un tema que le preo
cupe particularmente al Presidente. Más bien da la impresión
de que la alienta y que se ha ido convirtiendo en uno de los
ejes de su discurso. López Obrador tiende a menospreciar o de
plano no hacer caso a las opiniones y ánimos de un sector de
la población, al que, a querer o no, también gobierna.

En la medida que nos acercamos al proceso electoral, la
vida entre nosotros podría entrar en procesos de riesgosa
confrontación. El Presidente no sólo es desde hace tiempo el
centro de las conversaciones y eje de la agenda del país, tam
bién se ha convertido en la obsesión de las controversias, lo
que ha provocado escenarios de riesgo y confrontaciones que
tendrán seguras consecuencias.

No se ve la salida a lo que se ha venido dando entre los
seguidores del tabasqueño y sus detractores, más bien no hay
día en que las posiciones no se confronten aún más tenien
do como marco enojos, medias verdades, señalamientos y
calificativos.

El problema no está en las diferencias, la cuestión está en
que por las formas y actitudes que se han venido establecien
do podría llevarnos a un todos contra todos de consecuencias
impredecibles. Las posiciones son a nivel de lo que podríamos
definir como "sobresensibilidad", no se puede decir nada por
que aparecen diatribas en medio de posiciones políticas que
en la gran mayoría de los casos terminan por ser maniqueas.
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Hay momentos en que más vale no hacer comentarios,
porque por más que se busque la sensatez, ésta acaba siendo
juzgada sin que se puedan establecer discusiones prepositi
vas, hemos entrado a los lamentables terrenos en que el nom
bre del juego es descalificar.

En este marco, un asunto que ha ido creciendo en riesgo es
el hecho de que los simpatizantes de López Obrador, pasando
por él mismo, pasan por la idea de que son los dueños de los
espacios bajo el supuesto de un pasado que los hizo a un lado
y que hoy resulta responsable de todos los males, actitudes
que pasan por el propio Presidente.

Las redes siguen siendo el ring en donde a menudo el
anonimato permite lanzar ajos y cebollas, pero quizá lo que
empieza a ser cada vez más relevante es lo que ha venido pa
sando entre nosotros y en nuestras relaciones. En nuestras
propias vidas va prevaleciendo la intransigencia bajo la cual
poco o nada cuentan las argumentaciones.

La política pasa por las pasiones, el problema es cuando las
pasiones dominan y avasallan a la política.

De suyo la sociedad mexicana tiene altos niveles de des
igualdad, los cuales en pocos momentos como éste, se habían
manifestado de manera tan evidente. En medio de esto, la
forma de ver las cosas es acompañada de tintes de vengan
za como si quien piensa diferente fuera responsable de un
pasado que sin duda merece ser investigado, en el marco del
Estado de derecho que hemos acordado para la convivencia
en el país.

Las elecciones aparecen como el único elemento que pu
diera destrabarnos, pero quizás el resultado nos confronte
aún más, porque quien gobierna se quiere apoderar del pre
sente y el futuro y no está dispuesto por ningún motivo a de
mocráticamente compartirlo.
• RESQUICIOS.
Tuvo su dosis de tristeza y nostalgia El Grito. Todos entende
mos el momento y el Gobierno hizo lo que pudo. Todos hu
biéramos querido que las calles fueran nuestras, ya será y no
olvidemos que lo son.

EL PROBLEMA no

está en las diferencias,
la cuestión está en que
por las formas y actitu
des que se han venido
estableciendo podría
llevarnosa'un todos

contra todosde conse

cuencias impredecibles
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No se lograron recabar las
firmas para la consulta
ciudadana para llevar a

juicio a los expresidentes de Mé
xico, desde Carlos Salinas de Gor
tari hasta Enrique Peña Nieto.
Al no tener las firmas, el Ejecutivo federal

hizo una propuesta de consulta, se presen
tó ante el Senado de la República y de ahí se
envió a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, para que los ministros deliberen al
respecto.

La propuesta fue turnada al ministro Luis
María Aguilar, y los ministros tendrán 20 días
para analizarlo.

Ésta es la pregunta que propone se reali
ce a los ciudadanos: "¿Está de acuerdo o no
con que las autoridades competentes, con
apego a las leyes y procedimientos aplica
bles, investiguen y, en su caso, sancionen la
presunta comisión de delitos por parte de
los expresidentes Carlos Salinas de Gortari,
Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox
Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y Enri
que Peña Nieto antes, durante y después de
sus respectivas gestiones?".
El Presidente anunció que su propues

ta es que se lleve a cabo el mismo día de las
elecciones del próximo año. Y es que, aun
que la legislación vigente establece que la
consulta popular debería realizarse en agosto,
López Obrador insiste en la posibilidad de
que se realice el 6 de junio, el mismo día de la
jornada electoral para renovar la Cámara de
Diputados, 15 gubernaturas y miles de cargos
municipales.

Pero, ¿qué dice la ley? ¿Se aprobará esta
consulta en la SC JN?

El partido en el poder ha buscado que
coincida primero la consulta de revocación
de mandato y ahora la de los expresidentes,
como una forma de poner en la agenda pú
blica los temas del Presidente y su partido
para la elección. Pero hay que recordar que
el proyecto de ley para la revocación no logró

imponerse gracias a la postura de los parti
dos de oposición. La ley fue aprobada el 5 de
noviembre de 2019 y la consulta se realizará
hasta 2022.

¿Qué requisitos debe contener la petición
de la consulta popular?

De acuerdo con el artículo 21 de la Ley
Federal de Consulta Popular, toda petición
deberá estar contenida en un escrito que
cumplirá, por lo menos, con los siguientes
elementos:

I. Nombre completo y firma del solicitan
te o solicitantes.

II. El propósito de la consulta y los argu
mentos por los cuales el tema se considera de
trascendencia nacional.

III. La pregunta que se proponga para la
consulta deberá ser elaborada sin contenidos
tendenciosos o juicios de valor y formulada
de tal manera que produzca una respuesta
categórica en sentido positivo o negativo; y
estar relacionada con el tema de la consulta.
Sólo se podrá formular una pregunta en la
petición de consulta popular.

Claramente las preguntas a esta consulta
tienen contenidos tendenciosos.
Ahora, la consulta ha sido enviada a

la SCJN junto con la propuesta de pregun
ta para que resuelva y le notifique sobre su
constitucionalidad dentro de un plazo de
veinte días naturales.

Si la SCJN se pronuncia por la constitu
cionalidad, el Instituto Nacional Electoral se
hace cargo del ejercicio de la consulta, su di
fusión, del conteo de votos y de dar a conocer
los resultados.

El artículo 64 de la Ley Federal de Consul
ta Popular establece que los resultados serán
vinculatorios para los Poderes Ejecutivo y
Legislativo federal, "así como para las autori
dades competentes", cuando se registre una
participación de al menos 40% de los ciuda
danos inscritos en la lista nominal.
"Cuando el resultado de la consulta sea

vinculatorio tendrá efectos durante los tres
años siguientes, contados a partir de la decla
ratoria de validez", señala la ley.

¿Qué no podrá ser objeto de una consulta

popular?
De acuerdo con el artículo 35 fracción VIII,

numeral 30. (reformado el 20 de diciembre
de 2019), de la Constitución, "no podrán
ser objeto de consulta popular la restricción
de los derechos humanos reconocidos por
esta Constitución y en los tratados interna
cionales de los que el Estado mexicano sea
parte, ni las garantías para su protección; los
principios consagrados en el artículo 40 de
la misma; la permanencia o continuidad en
el cargo de los servidores públicos de elec
ción popular; la materia electoral; el sistema
financiero, ingresos, gastos y el Presupuesto
de Egresos de la Federación; las obras de in
fraestructura en ejecución; la seguridad na
cional y la organización, funcionamiento y
disciplina de la Fuerza Armada permanente".

Se están violando los derechos humanos
de los expresidentes con estas preguntas.
Pero, además, no se puede hacer una ley re
troactiva.

Y para juzgar a alguien no se necesita una
consulta popular, sino aplicar la ley.

Por lo pronto hoy, la pelota está en la can
cha de la SCJN, para ver si se aprueba o no la
solicitud de consulta popular para determinar
si los expresidentes deben o no ser juzgados
por los delitos que presuntamente hayan co
metido.

Pero tal parece que sí existe un "Plan B" en
caso de que no prospere esta consulta, y es
que el grupo parlamentario de Morena en la
Cámara de Diputados presentó una iniciativa
de Ley de Amnistía para los expresidentes
Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, a fin de
someterla a otra consulta popular.

El proyecto suscrito por el vicecoordinador
morenista, Pablo Gómez, propone convocar a
una consulta pública para dirimir el tema de
la amnistía a los expresidentes. "Si la mayoría
ciudadana dijera no, tendríamos una especie
de 'ley de no olvido', aunque ésta no estaría
escrita, sino consagrada mediante el rechazo
popular a la amnistía, es decir, del olvido pe
nal, y el consecuente desechamiento del pro
yecto por parte de la Cámara de Diputados".
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Lo cierto es que no se pueden perseguir
todos los posibles delitos de corrupción ocu
rridos durante los sexenios pasados, ya que
podrían haber prescrito.

De acuerdo con Francisco Jiménez Reyno
so, abogado constitucionalista de la Univer
sidad de Guadalajara (El CEO /Agosto 2020),
"los delitos de los que se les señala son graves.
El periodo de prescripción puede ir desde los
10 hasta los 15 o 20 años. La gravedad define la
temporalidad de la prescripción".
El artículo 109 de la Constitución esta

blece que los servidores públicos recibirán
sanciones administrativas por "los actos u
omisiones que afecten la legalidad, honradez,
lealtad, imparcialidad y eficiencia que deban
observar en el desempeño de sus empleos",
mientras que el artículo 114 señala que cuan
do dichos actos u omisiones sean conside
rados graves, los plazos de prescripción no
serán inferiores a siete años; sin embargo, los
procesos valían dependiendo del cargo públi
co del acusado.

Por lo pronto, si se quiere juzgar a algún
expresidente, se puede hacer una denuncia

presentando las pruebas, siempre y cuando
no hayan prescrito los delitos. No hace falta
una consulta popular, que hasta ahora todo
indica que no es legal.

No alcanzó
AUNQUE SEGUN MORENA se rebasaron
2.7 millones de firmas para solicitar oficial
mente una consulta sobre iniciar juicio a ex
presidentes, el Presidente López Obrador
envió al Senado el documento respectivo
para realizar este proceso.
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En principio, teóricamente, es buena
idea multiplicar los instrumentos de
participación ciudadana. Sin embar

go, es una absoluta falacia que todo meca
nismo de (supuesta) democracia directa sea
positivo. Algunos representan un peligro y
una regresión democrática. La propuesta
del Presidente de la República de consultar
si se ha de juzgar a prácticamente todos sus
antecesores vivos en el cargo sólo se salva
de la guillotina y de la ira lopezobradorista el
nonagenario Luis Echeverría, además de
un despropósito monumental, sería a todas
luces inconstitucional e ilegal.
Hay que distinguir las verdaderas

consultas ciudadanas, previstas en la
Constitución, las leyes y/o los tratados
internacionales adoptados por México,
de las meramente políticas, con fines
electorales o electoreros. Entre las pri
meras, por ejemplo, están la consulta
popular establecida en el artículo 35 de
la Constitución  que expresamente pro
hibe referirse a cualquier restricción a de
rechos humanos, o bien la consulta a los
pueblos indígenas en la elaboración de los
planes de desarrollo (artículo 2o) o sobre
cambios administrativos y legales que pu
dieran afectarles (Convenio 169 de la OIT).

Las otras no tienen asidero constitu

cional ni legal, ni método, ni rigor esta
dístico, ni cadena de custodia, ni orga
nizadores imparciales, y se utilizan para
reforzar decisiones políticas previamen
te adoptadas, dizque revistiéndolas de
"legitimidad democrática". Una táctica
engañabobos, pues, que, por cierto, no
es nueva: se le ocurrió a un tal Napoleón
Bonaparte. Se le conoce como "cesarismo

plebiscitario".
Ahora se cierne la sombra amenazan

te de una perversión democrática mayor
aún: intentar arropar, bajo la figura de
consulta popular, al linchamiento al que
se pretende someter en los próximos
meses o sea, mientras se desarrollan las
campañas electorales a los expresiden
tes de la República.

Sí pues: todo partido en el Gobierno
quiere ganar elecciones, mantenerse en
el cargo e incrementar su respaldo legis
lativo; eso es normal y no tendría por qué
asustar a nadie. Pero son inadmisibles las

permanentes descalificaciones del Presi
dente de la República a las autoridades
electorales, su constante necedad de que
rer ser él mismo el eje de todas las campa
ñas, su intento ya descartado de que
la consulta sobre la posible revocación de
mandato coincidiera con la jornada elec
toral de 2021, y ahora ese enorme despro
pósito de una consulta sobre si juzgar o
no a los expresidentes. Cesarismo plebis
citario puro y abyecto.

Tal consulta, de realizarse, descono
cería esa pequeña "molestia", esa cosita
de nada llamada Estado de derecho. La

garantía de un juicio justo y el cumpli
miento del debido proceso son derechos
humanos que tenemos todos (incluyendo
a los expresidentes, por más impopulares
que puedan ser) y no pueden ser some
tidos a consulta, la que tampoco podría
modificar, por ejemplo, las distinciones
entre los tipos penales o sus plazos de
prescripción.

La justicia no es un concurso de popu
laridad. Si hay elementos para iniciar un
proceso contra un expresidente o contra
cualquier ciudadano por presuntos de
litos, es obligación de la Fiscalía llevarlo
ajuicio ante los tribunales, sin consultas
demagógicas de por medio, que no serían
sino instrumentos de venganza política y
deleznables obsesiones protagónicas.
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TRASCENDIÓ

las rnu j eres que integran el
Bloque Negro Feminista y se atribu
yen la toma de la Comisión Nacional
de Derechos Humanos, que en teoría
preside Rosario Piedra, rompieron
con familiares de víctimas de femi

nicidio y con la lideresa más visible,
Yesenia Zamudio, como una estra
tegia para apropiarse del inmueble
y depurar a las ocupantes. Hay que
recordar que buena parte de ellas
se formó en grupos anarquistas que
mantienen la posesión del auditorio
Che Guevara en Ciudad Universita

ria. Ningunas novatas, pues.

mucho trabajo han teni
do estos días Marco Palafox Sch
mid, director jurídico del Archivo
General de la Nación, y Carlos Ruiz
Abreu, director general del organis
mo, quienes la semana pasada tuvie
ron que recurrir de manera urgente
a la Fiscalía General de la República,
de Alejandro Gertz Mañero, pa

ra detener una subasta en la que se
ofertarían cartas de los héroes de la

Independenciay ahora tendrán que
someterlas aperitos para verificar si
son auténticas e identificar de dónde
salieron esos archivos.

después de haber iniciado
actividades presenciales, en el Sena
do, que preside el morenistaEduar
do Ramírez, se detectó que 84 tra
bajadores contrajeron coronavirus
tras la aplicación de pruebas rápidas
como parte de las medidas de pre
vención, además de las muertes de
un colaborador de la Secretaría de
Servicios Parlamentarios y de otro
del Canal del Congreso. MILENIO
informó a principios de septiembre
que personal médico realizó testen
todas las áreas y al 31 de agosto solo
se habían detectado 10 contagios.
Ciudad de México, por cierto, sigue
a la cabeza de casos activos seguida
por Nuevo Leóny Guanajuato.
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¡QUIA!

ARCADI
ESPADA

Convicciones

£
e abre paso en España la pregunta de co

\ 1 r mo los ciudadanos pueden defenderse
M de la Justicia. Los ejemplos son diver

sos y aluden a la incompetencia, la falta de medios o
a la politización de la Justicia. Politización, por cier
to, es uno de los peores eufemismos que actúan en la
conversación pública No es más que laviejapreva
ricación y así convendría llamarla: cuando un juez
abandona la necesidad de servir a lo que es por ser
vir a lo que debería ser, cuando cambia la verdad por
las convicciones (y qué sospechoso resulta siempre
que empiece manso llamando ala verdad su verdad),
prevarica. No hay una verdad de izquierdas y otra de
derechas, ni unajudicialy otra científica, histórica o
periodística Es sorprendente la comodidad con que
muchos jueces tiran del relativismo respecto de la
verdad de los hechos y quizá haya que vincularla con
el descargo más o menos consciente de responsabi
lidad: el que manéjala verdad múltiple no prevarica
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Los fiscales tienen convicciones, como todos.
Pero es inquietante que uno de ellos, Luis Navajas,
fundamente en sus convicciones lapetición al Alto
Tribunal de que rechace cualquier responsabilidad

del Gobierno en la gestión de la
pandemia. Porque esa petición,
desde luego, no está fundamen
tada en los hechos. Los hechos

no avalan, por ejemplo, que el
fiscal vea en la presencia de mi
nistras en las manifestaciones

del 8M una inocencia prístina:
si fueron es porque creían que
no había riesgo. Falso. Las mi

nistras y millones de ciudadanos sabían que en ese
marzo corría riesgos cualquiera que participara en
una concentración masiva. Y entre las pruebas co
piosas la de que muchos de ellos se abstuvieron
de participar, como la propia ministra de Igualdad
reconoció. Las ministras asumieron sus riesgos y
facilitaron que otros los asumieran. La Justicia de
bería decidir si fue un riesgo criminal, pero a partir
de los hechos. Navajas tiene otra gran convicción;
el conocimiento general sobre la enfermedad ava
la la actuación del Gobierno. Falso. El mismo cono
cimiento sobre el virus tenían Corea del Sur, Ale
mania, Portugal o España. Ningún país del Primer
Mundo protegió a sus ciudadanos peor que España:
España no fue ignorante, sino negligente; y solo la
Justicia puede decir si esa negligencia fue criminal.
El precedente más vivo sobre el peso de las con

vicciones en los errores lo dio Rajoy el 12 de marzo
de 2004cuando manifestó «la convicción moral» de
que los asesinos de Atocha eran de ETA Pero se tra
taba solo de un político noqueado, al que por cierto
acabaría liquidando la convicción de unjuez. Ahora
es un fiscal del Supremo y de un país que entre el 13
de marzoy el 14 de septiembre tuvo44.466 muertes
que no esperaba
YestaconvicciónmíasobrelaJusticiaespañola ^

No hay una verdad
de izquierdas y

otra de derechas, ni
una judicial y otra

científica o histórica
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El ambiente de lo intolerable depende siem
pre del silencio de quienes hacen permisi
bles las tropelías al ignorarlas. Voces que, al
callar, creen proteger lo que consideran un
bien mayor. Funcionarios que en privado

repudian los dichos de la intolerancia y no dan cuenta
del daño que alimentan al no hacer público su rechazo.
Jueces selectivos de lo que consideran noticia y se es

cudan en la simpleza para ver a la crítica como ausencia
de información.
Nos acostumbramos a restarle importancia alo que la

tiene, a permitir que aquello sin efectos directos anun
cie los saldos indirectos de la insensatez. Justificamos lo

que el tiempo enseñó que no debía fran
quearse. La perorata que supone estar
exenta de consecuencias hasta que al
guien las paga. Algo en la literatura pu
do mostrarle al lector convertido en

funcionario. No sólo renunció a los sig
nificados del lenguaje, se embriagó con
los favores del poder pequeño y convir
tió en un burócrata prepotente que no
dimensionalo que espetó.
La retórica de la expulsión es tan frecuente en este

país que Paco Ignacio Taibo II se sumó sin reproche
masivo al espíritu de cadenero nacional. La carga his
tórica en su invitación al exilio délos críticos solo pudo
ser más deleznable al recurrir, como lo hizo, a la abs
tracción inasible de la patria que no amó Pacheco. Exlii

bió la ignorancia de quien sólo entiende a la ciudadanía
como habitación de la ciudad. Funcionario de una sola
acepción para quien no existe la concepción filosófica
del ciudadano. Tampoco ante la ley. Mostró su olvido a
los peores momentos de demencia colectiva que pre

senció la humanidad.
No hay República decente sin ciu

dadanos y hay mucha patria cuando
se depende de la indecencia. Es ru
pestre quien amenaza con intención
jocosay ve burlas pendencieras entre
la inteligencia del humor.
La patria es un espacio emocional

que no debe sustituir las garantías del
Estado. Se ha usado su figura para la

barbarie al punto en que conviene dej arlaparalos desfiles
y excluirla de la declaración filial.
La patria es una épica que no pide ciudadanos y a me

nudo es usada contra ellos. A los ciudadanos los pide el
Estado. La única forma de zanjar la brecha es darle el
valor a la palabra.
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CXIII

El Grito y los gritos
Hubieran entrevistado a la llama. Buenas noches, llama, ¿cómo se siente ser la
protagonista del Grito de Independencia? Me siento bien y ardo a más no poder.

Les digo, nadie nos regaló nada para llegar hasta aquí

Miércoles 16 de septiembre
del 2020. Entre los 20

¡vivas! que gritó el Pre
sidente de la República
desde el balcón del Pa

lacio Nacional, uno de ellos fue para doña
Leona Vicario. Te lo dije, Andrés, el Presi
dente no se olvidaría de nosotros. Hicimos
en buena medida la IT. Quintana Roo, pa
rej a sentimental de Leona, guardó silencio
y pensó en unos versos que inventó cuan
do empezó la guerra.
En otro mundo a la misma hora Gil veía

su grandísima televisión. Un Grito sin per
sonas, unas personas sin grito, o como se di
ga. Gamés lo disfrutó: "hemos pasado tres
filtros y en la plancha del Zócalo no hay na
da más que lallamade la esperanza". Hubie
ran entrevistado ala llama. Buenas noches,
llama, ¿cómo se siente ser la protagonis
ta del Grito de Independencia? Me siento
bien y ardo a más no poder. Les digo, nadie
nos regaló nada para llegar hasta aquí. Las
conductoras y el conductor de la señal del
gobierno, emperifollados como lo hubiera
hecho Leona Vicario, contaban por enési
ma ^vez los inicios de la Independencia de
México. Para Gilga el espectáculo fue mara
villoso. Nada que decir. Por eso debieron en
trevistar a la llama de la esperanza. Gamés
no dará ninguna opinión sobre los gritos del
Presidente, no tiene caso. Se ha hecho tan
tas veces enlahistoriadel periodismo mexi
cano que incluso sería original.

12:35 pm.
La mañana fue una basura. Cada cosa un

problema. En balcones contiguos al cen
tral desde donde el Presidente y su esposa
dieron el Grito, aparecieron los integran
tes del gabinete, algunos acompañados
por sus parejas como el canciller Mar
celo Ebrard. También apareció en Pala
cio Nacional la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

La ceremonia se transmitió por tele
visión abierta, redes sociales e internet,
como también se hizo con un festival que

arrancó a las 3 de la tarde del 15 de sep
tiembre con la famosa rifa del avión. Cier
to: ¿Cuál avión? ¿Cuál premio? ¿Cuál cuál?
Gil recordó que Ibargüengoitia alguna

vez escuchó cómo una madre daba leccio
nes de historia a su hijo con una monogra
fía: "Morelos es el del paliacate amarrado
a la cabeza, Zaragoza, el de los anteojitos,
Colón es éste, que se parece a tu tía Carme
la, Iturbide, el de las patillas y el cuello has
ta las orejas. El cura Hidalgo es este vieji
to calvo". Y luego añadíría en un artículo;
"Francamente mi primera clase de histo
ria fue mucho más interesante, mi madre
me llevó a la Alhóndiga de Granaditas y me
dijo: de esos ganchos que ves allí, colgaron
las cabezas de los insurgentes". En Los pa
sos de López, Ibargüengoitia prefiere al cu
ra Hidalgo que pidió al intendente Riaño
el volumen de la letra C de la Enciclopedia

para remitirse a: Cañones, su fabricación.
Y también dice muy claramente en otro de
sus artículos: ¿quién se acuerda de los hé
roes? Los que tienen que presentar exáme
nes. ¿Quién quiere imitarlos? Yo creo que
nadie. Nilosfuturos gobernadores.

2:30 pm.
La hora sagrada. Gil estudia el lío para es
cribir algo en esta página del fondo: "la Su
prema Corte de Justicia de la Nación tiene
ya en sus manos la decisión sobre la reali
zación de la primera consulta popular pa
ra preguntar a los mexicanos si debe en
juiciarse penalmente a los expresidentes
de la República Carlos Salinas de Gortari,
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto, y tendrá has
ta el 5 de octubre para aclarar si es consti
tucional". Bien, pero ya entrados en gastos
y para repartir las culpas, Gamés hubiera
pedido enjuiciar a los ex presidentes desde
Guadalupe Victoria, aunque se quejen las
feministas. ¿No era mujer Lupe?
Basado en el artículo 26 de la Ley Fede

ral de Consulta Popular, el Senado envió
de inmediato a la Suprema Corte la solici
tud presidencialy los ministros de la Corte
contarán con un máximo de 20 días natu
rales para informar si la consulta es consti
tucionaly si la pregunta es correcta.
"La Corte deberá revisar que la pregun

ta no sea tendenciosa o contenga juicios
de valor, emplee lenguaje neutro, sencillo
y comprensible, y produzca una respuesta
categórica en sentido positivo o negativo;
en su caso podrá realizar las modificacio
nes a la pregunta, a fin de garantizar que
cumpla con los criterios anteriores, por
que así lo ordena la ley." Mañana Gil segui
rá con este asunto. Lupe era mano larga y
neoliberal.

Todo es muy raro, caracho. Como diría
Italo Calvino: "Todahistoria no es otra co
sa que una infinita catástrofe déla cual in
tentamos salir lo mejor posible".

Gils'enva
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a herencia de Andrés Manuel López Obra
i dor está enjuego en la próxima encuesta
de Morena.

Tantos añosde lucha, esfuerzoyperseverancia delpue
blo, que elldejuliode 2018 logró lahistóricavictoriadeun
movimientolideradoporAMLO,estáapuntode corrom
perse si el partido queda en manos de oportunistas ambi
ciosos, con mucho dinero, escasa transparenciay dudosa
convicción de izquierda.
Sería gravísimo para México que la epopeya democrá

tica del pueblo de México seasecuestradapor ungrupo de
hábilesperosiniestrospersonajes,siniestrosenelsentido
que se aplicaalosperversos, no enlaacepción de quienes
se identificanconlaizquierda
Son lobos con piel de cordero, decididos a cooptar al

partido con costosas campañas mediáticas, financia
das con recursos cuyo origen se esconde, para apro
piarse de los votos y los espacios en las redes sociales,
los medios de comunicacióny los llamados cali centers.
El obj etivo inmediato de los siniestros es ganar aho

ra, a base de mucho dinero, la presidencia de Morena,
para ganar mañana el Palacio Nacional.
Siguiendo técnicas de propaganda del nazi Joseph

Goebbels, tratan de aprovecharse de laherenciapolítica
y moral de López Obrador, como un cínico instrumento
parapromoversullegadaalpoderpresidencial.
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A través de encuestas pagadas, ahora crean la per
cepción de victoria en la opinión pública para luego in
ducir a que la masa desinformada sea arrastrada a ex
presar su preferencia al espejismo del inevitable triun

fo del puntero. Ganar antes
de empezar ajugar.
Para financiar encuestas

y columnas, los siniestros
cuentan con mucho, mucho
dinero de algunos empre
sarios con grandes fortunas
que apuestan para que sea el
próximo presidente un mo
derado que les pennita volver

a la probada práctica de sobornar para hacer negocios
con el gobierno.
Los siniestros van a tratar de utilizar el impulso del

capital político de López Obrador para traicionarlo en
los hechos, no en los dichos, si es que toman la Presi
dencia de la República.
Si los siniestros logran gobernar a México como lo que

son, políticos con fachada de izquierda, que tratan de ocul
tar baj o la mangasu riqueza, volveremos ala viej apráctica
de la corrupción del PRI y ala hipocresía del PAN.
Hoy el destino de México está en manos de los mili

tantes y simpatizantes de Morena.
En este momento crucial del país la mejor opción

es apoyar a Porfirio Muñoz Ledo como presidente del
Movimiento de RegeneraciónNacional.
Con Porfirio se preserva el rumbo y la continuidad

de los programas sociales, se asegura el rompimien
to de los vínculos de corrupción entre políticos y em
presarios y se fortalece la herencia del legado moral e
histórico de López Obrador.
Los morenistas conscientes,bieninformadosyhones

tostienenlaresponsabilidadde hacerles verasus compa
ñeros y simpatizantes de partido que no se equivoquen,
que no se dejen engañar y que apoyen a Muñoz Ledo en
unaencuestalimpiaysin interferencias.
Es la hora del compromiso por asegurar un México

justo y democrático, una presidencia honesta y capaz.
Una equivocación hoy de los morenistas lavamos a

lamentar muchos sexenios los mexicanos. No se equi
voquen, expresen ahora su respaldo a Porfirio en el
próximo sondeo final.
Muñoz Ledo o latraición.
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La piadosa iniciativa de última hora para
que también se lleve a consulta si debe o
no promulgarse una ley de amnistía que

dizque beneficie alos expresidentes retrata laesqui
zofrénica perversidad con que los devotos de la 4T
pretenden hacer creer que son "justicieros", pero se
les asoman los calzones: en vez de dar la caray su fir
ma en una o más denuncias formales ante el Ministe

rio Público, o aceptar que se equivocaron de ventanilla
y retirar la petición que llegó ya a la Supre ma Corte de
Justicia, se lavanlas manosy avientan sus responsabi
lidadesa"lavoluntaddel pueblo".:
Curtidos en el rencor, azuzan el envenenamiento

social pero, súbitamente generosos, ofrecen el antí
doto del olvido.
El vicecoordinador de labancada de Morena en la

Cámara de Diputados, Pablo Gómez, dio a conocer
el cuento para idiotas de que, si la decisión mayori
taria fuera el sí, el Poder Legislativo estaría obligado
a expedir laley, y el Poder Ej ecutivo tendría que pro
mulgarla. Si fuera no, la Cámara de origen tendría
que desechar la propuesta.
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Argüyó: "Quien suscribe la presente iniciativa (o
sea Gómez) es contrario al olvido, pero por eso mis
mo el asunto debe dejar de estar resolviéndose en los
hechos, para lo cual es preciso promover que se diri
ma mediante el dictado popularcon un no al olvido
de facto que se ha impuesto debido a la tradición de

impunidad de los presidentes.
Si la mayoría ciudadana dij era
no, tendríamos una especie de
ley de no olvido, aunque ésta
no estaríaescrita..".
La insania es evidente por

que, de hacerse realidad la in
sensatez de someter a vota

ción ciudadana la procuración
y la impartición de justicia, la

respuesta se conoce ya: sí al "juicio", no a la amnistía
Preguntas de respuesta inducida no son éticas

y menos cuando se pretende someter a votación
asuntos que son responsabilidad de la adminis
tración pública. Astutos, muchos expendedores
de licuados preguntan: "¿Con uno o dos huevos?",
apostando a que el cliente caiga en la trampa de la
disyuntiva y pague más de lo que costaría un simple
batido de fruta.

De los ex, lo más probable sería que hasta los alu
didos respondieran "sí" a la pregunta: "¿Está de
acuerdo o no con que las autoridades competentes,
con apego alas leyes y procedimientos aplicables in
vestigueny, en su caso, sanciónenla presunta comi
sión de delitos por parte délos ex presidentes Carlos
Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León,
Vicen te Fox Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y
Enrique Peña Nieto, antes, durante y después de sus
respectivas gestiones?".
Por el contrario, es inimaginable que alguien diga

"sí" al olvidojurídico, o seala amnistía, de los proba
bles delitos cometidos por los ex presidentes, como
sucedió con los familiares de víctimas de la delin

cuencia organizada cuando eso se les sugirió.
Si absurdo es recurrir a una consulta para ver si

la Fiscalía General de la República inicia o no inves
tigaciones penales contra quien sea, promover otra
para el olvido es, simplemente, demencia!.
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Tienen tanto que ganar y yo tan poco que
perder que ya gané

AFIorestán

ntes de enviar el Paquete Econó
mico 2021 al Congreso, el secreta
riode HaciendaArturo Herrera dio

a conocer que el año que viene sería el peor desde
1932porque se habían acabado los guardaditos.
Hablababásicamente de tres fuentes que dej ó

el anterior gobierno al 30 de noviembre de 2018,
a las que le han pegado.
Primero, el Fondo de Estabilización de Ingre

sos Presupuestarios, FEIP, que se creó en 2000.
El gobierno de Felipe Calderón lo dej ó con 17 mil
millones de pesos y el de Enrique Peña Nieto con
280 mil millones. En 2019 se gastaron 112 mil mi
llones de pesos y en éste van por los restantes 166
mil millones.

El Fondo de Estabilización de Ingresos de
la Entidades Federativas, FEIEF, se formó en
2006 con recursos del Fondo Mexicano del Pe

tróleo y de los excedentes federales. Cuando
cae el crecimiento económico caen los ingresos
y, por ende, caen las participaciones a estados y
municipios. Este colchón era para compensar
esas caídas. El 30 de noviembre de 2018 tenía
92 mil millones de pesos de los que en 2019 que
daban 60 mil millones y en diciembre estará en
ceros porque con el desplome histórico del cre
cimiento, los ingresos seguirán cayendoy los re
cursos a los estados fluyendo.
Y por último los fideicomisos públicos, para

los que se cambiaron las leyes y reglamentos afín
de que Hacienda recojafondos de los que no tie
nen estructura orgánica y así obtener otros 180
mil millones de pesos, instrumentos que algunos
tienen deudas y compromisos que sus acreedo
res harán valer en tribunales.
En fin, que desde antes de esta crisis, el año pa

sado, le empezaron a pegar a los guardaditos.
Y por eso, dice Herrera, este será el peor año

desde 1932.0 el peor de los peores, apunto.
RETALES

1. DESLINDE. Mario Delgado dijo que su jefe po
lítico, oj o, es el presidente López Obrador y que no
es el candidato de Marcelo Ebrard a la presidencia
de Morena, que, sostuvo enun equivocado diagnós
tico, no está en crisis. Y apunto: el presidente de la
Jucopo no puede tener como jefe político al Pre
sidente, sí puede ser el candidato de Ebrard, como
Ebrard es el suyo, y si Morena no está en crisis que
me expliquen lo que es una crisis;
2. PROTOCOLO. Y sí, contra la costumbre de
siempre, los secretarios del gabinete que estu
vieron en los balcones la noche del 15 llevaban

cubrebocas: el general Luis Crescencio Sando
val, el almirante José Rafael Oj eda, Olga Sánchez
Cordero, Alfonso Durazo, Marcelo Ebrard. Clau
dia Sheinbaum siempre lo usa. ¡ Ah, si así hubiera
sido desde el principio!; y
3. GRITO. De lo que más se habla siempre de
la noche del Grito es del vestido de la esposa del
Presidente en turno y he visto de todo en el co
rrer de 52 gritos. El martes, la señora Gutiérrez
Müller iba vestida y arreglada para la ocasión.
Discretay elegante.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Arturo Zaldívar está em

plazado a combatir "el
efecto corruptor" al que

aludió cuando propuso liberar a Flo
rence Cassez después de haber consta
tado los elementos contrarios a la pre
sunción de inocencia que permearon
su proceso criminal.
En 2013, la SC JN desafió al tribunal

paralelo de la opinión pública que de
monizó a esa mujer, mucho antes de

que un juez emitiera su veredicto. El
caso Cassez no es excepción. Con infi
nita frecuencialos tribunales paralelos
se imponen sobre los tribunales juris
diccionales mexicanos.

Son enemigos del estado de derecho
porque sesgan la impartición de justi
cia creando un ambiente adverso a la

valoración imparcial de la evidencia
La consulta popular propuesta por

el presidente Andrés Manuel López
Obrador para juzgar a los ex presiden
tes provocará el mismo "efecto corrup
tor", ya que dará pie a
la instauración de un

tribunal paralelo que,
sin importar las im
putaciones o las prue
bas, anulará el prin
cipio de presunción
de inocencia que toda persona merece
según el conjunto de derechos consti
tucionales que priva en nuestro país y
que está respaldado por los sistemas
Interamericano y de Naciones Unidas,
a propósito del debido proceso.
Esta consulta viola un criterio clave

del derecho internacional: "los jueces
deben resolver sin restricción alguna

y sin influencia alicientes, presiones,
amenazas o intromisiones indebidas

en el proceso judicial".
Es inocultable que el tribunal pa

ralelo erigido a partir de la pretendida
consulta popular provocaría una in
deseable interferencia mediática que
pondría en riesgo de manipulación po
lítica el proceso valorativo de la denun
cia en contra de los ex presidentes.
La consulta, tal cual está planteada,

daría rienda al populismo punitivo que
supone como culpables a aquellas per

sonas juzgadas como
tales por la mayoría, y
que estima como irre
levante al derecho y
todo cuanto los jueces
tengan por decir.
Zoonv. La calidad

de la democracia está íntimamente

ligada a la calidad de la justicia cri
minal. En consecuencia, los tribuna
les paralelos y el populismo punitivo
son una amenaza que la SCJN está
obligada a conjurar. Para combatir el
"efecto corruptor" el máximo tribu
nal, debe calificar como ilegal la pre
tendida consulta popular.
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Por los vaivenes de la lucha

política en el siglo XIX, que
poco o nada tenían que ver

conlahistoriade Hidalgo, el padre de lapa
tria fue inventado por sus descendientes,
primero como un precursor de la república,
luego como un adelantado de la causa libe
ral y, a la hora de la guerra de intervención,
como el padre de inspiración violentay sin
cuartel que necesitaba la nación enriesgo.

no engendró ala patria con su inmenso
amor de ciudadano, legislador y mártir".
"Solo con idolatría", concluye Altamira
no, "se paga a Hidalgo".
Idolatría es la que siguió y sigue hasta

ahora. Pero le faltaba a Hidalgo el rasgo
que necesitaba para seguir su curso de
héroe inexorable nimbo al siglo XX.
Fue el rasgo que le puso Justo Sierra

al decir en las postrimerías del Porfi
riato que lo importante de Hidalgo era

que su revolución ha
bía sido "eminente

mente social".
Finaliza O'Gorman:

"Ya algo de eso se ha
bía dicho , pero no así,
ni en momento tan

preñado, como que ya estaba en puer
tas la revolución maderista. He aquí el
germen del nuevo Hidalgo, el de nues
tros día, el profétieo precursor del pro
grama revolucionario": el inspirador de
la Revolución Mexicana.

(Cito del discurso de recepción de
O'Gorman alaAcademiade la Historia, 3/9/
1964: Nexos.comhttps://bitly/2NYCWTc
"Hidalgo enla historia"). i

Mientras su efigie crecía, reinventada
y útil, se desvanecía la de Agustín de Itur
bide como autor de la Independencia. El
cura Hidalgo ganó después de muerto
batallas que no dio. Su nombre fue bauti
zando plazas, pueblos y aún estados nue
vos de la república.

Triunfante la República sobre el Impe
rio de Maximiliano, Ignacio Manuel Al
tamirano fraguó la siguiente renovación
simbólica del yainvencible cura de Dolores.
En brazos de dos

discursos de Altamira

no, dice O'Gorman, "le
llegó a Hidalgo su con
sagración más alta co
mo divinidad rectora

de la patria", su condi
ción final de "ídolo".

"Cargado el acento geriátrico", escri
be O'Gorman, "y enterrado el mensaje
de odio, vemos ascender a Hidalgo, entre
guirnaldas e incienso, a los altares cívicos
de la advocación del Divino anciano".

"Fue su mocedad," dice el orador, "en
trega a la ciencia y a la belleza. Cautivó
en la madurez el campo y la artesanía, y
tocado de la mano del destino, ya ancia
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17
I \ sta claro que Donald

i Trump quiere, necesita,
le urge una octobersur

prise, como le llaman en EU a maniobras
inesperadas, aveces de dudosalegalidad
quelospresidentesenfúncioneshanuti
lizado para ganar votos de última hora,
días antes de las elecciones que son siem
pre enlos primeros días de noviembre.
La sorpresa a la que está apostando

Trump es al anuncio de una vacunay su
distribución inmediatay gratuita amillo

del CentersforDisease Control (CDQ en
la mañana frente al Senado, anunciando
que una vacuna no estaría lista para dis
tribución generalizada hasta mediados
del año que viene aun si la vacuna estu
viera aprobaday lista hoy. En su encuen
tro con la prensa, el republicano dijo que
lohabíallamado después de su compare
cenciay que lo que había dicho era "infor
mación incorrecta".
Ayer mismo, funcionarios del De

partamento de Salud
habían dicho también
a la prensa que siendo
optimistas y en caso de
que estuviera aproba
da, para final del añoy
principios del siguien

te se podría estar distribuyendo vacu
na a personal de salud y tal vez a algunos
gruposvulnerables.
Trump parece seguir los pasos de su

amigo Vladímir Putin y su vacuna Sput
nik, que ha sido recibida con escepticis
mo por la comunidad científica del mun
do apesar de que autoridades rusasyala
han aprobado aunque no han terminado
sus pruebas de seguridady eficacia »

nes de estadunidenses. La Casa Blanca,
según varios testimonios,hapresionado
al organismo responsable de aprobar la
vacuna, la Federal Drug Administration
(FDA), para que pudiera entregar una
"autorización de emergencia" que im
plicaría una revisión menos rigurosa de
estándaresde seguridady eficacia.
Hace una semana, conocedores de

esas presiones, nueve compañías farma
céuticas involucradas en el desarrollo de
vacunas emitieron un

comunicado conjunto
prometiéndose "estar
del lado de la ciencia"
y no poner una vacu
na en la calle hasta que
haya cumplido con to
doslos estándaresde eficaciay seguridad
que cualquier vacuna requiere, inclu
yendo pruebas clínicas de alta calidad. La
declaración fue una manera de decirle a

Trump que sufechade octubre no es más
importante que la calidad de la vacuna
Ayer, en su conferencia de prensa

anunciando que está listo el plan de dis
tribución de la vacuna cuando llegue,
Trumpdesautorizóloquedijoel director
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Los delitos perpetrados
por los cinco ex presi
dentes —enlos momen

tos mismos en que al pueblo soberano,
trasmutado oportunamente en supre
mo acusador, le pretenden otorgar la
facultad de decidir si son sometidos a

un proceso judicial justamente por ello,
por haber infringido leyes, reglamen
tos, normas o disposiciones— no pare
cen estar claramente configurados: de

lizan las circunstancias, se califican
las contravenciones y, una vez con
cluidos todos los requerimientos del
sumario, se celebra el juicio criminal,
se determina la culpabilidad y se dicta
el castigo a los delincuentes. Así ope
ra la justicia, señoras y señores, y no se
necesita en lo absoluto preguntarles a
los ciudadanos si procede o no actuar
en contra de quienes hayan cometido
cualesquiera de los quebrantamien
tos que figuran como delitos punibles
en nuestros códigos penales: la ley se

aplica por principio y
sin reservas en un es

tado de derecho, no es
tema de que la gen
te decida cuándo sí y
cuándo no.
Consultarle "al pue

blo" —anticipadamente, por si fuera
poco, sin haber siquiera determinado
los cargos que se les imputan— si cin
co dignatarios (o quien fuere, de hecho,
porque estamos hablando de normas
aplicables a cualquier ciudadano) de
ben ser procesados es, en este sentido,
una morrocotuda aberración jurídica.
Pues eso

uno dicen que tiene mucho dinero; del
otro que se benefició del fraude electo
ral que le robó la Presidencia de la Re
pública al actual inquilino de Palacio
Nacionaly que emprendió una cruenta
batalla para combatir a las grandes or
ganizaciones criminales; de un tercero
denuncian que privatizó entes públi
cos y de un cuarto que implemento un
muy dudoso rescate del sistema ban
cario para beneficio de los saqueado
res de siempre; el último, finalmente,
sería culpable de haber comprado las
voluntades de varios

congresistas para lle
var a cabo reformas
estructurales en es

te país y de consentir
escandalosos actos

de corrupción. Todos,
encima, fueron valedores del sataniza
do y maligno neoliberalismo.
Tan sencillo, sin embargo, como

acudir a una agencia del Ministerio
Público para interponer la correspon
diente denuncia de hechos y sanseaca
bó. Se disponen apartir de allí las dife
rentes actuaciones para hacer constar
los delitos, se aportan pruebas, se ana
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T?
I s de chocolate", asi decíamos cuando se de

1 jaba que un integrante del barrio con me
 1 nos velocidad o habilidad para competir,
pudiera serparte deljuego sin sentirse excluido. También
se usaba para entregar premios sin valor real, que repre
sentaran algún logro, pero una vez rotala envoltura, se re
velaba la medalla de chocolate, tan dulce como engañosa.
La imagen del avión presidencial como un símbolo

de la corrupción y despilfarro de los adversarios de la
cuarta transformación cumplió fecha de caducidad. El
sorteo de la Lotería Nacional de los 100 premios de 20
millones, intentó partir en cachitos la rabia por la opu
lencia que sobrevuela con dinero público.
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"Compra tu cachito, hagamos historia" tuiteó el
Presidente para promocionar un video donde refe
ría que esos del pasado "parecían reyes" y que "ha
biendo tanta pobreza, era un insulto". Muchas mexi
canas y mexicanos fueron a comprar su "cachito" o
por apoyar simbólicamente contra las malas prácti
cas "del pasado", o por la ilusión del dinero que con
suerte cae del cielo.

Aniquilada la ilusión del avión, se agotó como sím
bolo. Nadie niega, aunque no esté de
acuerdo con el Presidente, que la
compra de un avión de 200 millones
de dólares era evidencia de cómo se

asume el servicio público. En un país
como México, no es compatible la
existencia de 50 millones de pobres
frente a egresos multimillonarios
para la operación de la administra
ción pública federal.
Otro referente de comunicación que genera no so

lo álgidos debates sino más expectativas polarizado
ras, es la oferta de un intangible juicio contra los ex
presidentes. AMLO y el equipo legal que le asesora
saben que la consulta popular para que la ciudada
nía decida el juicio es inconstitucional. Es en sí una
negación del Estado de Derecho. Ahora corresponde
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SC JN)
detenerlo y no quedará más remedio de que el costo
de la simulación sea asumido por el poder judicial.

¿Qué sigue entonces para el Presidente de la Repú
blica? Dos de las principales banderas del Presidente
se agotan. Ahora toca ir por los simbolismos del pre
sente. Se acabó la narrativa del pasado, se acabaron
los espacios en las mañaneras para hablar de un avión
que ya fue rifado o el ilusorio juicio.
Dentro del gobierno de la cuarta transforma

ción hay una serie de personajes que mucho se ase
mejan a quienes gastaron dinero del erario para com

prar un lujoso avión o dañaron al
país como los ex presidentes.
Por ejemplo, desvíos millonarios

del Ejército mexicano que han sido
revelados recientemente por perió
dicos internacionales, las casas de
Manuel Bartletty las resoluciones de
la Secretaría de la Función Pública,
exorbitantes cantidades entregadas
por asignación directa a las fuerzas

armadas que quedarán blindadas por razones de segu
ridad pública en plena violencia desbordada, la inacti
vidad de la Comisión Nacional de Derechos Humanos,
el problema del agua en Chihuahua, las comunidades
indígenas afectadas por la construcción del Tren Maya.
Dos de los símbolos que han sostenido la narrativa

presidencial parecen ser de chocolate. ¿Sin avión co
mo referente y sin juicio como sueño guajiro qué ac
ciones tangibles se harán lo que resta del sexenio para
combatir la corrupción?
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Entre la plaza vacía
y un experimento social
T?

1 Grito de la Independencia ante un Zoca
I lo vacío fue una ceremonia estremecedora,

I I producto de los tiempos del covid que nos
ha obligado a modificar todos los aspectos de la vida, por
eso este ha sido el año de los nuncas: nunca habíamos vis
to esto, nunca habíamos visto lo otro...
Esa soledad fue simbólica, pues la plaza pública ha sido

por excelencia lugar de encuentro, sitio de manifestacio
nes, desfiles y protestas.
El pensador israelí Yuval Noah Harari, autor de Sa

piens, destaca en un ensayo sobre la pandemia, que ésta

ha permitido experimentos sociales a gran escala, impo
sibles de imaginar en tiempos normales.
Así ocurre con el centro histórico de Ciudad de México,

donde para evitar la llegada de visitantes, compradores,
turistas y curiosos a la celebración de la Independencia, se
llevó a cabo un sellado en gran escala de al menos 40 man
zanas de la ciudad. Miles de comercios quedaron cerrados
durante tres díasy solo se permitió el paso a quienes com
probaron habitar en la zona o ser huéspedes de alguno de
los hoteles.
La otrora ciudad de los palacios lució

como ciudad fantasma durante unas ho

ras, con calles vacías, solo transitadas de
cuandoen cuando por algún piquete de
militares o policías.
Pero el Centro vive también otros ex

perimentos en estos días, diseñados por
expertos en movilidad, desarrollo eco
nómico, salud y gobierno, que implican
la peatonalización de espacios en horarios flexibles, el cie
rre y apertura de calles a peatones y vehículos para evitar
concentraciones.

Y aún así es difícil: la plaza de la tecnología (que ya des
bordó al antiguo mercado de Meave y ahora se desparra
ma a lo largo de cuatro calles del Eje Central) resulta un
imán irresistible para miles de personas que acuden a
buscar un nuevo celular

Prueba y error. Urbanismo táctico desde el gobierno.
Así, primero se instalaron las calles divididas para inten
tar generar supermanzanas, con el arroyo partido en dos,
un área para autom óviles y otra para peatones (porque la
sana distancia se tiene que buscar no solo en el transporte
público, sino también en las aceras).
El primer diseño no se entendió del todo por el público,

por lo cual se optó por una nueva estrategia que implica
cierres flexibles o móviles, así como senderos peatonales

sobre Tacubay 5 de Mayo.
Todo va combinado conunadosifica

ción del flujo vehicular hasta el Zócalo
y 20 de Noviembre que se cierrayabre,
igual que unallave de agua, en diferentes
horarios para regular la entrada de vehí
culos haciaelprimercuadrodelaciudad.
Otros experimentos ñieron la entra

da por apellidos en días distintos, el cie
rre alternado de comercios (un díaban

quetas norte,alsiguientelasdelsur),larestricciónde horarios.
Ha sido un modelo emergente, de respuesta rápida an

te la contingencia y que se ha tenido que hacer en acuer
do (hasta cierto punto) con los comerciantes de la zona, a
quienes la epidemia ha golpeado brutalmente.
El resultado aún no es definitivo, pero sin duda pasará

por una mej or regulación del transporte de carga, los flu
j os vehiculares y las zonas peatonales. Oj alá.

de los Pilados se vio
f't ii l'i Q IT) n

dllIcUltC UIlclS
horas
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17
I ; 116 de septiembre de 1812, en la ma

i drugada, el general Ignacio López Ra
•— —^ yon celebró en Huichapan el comienzo
de la guerra de Independencia. Fue el primero en
conmemorar el gesto de Hidalgo, quien acababa de
morir fusilado hacía apenas un año, en Chihuahua.
Rayón escribió en su diario: "Día 16. Con una des
carga de artillería y vuelta general de esquilas, co
mienza a solemnizarse en el alba de este día el glo
rioso recuerdo del grito de libertad dado hace dos
años en la congregación de Dolores". En 1813, Mo
relos incluyó la celebración de ese episodio en los
Sentimientos déla Nación. Desde entonces lo fes
tej amos todos los años, no en la mañana del 16 (las
mañanas no son propicias para las celebraciones)
sino durante la noche del 15, tradición que surgió al
triunfo de la Independencia.
La tradición surgió en ese momento, aunque no

fue aceptada por todos de inmediato, sino tras una
disputa ideológica en el curso del siglo XIX. Unos
deseaban celebrar el 16 de septiembre de 1810, otros
preferían conmemorar el 27 de septiembre de 1821.
Unos, recordar el inicio de la Independencia; otros,
festejarla consumación de la Independencia. Los
primeros a Hidalgo, los segundos a Iturbide. El país
acababa de nacer, pero su historia todavía no estaba
escrita. Competían dos relatos, el liberaly el conser
vador, cada cual con sus héroes y sus villanos. Pre
dominó el relato de los liberales. Por eso celebra
mos el grito de Hidalgo, no el
triunfo de Iturbide.
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¿Para qué sirve celebrar
el Grito? No para explicar
los episodios del pasado —
la ceremonia no los expli
ca— sino para organizar ese
pasado en función de los
requisitos del presente. Es
la función ideológica de la
historia, distinta de su fun
ción científica. Los fines de la historia son ideo
lógicos cuando buscan interpretar los hechos a
partir de una idea, con el objeto de dar una visión
pragmática del pasado; son científicos cuando no
pretenden sino describir un hecho, singular, irre
petible, para ofrecer una representación legítima
del pasado. Ambas facetas son distintas, aveces
contradictorias, pero también tienen lazos en co
mún. La historia como ciencia plantea preguntas
que no pueden ser articuladas fuera de un mar
co ideológico; la historia como ideología, a su vez,
corre el riesgo de perder su autoridad si desprecia
por completo el rigor científico.
Tucídides, interesado en "conocer la verdad de

las cosas pasadas", es el padre de la historia cien
tífica. Plutarco, evocador de "vidas ejemplares",
es el padre de la historia didáctica. Todos los go
biernos del mundo privilegian la historia didác
tica sobre la historia científica, por medio de sus
discursos, sus actos y sus monumentos. México
no es la excepción, aunque lleva aun extremo esa
forma de ver el pasado. Nuestra historia oficial es
tá llena de buenos y malos, y es ajena por comple
to a la verdad. El poeta Paul Valéry detestaba este
tipo de historia, que, preocupado, veía prevalecer
en Europa: "Hace soñar, embriaga a los pueblos,
engendra en ellos una falsa memoria, exagera sus
reflejos, mantiene sus viejas llagas, los atormenta
en el reposo, los conduce al delirio de grandeza o
al de persecución, y vuelve alas naciones amar
gas, soberbias, insoportables y vanas",
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PEPE GRILLO

Una de caciques
Tal parece que los magistrados del TEPJF le quieren mandar
a "alguien" el mensaje de que el tribunal no es el INE.
Su acometida al proceso interno de Morena y sus
quisquillosas instrucciones, la más reciente sobre cuestiones
de género, alientan las suspicacias,
¿Qué están buscando en momentos en los que circulan
versiones de todo tipo sobre las repercusiones de la elección
para dirigentes en el futuro del partido en el poder?
El diputado Muñoz Ledo, prot agonista del relevo
en Morena, dijo que el TEPJT en lugar de esclarecer
confunde, como si tratara de dar ventaja a los
caciques del partido.
Lo que inquieta es el hecho de que el año electoral apenas
arranca y ios desencuentros entre ios organismos electorales
se multiplican, lo que no augura nada bueno para e!
compiejo proceso.

Sheinbaum, informe virtual
Hoy linde Claudia Sheinbaum su segundo iniórme como jefa
de Gobierno de la CD\ IX.
Será un informe alipico como lo ha sido el año 202(1
Precisamente por el acecho constante de COVTD1.9 el
informe será virtual y sólo un puñado de legisladores
acudirán a las instalaciones del Congreso loca! en Donceles.
Será un evento con intervención de legisladores de
todas tas fracciones representadas en el Congreso, lo
que adelanta un ejercicio democrático interesante
con valoraciones de todo tipo.
Sheinbaum tendrá que referirse a lo que prepara su gobierno
para, en con junto con ía comunidad empresarial de la
ciudad , propiciar las condiciones que permitan recuperar
pronto la dinámica económica de la metrópoli.
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La Suprema y los expresid entes

Después de que los ciudadanos atestiguaron, atónitos, el
fenómeno paranorma! de la multiplicación de las linnas para
pedir la consulta para llevar a juicio a cinco ex presidentes, el
caso ya está en la oficialía de partes de la SCJN.
La idea es que e! lema de los ex presidentes tome en los
medios el lugar que tuvo la malograda rifa del avión
presidencial, con la expectativa de parte de! gobierno de que
este tema si prenda.
Son ínfimas las posibilidades de que haya consulta
y después un juicio que ubique a los ex mandatarios
ante un juez. Lo sabe todo el mundo comenzando por
el presidente López Obrador.
Pero como el objetivo del operativo no es ese. sino prender
leña verde para ahumar a los mandatarios del PRI y del
PAN, en las mañaneras y en la plaza pública la resolución
lina! de la Suprema es lo de menos.
El ex ministro José Ramón Cossio, que algo le sabe a
esto, ya dijo que se trata de una movida a todas luces
inconstitucional. Ya veremos si la Suprema lo ratifica en su
momento.

Cemento para Dos Bocas

Las grandes obras de infraestructura son claves para la
recuperación del empleo en el país, tan afectado por la
emergencia sanitaria.
Por eso ta continuidad de su construcción es
relevante para todos. En el caso de ta refinería de
Dos bocas ocurrió algo que pudo f renarla, pues la
empresa que estaba surtiendo en cemento no se dio
abasto.

En una maniobra discreta entró al quite Cemex. el abasto de
la materia prima se regularizó y la obra avanza,

Fecha: 17/09/2020

Página: 31

Area cm2: 249

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 26,426

Página 4 de 14



a escritor mexicano presenta su
nuevo libra en el que reúne 14

} I? I iPl cuentos, dos de los cuales son
U\iyn inéditos y el resto ha sido publi

cados en anteriores títulos. El Premio Crónica

plantea que a veces los escritores son vendedo
res de iguanas, "estamos ofreciendo un produc
to raro que no siempre la gente quiere comprar,
pero si acaso si alguien lleva nuestra iguana, ten
drá una sorpresa1'.

Juan Villoro

Otra más contra el dictador, pues
un informe de una comisión de

Naciones Unidas (ONU) asegura
que el régimen chapista de Vene

zuela ha cometido "violaciones atroces" que
equivalen a crímenes de lesa humanidad. La acu
sación tiene bases razonables para creer que
tanto el presidente como los ministros del Inte
rior y de Defensa contribuyeron a la comisión de
ios crímenes documentados en este informe.

Nicolás
Maduro
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EL C R I ST ALAZO

La estafa maestra;
la rifa maestra

Rafael Cardona

T. anl° se lia manoseado

' el asunto del avión Jo
sé María Morelos ado
bado con la ardua técni
ca de la confusión trans

 4 párente; magia perfecta
en el juego de hechizo y mesmeris
ino de la palabrería cotidiana y tur
badora— como para haberse con
vertido en el embrollo más grande
de nuestra historia reciente, por
que a estas alturas ya nadie sa
be ni cuánto costó, ni hasta dón
de se amortizó, ni los gastos por su
mantenimiento en California, ni los
costos de su existencia como pie
za itinerante de museo, mucho me

nos el monto real de ía deuda y el
gasto del hangar: ni obviamen
te—, cuánto dinero se obtuvo real
mente con la falsa rila de su imagi
nario precio en el inexistente mer
cado.
Total, un "exitoso petardo" ali

mentado por la demagogia "pobrista".
No tiene derecho un gobierno ri

co a lo lujoso y suntuario cuando
sufre un pueblo pobre. Y es verdad,
pobre pueblo cuya comunión con
ruedas de molino, le sirvió— a fin de

cuentas y de cuentos—, para pagar
carísimo el caldo de las magras al
bóndigas.

Si todavía hoy la "Estafa maes
tra" ' le sirve al verdugo de la in
teligencia financiera para frenar a
quienes en Chihuahua se oponen al
trasvase de agua a los Estados Uni
dos desde la presa "La boquilla", en
detrimento de la agricultura local,
muy pronto podríamos ver —si exis
tiera una contraloria—cuántos re

glamentos se quebraron para reali
zar "La rifa maestra".

Legalmente la Lotería Nacional
no sortea objetos sino premios en
efectivo (por eso no se podía rifar
un avión i. en el revoltijo del Institu
to para Devolverle al Pueblo lo Ro
bado. el SAT, Banobras, la Defensa
Nacional, la misma lotería, la Pre
sidencia de la República y la ma
dre del cordero, todo se ha resuel

to en un negocio ridiculo en favor
de algunos hospitales beneficiados
con premios cuyos montos se ex
tinguirán en medio de una estruc
tura institucional, de abandono y
mala calidad.

No en balde, y a pesar de las pre

seas justamente otorgadas ai mila
groso personal médico sin equipos,
sin respaldo y sin buenas condicio
nes, pero firme en sus responsabili
dades ante sus pacientes, el ISSSTE
es hoy líder de defunciones por la
pandemia. Y no es culpa de los mé
dicos. Si no fuera por ellos y las en
fermeras y demás personal. de asis
tencia, las cifras ya graves serian
mayores.

Tenemos buenos médicos, pero
malos hospitales. Y eso no se reme
dia con la rila del Morelos.

Emocionados los trabajadores
de la salud ayer reconocidos con
la presea "Miguel Hidalgo", tuvie
ron tiempo para el orgullo legítimo.
Quizá no tuvieron necesidad o ren
cor para recordar cómo, al comien
zo de toda esta epidemia, el presi
dente de la República censuraba a
ios médicos y les decía mercaderes
o algo paree ido.

—¿Se acuerdan del mes de mayor
" ...desgraciadamente también

llegó (el mercantilismo) a predomi
nar en el periodo neoliberal en todo
lo relacionado con la salud, como se
decía antes de ios médicos, que só
lo buscaban enriquecerse fno?. que
llegaba el paciente y lo primero que
hacían era preguntarle:

— ;Oué tienes? —
No, es que me duele acá, doctor
— No, ¿qué tienes de bienes?
Pero sea como sea. el poder nun

ca se equivoca y sí lo hace repite
hasta dar en el blanco.

Esta presea, contenida en la Ley
de Estímulos y Recompensas Civiles

de Luis Echeverría y reactivada con
reciente urgencia, quizá no hubiera
sido entregada a los doctores y en
fermeras. sin aquellas desafortuna
das declaraciones con vocación jo
cosa, tras las cuales todas las agru
paciones de la medicina, exigieron
disculpas.

La parada sin desfile (no es al
bur), llegó en forma de medallero
abigarrado durante la mañana de
ayer. Hubo cincuenta y ocho dis
tinguidos con ella. Pudieron ser
cien o doscientos, es igual.

Eso no altera las condiciones de
suhdesarrolio del sistema nacional

de salud, ni leda vigencia al Insa
bi. ni sirve para resolver la pande
mia, cuya solución es tan trému
la como las llamas del "Fuego de la
esperanza".
Nuestra salud depende de las

vacunas extranjeras porque aquí
a pesar de ios vítores a la cultu
ra mexicana en el "Grito"— no te
nemos ciencia para resolver el pro
blema.

Esperamos a los de Oxford o a
los de Moscú o a los de Estados Uni
dos, porque aquí nada más cura
mos pulques,

*Sugerente encabezado periodís
tico tomado de la película "La es
tafa maestra" (2003), dirigida por
F. Gary Cray, con Mark Wahlberg,
Jason Statham, Charhze Theron,
lidvi ard Norton, Seth Creen. Mos
Defy Dona Id Sutherland. la cual es
una segunda versión de 'The ita
lian Job" Í1969) protagonizada por
Michaei Caine.
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RINGCERONTOSIS

Cárcel, cárcel y más cárcel

Christopher Pastrana

I pasado jueves, el Congreso de
Jalisco aprobó modificaciones
a sus Códigos Pena! y Civil y a
su Ley de los Derechos de ni
nas, niños y adolescentes res
pecto a la regulación del mal

trato infantil, prohibiendo castigos corpo
rales severos o innecesarios para corre
gir a menores de edad, eliminando así el
llamado "ejercicio del derecho de correc
ción" de quienes ejercen la patria potes
tad sobre ellos.

Anteriormente el Código Penal de ese
Estado, no consideraba como maltrato in
fantil el ejercicio del derecho de corrección
previsto en el Código Civil, ordenamiento
que incluía dentro de la patria potestad, el
derecho, deber y responsabilidad de aplicar
la corrección disciplinaria de manera pru
dente y mítderada a sus hijos,

¡Bravo por la protección a niñas, niños
y adolescentes! No podía .ser de otro modo.
Tache por recurrir al Derecho Penal co

mo mecanismo para garantizar su integri
dad corporal y su normal desarrollo físico,
mental y afectivo.

Por desgracia. Jalisco dista mucho de
ser una excepción. En la Ciudad de México
hemos arrastrado prácticamente cualquier
conflicto a! campo penal, haciendo uso del
punitivisnio como medida primaria ya no
sólo para combatir el fenómeno delictivo si
no como amenaza para tratar inútilmen
tede frenar todo aquello que no gusta, que
incomoda que es políticamente incorrecto
y/o que haga perder popularidad.

El Derecho Penal privilegia, al menos
doctrinal mente porque en la práctica las
reglas regentes pertenecen a un mundo pa
ralelo principios como el de ultima ralio

y mínima intervención se
gún los cuales esta rama ju
rídica debe ser la última op
ción en utilizarse como solu

ción de conflictos y. llegado
el caso, es necesario valerse
de los mecanismos reactivos

que menor impacto tengan
en ios justiciables. Traduc
ción. Si hay un problema y
puedes prevenido, atenderlo
V sancionarlo, por ejemplo, a
través del Derecho Civil, del
Administrativo, del Familiar
o del Mercantil, ocupa pri
mero una deesas vías y. sólo
en caso de que ellas no sean

suficientes o útiles, entonces pueden po
nerse los ojos en el Penal. Agotado lo ante
rior. ya que la aparición penal se ha vuelto
una genulna necesidad, entonces hay que
evaluar cuál, de entre todas sus "armas" o

medidas es la que conviene usar. No lodo
debe ser cárcel.

Existen otras consecuencias viables y
probablemente más eficaces como la se
rnilibertad. sanciones pecuniarias, suspen
sión o privación de derechos, prohibición
de comunicación o de ir a un lugar deter
minado, entre muchas otras que pueden
aplicarse dependiendo de la naturaleza del
delito cometido y del grado de responsabili
dad de quien lo haya cometido o participa
do en su comisión. Pero no. como la cárcel

es el medio por excelencia en el que de ta
jo confluyen todas estas consecuencias, se
opta por ella a mansalva.

En el nuevo tipo penal jaliseiense de
maltrato infantil, 1a pena va de h meses a
5 cinco aíios de prisión. Vamos a un caso
hipotético. Tenemos aun menor de edad
sujeto a la patria potestad de su madre; un
mal día. de mucho estrés para ella, ha que
dado desempleada y ya sin dinero la corroe
hasta las entrañas la preocupación por no
poder alimentar a su menor hijo. Viene a
ella, de pronto, el recuerdo fugaz de unas
monedas sigilosamente escondidas; cuan
do se apresura a buscarlas choca con la te
rrible emoción causada por la confesión de!
niño, quien revela a la madre que con esas
monedas furtivamente compró unas golo
sinas días antes. La madre, una no desna

turalizada. sino lo contrario, golpea des
de luego injustificadamente a su hijo. Así
una, que podría tildarse de madre ejem
plar. se ve súbitamente inmersa en un pro
ceso penal en el que más tarde es senten
ciada a b meses de prisión.

¿Qué representa para el menor tener a
su madre privada de la libertad? ¡qué sen
tirá la madre, qué pensará? ¿con esa pena
se repara el daño? ¡qué gana el menor de
edad? ¿quéserá de él durante esos seis me
ses? ¿qué gana la sociedad sedienta?

Casos como esos se reproducen por mi
les a diario en nuestro país, Esta absurda y
por desgracia imparable tendencia de le
gislaciones penales irreflexivas y frivolas,
nos tienen sumergidos en la misma degra
dación social y condenados incluso antes
de juicio.

Fecha: 17/09/2020

Página: 29

Area cm2: 361

1 / 1

Columnas Políticas

Rinocerontosis / Christopher Pastrana

Christopher Pastrana

Costo: 38,312

Página 6 de 14



CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS

Próxima etapa

Jean Meyer

f ! excelentísimo Embajador de
Turquía en México puso en
forma precisa e¡ expediente de
"Libia entre Turquía y Rusia",
de manera muy cortés, para
que ios Sectores pudieran apre

ciar la perspectiva de su gobierno, "la cual
no fue fielmente reflejada en" mi artícu
lo del 2 de agosto. No quiero que el Señor
Embajador me confunda con los enemi
gos de Turquía, joven estudiante, descu
brí la historia de! glorioso imperio otoma
no con el profesor Mantran y me sigo Lus
trando con una pléyade de excelentes his
toriadores t urcos. Confieso que tengo nos
talgia, im sentimiento romántico para na
da científico, del gran imperio que, como

el de losHabsburgos y de los Roma no v. re
unía muchas fronteras y lenguas, las tres
grandes religiones en sus múltiples varian
tes y otras religiones menores. Nostalgia
del imperio otomano hasta e! catastrófico
sultán Abdul llamid.

Pero lo pasado ha pasado y, si bien en
tiendo la nostalgia neo otomana del presi
dente Erdogan, la estimo cargada de peli
gros cuando, a ¡a hora de la devolución de
Santa Sofía al estatuto de mezquita, invoca
un "resurgimiento islámico desde Bukha
ra hasta Al Andalus". pasando por la "libe
ración de la mezquita de Jenisalén AlAq
sa", celebrando al sanguinario Abdul lla
mid "el Rojo", rojo de la sangre de los ar
menios. Después del gran gesto simbólico
que significa lo de Santa Solía ¿qué hará el
presidente turco?

Ya tiene un pie en Siria, y en la frontera
de Irak, dos provincias otomanas hasta la
primera guerra mundial: otro en Libia que
fue otomana hasta 1911. cuando los ita

lianos emprendieron una brutal conquista
llevada hasta el final con redoblada violen

cia por Mussolinf. ¡Ahora qué? La econo

mía turca estaba en crisis antes de la pan
demia; sus finanzas han sido sal vadas por
OataryChina; el primero ha línanriado to
das las aventuras militares de ios últimos

años. En junio del presente año. por prime
ra vez. China otorgó a Turquía un crédito
de 15 mil millones de euros.
El contraste es muy grande entre la

debilidad de la moneda turca, la lira, y la
fuerza política y militar del Presidente,
Hacer de Santa. Solía, la mezquita Ayaso
tía le vale popularidad y prestigio en Tur
quía y fuera. Obviamente seguirá mo
viendo sus piezas en Siria. Irak y libia;
puede, apoyando al gobierno ínter nacio
nal trien te reconocido de Trípoli, empren
der la conquista del Oriente libio: con el
riesgo de toparse con Rusia y Egipto, En el
norte de Siria, seguirá limpiando étnica
mente a los kurdos y demás minorías; en
Irak, controlará la zona fronteriza, siem
pre contra los kurdos. Pero sueña con al
go más. Los videos de propaganda lo pre
sentan como el último de los conquista
dores, de un linaje que empieza en el siglo
XI con el sultán Alp Arslan que, al derro

tar al emperador bizantino, emprendió la
conquista de Anatolia. Algunos islamis
teis salatistas dicen que ha llegado la hora
de restablecer el califato abolido por Ata
tiirk en 1924. No se hará, pero se refuer
za el poderoso Directorio de Asuntos Re
ligiosos que cuadruplicó su presupuesto
en cuatro años.

Grecia es el enemigo ancestral. Erdogan
denuncia el tratado de La usan ne i 192 51,
pide las islas para Turquía, no reconoce el
derecho internacional en cuanto ai petró
leo y gas en el mar, Pero Crecía es miem
bro de la OTAN ¡como Turquía, hasta aho
ra) y de la Unión Europea, Difícil atacar
la. por lo tanto, se le presiona sin agresión
abierta: 4.627 incidentes aéreos en 2019
sobre las islas.

Queda la pequeñísima Armenia cuya
existencia, Turquía no reconoce. Moscú
reaccionaría peligrosamente en caso de
agresión directa, pero Ankara sopla so
bree! fuego del conflicto permanente entre
Azerbaidzhán y Armenia, por el territorio
de Atsakh (Nagorni Karahakh Todo esto
hace posible una crisis mayor en la región.
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Miles de libros sobre un presidente que no lee
Concepción Badtllo

obre el gran personaje que lúe
Abraham Lincoln se han escrito

cerca de 1S mil libros, más que
sobre ningún otro presidente o figura histó
rica, con excepción de Jesucristo, ha dicho
Tíie Washington Post. Sin embargo, ningún
otro mandatario, además de Dona Id
Trump. ha tenido tantos libros en su con
tra, escritos por aquellos que alguna vea
fueron su propia gente, sus allegados, su
círculo, miembros de su gobierno y hasta
de su familia.

Parecería que cada día sale a la luí, un nue
vo libro sobre el presidente, pero en reali
dad son mínimo tres. Unos a favor. Ea ma

yoría en contra, La atracción de escribir so
bre él empezó mucho antes de que llega
ra a la Casa Blanca. De hecho ningún otro
hombre de negocios, ni siquiera Bill Gates o
Steve Jobs han sido material editorial con la
frecuencia de Trump. Una vez en el poder,
tan sólo el primer año, se publicaron más

de cuatro mil 500 libros sobre éste, el más

controversia! y polémico de los gobernan
tes que ha tenido este país.
El número de libros sobre Trump sigue au
mentando, este verano salieron a la venta,
entre otros, el escrito por una sobrina, dos
que escribieron sus ex consejeros de Segu
ridad Nacional, otros que revelan pleitos fa
miliares, secretos de alcoba y de sus matri
monios y sobre todo el caos que reina en su
administración y que confirman lo que ya
sabíamos: que este empresario de bienes y
raíces, estrella de un reahty show de la tele
visión es un hombre que nunca debió ¡le
gar a Ja Oficina Oval,
El más reciente de esos libros sobre Trump,
de título Rflíje o Ríiíiiii. escrito por el legen
dario periodista Bob Woodward. aquel del
escándalo de Watergate que hizo caer a Ri
chard fsixon, revela que Trump siempre
supo la gravedad del corona virus y la ame
naza que presentaba para Estados Uni
dos, pero se lo calló supuestamente para
no alarmar a la población. Habla también
del odio que el presidente siente por Barack
Obama y lo descri be como u n racista y un
Comandante en Jefe que desprecia y se bur
la de ¡os altos mandos militares.

A principios de septiembre apareció el li
bro escrito por quien Hiera su a bogado per
sonal. Michael Cohén, quien lo llama men
tiroso. depredador, un hombre fraudulen
to, que le ordenó pagarle a una prostitu
ta con quien Trump tuvo relaciones .sexua
les. para que no lo revelara antes de su lle
gada a la presidencia. Cohén fue a la cárcel
por mentir sobre este asunto que pudo ha
ber influenciado las elecciones, mientras el

mandatario lo ha negado todo.
El libro Demasiado y Nunca Suficiente escri
to por Mary Tiump. hija de su hermano
Robert, despertó un interés diléreme al de
otros, ya que por primera vez se puso al des
cubierto las intimidades, intrigas y pleitos
adentro de la familia en la que creció el pre
sidente. quien según este relato, tuvo gran
influencia de su padre Ired Trump, quien a
decir de la autora, fue quien hizo de su hijo
un ser egoísta y sumamente cruel.
Fue esta sobrina quien hizo pública una
grabación donde otra hermana del presi
dente, Maryanne Trump. una juez iéderal
ya jubilada, dice en una conversación de
2018, que el mandítl ario no lee y no tiene
principios. La Casa Blanca ha dicho que se
trata de rivalidad de hermanos.

I lan salido también diversos libros escritos

por periodistas que han cubierto al presiden
te de cerca, con observaciones y relatos pro
venientes de quienes trabajan con él. Todos
ellos coinciden en que Trump es un adicto a
la televisión, que no sólo no lee. sino que de
hecho Se molesta la comunicación escrita.

De ahí quizás su gran afición por la red so
cial Twitterque sólo requiere para expresar
se 2 80 caracteres y antes sólo 140.
Trump es supuestamente el autor de va
rios libros, pero se sabe que no los escri
bió él, sino autores fantasmas, como Tony
Schwartz al que le pagó por escribirle Ei /Ir
te ele Negociar. e¡ más famoso y más vendi
do, con quien también terminó de pleito.
En todo caso, de los miles de libros escritos
sobre Trump, la mayoría desfavorables, só
lo confirman la opinión que el mundo ya
tenía sobre él. Woodward, que nunca an
tes había dado una conclusión editorial al

final de un libro, en este último concluye
que "el presidente es el hombre equivoca
do para el puesto". Falta por ver si todos es
tos libros i ni luirán o no en los votantes a48

días de la gran decisión.
tbirtmicafa aol.com
Twitíer(a ConceS 4
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VOCES DE LA UAM

Violencia de género: una mirada
desde el activismo estudiantil

Alfredo Nateras Domínguez'
Ana Kruger Hidalgo**
Sofía Torres Pavoni**
Tannara Naieras Collado*" a

jt'TITA UNIVERSIDAD
AVtA autónoma
Car.3 ,!! tiC.T po M ETR OP 0 LITA N A

E 13 de marzo del 2020f la Unidad Iztapalapa aprobó un Protocolo para la Prevención y Atención a la
Violencia de Género, el cual fungirá como lineamiento institucional para las rutas de atención en casos
de violencia de género. Esta acción institucional inauguró la Unidad de Atención para la Prevención y
Erradicación de las Violencias de Género, la Inclusión con Equidad y Respeto a las Diversidades

I Relato
El 24 de octubre del
2018, a partir de una

asamblea feminista, luí grupo de
jóvenes mujeres estudiantes deci
dieron abrir un dialogo con las au
toridades de Rectoría de la Unidad
Iztapalapa presentando un pliego
petitorio elaborado entre alumnas
de distintas licenciaturas. Este ex
ponía la necesidad de un protoco
lo parala prevención, atención de
la violencia de género y de una Uni
dad correspondiente, especifica 11
do: ¿Quiénes debieran conformar y
dirigir dicha unidad? ¡Qué capaci
tación debieran tener sus integran
tes? ¿Qué servicios ofrecerían? y al
gunas sugerencias para el tnvolu
cramiento de la comunidad univer

sitaria. El 4 de julio de 2019. se pre
senta una segunda carta: se reite
ran las peticiones, añadiendo que
éstas serian electivas si a la par se
contrataba personal con perspecti
va de género y se le capacitaba pe
riódicamente al existente de la uni
versidad. También se sugirió imple
mentar actividades culturales con
tal perspectiva, pues se busca en

contrar respuestas por parte de las
autoridades a! configurar un pro
yecto integral para la atención al
problema de violencia de género.
Las estudiantes se involucraron
en el trabajo de una Comisión de
la unidad conformada específica
mente para crear un Protocolo de
Violencia. Las jóvenes asistieron co
mo imitadas, es decir, que su par
ticipación en ella fue breve, aun
que clara y lúcida, signada por la
experiencia de la violencia institu
cional. Tal situación provocó que
desistieran de esta vía y buscaran
medios alternativos. La deman

da por representatividad estudian
til feminista, hizo que e! Rector de
la Unidad abriera mesas de diálo
go tripartitas para la discusión de!
Protocolo, una vez que es le ya es
taba siendo elaborado.
El H de marzo del 2020. la l Ini
dad Iztapalapa aprobó un Proto
colo para i a Prevención y Aten
ción a la Violencia de Género, el
cual fungirá como lineamien
to institucional para las rutas de
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atención en casos de violencia de
género. Esta acción institucional
inauguro la Unidad de Atención pa
ra Jíi Pre\'ei¡ción y Erradicación de
las Violencias de Género, Jíi íjicíiísíóíi
con Equidad ¡i Respeto a las Diversi
dades íl MGÉNERO), espacio insti
tucional con la capacidad de brin
dar atención y seguimiento a ios
casos denunciados por miembros
de la universidad [cabe mencionar
que sólo en la Unidad Iztapalapa
hay cenca de 1.7,000 alumnos/as).
I laciendo una lectura crítica qui
zás resulta preocupante el lapso de
aproximadamente dos años que le
tomó a la universidad dar una res

puest a ai pliego. Los casos de vio
lencia persisten. La falta de un me
canismo institucional eficiente pro
vocó que se denunciaran por vías
alternas como en feu¡federas y pági
nas feministas anónimas, adminis

tradas por estudiantes.
Por lo que válidamente podríamos
preguntar: ¿A qué se debe la tar
danza institucional para defender
los Oereclios Humanos de las jóve
nes mujeres estudiantes? Si bien las
medidas que vemos ahora en esta
sede de la UAM son, en su mayoría,
gracias a la presión de grupos íluc
tuantesde alumnas organizadas,
cuyo dispositivo es interpelar a las
autoridades y constituirsecoino in

terlocutoras y agentes políticas, sin embargo, lo anqui
losado de la legislación, desarticula y disuade para ate
nuar la legitima radicaiidad y electividad de las propues
tas de las alumnas. Algo ha quedado claro: debe armoni
zarse la legislación universitaria con Los marcos jurídicos
internacionales en materia de género, asi comoreaizar
un cambio operante en Seis instancias de atención pri
meramente. contando con personal suficiente y capaci
tado para la atención y acompañamiento de casos, pues
!a aprobación de un Protocolo, por sí mismo, no puede
asegurar una medida integral ni electiva.
También es conveniente dotar de infraestructura a ia

UMUJN'ERO para demostrar que no se están agotando
todos los esfuerzos para contrarrestar la violencia de gé
nero. Se ha enfatizado también sobre la importancia de
tener una comisión independiente, imparcial, conforma
da por personas con probada experiencia en atención de
casos de violencia, que íúnja como evaluador del trabajo
de la UMGÉNERO.
i Estamos ante situaciones de negligencia de las univer
sidades o han sido rebasadas por carecer de dispositivos
legales y de espacios internos para enfrentar la violen
cia de género contra las mujeres? Muchas veces el dis
curso se justifica por cuestiones presupuéstales. Sin em
bargo, como entidad paraestatal, las universidades están
obligadas a cumplir con el Art. 2H del Presupuesto Fede
ral de Egresos, que establece destinar previsiones de gas
to para distintos criterios, siendo uno de ellos la equidad
de género. Asimismo, 1a Ley General de Acceso de las

Mujeres a una Vida libre de Violen
cia y la declaración de Alerta de Gé
nero de la CDMX fungen como me
canismos gubernamentales de ac
ción inmediata ¡rente a 1a violen
cia feminicida. Y de acuerdo al Ar
tículo I" de! PEF, todo el uso de re
cursos públicos está sujeto a la ren
dición de cuen tas. & decir, también

es una obligación de ¡as institucio
nes universitarias someter a segui
miento y evaluación cualquier uso
presupuesta!. La pregunta obliga
da seria: ¿Cómo se está utilizando
el presupuesto para atender la Vio
lencia de Género en la UAM? Dado

que ta IJA.MI está situada en uno
de los lugares con mayor índice de
feminicidios y desaparición forza
da de mujeres en la CDMXM .debie
ra acatar todas las medidas posibles
establecidas en las diversas norma
tividades nacionales e internacio

nales en materia de género.
Como profesor en apoyo al activis
mo estudiantil, defiendo que nues
tras estudiantes requieren un pro
yecto integral que tenga la infraes
tructura necesaria—presupues
to, personal calificado, sustento le
gislativo— para atender y erradi
car la violencia de género en to
das sus formas. El primer paso pa
ra que ¡a UAM recobre su rol social
es destinar apoyo institucional pa
ra proyectos de beneficio comuni
tario. Al publicitar la creación de
políticas para sus usuarios!as), tra
bajadores(as) y dotar a sus grupos
más vulnerados de agencia políti
ca, se posibilita la reapropiación
de los espacios universitarios. La
vía institucional que retoman las
estudiantes Leministas demuestra

su disposición a trabajar de forma
colaborad va para el mejoramien
to de las políticas universitarias en
materia de género. Es momento de
apoyar y celebrar esta actitud, así
como reforzarla en todas las colec
tividades estudiantiles.

a Prolesorlnvestigador del Departamento
de Sociología de la Unidad Iztapalapa de
la Universidad Autónoma Metropolitana

" Estudian tes de la Unidad

Iztapalapa de la UAM
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¿A qué se debe la tardanzaW institucional para defender los
Derechos Humanos de las jóvenes
mujeres estudiantes?
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i Todos JUNTOS CONTRA U CORRUpCÍON y U ÍMpUNÍdAtl!B\tká ¡Hartos del encierro por COVID19!
Leopoldo Meridívü

DR. HUGO LOPEZGA1TEL.
SUBSECRETARIO DE SALEO:

El sabio puede cambiar de
opinión, el necio n tutea
Immanuel Kant. Alósalo

yer nos golpeó la frustrante
afirmación de 1 )ans KLuge. director
para Europa de !a Organización

Mundial de la Salud, de que Ea pandemia
Covrid19 empeorará en octubre y noviembre,
cuando ios fallecimientos humanos se eleven

en todo el mundo por el rebrote en Europa e
ignoramos cómo afectará a México.
Más aún. el señor Klitge advfftióqmi la vacuna
riüsercí el lin de la epidemia porque "ni siquiera
sabemos si va a ser eticas para todos los sectores
de la población". Peor noticia no pudría ser...
Por esto cobra relevancia mayor la
investigación La gestión de la pandemia en
México, del Consejo Consultivo Ciudadano
"Pensandoen México", cuyos integrantes no
necesitan presentación, todos, exsecretarios
de Salud en gobiernos de distintos de países
y partidos y todos vivieron alguna crisis
de salud... imposible pues rechazar sus
conclusiones, sobre lasque me permito hacerle

algunos comentarios como
humilde ciudadano.

Prepararse para convivir con el
virus durante ¡ni largo tiempo es
su primera recomendación.
Insistió usted en que la epidemia
.sería larga, pero la ÜMS estima
que "el control mundial,.
haciendo bien las cosas, ocurrirá

en un plazo de dos años" solo
que. hasta ahora, ni siquiera
una campaña gubernamental
de alerta hemos visto que nos
prepare para esa que sí será fci
nía?™ normalidad.. . Por ejemplo.
dejando de lado los pruritos
personales, ¡qué i al hacer
obligatorio el uso de cubrebocas,
como en todo el mundo?

Estamos hartos del conlinamiento y la crisis
económica que golpeó al planeta entero, porto
que los autores de Lti gestión de ¡a pandemia
proponen orientar las acciones de gobierno
hacia una epidemiología de precisión eti vez de
que todos estemos confinados aplastando
nuestra paz mental y nuestra economía
porque para llegar a estas delimitaciones
se necesitarían "pruebas, pruebas y más
pruebas", a las que nuestro gobierno se ha
negado sistemáticamente.
La credibilidad de las cifras oficiales no es la

mejor y, en consecuencia, la incertidumbre
generada por la crisis, aumenta. Usted, doctor
LápezCattell. consideraba 3(1 mil fallecimientas
como un escenario catastrófico y ya van 70
mil y contando... Ya ni para qué menciono las
estimaciones de la IINAM o de la Universidad
folms llopkiiis. Si no tienen los números
correctos, ¿cómo le hacen para planear
adecuadamente la atención sanitaria? Por ello

los autores proponen una rerolartá» ¡¡¡' ¿i mayor
cant iáid ík datos y de la mejor calidad posible, así
como una ei nimia mológm a mexktmos.

La siguiente recomendación no le va hacer
feliz, doctor, porque su indicador de éxito
es el número de camas disponibles. Lo que
no han mencionado es que el SO por ciento
de los muertos fallecieron en sus casas

sin atención especializada. Con base en
experiencias internacionales, los autores
urgen modificar la directriz "Si te sientes mal
quédate encasa ' para que tan pronto alguien
se sienta mal, vaya a un centro de salud.
No se vale tener muertes que se pudieron
evitar.

Por espacio no puedo abarcar todas las
recomendaciones. Seguramente usted ya
leyó el documento Li gestión ile la pandemia
en México. No es largo. Dese un tiempito
para, con toda humildad, recuperar lo
mucho de bueno que tiene y aplicarlo a su
política contra el Covid.
Como ciudadano bastante preocupado por
el Covid, no me queda más que agradecer
a los autores de la gestión Salomón
Cherlorivski José Angel Córdova. julio
Frenk, ¡Mercedes Juan. José Narro y
Guillermo Soberón que se hayan dado
tiempo para pensar en México.
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Marielerta Hoyo ¡Hastien

COMERCIO CON
VIDA SILVESTRE

j i ¦ n r ^i m i T i i =i^

¡ji mexkan isima Soche del Grito sircie induir cuanta arenga
insidiante wntra "las gachupines" salga de ion pulmones

Para peor y como si algo faltara. el presidente López Obrador
tci tiene emprendida no sólo contra los conquistadores, sífid

ahora íí íiEprjr, contra los empresarios españoles.
Hasta aquí sé que tie un enojo emborrachado o de carácter

político esto no pasíi. piro, lo que entonces no se entiende por
jnc"ciiTíjrnjc?i.Ct*. es que de esas m ismax van enfurecidas cotilm

Íí! Madtt Patria. salga también Indefensa a ultranza de ten
"espectáculo" ¿brriro que a jná¿~ de cruel es decadette,

máxime atando es defendido como urai "tmf/iriíw" quepara
vergüenza ya sólo se practica en 7/Ü países, t'OfiUrpüJfí .Vfei'írct
(Dónde ver lanía odio a los cofcnúrfistiis y no existir un safa

/«Msíftíínr y¡jf íri por asanio te mire a ta prohibición de inri
primitivo "entretenimiento"?

(Caray E, fuparinafirnirflri™ que dice sentir por Benito Juárez
el fjBíifiíkimÉi" en 7a 4T es que se tenia ni toro por los cuernos,

Hn los ocho días transcurridos para volvernos
a encontrar en es le espacio, se dieron a cono
cer tres asuntos de importancia en la materia

que ¡lie ocupa y preocupa. Uno legislativo que se venía
trabajando desde el pasado febrero, pero del que me
ocuparé hasta su publicación en la Gaceta Oficial. Me
refiero, sí... a la reforma a La Ley de Protección a los Ani
males de la CDMX por ia que se permitirá una actua
ción más efectiva a la Brigada de Vigilancia Animal
cuando se eslé cometiendo en flagrancia maltrato con
tra un animal no humano. Los otros dos son relativos

a mamíferos marinos. Uno terrible sobre el que todavía
no puedo opinar a partir de desconocerse la causa de la
muy lamentable muerte de 137 Lobos Marinos de Cali
fornia. todos machos menos una. lo que amplía mi cu
riosidad y desasosiego que se suma a que sus cadáveres

110 presentaban marcas de origen antropogéníco o le
siones que pudieran determinarse a vista, así que,., se
rá hasta que ios estudios de laboratorio arrojen resul
tados que se podrá comentar tan penoso descalabro,
descubierto desde principios de mes a lo largo de 13C
kmsde Playa San Lázaro, Bahía de Ulloa, Municipio de
Comondú, Baja California Sur, y que con todo y tratar
se de algo tan aciago sorprende que sean tan pocas y
débiles las voces que se lian pronunciado al respecto.
Esperaré por el veredicto que supongo hará público la
PROFEPA, aunque ya se sabe cómo se las gasta la de
pendencia apostándole al olvido, como lo está hacien
do con la condición que guarda el Oso i4 de Chipinque.
El otro asunto concerniente obedece a la liberación pa
ra nuestro México del documental titulado EL SECRE
TO DETRÁS DE SI J SONRISA, que yo ciasiiicaria más
bien como un testimonial abrumador cuyo punto ba
se. a decir de i;¡ Dra. Yolanda Alaniz, Consultora Cien
tífica de la Asociación Civil Conservación de Mamíferos
Marinos de México (COMARINO) y como tal parle pro

tagónica del mismo, es que exhibe la dura experiencia
de una ex entrenadora mexicana de delfines que hace
un llamado especial a sus pares y a quienes se deslum
hran ante la posibilidad. Lorena López les quita la ven
da de los ojos. Para esto..,
A pesar de mí cercanía con Yolanda, quien ha dedica
do gran parte de su vida especialmente al estudio e in
vestigación sobre ballenas y deliines, incluso teniendo
ya en su haber dos libros sobre delíinarios, vine a saber
mientras ayer comentábamos el documental produci
do por la World Animal Protection, que lejos de lo que
yo creía que pasaba dada la conciencia ambiental que
se ha logrado a nivel mundial, "eslán proliterando los
deltínarios y hay más deliines cautivos que nunca", y
que es La gente que pudiera pensarse como La más pre
parada y/o ia que cuenta con dinero suficiente, quien
con su visitas al espectáculo o nadando con ellos o de
jándose tomar el pelo con las terapias asistidas, patro
cina estos crueles recintos. No exagero.
Quien conoce el comportamiento y requerimientos
particulares de estas inteligentísimas y sensibles cria
turas. poseedoras además de una cultura ancestral,
no puede menos que condolerse por su condición ar
tificial, sin omitir que su reproducción forzada en Mé
xico puede resultar hasta criminal, tanto por un posi
ble acninulamíento como por la factibilídad de fomen
tar trálico ilegal de semen puesto que ningún mamífe
ro marino puede ser importado, exportado o reexpor
tado a o desde nuestro país y ai igual sus productos o
subproductos, como no se trate de algo rigurosamen
te cientílico.

Continuaré...
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En Michoacán hubo quien ya destapó
al líder de las autodefensas
JOSÉ MANUEL MIRELES como
candidato a la gubernatura en
2021, Cuentan que el ahora
subdelegado del ISSSTE en
aquel estado vio con muy buenos
o¡os la posibilidad de suceder
a Silvano Aureoles en el cargo,
sin embargo, la propuesta fue
rechazada casi de inmediato por
grupos feministas y usuarias de
redes sociales que recordaron
los comentarios y actitudes
misóginas del ahora funcionario.

Parece que en Palacio Nacional ya están
más que preparados para, a la callada,
hacer una especie de campaña hacia el
próximo proceso electoral, pero no toda
vía para la comicios de 2021, sino para la
elección que en el mes de noviembre se
llevará a cabo en los Estados Unidos, Así
como se lo decimos.

***

Nos confirman que el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador estaría apostan
do por el bando republicano, pues, con el
desinterés que Donald Trump ha mos
trado por América Latina, los de la cua
troté pueden hacer y deshacer a su anto
jo la economía y la política del país. Muy
diferente sería para el gobierno de AMLO
convivir con un presidente demócrata y
con intenciones de poner orden en su ve
cino del sur,

***

Jaime Alejandro Coca Rodríguez, en
nombre y representación de Grupo Co
mercial Chedraui, anda preparando la
colocación de certificados bursátiles en
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), con
la ayuda de Luis Roberto Frías Humph
rey, de Grupo Financiero Inbursa. Eso es
lo que llama la atención, que entra en ac
ción como intermediaria la empresa de
los Slim, en lugar de los de Banorte, de
Carlos Hank.

Los que andan buscando dinero también
en la BMV son los de Palacio de Hierro,
que encabeza luán Carlos Escribano.
Hasta hace unos días, tenían al menos 20
tiendas en operación en México, que re
presentan más del 90 por ciento de sus
locales. Nos aseguran que como arrenda
tarios, han negociado reducciones en pa
go de renta de entre 40 y 65 por ciento. Y
como arrendadores, han otorgado des
cuentos en promedio del 40 por ciento.
En el Centro Coyoacán, sin embargo, han
salido muchos locatarios.

***

Grupo Palacio de Hierro, parte de Grupo
Bal, de los Bailléres, quiere emitir deuda
para el manejo de pasivos, quiere refi
nanciar deuda con Scotiabank, BBVA y
Citi que vence en 2022 y 2023. Quiere
bajar el costo financiero y extender el
perfil de los compromisos ante estos
tiempos inciertos. La emisión puede ser
hasta por dos mil 500 millones de pesos.

Uno de los problemas que ven sus clien
tes desde afuera, y que tal vez no quie
ren observar en el Palacio, nos cuentan,
es que la pandemia los dejó rebasados
en el negocio digital. No demostraron es
tar listos para la transición, aunque ase
guran a sus inversionistas en corto que
su estrategia está enfocada en la dife
renciación, diversificación y digitaliza
ción. Presumen un equipo con amplia
experiencia en retail y un sólido posicio
namiento en el segmento medioalto de
México con ubicaciones estratégicas.
Pero ahora, en este mundo digital que se
abrió para todas las marcas y que com
pensa el servicio, ellos lucen muy tradi
cionales, huelen a viejo y a lento. Ese es
un problema que tendrá que solucionar
Ángela Gómez, encargada de innovación
de la empresa, y lulio Alcalde, el experto
en finanzas y administración que llegó
de Falabella.
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Un México bronco 2024
Caballada flaca: ¿Famélica? Frase que acuñó el gober
nador de guerrero Rubén Figueroa (19751981) al cono
cer los nombres de la quinteta de aspirantes en la su
cesión del presidente losé López Portillo encabezados
por los secretarios de Programación, Miguel de la Ma
drid; Trabajo, Pedro Ojeda; Gobernación, Enrique Oli
vares; PRI, Javier García Paniagua; y Comercio, Jorge
de la Vega.

Ahora famélica: "En esa condición están los cuatro

fantásticos del presidente AMLO", dijo el gobernador
de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón (IRC), inte
grante de la Alianza Federalista de Gobernadores
(AFG) quien el próximo año "Si Dios me presta vida
anunciaré la primera candidatura presidencial inde
pendiente del país".

¿Más duartes? "Aquí tenemos a mi antecesor Ro
drigo Medina acusado de delitos de peculado y contra
el patrimonio del estado por el caso Kia Motors por 3
mil 683 millones de pesos. Su libertad fue resuelta por
un amparo concedido en el Juzgado V de Distrito como
Tribunal Colegiado Fe
deral ¿Qué pasó mi ra
za? Les fallé pues solo
le detuvieron unas

cuantas horas y ni si
quiera congelaron sus
cuentas— ¿Cuál fue la
diferencia entre su go
bierno y el priista Ro
drigo Medina? Ahora
hay transparencia, ade
más resolvimos tema de recaudación que antes se lle
varon a la bolsa Medina y Nati, concluimos el Metro
como existe una relación de pares con un Congreso
con mayoría opositora pero no palero,

¡Quiubule raza! "Después que concluya mi go

bierno el 5 octubre de 2021, desconozco si amaneceré
mañana, viajaré por el país para platicar con la raza
siempre sabia, porque debemos cambiar una nación
castigada por la pandemia y gobernada por un centra
lizador como es AMLO".

¿Quiénes vs Bronco? Por el partido oficial Morena
alzaron la mano la diputada Tatiana Clouthier con
quien el gobierno tiene compromiso por el apoyo que
ofreció a la campaña Juntos Haremos Historia. Tam
bién son mencionados la alcaldesa de General Esco
bedo, Clara Luz Flores Carrales, quien presidió la Con
ferencia Nacional de Seguridad Pública Municipal; el
senador del PAN y candidato de los corporativos, Wal
do Fernández, así como el polémico senador de Movi
miento Ciudadano, Samuel García.

Cada casa: "Tiene su forma de cocinar frijoles y
México es muchas partes no solo CDMX donde se
pierden empleos", advirtió JRC, quien anunció una
alianza con su homólogo jalisciense Enrique Alfaro
para que ambas entidades no solo sean punta de lanza
de la recuperación sino una Convención Empresarial
a través de la cual los grandes corporativos ayuden a
la pequeña y mediana empresa.

Amnistía: Contradictoria la Ley de Amnistía pro
puesta por el diputado de Morena Pablo Gómez a favor
de las personas que desempeñaron el cargo de Presi
dente de la República del Io de diciembre de 1988 al 30
de noviembre de 2018.

Contradictoria
la Ley de Amnistía
propuesta por el di
putado Pablo Gómez
a favor de los expre
sidentes de México
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Narcopolíticos y el agua
La acusación fue por su papel en La estafa maestra,
ese turbio entramado de operaciones ilegales para
desfalcar al erario público el sexenio pasado, pero el
exgobemador de Chihuahua José Reyes Baeza tiene
un grueso expediente que podría explicar la violenta
implosión que vivió la entidad durante su gestión
(20042010).

El primer dato lo aporta la historia de su primo Cé
sar Carrasco Baeza, alcalde por el PAN en Ojinaga de
2007 a 2010. Reportes de inteligencia militar señalan
que su campaña para la presidencia de este municipio
fue financiada por Sergio Aranda Rodríguez, un sujeto
conocido por el alias de la Chiva, quien estuvo muy
cerca de él antes y después de su elección. Aranda fue
detenido por el Ejército en 2009 en posesión de droga,
armas y vehículos con reporte de robo. Este caso tuvo
una secuela cuando un yerno del alcalde fue asesina
do a tiros, en lo que se presumió un ajuste de cuentas
con bandas rivales de traficantes de droga.

Carrasco Baeza hacía gala de la influencia con su
primo el entonces gobernador Reyes Baeza. En el ve
rano del 2009 un altercado del comandante de la Ter
cera Compañía de Infantería No Encuadrada (C.I.N.E.),
que tenía su sede en Ojinaga, con policías municipales
al servicio de pistoleros de La Línea que intentaron
detenerlo, generó una disputa verbal entre el mando
militar y el edil, que tuvo secuela.

Los militares habían dado varios golpes al narco en
la zona, lo cual no agradaba al alcalde. Días después de
aquel altercado Carrasco Baeza y su primo el goberna
dor se entrevistaron con el entonces secretario de la

Defensa Nacional, Guillermo Galván, quien ordenó re
levos en el cuartel. El caso ameritó un montaje mediá
tico denunciado por los militares después de que va
rios de ellos fueron detenidos y torturados para ser
obligados a firmar declaraciones donde se les acusó de
formar un supuesto "pelotón de la muerte".

Esta historia, que involucra al exgobernador Reyes
Baeza, cumplió 11 años de ocurrida y está documentada
en una denuncia hecha por los militares que siguen
detenidos aun sin sentencia, ante la Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos (CIDH).

En diciembre de 2006 ocurrió otro episodio docu
mentado también por inteligencia militar. Tropas del
23 batallón de infantería reportaron que en la con
fluencia de los municipios de San Rafael, Témoris y
Chinipas Guazapares, en la región serrana de
Chihuahua que forma parte del llamado Triángulo
Dorado, una avioneta del gobierno del estado aterrizó
y despegó en una pista rural custodiada por hombres
armados a los que se les incautó dos toneladas 350
kilos de marihuana. Este informe provocó que el ofi
cial al mando del puesto de control fuera relevado,
después supo que se debió a que había fuertes intere
ses económicos entre el gobierno del estado, las ma
fias locales de tráfico de drogas y mandos militares.

Reyes Baeza podría aportar mucha información
sobre cómo se apoderó el narco de Chihuahua durante
su gestión como gobernador. No por algo durante la
última parte de su gestión se llevó a cabo la Operación
Conjunta Chihuahua, considerada la de mayor núme
ro de desapariciones, asesinatos y violaciones a los
derechos humanos del sexenio calderonista.
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Dulce, feliz con AMLO
Bien y de buenas se vio la presidenta de la Cámara
de Diputados, Dulce María Sauri, acompañando al
presidente López Obrador en el desfile militar por
el 210 aniversario de la Independencia de México.
La priista traía cubrebocas, pero sus ojos delataron
que sonreía. Nos cuentan que el mandatario la trató
excelente, tanto que parecían del mismo partido

Viene la temporada 2
Nos hacen ver que la rifa del avión presidencial,
no significa que termine su uso para recordar la
opulencia de pasados gobernantes. Nos dicen que el
presidente López Obrador retomará el tema de vender
la aeronave, por lo que el director de Banobras, Jorge
Mendoza, deberá meter el acelerador para encontrar
comprador. Es decir, de vuelta al principio.

PAN suma apoyos de Morena
Dos morenistas firmaron la solicitud panista para
realizar una consulta popular sobre el ingreso básico
universal al que se ha negado el Ejecutivo. Armando
Guadiana y Ricardo Ahued se sumaron a la propuesta
signada por 24 senadores de Acción Nacional, 13 del
PRI, tres del PRD y uno de Movimiento Ciudadano. Ya
tienen las 43 firmas necesarias para su trámite.

Visita y mensaje
Mario Deigado, presidente de la Jucopo de San Lázaro
y aspirante a presidir Morena estuvo en Toluca para
apapachar al alcalde Juan Rodolfo Sánchez Su
presencia dejó ciaro que se consofidan proyectos de
Morena, y acabó con especulaciones sobre rupturas
en Grupo de Acción Política, corriente de Higinio
Martínez, quien también estuvo por allá.

Se cuelga de Alfaro
Cuentan que en el equipo del senador Samuel García
presumen el apoyo del gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, para que sea ef candidato de Movimiento
Ciudadano al gobierno de Nuevo León. Pero aún falta al
legislador sacar de la contienda a Ildefonso Guajardo
quien ha estado en pláticas con el líder del partido,
Dante Delgado, y no es mal visto por Alfaro.
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El gigante tecnológico Apple,
comandado por Tim Cook,
presentó su Watch Series 6,
el cual tiene como novedad

un oxímetro, que ayuda en el
combate al COVID19.

Como si no hubiera cosas más

importantes, el diputado por Mo
rena Juan Martínez Flores, pre
sentó una iniciativa para cambiarle
el nombre al país de Estados
Unidos Mexicanos a México.

Al que le tuvieron que soplar
los nombres de los héroes patrios
para dar el Grito de independencia
fue a Miguel Barbosa, gobernador
de Puebla, quien tuvo ayuda
en el balcón.
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LOS ARGUMENTOS
DE AMLO

En el sexenio de Carlos Salinas fue
cuando más crecieron las diferencias
entre ricos y pobres

LUIS
SOTO

n su petición presentada al Senado de
Euna consulta popular para que el pueblo

sabio opine si se debe enjuiciar o no a
los cinco expresidentes de la República
neoliberales que mal administraron el
país entre 19882018, el presidente An
drés Manuel López Obrador expone

una serie de motivos que son "verdades de a kilo* pero
que no necesariamente constituyen delito penal alguno,
hasta que legalmente se demuestre lo contrario.

Como diceel presidente, entre el 1 de diciembre de 1988
y el 30 de noviembre de 2018, México vivió un periodo de
concentración de la riqueza, quebrantos monumentales al
erario, privatización de bienes públicos que inició Miguel
de la Madrid Hurtado con la venta de miles de empresas
paraestatales y organismos públicos descentralizados,
agrega el eolumnista, corrupción, procesos electorales
viciados y prácticas gubernamentales que desembocaron
en un crecimiento de violencia, inseguridad, violación de
derechos humanos, impunidad y el quebrantamiento del
estado de derecho en extensas zonas del territorio nacional.

También es verdad que fue en el sexenio de Carlos Sali
nas de Gortari. cuando más crecieron las diferencias eco
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nómicas y sociales entre ricos
y pobres,y al mismo tiempo se
entregó a particulares una can
tidad sin precedentes de bienes
públicos; y que se favoreció a
ungrupito de Meardos", aunque
también a uno que otro pobretón
como Alonso Ancira quien
"no tenía en qué caerse muerto"

pero le vendieron Altos Hornos de México acotan los
observadores. Salinas culminó con la reprivatización de
bancos en donde favoreció a los "buenos muchachos", la
mayoría de ellos "casabolseros", a quienes les asignaron
varias instituciones. Carlos Cabal Peniche, Ángel Isidoro
Rodríguez, Manuel Somoza, Carlos Gómez y Gómez,
Eduardo Creel, Roberto Hernández, Alfredo Harp, y
otros elegidos por el señor. Los mismos que le dieron en
la madre a varias instituciones con créditos relacionados,
autopréstamos y otras tantas pillerías que documentó la
Comisión Nacional Bancariay de Valores. Unos pisaronla
cárcel, otros la libraron, pero quienes pagaron los platos
rotos fuéel pueblo sabio, agrega el eolumnista.
Con Salinas empezó la debacle económica, política,

social y otras cosas horribles, según López Obrador. Por
eso sugiere que la pregunta de la consulta popular sea:
¿Está de acuerdo o no con que las autoridades compe

tentes, con apego a las leyes y procedimientos aplicables,
investiguen, y en su caso sancionen, la presunta comisión
de delitos por parte de los expresidentes Carlos Salinas
de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox
Quesada, Felipe Calderón Hinojosay Enrique Peña Nieto
antes, durante y después de sus respectivas gestiones?

AGENDA PREVIA: La más reciente encuesta de Ma
ssiue Caller sobre la actuación de ¡os gobernadores,
ubica a Claudia Paulouich, de Sonora, en el primer

lugar de aprobación con 65.4 % seguida por Mauricio
Dosal de Yucatán y Quirino Ordaz. de Sinaloa.

UNOS PISARON
LA CÁRCEL
Y OTROS LA

LIBRARON
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"¡VIVALA ESPERANZA
EN EL PORVENIR!"

Un grito, sin eludo, diferente al del año
pasado, pues en aquella ocasión, contó
con más de 130 mil almas reunidas

VERONICA
MALO

CUZMÁN

Mexicanas, mexicanos: ¡Viva la indepen
dencia! ¡Viva Miguel Hidalgo y ¡postilla!
¡Viva José María Morelos y Pavón! ¡Viva
Josefa Ortiz de Domínguez! ¡Viva Igna
cio Allende! ¡Viva Leona Vicario! ¡Viva
el heroico pueblo de México! ¡Vivan las
Comunidades indígenas! ¡Viva la grandeza

cultural de México! ¡Viva la libertad! ¡Viva la justicia! ¡Vívala
democracia! ¡Viva la igualdad! ¡Viva nuestra soberanía! ¡Viva
lafraternidad universal! ¡Viva el amor al prójimo! ¡Vívala
esperanza en el porvenir! ¡Viva México! ¡Viva MéMco! ¡Viva
México!pronunció el martes por la noche el Presidente.
Un grito, sin duda, diferente al del año pasado, pues, en

aquella ocasión, contó con más de 130 mil almas reunidas
en el Zócalo capitalino. Este año no vibró la plancha con
las voces de todos al unísono coreando a AMLO.

Antes del Grito se llevó a cabo la rifa del ciuión sin ciuión.
De los cachitos repartidos entre los hospitales hasta el
momento queescribo sólo tres nosocomios y una escuela
rural habían resultado afortunados. Pero la suerte le fue
adversa al sector salud: los 500 millones que eran para ellos
se usaron para comprar boletos que les fueron repartidos.
Así, en lugar de ayudar a más de 900 hospitales previstos,
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sólo tres recibieron dinero.
Sobre las cuentas del sorteo,

tomemos las más amables:

suponiendo una venta de 70' ',.
(creo que fue mucho menos),
no resultó un buen negocio.
La mayoría comprados por
el propio gobierno; otros, a
regañadientes, por grupos

empresariales; y, los menos, adquiridos por particula
res ciudadanos que apoyan al Presidente. Pero ha sido y
seguirá siendo una magnífica cortina de humo eso sí
para no hablar en la mañanera de temas más acuciantes.

Seguro el lunes tendremos "otros datos" de las ventajas
obtenidas con la rifa no rifa, un desfile de los ganadores en
las próximas mañaneras, agradeciendo la suerte. Tam
bién presenciaremos la rebatinga entre los beneficiados,
así como cuestionamientos al proceso y a los ganadores.
Y el avión presidencial seguirá ahí; sin venderse y

sirviendo para una siguiente edición y futura campaña.
Y vamos, ¡ese pretexto no lo tiene ni Obama!

Concluida esta primera edición de la historia del avión,
el Zócalo se llenó de luz. Sólo de eso. Un mapa iluminó el
suelo. Si bien la flama parecía más la de un país en llamas.
Después de las arengas, un silencio sepulcral tomó la plaza
cuando se prendió la "llama de la esperanza" en honor a las
víctimas del COVID19. Y no se debió al minuto de silencio,
ese fue anterior a todo esto. Fue más bien producto del
camino sin retorno de miles de vidas cercenadas.
A mí me quedó un mal sabor de boca adicional: se

esperaba un reconocimiento al cuerpo hospitalario que
ha tenido que enfrentar la pandemia. No lo hubo.

De todas las arengas proclamadas por López Obrador
hay una que golpea y desgarra a muchos mexicanos: "¡Viva
la esperanza del porvenir!". Sin embargo, no hay expec
tativa alguna para quienes han muerto. Sea por el virus,
por violencia, las mujeres asesinadas por ser mujeres, los
muertos por cáncer a causa del desabasto de medicinas.
Para todos ellos, no hay esperanza ni porvenir.

SE ESPERABA UN

RECONOCIMIENTO
AL CUERPO

HOSPITALARIO
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LA INEPTITUD
COMO ESTRATEGIA

Para reforzar el mensaje de que la CNDH
es inútil, su titular, Rosario Piedra, se
esmera en ignorar reclamos de mujeres

RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

íctima del resentimiento y la voluntaria
V incomprensión sobre cómo operan los

órganos autónomos está siendo la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos, vía
una violenta embestida de ineptitud, con
la que se está sembrando el axioma de
que es un ente inservible y nada funcional

para quienes sufren abusos en sus garantías individuales.
La indiferencia, la apatía, el desdén y el desinterés de

su titular, Rosario Piedra, hacia la indignación de madres
de mujeres: asesinadas y violadas, es el caldo de cultivo
perfecto para acabar de desencantar a la sociedad, harta
de impunidad, con una de sus instituciones ciudadanas
fundamentales.

La toma de su sede en la calle República de Cuba nú
mero 60, se presenta como el fiel retrato del destino que
quieren para la CNDH quienes la identifican como un
producto del neolibéralismo, ese modelo económico al
que la cuatroté ha declarado la guerra y cuyas obras busca
llevar a la extinción.
Para reforzar el mensaje de que la Comisión es inútil,

la Secretaría de Gobernación, a cargo de Olga Sánchez
Cordero, inició diálogos con las mujeres que mantiene en
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su poder el inmueble, mientras
que Piedra recicló su discur
so en el que la víctima mayor
es ella, y todas las injusticias
contra el resto de las mujeres
son consecuencia del odiado

neoliberalismo y sus institucio
nes, a las que se busca mandar
"al diablo".

La fórmula es sencilla: reforzar la idea de que la ins
titución es la inepta, no Piedra, a quien van a victimizar
por la supuesta falta de un andamiaje jurídico para que sus
recomendaciones tengan consecuenciaslegalesy penales;
y trasladar a la Segob la defensa délos derechos humanos.
Para ello, la cuatroté está preparada: el proyecto de

presupuesto 2021 contempla reducir en BU los recursos
de la CNDH. Pero por áreas, el recorte es más agresivo: a
atención a víctimas del delito y violaciones a derechos
humanos le quitan 28%; a atención de casos de personas
desaparecidas, 15,S% menos, por ejemplo. Por eso les
conviene dejar esparcir el aroma de mujeres indignadas.

• • •

La peor parte se la está llevando el alcalde de Tijuana,
Arturo González Cruz, en su pleito con el gobernador de
Baja California, Jaime Bonilla. Una encuesta publicada por
él sitio PlurcilMx indica que I 1 . (le los bajacalifornianos
están a favor del mandatario estatal, mientras que sólo
Il¥Ó da la razón al edil. De hecho, el encontronazo elevó
la aprobación de Bonilla, quien pasó de 60% a 68%én un
solo mes,

EN EL VISOR: Rompen las mujeres que tomaron la
sede de la CNDH con quien se presenta como lide
resa del movimiento. "Nos vemos en la necesidad de

aclarar esto y de deslindarnos de cualquier acción
o discurso de Yesenia Zamudio ". señaló el colectiuo
Bloque Negro, cuyas integrantes siempre se muestran
encapuchadas, aunque dicen que la verdadera enmas
carada es Yesenia.

PIEDRA RECICLO

SU DISCURSO

DE QUE LA
VÍCTIMA ES ELLA
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OLVIDA SU CHAMBA
EN ADUANAS PARA
HACER PROSELITISMO

Se quedó helado. Sabía que estaba en
falta. Era horario laboral del jueves
antepasado

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

n medio de la rebatinga entre corrientes
Ede Morena por la sucesión de sus lide

razgos, el titular de la Administración
General de Aduanas del SAT ocupa sus
horarios de trabajo para hacer méritos
políticos en el Estado de México con cla
ras intenciones de ayudar a su grupo dé

hacerse del control del partido en la entidad.
Con lo que no contaba Horacio Duarte es que, en Valle

de Bravoi su segundo bastión político después de Texco
co. la militancia morenista le diría que no ha entendido
que los tiempos han cambiado y terminaron poniéndolo
contra las cuerdas en un acto inaugural de las oficinas
locales del partido. El exsubsecretario del Trabajo pasó el
desaguisado a la hora en que pretendía tomar la palabra.
Uno de los militantes interrumpió y levantó la \ o/.
Un segundo, un segundo dijo sin descomponerse

ni faltarle al respeto.
¡No! Permítame un segundo quiso interrumpir otra

integrante del partido cercana a Duarte. Estaban ellos y
otros dos de pie en un pódium improvisado en uno de los
interiores, de unos seis metros cuadrados de la oficina.
Había más de 20 personas, algunas sin cubrebocas.
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Un segundo. ¡Libre expre
sión! Nuestro Presidente men

cionaba en alguna mañanera
que el gobierno no iba a inter
venir. ¿Sí? ¡Usted es director de
aduanas! A lo que voy : ¿Cómo
ejerce su trabajo y está ahorita
aquí abriendo esta oficina?

No la está abriendo volvió
la misma voz a intentar salvarlo. Pero fue inútil.

Namás es un comentario y quisiera ver, por favor, si
me puede responder.

Empezó una alaraca de más voces inconformes. Duarte
seguía contra las cuerdas y tuvo que hablar.

Mira, no te enojes. Es tu comentario y lo respeto.
Sin embargo, no dijo más, no pudo responder la pregunta

de un compañero de partido. Se quedó helado. Sabía que
estaba en falta. Era horario laboral del jueves antepasado.
Es un eco de una serie de anomalías cometidas por quienes
luchan por poder de un partido descuajaringado, cuyos
estatutos nadie respeta, porque quienes buscan quedarse
con el control prometen apoyar las reelecciones entre
diputados y alcaldes cuando las reglas internas lo prohiben.
Al cumplir dos años en el poder, en el partido de López

Obrador se hace justo todo lo que se predica en la Cuatro
T. No hay ni para donde voltear. He escuchado voces del
Estado de México que están esperando a que entre a ese
territorio Gibrán Ramírez, quien saltó a escena vendien
do la idea de ser la sangre nueva y salvadora del partido.
Lo más seguro, por el ambiente que se vive de cara a las
sucesiones internas,es que el joven que quiere presidir el
partido no aguantaría ni 10 minutos en tierras mexiquenses.
Lo traen en la mira a partir de que Hernán Gómez lo

desnudó políticamente por acoso, maltrato al personal del
CISS, nepotismo y despilfarras en su primera responsa
bilidad. Ramírez es de esa generación que prometía ser
diferentes y terminó estampado en su primera misión. La
crisis es más honda en Morena de lo que se nota a simple
vista. No pueden gobernarse entre sí y gobiernan México.

NO PUDO

RESPONDER A
LA PREGUNTA DE

UN COMPAÑERO
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DOTAN DE PODER
POLITICO A ENCUESTAS

Es un método extraño el que le des a las
encuestadoras la última palabra sobre la
vida interna de un partido: Muñoz Ledo

MARTHA
ANAYA

as aberraciones cometidas por el Tribunal
L Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración (TEPJF) en lo referente a Morena
particularmente lo relacionado con la
renovación de la dirigencia del partido,
son realmente de escándalo.

Ayer mismo, luego de la última se
sión del Tribunal (el martes 15 de septiembre) en la que
mandata al Instituto Nacional Electoral (INE) modificar
varios aspectos de la convocatoria para la elección in
terna de Morena, Porfirio Muñoz Ledo escribió en sus
redes sociales:

"Ayer (antier) la reunión del TEPJF abundó en confusio
nes y falsedades. Una mayoría autoritaria se impuso a una
minoría decente. Insiste en dar ventaja a los caciques del
partido. Hablan de paridad de genero pero en la pantalla
hay cinco magistrados hombres y sólo dos mujeres. Aún
así ganaremos"1.
El apunte toca uno de los corazones de la contienda.
Pero hay otro aspecto, tanto o más importante, que tiene

que ver con el poder político del que se está dotando por
órdenes del Tribunal a las casas encuestadoras.

Es el propio Muñoz Ledo quien hace la reflexión. Y lo
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hace, luego de conversar per
sonalmente con el presiden
teconsejero del INE, Lorenzo
Córdova:

El INE está en una situación

muy incómoda inicia. Está
ante dos faltas a la legalidad a
las quese tiene quesometer por
órdenes del Tribunal.

La más importante: no puede intervenir en la vida
interna de los partidos si los representantes de éstos no
se lo solicitan.

Luego viene el problema de las encuestas, que tampoco
son una atribución que legalmentele competa. Pero la tiene
que hacer, de nueva cuenta, por órdenes del Tribunal, y
además le enmiendan la plana y le dicen que no puede
hacer una primera encuesta selectiva (en la que se pensaba
seleccionar a seis finalistas).
Ahora quieren que se haga una sola con todos los nom

bres habidos y por haber. Es decir, no quieren encuestas
de calidad, sino aquellas que permitan controlar más
fácilmente el voto.
Después está el juego dé encuestas. Serán tres casas

encuestadoras mercantiles las que apliquen la encuesta
abierta para la elección del presidente(a) y del secr etario(a)
de Moféna. El INE no les dará lineamientos ni criterio al
guno a las encuestadoras para llevar a cabo sus encuestas.
Solamente sacará el promedio de las encuestas aplicadas
para dar el resultado.
Es un método muy extraño el que le des a las encues

tadoras la última palabra apunta Porfirio. Política j
jurídicamente quien decide el destino de un partido son
tres encuestadoras privadas. Las conviertes en agentes
del poder público. ¡Se les está dotando de poder político!

SERAN TRES

CASAS LAS QUE
APLIQUEN LAS

ENCUESTAS

GEMAS: Obsequio de la Cámara de Diputados:
En los últimos meses, 41 diputados se han contagiado

de COVID19.
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El surgimiento de nuevos pandemias
está relacionado con la destrucción
del medio ambiente

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

os gobiernos deben recordar que la base
de las economías son los ecosistemas,
porque de ellos sale la materia prima
para "absolutamente todo" lo que se fa
brica, dice Natalia l.evor. directora de
Climate Recility Project para México y
Latinoamérica.

"Protegerá los árboles, a los animales, a los ecosistemas,
es proteger el bienestar de las personas", señaló. "Cuando
no hay un medio ambiente sano, no hay una política sana"
y Sin eso un país puede quedar condenado al fracaso, dijo
Levar durante una conversación.

Eso implica movilización política, recordó. "Queremos
decirle a nuestros gobiernos, a la comunidad internacional,
que queremos proteger esos espacios, que le damos más
valor a los ecosistemas y que hay una manera distinta de
pensar el crecimiento económico".

Para la activista ambiental hay ahí, en la búsqueda de
soluciones respetuosas del medio ambiente, una veta de
desarrollo para América Latina, en general, y México en
particular, gracias a la diversidad de recursos y posibili
dades de que disfrutan.
En energía, citó como ejemplo, hay posibilidades de

obtener generación eólica, solar, geotérmica, en inver
siones que son redituables, económicas y de largo plazo.
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Pero para lograrlo, hay que
ejercer influencia política,
y Lev iT recordó que de
acuerdo con un estudio de
la Universidad de Denver,
"todos aquellos que lograron
movilizar a 3.5 por ciento de
la población, sólo con 3.5 por
ciento, todos lograron sus

objetivos más significativos". Eso implica actuar, tratar
de movilizar ciudadanos para el éxito de sus propuestas.

Lefir, encargada regional del grupo de activismo digital,
recordó que, según estudios, el surgimiento de pandemias
está relacionado con la destrucción del ambiente.

"El crecimiento económico sin bienestar no tiene senti
do", dijo Levet, en lo que podría verse como un mensaje a
gobiernos como los de Brasil y México, a los que se acusa
a veces de favorecer proyectos económicos por encima
de su impacto ecológico. "Aveces pareciera que hay que
elegir entre el medio ambiente y la prosperidad, porqué es
el modelo económico que se nos ha presentado. Pero...".
Lever subrayó qué ya hace más de tres años que el

Foro Económico Mundial cataloga al cambio climático
como el riesgo para la economía global "más peligroso
y más probable de que suceda". Y en ese marco están la
pérdida de biodiversldad, el acceso al agua y la mayoría
de los riesgos que tienen qué ver con medio ambienté.

Más allá de lo moral y las denuncias, para los ambien
talistas se trata ahora de trabajar, convencer, presionar y
dialogar políticamente; no de buscar utopías, pero insistió
en que "la presión política logra obtener las ganancias más
significativas".
Aconsejó contra la búsqueda de la utopía, a cambio de

lograr objetivos más importantes, al apuntar que esa es la
meta del proyecto; "movilizar sobre todo a jóvenes, que
van a tener que vivir con las consecuencias de la crisis
climática durante toda su vida adulta".

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM

@CARRENOJOSEl

ES NECESARIO

MOVILIZAR, SOBRE
TODO, A LOS

JÓVENES
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El principal mérito de Adrián Juárez
es que ha mantenido la presencia del
partido en calle, con la gente

HUCO
CORZO

unque faltan tres meses y medio para el
A inicio formal del proceso electoral en el

Estado de México, para renovar las 125
alcaldías y el Congreso local, los aspi
rantes ya empiezan a mover sus cartas
y los partidos, de manera informal, ya
están definiendo a sus aspirantes, sobre

todo para sacar candidatos de unidad.
Así como ya se definió que Pedro Rodríguez sea el can

didato del PAN en Aüzapán por segunda vez la primera,
llegó a la Presidencia Municipal con ese partido, ahora
el panismo en Tlalnepantla ha conseguido ponerse de
acuerdo, ubicar un perfil y distribuir el resto de la candi
daturas, los distritos federales y locales, para diputados.

El PAN, en Tlalnepantla, se decantó por Adrián Juárez,
el decimoprimer regidor de ese ayuntamiento y ex candi
dato a esa presidencia municipal en alianza con el PT. Un
Juárez, para enfrentar a Morena, el partido del presidente
juarista. Parece irónico.

El principal mérito de este panista tlalnepantlense de
cepa, formado en la carnada de Rubén Mendoza Ayala j,
después, con Ulises Ramírez (la era dorada del PAN en
el Edomex) es que ha mantenido la presencia del partido
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en calle, con la gente. Recien
temente, organizó jornadas de
reparto de alimentos (pan, pre
cisamente) y agua en tinacos,
durante la pandemia, con el cui
dado de no difundir su imagen,
para que el gesto no se preste
para acusar promoción de su
imagen con fines de otra índole.

Pero también se le atribuyen el sumar liderazgos de
otros partidos para el PAN. En julio, consiguió que un par
de regidores de Tlalnepantla se pasaron al PAN. Víctor
Manuel Pérez Ramírez, quien llegó por el PES y después
se hizo independiente cuando ese partido perió su regis
tro, y Krishna Karina Romero Velázquez, quien llegó
por Morena, se pasaron al PAN, tras la gestión de Juárez.

Ese acierto valió el palomeo de la dirigencia estatal del
PAN, del líder del PAN en el Edomex (Enrique Vargas, alcal
de de Hüixquilucan) y el acuerdo con los otros aspirantes.

MARIO PLACEADO, Y TOLUCA DE PLÁCEMES
Ayer, Mario Delgado, aspirante a la dirigencia nacional
de Morena, se dio una Vuelta por la ciudad de Toluca,
que gobierna ese partido en la persona de Juan Rodolfo
Sánchez. Ahí, Juan Rodolfo fue anfitrión de los liderazgos
de ese partido en la entidad, entre ellos, Higinio Martínez,
el senador y ex candidato a la gubernatura del Edomex,

La reunión, en realidad y aunque así no se mencione»
fue una demostración de que hay músculo y que, en su
momento y pese a la búsqueda de proyectos políticos
propios, en Morena hay cohesión y así irán a las elecciones
del próximo año y a la estatal de2023.
Y el coordinador dé lo diputados de Morena en San Lá

zaro, pues aprovechó para dej arse ver en el estado con más
militantes de ese partido en todo el país, en estos tiempos
en que se discute la renovación de la dirigencia nacional.
Casual. Entre las cosas que les compartió Delgado está su
postura sobre la reelección, de la cual se dijo partidario,
siempre y cuando se tenga el respaldo de la ciudadanía.

HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM

@HUGO_CORZO

JUAREZ LOGRO

QUE DOS
REGIDORES SE

PASARAN AL PAN
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Para que Consulta si puede enjuiciarlos
Ei líder de los senadores de Morena. Ricardo Mtnreal. junto con Eduardo

Ramírez, presidente d ela Cámara Atta, recibiéronla petición Presidencial
para la Consulta de enjuiciar a los ex Presidentes, desea Carlos Salinas de

Cor tari 19881904 hasta Felipe Calderón 20062012 y el último del PRI, Enrique Peña
Nieto 20122018,

Es ta ruta que se necesitaba para que ef Presidente Andrés Manud López
Obrador cristalizará la maniobra, que desde Palacio Nacional tejió para que se
recabaran 1.B millones de firmas y llevara ajuicio a los ex Mandatarios.

Su respaldo a los receptores de esas firmas, o recaudadores de firmas,
la mayoría la misma militancia de Morena, fue que si no se lograban, éi, como
Presidente interpondría ese recurso para que llegará a Ja Suprema Corté de
Justicia de Arturo Zaidívar vía el Senado de Eduardo Ramírez y se convirtiera en
proceso constitucional.

Es decir darle legalidad para hacer esa Consulta y que ¡os ciudadanos emitan
su voto en las elecciones intermedias del 2021 paraconocer si ia mayoría está de
acuerdo que se tes enjuicie,

Bueno, el documento está en ia Suprema Corte para su análisis, pero dicen
los que saben que si realmente el Presidente López (Mirador quiere llevarlos a
juicio, simplemente que presente las denuncias con las pruebas correspondien
tes y se acabó el circo.

Esta estrategia que está utilizando el Presidente es válida aunque no la co
rrecta, pues denota queje interesa no enjuiciarlos, sino darle atole con el dedo at
pueblo sabio, vaya un espectáculo mediático.

Quieren meterá la cárcel a Salinas, Calderón y Pena, se leía en las mantas de
recepción, pues ios seguidores de Don Peje, naturalmente que hasta gritaron que
sí, es ei ingenio Presidencial, levantar ámpula con esas frases explosivas.

Si bien ios ex Presidentes fueron unos ladrones o mejor dicho unos rateros y
existen las pruebas dei saqueo al país, oomo es [apercepción ciudadana, por obli
gación moral y responsabilidad jurídica. López Obrador sebe enjuiciarlos, pero sin
Consultar al pueblo sabio, si no ¡levarlos directo ai MP como cualquier delincuente.

Para nadie es secreto que por la antigüedad deia administración de Salinas,
sus delitos tal vez la mayoría sino todos, ya caducaron, mientras que pueden es
tar vigentes los de Calderón y con mayor frescura los de Pefta Nieto,

Pero hay que saber de qué se les va acusar pues basta recordar que fueron
Presidentes no pende...parafirmar todo lo que hoy huele a corrupción. Para eso
están los segundos, los terceros y los jurídicos.

Por lo pronto vamos a esperar que dicta la Corte y si procede la Consulta, o
de plano le dan reversa y desechan ta petición dei que manda en Palacio Nacional.
Por lo pronto ya tos exhibió, esa es la ganancia el propio López Obrador dice q ue
cuando la calumnia no mancha por lo menos tizna.

ENCUESTAS A FAVOR DE SENADORA VS GOBERNADOR

La senadora Marybel Villegas de More na le atizó al gobernador de Quintana Roo,
Carlos Joaquín que deje de perder et tiempo y dinero en sus campañas sucias
para desprestigiarla Acusó que to que buscan es deteriorar su imagen con noti
cias falsas, como enriquecimiento de un arto a otro incrementó de un millón a 31
mitones de pesos y presentaron una declaración patrimonial.

La legisladora fes desnudó la trampa que hicieron, pues déla cifra de 31 millo
nes con el estado de cuenta demostró que son 311 mil pesos, más menos. El plei
to, es que Itsva las preferencias para sucede rio en el 2022 y en 2021 aventaja dos
y hasta tres a uno para la presidencia municipal de Benito Juárez donde se ubica
Cancún. Ese es el tamaño de preocupación gubernamental. Y a penas empieza.
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SONO RA PRIMER LUGAR EN APROBAC10 N DE GOBIERNO
La gobernadora de Sonora. Claudia Pavlovlch se ha colocado entre tas tres principa
les posiciones del ranking de los 32 Mandatarios estatales en ef manejo de la admi
nistración en todos sus segmentos. El ejercicio de la encuestadoraMassive CaJfer.
para conocer ei graoo de aprobación de los gobernadores. Sonora es primer lugar,
segundo Yucatán con Mauricio Vía y tercera Sinaloa con Quirino Ordaz. Mientras que
ios lugares 31 y 32 elde Puebla Miguel Barbosa y de Michoacán, Silvano Aureoles. En
mayor confianza Pavlovich baja a !a tercera posición. Vía primero y Onda* segundo.

VA CONSULTA. OE APOYO ECO NÓ MICO PARA QLffEN PERDIO EMPLEO
Un bloque de 43 senadores de todas tas fracciones parlamentarias en voz de ios
peñistas, Mauricio Kurf, Damián Zepeday Lupita Mungufa, presentaron de úlüma
hora la propuesta de una Consulta para que el Ejecutivo ingrese por ley un apoyo
económico a quienes hayan perdido su trabajo.

La pregunta que establecen para ta Consulta Populares: "¿Está usted de
acuerdo en que el Gobierno federal otorgue un apoyo económico a fas trabajado
ras y trabajadores formales e infórmate s que pierdan su trabajo o disminuyan sus
ingresos con motivo de crisis económicas por las que atraviese el país, como la
originada por ia contingencia sanitaria del Covid19? En la Cámara de Diputados,
Mario Delgado puede verlos bien.

CONDECORAN 58 HEROICOS MEDICOS YENFEHMERAS
En la entrega de 58 condecoraciones a personal médico que heroicamente se
enfrentaron atender pacientes del COVID 19, unos 22 corresponden al 1MSS, por
eso su director general Zoé Robledo se mostró contento que les haya tocado par
te de esos premios y sobretodo agradecido por esa entrega que, para nadie es
secreto se partieron y se ia siguen partiendo para salvar vidas.

Desde luego que en el B5S7E también su director Luis Antón» Ramírez compartió
su agradecimiento porque personal de ese instituto también alcanzó ser galardonado.
Ei líder sindical. Luis Miguel Victoria refrendó seguir trabajando por los intereses de
todos ios trabajadores para alcanzar las metas y lograr mejores en su vida laboral,

JacHiavez77ayattoo.com
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DIA
HABIL
Por Alberto Monto va

Fallé ei pueblo sabio a AMLÜ;
impresionante grito del silencio

¦ Y el puebb sabio y noble?
Ü ¿Dónde están los 311 millones de mejicanas que votaron por Andrés Manuel López Obrad»

el 2 de julio de 2018?
Nemas no aparecieron ajando mas los necesitaba.
Ni en ¡a ría oel anón séi avión, de dos má millones de pesos sai dos mi millones de pesos, ni de

la consulta que no es consiita sobre Enviciar o no a bs ex presidentes.
Fueron seis mflones de boletos de a quinientos vanos.
Es decir, se buscaba recuperar 3 mi millones de devaluados, pero úties pesos en una rifa que

pasó de pretender entregar el avión que no tama ni Qfcama. a guardárselo al ganador hasta que
tupiera modo de festonearlo vencerlo, licuárselo a su casa... o convertirlo en su casa.

Total, está eqiipado hasta cdo gimnasio buenp, exagere, caminadora en la recámara donde
dormían Enligue Feiia Nieto y su monees esposa. Angefica Rivera.

Los 75 máonetas. los empresarios, que de pueblo sólo tienen a sus empleados, compraron
tres millones de cachitos.

Mil 5D0 mflones de pesps.
Les pasaren la charola en Paíacio Nacional.
¿ío recuerda?
Luego Alejandra Gertz Bañero ""seal camal oíitufardeb Fiscalía General de la Flepública

(FGR). entogó un cheque de bufe, como dice e! pueblo bueno, con dizque dos mfl millones de
pesos (fie éidetiidBmeníe se loroarav de tos dineros recuperados del Infonavit por coníraEos
osoífS adDS en ei sexenio del joven que se peina con vaselina o Wildroot.

Alprinct»o se d|o que sería para pagarlos 2 mi millones def premio. que luego se convirtieran
en 10G premios, y después que iria para equjKjmédKO y meJcamentos para enfrentar la
epidemia de Covid1EL

Ya nadie supo, porque, finalmente, les 2 mil rriones salieron de los mi5D8que aportaron
los honajres del billeleempresarios para que suene elegante y de los 500 millones que Andrés
Manue! ordenó entregar a caneco deunmiliónde botetos.

Un día antes de la rifa, el lunes Ren la mañanera, se in'ormó que apenas se había reunido 2
mi millones, producto de la venta de 69 por tiento de tos botetos: es decir, utos millones de
los seis disponibles.

¿En donde quedó ef pueblo sabio?
De tos 31.1 millones que votaron por el, esos seis mSenes de boletos deaeron ser insuficientes.

Incluso sin la ayuda de la mafia del poder, o sea de tos empresarios, neeftefales mal nacidos.

U «as lita

La historia se rK>itió con las Fxmas ciudadanas para solidar la consulta en la que se decidirá si se
enjLÉia a los expresidentes.

lilao eue.de proceder según falle la Suprema Corte deJustsciadelaNacián.nolevBráa nada.
NKíe, nÉéLcreequea^urodsbsex mandat&ios pueda ser procesado.
Se lo (^je si la entrega anterior: en el caso ce Peña, porcada '.Kleo que sepubiquedetosqíje

?iene EjriiSit lazBja. los adversarios, la mafa dei poder, píibficarán otro. Así como el de Pío.
Y en el de CaEderán, Fax. ¿«di ¡lo. Salinas la mayoría de ¡osdeftossÉse hubiesen cometido

prestítíió.
Pura efecto mediático.

La ley se aplica y ya.
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Un Gritsdt solador

Ese silencio que contestaba a Andrés Manuel, quien desde e! balcón central de Falacia Naüonsl
lanzó veinte vivas, la noche del 15 de septiembre es acaso más contundente que tos gritos de
mBonesdemesicanosenlaplanchadelZócalc.

Esta vez vacía, hacia que la voz, el grito, no tuviera eco.
la ep&demia mai ateidsík y que ha cosíanlo fa vida ja de 72 rS mexicanos obí gaba a cancelar

la ceremonia.

No quiso Andrés Manuel y ef resultado ftie negativo.
Porque el momento ¡pie atraviesa su gobierno, señalado por su inacción contra la epidemia,

por fe caída de la economía ciertamente provocada por la crisis mundial, pera sgra^da perto
que se arrastra deside 2019: y la creciente inseguridad, no está para correr riesgos.

Y los corrió.
Y ese silencio fue como un grito dElostímillDnesde mesÉanos quEpErdieronsuemplEO.

Gomo un grito de los duelos de miwoempresas y comercios que nadie ayudó.
Como un grito de todas las mujeres asesinadas.
ComDungri!odetos4tlma ^iectftadps ya en dos aros.
Como un grito de todas las familias afectadas por los recortes excesivos para regalar dinero.

Palítovich. !a nmjsr calificada
Claudia Pavlovích Aríflaa» es la gobernadora con mayor aprobación en todo el país.

Por encima de la única otra mandataria. Clauia Sheiiéaum. ce la CDMX. quien se ubica enei
octavo lugar.

Así lo indica ta encuesta de Massive Caller.
La mandataria de Señora sumaSS^pordentodielas preferencias.
La capitalina, apenas 475 por ñenta
Enelmbfode gífflernadores con mayor confianza. Pavlevwíi Arellano se ubica en el tercer

sitio, asícorroenel índice de confianza.
En esa pregunta que ya se ha cravertido en imprescindible en los estudios demoscopÉcos.

de si tal o cual gobernador fuese su vecino o vecina le confiaría las llaves de su casa, la güera de
Sonora también es bien castrada:

Aparece en tercer lugar:

Auisan a Bonilla

Jaime Bonílta. Valdez está nuevamente en aprietos.
Y no sólo porque sehaenTentadoalgobieraode López (Hjraitar, suamigoyquientopusoenel

cargo, sé» porque es acusado de no pagar las cuctas del Seguro Social de sus trabajado*es.
Wü en mera Fijuanílaiabeia, conocida como"ñley, mero esquina con San Ysidra. California,

Estados Uiidos, de donde es ñidadanoei gobernador de Baja California.
El empresario es señalado por no pagar en sus empresas de Fecate. Ensenada y Mexicaf y de.

misteriosamente, íiaherlasaadodebgja.
Las empresas señaladas son Media Sport de MéáceSA de CV y Televisora Fronteriza S.A deCY
Asilo aseguran trabajadores.

Vamonos: Segundo rtorme de SheioÉiaiini.
¿Quecaircación le pondría?

^íalIxnnDntnKXalberin«itinex:»yiali«.es
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Hablemos
de videoescándalos

Uno de los principales operadores
políticos de la Cuarta Transforma
ción y el rostro más famoso de los
"videoescándalos" en el país prota
gonizará hoy un seminario virtual
en el que hablará de las consecuen

cias de este tipo de videos, aunque
no se sabe si hablará de los últimos

audiovisuales que se hicieron
tendencia o de su caso particular. Si
bien René Bejaxano no se encuen
tra, oficialmente, en el equipo de
López Obrador, su convicción y
pericia signen estando del lado del

tabasqueño; al inicio de la actual
administración dijo que su Movi
miento Nacional por la Esperanza
serviría para 'bajar" el dinero de los
programas sociales federales.

Unidades acéfalas

Después de un largo puente
cortesía del grupo parlamen
tario de Morena, los diputados
del Congreso de la Ciudad de
México comenzarán el día de

hoy, ahora sí, los trabajos del
último año de la Legislatura, y lo
harán con un buen número de

pendientes, además del rezago en
el nombramiento de los nuevos

titulares de sus unidades adminis

trativas, que continúan acéfalas.
Lo peor es que, nos dicen, lo más
probable es que continuarán así,
pues los integrantes de la bancada
mayoritaria siguen sin llegar a
acuerdos internos ni tampoco con
losotros grupos para destrabar
estos pendientes.

Gira de la reconstrucción

El presidente Andrés Manuel
López Obrador dará prioridad
durante su gira del fin de semana a
algunas de las localidades que re
sultaron con mayores afectaciones
tras el sismo del 19 de septiembre de

2017. Justo para el tercer aniversario,
el sábado 19, el mandatario estará

en la ciudad de Puebla y posterior
mente en Atlixco, también en el

estado poblano en donde tendrá
actos públicos relacionados con el
programa de reconstrucción del
Gobierno federal; mientras que el
domingo visitará los municipios
de Jojutla y Zacatepec, en Morelos,
donde el tema prioritario también
será la reconstrucción. Con esto, el

tabasqueño envía una señal muy
importante en cuanto a los pen
dientes a 3 años del sismo, y que no
todo lo relacionado con el mismo se

concentra en la capital del país.
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LEAL SE SALTA LAS REGLAS

Y DESACATO EN SAN PEDRO
Al diputado de la bancada del Par
tido Encuentro Social (PES), Juan
Carlos Leal Segovia, parecen
tenerle sin cuidado restricciones

sanitarias por COVID19.
Resulta que el pasado lunes 14,

el legislador introdujo, sin autori
zación, a dos personas al Pleno
del Congreso. Lo peor es que ni
siquiera utilizaron el cubrebocas,
todo esto a pesar del llamado de la
presidenta de la Mesa Directiva, la
diputada del Partido del Trabajo,
Guadalupe Rodríguez, de cumplir
con las reglas.

Es decir, a Leal Segovia no le
importa en lo más mínimo lo que la
presidenta diga.

Esto, además, debilita la gestión
de Rodríguez, pues aunque sí le
llama la atención a los diputados
que no utilicen el cubrebocas en el
Pleno, en esta ocasión al diputado
del PES prefirió no decirle nada.

En la entrada del Congreso
existe un filtro de seguridad, donde
se cuenta con una lista de las perso
nas autorizadas para entrar, pero al
parecer se hacen excepciones.

Además, la ausencia de algunos
diputados por haber dado positivo
al coronavirus, quienes se sumaron
a la sesión de forma virtual, deja en
evidencia que sí existe un brote del
virus en la sede legislativa.

Si a las actividades políticas de
los diputados ahora se le suma el no
respetar las medidas sanitarias, los
legisladores están muy lejos de dar
el ejemplo.

DESACATO EN SAN PEDRO

Aunque secretario del ayunta
miento de San Pedro, José Dáva
los Siller, asegura que no existe
imputación por parte de autorida
des federales contra funcionarios

municipales por desacato en el
caso del desarrollo Ysabella, lo

cierto que ya existe una sanción.
Resulta que sí hay un resolutivo

judicial en donde se determina
multar a varios funcionarios, como

Al diputado de la bancada del Par
tido Encuentro Social (PES), Juan
Carlos Leal Segovia, parecen
tenerle sin cuidado restricciones

sanitarias por COVID19.
Resulta que el pasado lunes 14,

el legislador introdujo, sin autori
zación, a dos personas al Pleno
del Congreso. Lo peor es que ni
siquiera utilizaron el cubrebocas,
todo esto a pesar del llamado de la
presidenta de la Mesa Directiva, la
diputada del Partido del Trabajo,
Guadalupe Rodríguez, de cumplir
con las reglas.

Es decir, a Leal Segovia no le
importa en lo más mínimo lo que la
presidenta diga.

Esto, además, debilita la gestión
de Rodríguez, pues aunque sí le
llama la atención a los diputados
que no utilicen el cubrebocas en el
Pleno, en esta ocasión al diputado
del PES prefirió no decirle nada.

En la entrada del Congreso
existe un filtro de seguridad, donde
se cuenta con una lista de las perso
nas autorizadas para entrar, pero al
parecer se hacen excepciones.

Además, la ausencia de algunos
diputados por haber dado positivo
al coronavirus, quienes se sumaron
a la sesión de forma virtual, deja en
evidencia que sí existe un brote del
virus en la sede legislativa.

Si a las actividades políticas de
los diputados ahora se le suma el no
respetar las medidas sanitarias, los
legisladores están muy lejos de dar
el ejemplo.

DESACATO EN SAN PEDRO

Aunque secretario del ayunta
miento de San Pedro, José Dáva
los Siller, asegura que no existe
imputación por parte de autorida
des federales contra funcionarios

municipales por desacato en el
caso del desarrollo Ysabella, lo
cierto que ya existe una sanción.

Resulta que sí hay un resolutivo
judicial en donde se determina
multar a varios funcionarios, como

El alcalde Miguel Treviño aún no so
luciona los socavones® Bosques del
Vallé y ya tifene otfóéiDnfliSto.

el coordinador de Prevención,
el coordinador Operativo de
Protección Civil, el presidente
municipal y el secretario de
Ordenamiento y Desarrollo
Urbano.

También se apercibe al direc
tor de Recursos Humanos del

municipio de San Pedro a que
sean sancionados y, en caso de
no hacerlo así, en los términos y
en el plazo concedido para ello, se
le aplicará una multa consistente
en 100 Unidades de Medida y
Actualización.

A razón de $86.88 (ochenta
y seis pesos 88/100 moneda na
cional), equivalente a $8,688.00
(ocho mil seiscientos ochenta y
ocho 00/100 moneda nacional) 

Nos aseguran que a los fun
cionarios se les está haciendo un

descuento vía nómina para pagar
la multa.

Vaya problema que se avecina
para el municipio por el desarrollo
Ysabella. La batalla legal conti
nuará. El alcalde Miguel Treviño
aún no soluciona el problema de
los socavones en Bosques del Va
lle y ya tiene otro conflicto judicial
abierto.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Estuvo en la cárcel acusa
do de un delito que no co
metió. Ahí sufrió la peor
crisis de su vida, pero tam
bién ahí creó un negocio
que hoy les da esperanza
a los presos

Jorge Cueto estuvo un año en
el penal preventivo de Puente
Grande, acusado de fraude a
una empresa en la que había
trabajado años antes. Pasado
ese tiempo, le dijeron el clásico:
"Usted disculpe", y quedó libre.

La prisión marcó a Jorge
para siempre. "Nuestras cárce
les son un lugar donde la co
rrupción, la violencia, la tortura,
inclusive, es algo común", dice.

Ahí, tras las rejas, se dio
cuenta de que muchos presos
estaban en la misma situación

que él: eran inocentes, pero aún
así eran encarcelados por años,
pues luego de quedar libres, no
había una opción de trabajo
honrado para ellos.

"La mayoría de la gente
que está dentro de la cárcel
es muy joven, tienen entre
19 y 29 años. Y los procesos,
cuando obtienen la libertad

para poder reinsertarse a la
sociedad, son nulos. En este
país no existen", dice.

Jorge vio cómo la delincuen

cia organizada se aprovechaba
de esa necesidad de trabajar.
Muchos que habían entrado
inocentes a la cárcel se veían

obligados a delinquir para
sobrevivir.

Ahí nació el proyecto Prison
Art, un emprendimiento social
que busca reinsertar a los
presos al mundo laboral para
evitar que sean captados por el
narcotráfico.

Jorge diseñó un modelo de
negocio en el cual los presos
tatúan diseños únicos en piel

y crean productos exclusivos
(como chamarras, carteras y
bolsas) que son vendidos en
tiendas boutique de Europa
y México, y en todo el mundo
por ecommerce.

Los presos, al aprender
un oficio y ser liberados, son
invitados a seguir trabajando
en Prison Art, con lo que no tie
nen que delinquir para poder
comer.

En medio de la crisis sis

témica provocada en todo el
mundo por el COVID19, Jorge
tiene claro que esto no es lo
más difícil que ha vivido. Lo
peor, dice, fue no ser libre. "Que
tú no puedas decidir qué te
pones, a dónde vas, a qué hora
comes, a qué hora te levantas,

si puedes ir a algún lugar o no...
Cuando unas personas que tú
no conoces deciden por ti... Esa
situación es aterradora y no se
la deseo a nadie".

Como todos los negocios,
Prison Art ha padecido la pan
demia. Sus tiendas estuvieron

cerradas casi cuatro meses,
Jorge tuvo que reducir gastos,
correr personal, eliminar el
costo de la renta de un piso de
oficinas. También frenó sus
planes de expansión de tiendas
y muchos otros proyectos.
"Mientras no exista una vacuna,
esto va a seguir incrementán
dose de forma exponencial. No
hay motivo por el cual vaya a
ser de otra forma", reconoce.

Pese a todo, para Jorge esta
pandemia no se parece en
nada a lo que vivió al estar en
la cárcel. Hoy, asegura, tenemos
todo para salir adelante. "Esto es
duro, definitivamente, pero es
una cuestión que tenemos que
trabajar, tendremos que usar
nuestra creatividad, ver para
adelante y buscar caminos
alternativos. Sé que es difícil
que todo mundo está sufrien
do, pero hay que seguir traba
jando y seguir hacia adelante...y
vamos a salir. Lo único que no
podemos hacer es quedarnos
parados."
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La trastienda
INDAGA ASF CIERRE

DE TEXCOCO
>El mes pasado. la Audi
ría Superior de la Federa

ción (ASF) le notificó a
Gerardo Ferrando Bravo,
director del Grupo Aeropor
ario de la capital que se

estaba iniciando la audito
número 1394DE con elr

título "Auditoría a la Sus
pensión y Cierre del Proyec
del Nuevo Aeropuerto

Internacional de la Ciudad
de México"; oséase que es
tán revisando todo el proce
dimiento que se llevó a cabo
para cancelar Texcoco, para
determinar los costos finan
cieros y legales que significó
para el Estado, y quienes
conocen el caso aseguran
que la fiscalización puede
arrojar sorpresas.
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SUBMINISTRA GROSERA

T a Suprema Corte de Justicia de la Na
I ción es una de las instituciones en
I ¡donde las formas importan y mucho,

y en este momento hay una ministra a la
que no le importa, dicen los que saben, cui
darlas. Son cada ves más comunes las dis

cusiones, descalificaciones y hasta insultos
que lanza Norata Piña Hernández, inte
grante del máximo tribunal —al cual ¡legó
en 2015 gracias a los buenos oficios del en
tonces director Jurídico de la Presidencia,
Humberto Castillejos. Resulta que doña
Norma se siente con derecho a ser grosera
con sus compañeros, quizá por los más de
30 años que tiene de carrera judicial, pero
sea lo que sea, el resto de los ministros ya
están muy molestos con su actitud En su
lista de confrontaciones insultantes, como
lo llaman en la Corte y no es para menos,
dicen, ha sumado a sus compañeros Yas
mfa Esquive!, Margarita Ríos Farjat,
Juan Luis González Alcántara y hasta el
ministro presidente Arturo Zaldfvar, a
quien por cierto una vez le dijo "tarado".
LA IMPLOSIÓN DE CMDS

ara quienes dentro del gobiernoPhan seguido de cerca la ocupación
de las oficinas de la Comisión

Nacional de los Derechos Humanos, que
obligó a mudarse a su presidente, losado
Piedra Ibautra, hace poco llegaron a una
conclusión muy interesante que ya co
mentaron al círculo cercano del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, y es

que el grupo de feministas que mantiene
tomadas esas instalaciones ubicadas en el

Centro Histórico recibió apoyo desde
adentro para consumar esa acción, como
una forma de llamar la atención del Pre

sidente ante el desastre en la operación
interna de la CNDH, Dicen los bien entera

dos que sí tuvo efectos y ya no son muy
bien vistos desde el Ejecutivo los dos per
sonajes que gobiernan por encima de do
ña Rosario y que identifican como
Francisco Estrada, secretario ejecutivo, y
Joaquín Narro Lobo, secretario técnico.

mEjÉMOTOFIT
En el más reciente libro de Boto

Woodward, Rage —considerado
en Estados Unidos como el mejor

del periodista de The Washington Post—,
nuestro país es vagamente mencionado.
Confirma que una parte medular de la
agenda prioritaria para Donáld Trump
sigue siendo, para su reelección, el Trata
do con México y Canadá, y la construc
ción del muro para impedirla migración,
ni siquiera el narcotráfico. Pero en el
texto hay un pasaje que, sin querer,
habla muy bien del Ejército mexicano,
y la cuenta el exsecretario de la De
fensa estadounidense, James Mattis,
quien asegura que el jefe del Estado
Mayor Conjunto, el general Mark A.
Milley, mejoró la condición física del
Ejército estadounidense, porque era

"humillante ver marchar al ejército
norteamericano en un desfile y luego
ir a ver al ejército mexicano o ucra
niano o noruego", porque tenían me
jor condición física y un tercio del
estadounidense estaba pasado de pe
so o era obeso. "Era espantoso".

ARDEN LOS PILARES

a presión política hada la jefe deLGobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, para que

desaparezca su programa social Pun
tos de Innovación, libertad, Arte, Edu
cación y Saberes (PILARES) y destine
esos recursos para acciones contra la
Covid19 ya generó molestia dentro y
fuera del gobierno local Por ahora, en
unas áreas de la Secretaría de Educa

ción capitalina, del cual depende este
programa social, se pidió a los coordi
nadores de los diferentes centros edu

cativos que "sondeen" a los
beneficiarios para que ya regresen a
sus tareas, a pesar de que se mantiene
el semáforo epidemiológico naranja
que indica alto riesgo. Dicen los que sa
ben que se está invitando "voluntaria
mente" a los docentes, talleristas y
monitores a presentarse a laborar
cuanto antes, "contando con todas las
medidas de higiene y sanitización" pe
ro nadie les explica cómo darán clases
a los jóvenes de forma segura. £9
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Llegó el momento de rendir los informes del estado
que guardan las entidades como lo establece la
Constitución, y en el caso del turismo, la Ciudad de
México está en deuda

El Congreso de la CDMX recibirá el día de hoy el segun
do informe de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
mismo que se llevará a cabo de forma virtual. Pero en tu
rismo hay muchos temas que se han quedado en el tintero,
así como la limitación de la reactivación económica del

mismo.

La caída del turismo y el declive del posicionamiento de
la Ciudad de México ante el mundo por medio de su marca
turística, se podría justificar por la crisis global de la indus
tria ante la Covid19 pero no es así. El descenso vertiginoso
del sector ha sido constante, la industria ha sido vejada por
el mal actuar y la falta de seriedad e institucionalidad de
sus titulares tanto en la Secretaría de Turismo local como

en el Fondo Mixto de Promoción Turística. Pasó de la 19 del

mundo al lugar 50 y se quedó ahí ya que, gracias a la pan
demia, no hicieron el estudio de marcas destino este año.

Este sector, uno de los más generosos por la generación
de empleos y aportación al Producto Interno Bruto, fue
lastimado en el último año al dejar de reconocer a las Cá
maras y Asociaciones en el órgano colegiado para la toma
de decisiones para el destino del impuesto al hospedaje;
redujeron su figura al dejarlos en estado de indefensión al
contar con votaciones 6 de gobierno y 4 de iniciativa pri
vada. Hecho que violenta, incluso, las leyes de estableci
miento y operación de Fideicomisos públicos.

En su afán por abrir sin aún controlar la pandemia, les
impusieron a los establecimientos que fueron cerrados por

meses y sin apoyos economicos la obligatoriedad de im
plementar pruebas de detección de SarsCoV2 al 5% de su
personal. Trasladando la obligación del gobierno al derecho
humano de la salud hacia los empresarios.

Redujeron el horario de operacióny capacidad, y envia
ron a sus verificadores a los establecimientos para la "ca
cería de brujas". Presumieron un programa de reactivación
del sector ante la Covid19 sin programa, sin apoyos, sin
incentivos, sin rumbo. Presentaron como un logro la ob
tención del sello Safe.

Travels otorgado por el World Travel&amp; Tourism
Council, otorgado a destinos que han adoptado los proto
colos necesarios para proteger la salud de los viajeros.

La obtención del sello claro que es relevante, pero el le
targo y la falta de actuar en el caso de la Ciudad de México
fue evidente. El sello se obtuvo cuatro meses después que
el primer destino turístico de México, que fue Los Cabos, lo
recibió. Y aventaron confeti para celebrar que fueron el
destino número 20 del país en recibirlo. Desafortunada
mente así de ineficaz es la gestión turística de la ciudad.

A causa de la pandemia se recortó este año el recurso
para la promoción turística para trasladarlo al apoyo de
atención al virus.

Sólo que esto se hizo sin el marco legal que lo permitie
ra, ya que Claudia Sheinbaum obtuvo el permiso que la ley
establece por parte del Congreso local para mover partidas
etiquetadas, una semana y media después de que el dine
ro fue movido. Con esto se violentáronlas leyes aplicables
con una impunidad que alarma. Esperemos qué es lo que
en este año se informa, pero no puede ser distintos los da
tos a la realidad que se ha vivido.
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Sabemos de las dificultades econó
micas que tiene el gobierno, no solo
las derivadas de la pandemia, sino
las que venía arrastrando desde an
tes y, sobre todo, con la política de la

austeridad yde no endeudamiento, especie de
karma del gobierno.

Con estos antecedentes, la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP) entregó sus
proyectos de Ley de Ingresos y de Presupues
to de Egresos para el 2021, en donde se reafir
ma su vocación de austeridad, pero, a la vez,
se afirma que es para apoyar a los más pobres,
lo cual está muy bien, el problema es que en
algunas áreas no se cumple cabalmente con
tal cometido. Concretamente me refiero a al

gunos programas del sector educativo en el
nivel básico.

Una cosa es anular la reforma educativa

del anterior gobierno y otra echar abajo pro
gramas que ayudaban a la gente más necesi
tada, principalmente a las niñas y niños de las
zonas de pobreza del país. Esto es lo que pre
tende hacer la actual administración pública
federal con el presupuesto enviado a la Cáma
ra de Diputados.

Al analizar el Ramo 11, correspondiente a la
Secretaría de Educación Pública, entre lo asig
nado al presente año con lo proyectado para el
próximo se observa un incremento del 3.6 por
dentó, lo cual parece bien, sobre todo tomando
en cuenta la situación actual Un dato impor

tante es saber que más del 85 porciento del
presupuesto se va a ir, vía subsidios directos, al
sistema educativo y becas, lo cual reduce la
participación de la Secretaría de Educación Pú
blica (SEP) en la dirección de la educación

Algo que tampoco está claro es el por qué
eliminan 14 programas que tenían un presu
puesto de 10 mil millones de pesos. Entre ellos
el de escuelas de tiempo completo, que este año
tiene cinco mil 100 millones de pesos asigna
dos. No sé si quiénes en la SEP y la SHCP toma
ron la decisión de cancelar este programa
habrán ido algún día a alguna de estas escuelas
o, por lo menos, habrán leído el estudio realiza
do por el Coneval sobre ellas, para darse cuenta
de lo que están hacienda

El estudio dice, entre otras cosas, que el Pro
grama de Escuelas de Tiempo Completo (PETC)
atiende a las escuelas más marginadas y que
uno de sus componentes sobresalientes es la
provisión de alimentos a tos estudiantes de jor
nadas de ocho horas, lo cual es parte funda
mental de su desarrollo. También menciona
que en materia de logro educativo se pudo
comprobar una reducción de las tasas de repe
tición y rezago escolar, sobre todo en los estu
diantes de primaria

Se trataba de un programa tan prioritario
que se elevó a mandato constitucional, por su
importancia para reducir los índices de pobre
za, marginadón y condidón alimentaria de tos
alumnos; incluso, se consideraba un apoyo pa
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ra las madres, quienes contaban con varias
horas más para sus necesidades, mientras sus
hijos se encontraban aprendiendo y comiendo
algo nutritivo, en muchos casos, su principal
comida del día

El Coneval señaló que "el mayor impacto del
programa ocurre con la disponibilidad mínima
de recursos para poder implementar el servi
cio de alimentación" y, asimismo, destacó la
aparición de acciones para fomentar la convi
vencia escolar, la prevendón de la violenda y
la participatíón sodal*.

Sin duda, no todo es perfecto en el PETC, sin

embargo, las evidendas nadonales e interna
dones de programas parecidos confirman que
los alumnos incluidos en ellos tienen mejor
preparadón para el futuro y, sobre todo, mejo
res condiciones de vida

¿Será posible que los diputados hagan reca
padtar al Ejecutivo y otorguen, cuando menos,
los mismos recursos para la continuadón de
dicho programa? Si no, ¿qué les van a decir a los
padres y a los propios alumnos que comían
bien, por lo menos una vez al día? ¿qué se acabó
el programa, sin más? Esto no es atender a los
más pobres. H3
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• a Aué les cuento? Que enla Cámara de Diputados, Ma
| I I riana Rodríguez Mier y Terán (PRI), Pilar Ortega

[ J (PAN), Verónica Juárez (PRD), y Lorena Villavicen
v J \ ció (Morena), organizaron el foro "El Sistema Pe
nal Acusatorio: ¿Hacia dónde vamos?" Porque, de acuerdo a datos
duros, en México, la atención a las víctimas sigue siendo una asig
natura pendiente.

Pues a 12 años de su aplicación, es necesario revisar cómo ha
funcionado y en todo caso hacer las adecuaciones necesarias, para
evitar que se convierta en instrumento de extorsión a los más in
defensos.

El foro que, por la mera conformación de quienes lo organizaron
habla de la pluralidad que pueden lograr las mujeres, revisó —con
la participación de expertos como el ministro en retiro de la SCJN,
José Ramón Cossío— el Sistema Penal Acusatorio. Para ello es pri
mordial centrarse en la Ley de Amparo, recomponer algunas insti
tuciones y hacer una recopilación de los criterios jurisprudenciales.

La diputada del PRI, Mariana Rodríguez Mier y Terán, quien
también es secretaria de la Comisión, dijo que atender a las víctimas
es una asignatura pendiente, ya que, según cifras de la ONU, en Mé
xico, al menos seis de cada 10 mujeres mexicanas ha enfrentado un
incidente de violencia; 41.3% de las mujeres ha sido víctima de vio
lencia sexual y, en su forma más extrema, nueve mujeres son ase
sinadas cada día.

Y agregó que, las víctimas son las más afectadas y ofendidas, y
su participación en el proceso penal es fundamental; porque es su
derecho, no es ningún favor. Y que deben tener una representación
jurídica y legal adecuada en los procesos penales.

Dulce María Sauri, anunció que enlo que resta de la actual Legis
latura se impulsarán todas las medidas legislativas para hacer más
fuertes los principios fúndamentales de justicia: presunción de ino
cencia y máxima publicidad que exige el Sistema de Justicia Penal.

Para Sergio López Ayllon del CIDE, el sistema requiere del lún
cionamiento coordinado y adecuado de policías, fiscalías, tribunales,
sistemas penitenciarios y abogados, pero además advirtió que des
de la Constitución no queda claro la división de funciones y la rela
ción entre policías y fiscales.

María de los Ángeles Fromow coincidió que falta coordinación
entre todas las instancias, en especial entre las fiscalías de las enti
dades federativas e instituciones involucradas.

Por su parte, Isabel Miranda de Wallace, presidenta de Alto al
Secuestro, aseguró que en México no hay sensibilidad, ni en la so
ciedad ni en el Poder Judicial para la atención a las víctimas, incluso
afirmó que "nos enfrentamos a la SCJN en donde se llevan a cabo
criterios que lejos de beneficiar a la víctima la perjudican"

Y, bueno, es un hecho que en el ánimo de frenar la impunidad se
pone en riesgo un sistema de libertades, democrático y de garantías,
pero como dijeron los expertos se puede hacer con una buena in
vestigación, con un trabajo bien hecho de los operadores, un siste
ma penitenciario sin corrupción y un sistema de justicia penal que
funcione bien. Se ve lejano, pero si no se empieza a trabajar, nunca
se logrará.

Lamentablemente, los recursos cada vez más escasos dificultan
la formación de los policías de investigación, pues no encuentran
incentivos para capacitarse e incluso desconocenla cadena de cus
todia. Habría que empezar por ahí ¿o no?

En resumen, el Sistema Penal Acusatorio necesita, ya, una revi
sión para adecuarlo a las nuevas condiciones sociales que se viven
en México. A más de una década de que inició su implementación,
se observan deficiencias como podrían ser la vulnerabilidad con que
se queda la víctima, lo que resulta intolerable cuando la protección
de los derechos humanos son ineludibles.

Y por ello, las mujeres en la Cámara de Diputados están decidi
das a dar ese paso tan necesario en un país en donde las víctimas
sqü woiiüizadas y nunca tedto justicia. —

Eje Central Fecha: 17/09/2020

Página: 16

Area cm2: 142

1 / 1

Columnas Políticas

Lourdes Mendoza

Costo: 5,403

Página 6 de 16



WiWllB

Eje Central Fecha: 17/09/2020

Página: 12

Area cm2: 147

1 / 1

Columnas Políticas

Naciones hundidas / Gabriela Sotomayor

Gabriela Sotomayor

Costo: 5,593

Página 7 de 16



¦ la ' *|OCOS saben que el Sistema Nacional de
I Jprotecctón Civil, el andamiaje medular
I para un país en riesgo lo creó un den

JL tífico que abrazó a México como refu
gio, un sobreviviente que hace unas semanas
murió a los 88 años víctima de Covid19, el doctor
Ovsei Gelman Muravchik A 35 afíos del terremo

to de 1985 es un buen pretexto para que se conoz
ca su historia

El doctor Gelman Muravchik bromeaba refi

riéndose así mismo corno un "refugiado profesio
nal''. Nació en 1932 en Polonia y vivió hasta los
nueve años en un pequeño pueblito de Bieioiru
sia llamado David Gorodok. Sobrevivió al holo

causto junto con su padre, después de que toda, la
población judía de su pueblo fue masacrada por
los nazis. Su primer refugio fue la entonces Unión
Soviética y allí a ios 23 afios, se graduó con men
ción honorífica de la maestría en física teórica, y
seis años después concluyó el doctorado en Cien
cias Fisicomatemáticas.

Aunque su carrera académica era muy exito
sa, no estaba de acueidoy no le era fiádl vivir con
las asfixiantes políticas totalitarias de la URSS. En
1972 solicitó permiso para emigrar. El resultado,
perdió su empleo y durante los siguientes tres
años sufrió una persecución rutinaria y constan
te por parte de la maquinaria estatal Sólo gracias
a un esfuerzo coordinado de la comunidad cien

tífica y social internacional obtuvo su libertad y en

septiembre de 1976 llego, junto con su esposa e
hijo, a México, aceptando una invitación del Insti
tuto de Ingeniería de la UNAM, Sólo venía por un
año, pero se quedó toda su vida.

Su propia historia y experiencia le marcó el
rumbo de sus investigaciones. Se enfocó en la
prevención de desastres, al darse cuenta de los
cambios climáticos, de las mayores concentracio
nes poblacionales en zonas urbanas, y la intensi
ficación de fenómenos destructivos industriales.

En 1977 comenzó d proyecto San Jorge, poniéndo
le el nombre del, mítico santo que luchaba contra
bs dragones, en este caso tos desastres, y dio ori
gen a la rama de la ciencia denominada Investi
gación toterdistiplinaria de Desastres, en la que el
doctor Gelman coordinó el grupo de trabajo que
comenzó con el estudio, de forma interdisciplina
ria, de estos fenómenos y su alternativa de solu
ción, algunos de los casos: las consecuencias de la
erupción del volcán Chichona]; las explosiones de
gas en San Juan Ixhuatepec, estado de México, y
el diseño de las medidas de prevención, mitiga 
ción y atención de desastres provocados por sis
mos en las Californias (TijuanaSan Diego) y por
huracanes, en el área MatamorosBrownsviile.

Al proyecto al que más tiempo le dedicó, y que
consideraba como el más importante de su carre
ra, fiie el diseño del Sistema de Protección y Res
tablecimiento de la Ciudad de México frente a los
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Desastres fSIPROR), que comenzó en1980. Duran
te más de tres años trabajó a marchas forzadas,
sin descanso, angustiado de que pudiera ocurrir
un desastre antes deque él terminara su desarro
llo, sintiendo que cualquier pérdida de vidas hu
manas en ese caso estaría sobre su conciencia No

obstante que el proyecto fue concluido a finales de
1983, la lentitud burocrática y la eterna falta de
presupuesto que ha caracterizado la administra
ción pública, afectó su implantación por parte del
Departamento del Distrito Federal, por lo que la
capital no estuvo preparada, como él esperaba
que estuviera, ante los sismos de 1985. Pero no se
dejó derrotar y logró que en 1986 el gobierno fe
deral utilizara el SIPROR como modelo para la
creación del Sistema Nacional de Protección Ovil,
participando durante muchos años como asesor
de la mayoría de los titulares de Protección Civil,
tanto en Gobernación, como en la Ciudad de Mé
xico.

Además, participó en el desarrollo de la estruc
tura organizacicnal del Centro MexicanoJaponés
de Prevención de Desastres Sísmicos, que en 1988
füe decretado como el Centro Nacional de Pre

vención de Desastres (Cenapred). En 1992, como
consecuencia del desastre provocado por las ex

plosiones en el drenaje de Guadalajara, Jalisco* se
creó el Programa Interinsütucionai de Preven
ción de Riesgos y Monitoreo Industrial {PIPRI
MIN), siendo el doctor Gelman quien lo diseñó y
fue su primer director.

Para 199CS, en reconocimiento a sus servidos
destacados a la Nación, recibió su carta de natura
lización de mano del presidente Carios Salinas. La
trayectoria y las aportaciones del doctor Ovsei
Gelman Muravchik a sus alumnos en la UNAM,
donde laboró por 42 años; a la ciencia, a través de
sus 350 publicaciones e investigaciones, y a la ad
ministración pública, no se pueden resumir en
todos los premios que recibió en México y dife
rentes países, tampoco en estas cortas líneas, aun
que no buscó la fama o fortuna, sólo servir.

..dedico este Mbro...a la memoria de las innu

merables víctimas de los desastres, con la espe
ranza de que este granito de arena contribuya a
reducir el dolor provocado por la pérdida de hoga
res y seres queridos cuando, en un instante, cam
bia irreversiblemente el curso normal, de toda la

vida" se lee en la dedicatoria que colocó en su libio
Desastmy Pmtectíóri Gvü. Esta es la visión de un
hombre que con su vida ayudó ala transforma
ción de este país. fi9

Í Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
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020 se ha convertido en un punto de no
I ¡^etDmopara enfrentarla crisis ambiental

X global De acuerdo con los criterios esta
¦ Ibiecidos en el Acuario de París, negociado
por la comunidad internacional a finales de 2015,
en 2020 arrancad periodo establecido para que
los países que han ratificado él acuerdo, comien
cen a cumplir sus compromisos y reportar sus
avances. La definición de estos plazos, en muchos
seritidos dernaáado flexibles, implica que la próxi
ma década es clave para aspirar a contener au
mentos en la temperatura global por encuna de
los 2 °C y, con ello, efectos destructivos irreversi
bles en los ciclos de vida del planeta.

Sin embargo, el panorama luce cada vez más
complejo y adquiere rasgos catastróficos. Durante
los primeros meses del año, Australia enfrentó
una de las peores temporadas de incendios fores
tales de su historia reciente, la cual afectó más de
10 millones de hectáreas en diferentes zonas del

país y supuso la muerte de alrededor de 500 mi
llones de animales silvestres. Las imágenes de
personas abandonando sus hogares incendiados,
en medio de cielos anaranjados y nubes de humo,,
cual distopía de ciencia ficción, se replican ahora
devastando a Galifbmía^y Gregoa

Xa pandemia nos demostró que lo impensable
puede ocurrir, que la destrucción de la naturaleza
puede alcanzar una dimenrión catastrófica, arras
trando consigo a la economía y produciendo el
sufrimiento de millones de personas. A pesar, de

ello, él negacionismo climático también se afian
za. Luego de la destrucción que los incendios han
dejado en CaMomia y Oregon, Donald Triirnp ha
declarado esta semana que los incendios son re
sultado de una mala gestión local de los bosques,
que el clima acabará por enfilarse si esperamos
un poco y que a final de cuentas la ciencia no en
tiende lo que sucede.

No sorprenden este tipo de declaraciones de
quien ha decidido retirar a su país del Acuerdo de
París, lo cual ocurrirá el próximo 4 de noviembre
en caso de ganar las elecciones. Lo grave es que la
inacción climática no se limita a los gobiernos
abiertamente contrarios a actuar para contenar
los efectos del calentamiento global Esta misma
semana la Comisión Europea ha sido blanco de
críticas por parte de grupos ambientalistas, luego
de que se han filtrado borradores de su plan de
acción climática hacia 2030, donde si bien se pro
yecta reducir emisiones entre 50% y 55% durante
la década, el impacto real se diluye cuando se in
cluye el CCh que es capturado por los bosques, el
suelo y el agua En otras palabras, lo que se cues
tiona a la Comisión Europea es que diseñe una
metodología adhoepara darle la vuelta a compro
misos adquiridos que deberían cumplirse redu
ciéndolas emisiones de la industria, la generación
de energía y el transporte.

Para tomar conciencia de la gravedad del mo
mento que enfrentamos, esta semana también
las Naciones Unidas ha dado a conocer el, quinto

Eje Central Fecha: 17/09/2020

Página: 9

Area cm2: 412

1 / 2

Columnas Políticas

Razón Pública / Juan Antonio Le Clercq

Juan Antonio Le Clercq

Costo: 15,676

Página 12 de 16



reporte debiodiversidad globalylosresultados no
podrían ser más preocupantes: después de 10 años
de haber firmado el Plan Estratégico para la Bio
diversidad Biológica deAichi, la comunidad inter
nacional no ha cumplido una sola de las metas
establecidas para proteger la biodiversidad y el
funcionamiento délos ecosistemas. Ní una sola A

pesar de todas las cumbres globales que se cele
bran cada año, de las declaraciones pomposas a
favor de la protección ambiental, de todos los tra
tados firmados y los objetivos asumidos, la reali
dad es que la devastación de los ecosistemas y la
alteración de los ciclos naturales avanzan acelera

damente ante la indolencia y la irresponsabilidad
de la comunidad internacionai

La década que comienza representa el punto
de no retomo para contener hs alteraciones a ios
ddos y procesos naturalesy evitar que esto se tra
duzca en destrucción irreversible de los ecosiste

mas, las especies y las comunidades humanas. La
pregunta es si los líderes políticos tienen la inten
ción de actuar con efectividad para evitar una ca
tástrofe ambiental global. Las señales que
observamos cotidianamente, las imágenes y no
ticias que resumen las consecuencias de la des
trucción ambiental, nos advierten que los
discursos ambientales oficiales tienen más de si

mulación que de compromiso real, que es más
fácil firmar tratados que cumplir los compromi
sos, que nos espera una década de mucho ruido y
pocas nueces, SU

* Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.

Eje Central Fecha: 17/09/2020

Página: 9

Area cm2: 412

2 / 2

Columnas Políticas

Razón Pública / Juan Antonio Le Clercq

Juan Antonio Le Clercq

Costo: 15,676

Página 13 de 16



México ha fracasado en impedir
la penetración ilegal de dinero
en las campañas políticas. Es el
dinero negro, recursos en efec

tivo, que empañan la calidad de la democracia
y ponen en tela de juicio la legalidad e impar
cialidad de las autoridades electas.

Un reporte de IntegraKa señala que en la
elección presidencial de 2018, la circulación de
dinero en efectivo registró un aumento de 43
mil millones de pesos; en los comicios inter
medios de 2015, el incremento fue de 28 mil
956 millones, y en 2012 el excedente fue de 37
mil millones de pesos.

Casos de alto impacto periodístico como el
Pemexgate, los Amigos de Fox y el Fideicomiso
de Morena para damnificados del sismo de
muestran que los partidos y candidatos están
dispuestos a todo para obtener el poder políti
co. Sin distinciones de colores e ideologías, pa
ra la clase política, el fin justifica los medios.

Lo mismo usan recursos públicos para apo
yar al candidato del grupo político en tumo y
acordar jugosos contratos con empresarios,
que pactan impunidad con bandas de la delin
cuencia organizada. Su inmoralidad es obsce
na, es criminal

Como resultado del Pemexgate, registrado
en la elección presidencial del 2000, el Partido
Revolucionario Institucional (PRI) fue sancio
nado con una multa correspondiente a mil

millones de pesos, la multa más alte en la his
toria electoral de México.

Mientras que para castigar a tos Amigos de
Fox, también de la elección del 2000, Acción
Nacional (PAN) y el Verde Ecologista (FVEM)
fueron multados con 399 y 99 millones, res
pectivamente. Ninguno de ellos debió pagar
inmediatamente la sanción, se les ha descon

riesgo sus actividades básicas.
En el caso del Fideicomiso de Morena, caso

emblemático de los comicios presidenciales
de 2018, ni siquiera hubo sanción. El expe
diente del instituto Nacional Electoral (INE)
fue revocado por el Tribunal Electoral y la
operación carrusel, en la que participaron mi
litantes de Morena para mover depósitos en
efectivo por más de 44.4 millones de pesos,
quedó en el limbo, sin culpables ni irregulari
dades por perseguir.

Cuando la impunidad es la respuesta de las
autoridades electorales, no hay manera de di
suadir ni desalentar las prácticas corruptas.
Por el contrario, son un aliciente para la comi
sión recurrente de ilícitos.

Los videos protagonizados por Pío López
Obrador y David León, de reciente circulación,
muestran la entrega de sendos paquetes de
dinero en efectivo al hermano del hoy Presi
dente para reforzar la operación política de
Morena en el estado de Chiapas. Esos son los
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videos que conocemos, la pregunta es cuántas
entregas más de efectivo se han registrado en
las campañas de candidatos.

Desde la elección de 2018, el INE puede re
visar en tiempo real tos movimientos de en
trada y salida de recursos de cada una de las
campañas electorales. No obstante, la fiscaliza
ción es un trabajo que resulta apabullante, a la
luz del número de cargos de elección popular
que estarán en disputa en 2021* 21 mil 368 en
tre diputados federales, gobernadores, legisla
dores locales, alcaldes y ediles.

El INE, la Fiscalía Especializada en Delitos

Electorales (Fepade) y la Unidad de Inteligen
cia Financiera (UIF) tienen frente a sí un reto
impresionante. Sería imperdonable que la
agenda de dichas instituciones estuviese
marcada por los intereses y las revanchas po
líticas, porque tienen en sus manos la respon
sabilidad de garantizar la equidad de la
contienda electoral y, sobre todo, de la legiti
midad de la elección. ES

— Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida porei Foro Económico de

Davos corno joven líder mundial.
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1 Conforme la pandemia hace sen
tir sus peores efectos en pérdida
de vidas, comercio, empleos e in
gresos en el mundo, se hace nece

• sario pensar en la dimensión de la
recuperación necesaria o no habrá presu
puestos que alcancen. En un documento pre
vio a la Asamblea General de la organización
de las Naciones Unidas (ONU) a realizarse a
finales de septiembre, el análisis de la pande
mia ocupa el lugar central, lejos del triunfalis
mo mostrado por China al proclamar su
victoria sobre el coronavírus originado en su
territorio, en circunstancias aún no aclaradas
sobre la manipulación del mismo en un labo
ratorio de Wuhaa
2 En reunión virtual, los ministros de Eco

nomía de todo el mundo (196 países)
ponderaron la magnitud de esta gran crisis, la
peor desde la Gran Depresión de 19291932 y
que ha provocado el mayor caos económico y
social desde entonces. Las consecuencias se

rán peores para los más vulnerables del mun
do, para países y individuos quienes menos
tienen; entre 70 y 80 millones de personas
podrían caer en la pobreza extrema, 265 mi
llones más lo harán a la pobreza y sufrirán
escasez y carestía de alimentos; se habrán
perdido 400 millones de puestos de trabajo y
1600 millones de estudiantes están fuera de

las escuelas y es posible que muchos ya no

regresen. El impacto en vidas humanas ha si
do brutal, más de 900 mil personas han perdi
do la vida, 29 millones se han contagiado y es
probable que para finalizar el año, dependien
do o no de un rebrote, las cifras se eleven a un
millón y medio de personas muertas y 50 mi
llones de contagios.
3 El objetivo será proponer a los países

?miembros de la ONU un enfoque menos
triunfalista que el de China y abordar las me
didas y políticas necesarios para la recupera
ción en el corto plazo, sin perder de vista la
creación de un sistema financiero resiliente

en adelante, las fortalezas institucionales in
dispensables y las reformas necesarias para
alcanzar aún los objetivos de Desarrollo Soste
nible pensados para el 2030, tan sólo una dé
cada después de la pandemia
4 Al respecto, la directora general del Fon

•do Monetario Internacional (FMI), {Cris
talina Georgieva, señala que no obstante a
algunas economías les esté yendo un poco
mejor esencialmente porque tenían más re
cursos y reservas y contaron con la interven
ción de los bancos centrales y las autoridades
financieras, la mayoría de los mercados
emergentes está en graves problemas, sea por
el nivel elevado de endeudamiento o la fuerte

dependencia de los ingresos del turismo o las
materias primas. De ahí la necesidad de una
mayor inversión social como una lección

importante de la pandemia, es decir, recono
cer la necesidad de construir resiliencia {capa
cidad de resistir y adaptarse) para el futuro
invirtiendo en educación y capacidades digi
tales, en el capital humano, los sistemas de
salud, los sistemas de protección social y el
empleo, para que las otras crisis por enfrentar
no nos rebasen, como son el cambio climático,
la migración o las adicciories.
5 Por su parte, Amina Mohmmed, vicese

. cretaxia General de la ONU, destara lo que
es esencial, que los ministerios de Finanzas to
men medidas ahora, en medio de las incerti
dumbres actuales, mostrando la unidad y la
solidaridad necesarias para una respuesta glo
bal a una crisis sin parangón en la historia re
ciente. Crípticamente, que los países ricos no
sólo muestren su fortaleza sino consoliden una

sale de opciones para el alivio económico in
mediato que las personas necesitan, una vacu
na para el Covid19 que sea para todos, y para
abordar las profundas injusticias, desigualda
des y desafíos de gobemabilidad por venir, en
tanto se rediseña un sistema financiero global
funcional para estos tiempos sin precedentes.
Pero, esencialmente, lo que se requiere es ac
tuar con rapidez. La recuperación no sólo debe
significar un rebote, sino pensarse y diseñarse
bien para revertir los daños y, por supuesto,
disponer de los recursos necesarios y éstos lle
guen a tiempo. £3

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en ei que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
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Apenas pasaron las Fiestas Patrias, toda
vía está pendiente el Día de Muertos y hay
quienes ya andan preocupados por cómo
les irá en Fin de Año.

Cuentan que en el Gobierno de la Ciu
dad de México temen que el aguinaldo
"muy acorde a la nueva normalidad" acabe
siendo virtual.

Todo porque ya se enteraron que des
de lo más alto del Antiguo Palacio del
Ayuntamiento tienen toda la intención de
donar la gratificación para la atención de
la pandemia.

Y que lo más seguro es que "igual que
pasó con la aportación de dos meses del sa
lario al inicio de la contingencia" ocurra ese
extraño fenómeno en el que nadie impone
que todos sigan el ejemplo... ¡pero pocos se
salvan de hacerlo!

Habrá que ver, pero podría ser que no
soto el pavo se sirva en charola.

Lograr que indígenas, ambulantes y ma
nifestantes de otros estados despejaran el
Zócalo para la celebración de ayer, fue labor
silente... ¡pero muuuuy complicada!

Según esto, los negociadores capitali
nos tuvieron que ceder y prometer desde
espacios para venta hasta gestiones de
vivienda.

Y de no cumplirles pronto, los
inconformes amagaron con volver y
radicalizarse.
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Eran las 10:45 de la noche en Palacio Nacio
nal. Al presidente se le veía, ansioso, nervio
so, como quien va a comprar por primera vez
condones. Ya le urgía llegar al balcón central y
lanzar los vivas a la patria ante miles de mexi
canos que lo ovacionarían y le agradecerían
todo lo que ha hecho por el país. El presiden
te se mordía las uñas de la ansiedad, pero su
esposa no salía. Desesperado, entró en la pre
sidencial recámara:

ANDRÉS: ¡Bety!, ¡ya vámonos!
BETY: ¡Ya voy! Me están terminando

de peinar.
ANDRÉS: ¿Y ese milagro?
BETY: ¿¿¿¿¿QUÉ???
ANDRÉS: No, digo, que qué milagro

que los Pumas van de súper líderes y además
invictos.

BETY: Ay, grosero. A ver, cierra los ojos.
ANDRÉS: Los tengo cerrados desde que

empezó el sexenio.
BETY: Ya, ábrelos. ¿Qué te parece mi

vestido?

ANDRÉS: ¡Ay, en la ma... ravilloso, mi
amor, maravilloso! ¿Así te vas a ir a la ceremo
nia del Grito de Independencia?

BETY: ¡¡¡¡¡Sí!!! ¿Que acaso no te gusta?
ANDRÉS: No, no, ¡cómo crees! ¡Para nada

es eso! Lo que pasa es que, bueno, pues yo

pensé, yo creí, me imaginé...
BETY: Dime la verdad: ¿me veo gorda?

ANDRÉS: No, mi amor, te ves dulce.
BETY: ¿En serio? ¡Ay, qué lindo! Nunca

me habías dicho que me veo dulce.
ANDRÉS: Sí te ves tan dulce como un

capuchino grande con caramelo y chispas de
chocolate. Y el cabello, pues, obvio es la cre
ma batida.

BETY: Ay, Andrés, tú siempre tan
romántico.

ANDRÉS: Bueno, ya vámonos, pero trata
de no pararte frente a las cámaras, ¡eh! Es que,
es que, es que me dan celos. Eso: me dan ce
los de que te vean tan guapa.

BETY: Bueno, pero entramos de la mano,
como si fuéramos los reyes de México.

ANDRÉS: ¡No, no le hagas! Vayan a pen
sar que vamos juntos.

BETY: Pues es que sí vamos juntos, mi amor.
ANDRÉS: Sí, ¿verdad? Bueno, pues vamos.
BETY: ¿Y ya sabes qué vas a gritar?
ANDRÉS: Pues, mira, si pude controlar

el grito cuando vi tu vestido, seguro puedo
echarme un grito emotivo y patriótico delante
del millón de persona que estarán en el zócalo.

BETY: Andrés, ¿ya se te volvió a olvidar
que hay una pandemia allá afuera?

ANDRÉS: ¿Y eso qué?
BETY: Pues que por la sana distancia, na

die puede venir.
ANDRÉS: ¿Cómo que nadie? ¿A poco le

tienen miedo todavía al bicho ese? Yo n¡ cu

brebocas uso y no me ha pasado nada.
BETY: Pues sí, mi amor, pero tú eres un

súper hombre. Eres el nuevo Juárez, el nuevo
Madero, el nuevo Cárdenas.

ANDRÉS: Bueno, pues eso sí. Pero, en
tonces, ¿ahora qué hago con los vivas que
tenía preparados? Hasta a Felipe Calderón le
iba a echar un viva por ser el tema principal
de mis conferencias mañaneras.

BETY: Pues no, mi vida, guárdate tus vi
vas para otro día porque no va a haber nadie
que te conteste. Diles que viva el amor al pró

jimo o alguna tontería así, al fin y al cabo que
allá afuera está vacío y los pocos que te van a
ver en sus casas, ya van a estar borrachos.

ANDRÉS: ¿Te pido un favor, Bety?
BETY: Sí, mi vida.
ANDRÉS: Adelántate al balcón para que

todos vean tu vestido. Lúcelo como s¡ fueras
modelo. Mejor que hablen de tu vestido que
de mi grito.

BETY: Ay, Andrés, eres un romántico.

¡Nos vemos el domingo!
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Veleria, la mujer del puerto, amaba el
amor de los marineros, que besan y se
van. Cierto día llegó al lugar un forastero
que buscaba esposa, pero quería que no
tuviera nada que ver con el mar y la ma
rinería. Veleria no llenaba el requisito. Le
dijo al hombre, sin embargo, que le pre
sentaría a su hermanita, inocente donce
lla que nada sabía de las cosas náuticas.
Confiado en esa inexperiencia el fuereño
desposó a la chica. Llegó la noche de las
bodas. En la sulte nupcial la novia se di
girió al lecho y le preguntó a su flamante
maridito: "¿Qué lado quieres de la cama,
guapo? ¿El de babor o el de estribor?"...
Un majadero tipo no hizo la fila que ha
bían formado los clientes en la tienda. Se
adelantó a todos y pidió un bulto de cro
quetas para perro. Se volvió hacia la an
cianita a quien le correspondía el turno
y le dijo: "Espero que no se haya usted
molestado porque me le adelanté". "De

ninguna manera "respondió la anciana".
Entiendo que su mamacita ha de tener
mucha hambre"... Si yo fuera diputado
"¡líbreme Dios de tan aciago sino!" pro
pondría una iniciativa de ley a fin de hacer
que todos los funcionarios de la República,
del Presidente abajo, se sujeten al dar el
Grito a una fórmula solemne, única e in
variable, que no estaría sujeta a su volun
tad o su capricho. Se evitarían así sucesos
como el de aquel alcalde pueblerino que
gritó vivas a los héroes de la Independen
cia, y al sentir el fervor con que la multi
tud coreaba aquellos vítores siguió con
los personajes de la Revolución, y luego
con los proceres locales, hasta que, ago
tado su catálogo de dignatarios, se volvió
hacia el secretario de Ayuntamiento y le
ordenó en tono perentorio: "¡Échame más,
cabrón! ¡La raza está caliente!". Recuerdo
a Echeverría, que dedicó un ¡viva! a los
pueblos del Tercer Mundo mientras nos

arrastraba al cuarto o quinto. Ahora López
Obrador, conforme a su estilo personal de
perorar, vitoreó a entes que en el planeta
no se han visto nunca, y que probable
mente nunca se verán, como la igualdad
y la fraternidad universal. A propósito de
la primera evoqué a un destacado revo
lucionario, el general Luis Gutiérrez Ortiz,
patriarca, junto con don Eulalio, que fue
presidente de México, de una muy queri
da familia coahuilense. En cierta ocasión
le preguntó a Luis Cabrera: "Oiga, señor
licenciado: ¿qué es eso del comunismo?".
Le explicó el abogado: "El comunismo, mi
general, es una doctrina que piensa que
todos los hombres son iguales". "¡Uh! "re
plicó don Luis Gutiérrez, desdeñoso". Yo
fui pastor de cabras, y aprendí que no hay
una que sea igual a otra, contimenos los
humanos". ¿Y qué decir acerca de otro ví
tor de López Obrador, el del amor al pró
jimo? Aquí podemos recordar al farisaico

tipo que manifestaba: "Amo a mi próji
mo, pero me reservo el derecho de decir
quién es mi prójimo y quién no". Se pue
de también traer a colación a aquel señor,
cuya nacionalidad no pude averiguar, a
quien su párroco le recordó la exhortación
evangélica: "Ama a tu prójimo como a ti
mismo". Exclamó con asombro el tal se

ñor: "¿Tanto así, che pibe?". En fin, en su
Grito puso López Obrador más palabras a
disposición de los analistas para los fines
a que haya lugar. Por mi parte diré que
en vez de palabras seguimos esperando
obras en bien de la seguridad, la salud
y la economía nacional. Ojalá al decir tal
cosa no falte yo al amor al prójimo y a la
fraternidad universal... La superiora del
convento se sintió resfriada y le comentó
al jardinero: "Tengo el cuerpo cortado". El
rudo individuo quiso tranquilizarla: "Son
las pompas, reverenda madre"... FIN.
—
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Pues e] líder del sindicato del

Metro, Fernando Espino
Arévalo, rechazó la pro
puesta que la dirección
ofreció para evitar la huelga;

incremento directo a! salario de 2.83%,
25% aplicado a prestaciones y pago re
troactivo a partir del 1 de agosto.

El líder no qniere, ofrece tregua hasta
después del informe de la jefa de go
bierno. Claudia Sheinbaum, pero presio
na por reactivar escalafones, estímulos a
trabajadores, tiempo extra, compacta
don de plazas técnicas y pagar adeudos
a proveedores del sector salud ¿Esa 110 es
una chamba de la administración? ¿Él
por qué se mete? Por cierto, no quiere
competencia en mantenimiento porque
quiere que lo haga el sindicato aunque
cueste tres veces más caro, mientras, va

a bloquear todo.
Javier Villarreal. líder del Sindicato

Nacional de Trabajadores de la In
dustria Minero Metalúrgica de la
CTM, que detenta el CCT de la mi
nera Americas Gold and Silver

Corporation, declinó participar en el re
cuento de la mina de San Rafael, de Có
sala de este jueves, que impulsa Napo
león Gómez Urrutia y el activista políti
co, Yasser Reltrán, por dos razones: las
huestes napoleónicas van en un plan
violento, ya Beltrán amenazó a 326 tra
bajadores, y van a esperar a que la JFC A

haga el recuento de obreros.
Por lo pronto, la firma que había in

vertido más de 450 millones de dólares
en Sinaloa, se va.

Hay un buen chisme, la Se
cretaría de la Contraloría
de Morelos cesó a Bruno

Palafox por presuntos ac
tos de corrupción al exce

der los montos de adjudicaciones en la
Secretaría de Salud estatal, pero el fun
cionario fue rescatado por el 1PN donde
es subdirector de recursos materiales en
el Cinvestav.

El Registro de Servidores Públicos
Sancionados señala que, tras desahogar
los procedimientos administrativos de
responsabilidad, se hizo el cese Palafox
manejó en su responsabilidad en More
tos unos 12 mil 732 contratos por 6 mil 128
millones 330 mil 268 pesos y en parte de
ellos es donde se detectaron las irregula
ridades.

PD: Ayer se inauguraron las
oficinas de Coparmex CDMX,
zona norte, a cargo de lorge
Cruz Elizalde, y las autorida
des de la alcaldía de Gustavo

A. Madero. Por cierto. los empresarios
acordaron renovar el convenio de cola

boración con el Consejo Ciudadano de
Salvador Guerrero Chiprés para seguir
trabajando en 1a prevención del delito.
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FUERA DE AGENDA
NARCOPOLÍTICOS Y EL AGUA

JUAN VELEDÍAZ

La acusación fue por su papel en "la estafa maes
tra", ese turbio entramado de operaciones ilega
les para desfalcar al erario público el sexenio pa
sado. pero el ex gobernador de Chihuahua losé
Reyes Baeza tiene uti grueso expediente que po

dría explicar la violenta implosión que vivió la entidad du
rante su gestión (20042010).

El primer dato lo aporta la historia de su primo César
Carrasco Raeza, alcalde por el PAN en Ojinaga de 2007 a
2010. Reportes de inteligencia militar señalan que su cam
paña para la presidencia de este municipio fronterizo fue
financiada por Sergio A randa Rodríguez, un sujeto conocido
por el alias de "ta Chiva", quien estuvo muy cerca de él antes
y despues de su elección. Aranda fue detenido por el Ejército
en 2009 en posesión de droga, armas y vehículos con repor
te de robo. Este caso tuvo una secuela cuando un yerno del
alcalde fue asesi nado a tiros, en lo que se presumió un ajus
te de cuentas con bandas rivales de traficantes de droga.

Carrasco Baeza hacia gaía de la influencia con su primo
el entonces gobernador Reyes Baeza. En el verano del 2009
un altercado del comandante de la Tercera Compañía de
rnfanleria No Encuadrada (C.I.N.E.), que tenia su sede en
Ojinaga, con policías municipales al servicio de pistoleros de
La Línea que intentaron detenerlo, generó una disputa ver
ba! entre el mando militar y el edil que tuvo secuela.

Los militares habla dado varios golpes ai narco en la zo
na. lo cual no agradaba al alcalde, Dias después ele aquel
altercado Carrasco Raeza y su primo el gobernador se entre
vistaron con el entonces secretario de la Defensa Nacional

Guillermo Galvánquien ordenó relevos en el cuartel. El caso

ameritó un montaje mediático denunciado por los militares
después de que varios de ellos fueron detenidos y torturados
para ser obligados a firmar declaraciones donde se les acusó
de formar un supuesto "pelotón de la muerte". Esta historia
que involucra al ex gobernador Reyes Raeza cumplió 11 anos
de ocurrida, y está documentada en una denuncia hecha por
los militares que siguien detenidos aun sin sentencia ante la
Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CíDH).

En diciembre de 2006 ocurrió otro episodio documenta
do también por Inteligencia militar. Tropas del 23 batallón
de infantería reportaron que en la confluencia de los muni
cipios de San Rafael, Témoris y Clhin ipas Guazapares, en la
región serrana de Chihuahua que forma parte del llamado
"Triángulo Dorado", una avioneta del gobierno del estado
aterrrizó y despegó en una pista rural custodiada por hom
bres armados a los que se les incautó dos toneladas 350
kilos de marihuana.

Este informe provocó que el oficial al mando del puesto
de control fuera relevado, desptiés supo que se debió a que
había fuertes intereses económicos entre el gobierno del es
tado, las mafias locales de tráfico de drogas y algunos man
dos militares.

Reyes Raeza podría aportar mucha información sobre
cómo se apoderó el narco de Chihuahua durante su gestión
como gobernador. No por algo durante la última parte de su
gestión se llevó a cabo la "Operación Conjunta Chihuahua",
considerada la de mayor número de desapariciones, asesi
natos y violaciones a los derechos humanos del sexenio cal
dero nis ta,
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INSEGURIDAD Y OPACIDAD EN
IZTACALCO

Nos comentan que el que pareciera que no
quiere trabajar en beneficio de los habi
tantes, es el alcalde de Iztacaico, Armando
Quintero Martínez, debido a que la inci
dencia delictiva sigue a la alza pues no so
lamente los robos con y sin violencia son
denunciados de manera constante anLe la

FGJCDMX, sino que también la venta de
droga, la extorsión y cobro de derecho de
piso, A ello se suman la poca atención por
parte de los encargados de Protección Ci
vil y Servicios Urbanos, pues se les llama
para atender emergencias por inundacio
nes y nunca llegan. El caso más reciente
fue el que ocurrió en la Unidad Habitado
nal que se localiza en Rio Churu busco nú
mero 161, entre Oriente 38 y Tezontle, Co
lonia Ramos Millán. donde la intensa llu

via Inundó el estacionamiento y los vehí
culos quedaron bajo el agua. Los vecinos
llamaron insistentemente a la oficina del

alcalde, Armando Quintero y solo les dije
ron que iban para allá.

NI CORRUPCIÓN NI MALTRATO EN
NUEVO MODELO DE FGJCDMX
El nuevo modelo de la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México (FGJCD
MX) es una conj unción de energía que hay
en la sociedad para llevar a buen puerto
una Institución en la que no haya corrup
ción, ni maltrato, sino que prevalezca el
respeto irrestricto a los derechos huma
nos. expresó la tiLular de la institución,
Ernestina Godoy Ramos. Al participar en
el Foro Jurídico organizado, de manera
virtual por la Asociación Nacional de
Doctores en Derecho, Godoy Ramos habló
sobre los grandes cambios que se llevarán
a cabo a lo largo de cuatro años en la FGJ
CDMX, con el fin de convertirla en una
institución de procuración de justicia mo 
delo. Entre las modificaciones que se han
experimentado a la fecha, dijo, destaca la
reestructuración de todas las áreas, donde

las subprocuradurías han sido converti
das en coordinaciones generales.

VINCULAN A PROCESO A
PRESUNTO EXTORSIONADOR

Un juez de Control vinculó a proceso a
tres hombres, uno de ellos de origen ex
tranjero al encontrar elementos que lo se
ñalan como probable responsable del de
lito de extorsión. Tanto Germán "N" y Ós
car 1LN" de 28 y 30 años, respectivamente,
así como al ciudadano colombiano Daniel

"N" de 27 años, tendrán que cumplir con la
medida cautelar de prisión preventiva
oficiosa, vinculados también a proceso
por ta probable comisión del delito de ro
bo simple a uno de los imputados.
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Durante una reunión que duró lo que un
suspiro al menos ante las cámaras y
micrófonos de Ira; reporteros, los senado

res Ricardo Monreal Ávila, presidente de la
jucopo, y Eduardo Ramírez, presidente de la
Mesa Directiva, ambos de la Cámara de Sena
dores, recibieron de manos del consejero jurídico
de ía Presidencia de la República, Julio Scherer
R>ai ra, la petición del Ejecutivo para que se pro
ceda a realizar el trámite respectivo ante la
Corte Suprema para analizarla Constitucíonali
dad de realizar o no, una consulta popular para
enjuiciar a Jos expresidentes.
Esto, según nos dijeron, abarcaría desde

Carlos Salinas de Gortarí, Ernesto Zedillo,
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto y sería por diversos motivos.
Hasta anoche no se habían logrado recabar

las firmas requerida, algo así como un. millón
800 mil, y ya tardenoche una afanosa
Yeidckol Polevnsky llegó hasta eí Senado de
la República a entregar otro bonche de rúbri
cas que sacó quién sabe de dónde, pero ahí
anda con "El/aguar" Eduardo Ramírez, con
tuit y toda la cosa publicado por ambos.
Otra que andaba muy acomedida era la sena

dora radical Citlalli Hernández, quien también
juntó su tambache de firmas, pero ni así.
Mientras tanto, la tómbola sigue girando, y

Matías Pascal

ya se supo que hubo algunos beneficiarios de
la rifa del avión, sin avión, porque solo recibi
rán de premio algo así como 20 millones de
pesos. Los senadores que le entraron, algunos
no sacaron ni reintegro.

EL CÁRTEL MAYA
En un ínter de la rápida sesión de ayer en el

Senado de la República, entre melón y melam
bes... ¡ah,chinga! No era por ahí,¿en qué íba
mos?... Mmm.Y eso que todavía no llegamos
al "Grito"'... Mmm.

J^h sí, en el Patío del Ftederalismo hubo una
conferencia del bloque de senadoras y sena
dores de Morena, quienes salieron a defender
a su compañera de Quintana Roo, Freyda
Mar y bel Villegas Canché, de lo que llamó
ataques desde el gobierno de Quintana Roo, a
quien acusó de orquestar una campaña de
desprestigio en su contra.
La senadora dijo que es mentira que su

patrimonio se haya incrementado de manera
desproporcionada en un año y que ahora
posea algo así como 30 millones de pesos.

Exhibió su cuenta y tiene como 40 mil pesos.
Pero lo que se dijo en los corrillos es que

quien ha estado persiguiendo a ía senadora
Freyda Marybel, es la alcaldesa de Cancún,
María Hermelinda Lezama (a) "JUara", pa los
cuates, quien la ve como una poderosa rival
para competir por la gubernatura en 2024.
En este contexto, el que de piano se fue con

todo, fue eí senador por Puebla, JUej andró
Armenla Mier. quien dijo que es evidente la
represión, violencia política y de género por
parte del gobernador.
Aseguró que el gobierno de Quintana Roo

pertenece al cártel maya, mismo que operó
en Puebla con la creación de fideicomisos por
más de 50 mil millones de pesos.
"La senadora Mar y bel presentará Jas denun

cias correspondientes ante la Fiscalía General
de la República para que se investiguen todos
los posibles vínculos operativas entre Puebla y
Quintana Roo, además pedirá a la Auditoría
Superior de la República que investigue la pro
cedencia de los 10 millones de pesos utilizados
para pagar la campaña mediática en su con
tra".

En la conferencia estuvieron presentes tam
bién las senadoras Cora Cecilia Pinedo Alon

so, del PT; Martha Guerrero Sánchez, y los
senadores Cristóbal Arias, Arturo Bours
Griffith, Félix Salgado Macedonio, Alejandro
Peña Villa, José Ramón Enriquez Herrera e
Higinio Martínez Miranda, todos de Morena.
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La historia de Ja humanidad está repleta, de hombres y
mujeres que, con sus acciones, han cambiado el curso de
los acontecimientos como los cien tíficos, deportistas,

militares, políticos, artistas plásticos, escritores y los hom
bres de leyes.
Por ello ser magistrado indiscutiblemente, es la cúspide de

una brillante y exitosa carrera para quien se dedica al mundo
de las leyes.
Ser magistrado es estar por encima del bien y del mal es llegar

a la más alta dignidad jurídica en el ámbito de la justicia laboral
de los trabajadores al servicio del estado, pues el magistrado es
el guardián del cumplimiento de la ley y de nuestro marco cons
titucional, ejerciendo el justo equilibrio entre la justicia y la lega
lidad, es decir, al margen de la ley nada, por encima de la ley
nadie.

Como es el caso del magistrado Plácido Humberto Morales
Vázquez, presidente del Tribunal Federal de Conciliación y
Arbitraje (TFCA), quien encabezó la ceremonia conmemorati
va del CXCV1 Aniversario de la Federalización del estado de

Chiapas.
Evento organizado por la Fundación del Centro Cultural

del México Contemporáneo; tuvo como escenario un emble
mático recinto ubicado en la calle de Leandro Valle 20, en el
corazón del Centro Histórico de nuestra bella Ciudad de

México, en el histórico recinto Cultural del México Contem
poráneo, ahí se dieron cita distinguidos funcionarios como el
Mtro. Rufino H León Tovar, procurador Federal para la Defensa
de los Trabajadores al Servicio del Estado, la magistrada. Rocío
Rojas Pérez, representantes de los trabajadores en la Ouinta
Sala del T.FC., entre otras personalidades del ámbito laboral,
legislativo y judicial.
El magistrado, Plácido Humberto Morales Vázquez ofreció

un discurso fundado en los principales hechos y antecedentes
históricos que dieron origen a la trascendente determinación
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legislativa que en aquellos años vivía un contexto político muy
particular.
El prestigioso jurista con orgullo expresó que "Chiapas es un

estado rico en culturas y tradiciones en el que habita una gran
cantidad de grupos indígenas que aún conservan sus propias
lenguas.
Chiapas es un lugar privilegiado que cuenta con grandes

riquezas naturales en Hora y fauna, con múltiples sitios arqueoló
gicos, hermosas ciudades coloniales e incontables bellezas natu
rales". Chiapas se caracteriza por su ámbar y café tradicionales,
sus dulces y platillos típicos y coloridas artesanías, recordando
que durante la época colonial Chiapas no perteneció a México
sino a la Capitanía General de Guatemala.
Animado por la lucha independentista, el 14 de septiembre

de I8Z4 Chiapas se unió a México por decisión popular,
mediante un ejercicio de participación cívica denominado
plebiscito.
Es importante mencionar que ni la pandemia por covidI9

que amenaza a México y al mundo, fue motivo para que el
magistrado Morales Vázquez dejara pasar inadvertido el 196
aniversario de la incorporación del es fado de Chiapas a
México.

El reconocido licenciado en Derecho originario de Ocoz
ocoautla de Espinosa, Chiapas, lleva más de una década ininte
rrumpida realizando tareas e investigaciones de la historia de la
única entidad federativa que ha decidido, por voluntad propia,
ser parte de los Estados Unidos Mexicanos.
Los chiapanecos congregados escucharon con atención cómo

el magistrado hacía un relato de la historia de la adhesión "del
sinuoso camino que nos hizo mexicanos".
Más que un festejo, la ceremonia se transformó en "un

encuentro para la reflexión histórica sobre el origen y el destino
de nuestro querido Chiapas", destacó el doctor Morales
Vázquez.
Hace casi dos siglos, ante la disyuntiva de pertenecer a

Centroamérica, Guatemala o México, los chiapanecos, de ma
nera democrática y organizada, decidieron ser parte de una
nación a la que le entregaron... el esplendor de su cultura mes
tiza en sus templos que dominan desde sus propias eminencias
a los pueblos de caseríos enclavados en las montañas, ciudades
cuya simiente criolla detona la barroca arquitectura de San
Cristóbal, la cálida y colonial Chiapas, el consumado señorío de
Comitán.

£7 estado de Chiapas cuenta con 118 municipios, de los cua
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les los más recientes son Aidama, Benemérito de las Américas,
Maravilla Tenejapa, Marqués de Comillas, Montecristo de
Guerrero, San Andrés Duraznal y Santiago el Pinar. Chiapas se
divide en siete regiones fisiográficas: Llanura Costera del Golfo,
Sierra Madre de Chiapas, Depresión Central, Altiplanicie Central,
Montañas del Oriente, Montañas del Norte y Llanura Costera del
Golfo. Por su parte, las nueve zonas o regiones económicas de
nuestra entidad son Centro, Altos, Fronteriza. Frailesca. Norte,
Selva. Sierra, Soconusco e IstmoCosta.
Que abrió sus brazos a los emigrantes europeos en Tapa

chula, quienes labraron brechas a las montañas de la sierra para
sembrar los cafetales, los pueblos morenos asentados por la
ruta del tren para extraer la riqueza a las praderas y al mar.
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Delgado
EL grupo que encabeza eL senador
Higinio Martínez en eL Estado de
México se unió a La candidatura deL

diputado Mario Delgado rumbo a
La dirigencia nacionaLde Morena.
Diputados LocaLes y federaLes de
Morena acudieron a dar su apoyo
aL morenista, pues aseguraron que
tiene eL perfiL y eL carácter para ser
eL Líder nacionaL de su partido. EL
diputado Maurilio Hernández co
mentó que Morena está en proceso
de reconstrucción y consoLidando
Los Liderazgos rumbo aL 2021. Mario
Delgado por su parte, comentó en
conferencia de prensa que Morena
es deL puebLo, que no Le pertenece
a ningún grupo, y que deben seguir
unidos para apoyar aL presidente
López Obrador en La transfor
mación deL país. EL LegisLador que
aspira a La dirigencia nacionaL, dijo
que en caso de ganar regresarán La
mitad de Las prerrogativas para que
se adquieran vacunas contra Covid
19.Por supuesto que eL senador
Higinio Martínez acudió a dar eL
apoyo a Mario Delgado y negó que
en Morena haya corrientes o caci
cazgos. Bueno, eso sí fue un exceso

deL senador morenista, quien es
cacique de caciques en eL Edomex
y Lidera eL grupo conocido como eL
GAP desde hace muchos años.

Los festejos patrios fueron verda
deramente sui géneris; con pLazas
vacías o algún contingente policiaco
pequeño. EL gobernador Alfredo
del Mazo dio eL grito y recordó a
Los héroes de La Independencia de
México, pero también a Los héroes
de La pandemia, es decir aL personal
de salud. Y este reconocimiento a

médicos, enfermeras, y en general
aL personal de salud, se replicó a
nivel municipaL, con transmisiones
virtuales y plazas vacías. Ahora
no hubo puestos con antojitos ni
pozole en La mayoría de municipios
mexiquenses, pero eso no impidió La
celebración en casas, pero también
en restaurantes y bares en donde
se permitió aforo del 30 por cien
to. Por supuesto que no faltaron
los pasados de Listos que hicieron
grandes reuniones, a pesar de esta
pandemia que ha costado tantas
vidas. Lo malo es que luego llegan
las patrullas, se "arreglan" y siguen,
aunque están latentes los posibles
contagios.
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¿SERÁ?
Morena, entre el género... y el número
Noha concluido el tema de la elección de presidente o
presidenta, y secretario o secretaria general de Morena,
con el llamado del Tribunal Electoral al INE pa ra ajustar
la convocatoria y garantizar la paridad de género, cuando
al interior del partido ya se hacen cálculos: por ejemplo,
algunos detractores de Yeidckol Polevnskyya comentan
que por estatuto, queda fuera de la competencia, además,
dicen, ya le siguen la pista porque 280 millones de los 400
millones de pesos que se le acusa de desviar fueron a dar a
pequeños hospitales de Querétaro, propiedad de uno de sus
amigos... no cabe duda que los morenistas se llevan pesado
y se lanzan acusaciones muy fuertes. ¿Será?

La otra consulta popular
A ver cuánto avanza la iniciativa para poner a consulta
popular el ingreso ciudadano universal figura apoyada por
especialistas de la UNAM y por el senador Damián Zepe
da, ahora que tanta falta hace para darle un empujón ala
economía y apoyar a quienes han quedado en el desempleo
por la pandemia, como comentamos en este espacio el
lunes pasado. La iniciativa fue apoyada por algunos senado
re s morenistas y los de oposición y presentada e ste miérco
les... hay quienes no le auguran mucha vida pero, en una
de esas, quienes tienen la mayoría en el Congreso y pueden
aprobarla cambian de opinión. ¿Será?

Bloqueo de exgobernador
Desde la semana pasada, el exgobernador de Chihuahua
José Reyes Baeza fue incluido en la lista de personas
bloqueadas por la UIF, que lidera Santiago Nieto. Lo an
terior, porque en la Auditoría Superior de la Federación se
encontró, desde el sexenio pasado, que habría participado
en el desvío de 129 millones de pesos hacia la Universidad
Autónoma del Estado de México cuando se desempeñaba
como VocalEjecutivodelFOVISSSTE, organismo encarga
do de los créditos hipotecarios del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores delEstado. ¿Será?

Liman asperezas con LópezGatell
Tras meses de diferencias por el manejo de la pandemia (el
uso del cubrebocas y las pruebas rápidas son una muestra),
parece que el gobierno capitalino de Claudia Sheinbaum
y el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, por fin hi
cieron las paces, e incluso la mandataria capitalina extendió
un reconocimiento hace unos días al galeno por el apoyo
brindado a la capital. En el fondo, nos cuentan, el asunto es
que desde Palacio Nacional ya pidieron a todos los fun
cionarios cuartotransformistas limar asperezas y mostrar
unidad entre integrantes de ese movimiento. ¿Será?
Octavio Contreras fue un servidor público ejemplar.
Gracias Tavo, te recordaremos con afecto. Un abrazo fuerte
y sincero a toda su familia.
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ASTRIDLEÓN

Alo largo de su carrera política,
este hombre no ha hecho más que
historia: se convirtió en el primer
ministro más joven de su nación,

pues ocupó el cargo a los 46 años de edad, y ha
sido electo cinco veces consecutivas, además
de ser el primero en gobernar Israel durante
más tiempo y de manera continua, hablamos
de Benjamín Netanyahu, quien no se cansa de
sorprender al mundo entero.
Apenas firmó un tratado de paz con los

Emiratos Árabes Unidos (EAU), así como con
Baréin, en la Casa Blanca, todo esto con la pre
sencia del presidente estadounidense Donald
Trump, quien fungió como mediador, y para
que este pacto se lograra con el objetivo de
establecer nuevas relaciones sociales y comer
ciales con Arabia.

"Histórico díaparalapaz enMedio Oriente,
estoy recibiendo a los líderes de Israel, Emira
tos Árabes Unidos y el Reino de Baréin en la
Casa Blanca para firmar acuerdos históricos
que nadie pensó que fueran posibles. Seguirán
más países", tuiteó Donald Trump al respecto.
Con este acuerdo, Emiratos Árabes Unidos y

Baréin se convierten en el tercer y cuarto países
ennormalizar sus relaciones diplomáticas con
Israel, ya que el primero fue Egipto, en 1979, y
en 1994Jordania se convirtió en el segundo.
Ante esta situación, el ministro Netanyahu

había comentado: "Me enorgullece embar
carme la próxima semana a Washington, por
invitación del presidente Trump, para parti
cipar en esta ceremonia histórica en la Casa
Blanca para la fundación del tratado de paz
entre Israel y los Emiratos Árabes Unidos",
escribió en su red social.

Era un soldado cuando asumió su cargo
como primer ministro, y logró disminuir los
atentados suicidas, aumentó elPBI al4%y pre
sumió haber terminado con el desempleo, ade
más de convertir en potencia tecnología y líder
al país, asimismo, él ha mencionado: "Quiero
ser recordado como el protector de Israel".
¿Será que el hij o de un historiador y hermano

de un héroe nacional logre el sueño de unir a las
nacionesarábigasyromperconlarivalidadque
ha existido durante varios años, así como unir
sus fuerzas para convertirse en una gran po
tencia. .. o todo esto solo beneficiará a Donald
Trump en su campaña hacia noviembre?
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La pasarela de gobernadores...

Si usted pensaba que el caso del ex
director de Pemex Emilio Lozoya
Austin ya había dado lo mejor, está
equivocado. La Fiscalía General de la

República (FGR) trae un avance importante
en la denuncia de hechos que presentara el
mismo Lozoya hace unas semanas.
En su denuncia el ex director de Pemex se

ñaló que diversos actores pudieron cometer
posibles actos constitutivos de delitos, princi
palmente porque según él habrían participa
do enunared de corrupcióny sobornos.
Dentro de los principales acusados se en

contraban los ex presidentes Enrique Peña
Nieto, Felipe Calderón y Luis Videgaray. Los
otros nombres que menciona la demanda
incluyen a Francisco García Cabeza de Vaca,
en ese entonces senador del Partido Acción

Nacional (PAN) y ahora gobernador de Ta
maulipas; Francisco Domínguez Servién, ex
senador y actual gobernador de Querétaro
por el PAN.
También se encuentran los ex senadores

Salvador Vega Casillas, Jorge Luis Lavalle
Mauri, David Penchyna Grub y Ernesto Cor
dero. También, al entonces diputado federal
y luego candidato panista a la Presidencia,
Ricardo Anaya Cortés.
Pues resulta que, de todos ellos, la FGR ya

cuenta con un esquema para ir citando a cada
uno de los demandados por Lozoya y los pri
meros en la pasarela serán los gobernadores
de Tamaulipas y de Querétaro. De acuerdo a
los funcionarios consultados esto ocurrirá la

primera semana de octubre.
De acuerdo a los datos recabados por las

autoridades se buscará que los gobernadores
ofrezcan elementos que les ayuden a integrar
una mejor carpeta de investigación contra los

expresidentes Peña Nieto y Calderón.
Los siguientes en ser citados a comparecer

serán a mediados de octubre y se pretende
que sean los ex senadores y miembros del
PAN señalados por el mismo Lozoya. Las au
toridades hablan que para entonces podrían
contar con otros videos o audios que les ayude
a fortalecer los dichos de Lozoya.
Por otra par te, habrá que ver la ofensiva que

tomarán varios de los señalados por el propio
Lozoya, pues además de haber iniciado sus
demandas, también han empezado a recau
dar las pruebas para refutar cada una de las
declaraciones hechas por el propio Lozoya.
En cuanto a Carlos Salinas de Gortari una

de las carpetas de investigación referente
a Altos Hornos de México, lo señala como
probable responsable de diversos sobornos, y
el artífice de que se lograran varios contratos.

De hecho, las investigaciones estarían enca
minadas a demostrar que fue el expresidente
el que a través de una red de funcionarios y
empresarios logró asignar diversos contratos
importantes en Pemex.
Otro testigo señala que a través de uno de

los hijos de Salinas de Gortari y del propio
Alonso Ancira, el dueño de Altos Hornos de
México S. A. (AHMSA), se conformó un grupo
político que se benefició de sobornos y desvío
de recursos a través de la adjudicación de
convenios. Es por ello que para la FGRes muy
importante volver a conseguir un mandato
judicial contra Ancira.
Para ello la FGRya investigó la forma en que

Alonso Ancira fue adquiriendo su fortuna y la
manera en que se convirtió en dueño de Altos
Hornos de México, en esas pesquisas la auto
ridad presume que Salinas de Gortari aportó
y ayudó a obtener capital financiero.
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Fiesta perfecta en el Zócalo

Desde luego, había que festejar
de alguna manera la Indepen
dencia, y hombre, cómo pedirle
a esta administración, con sus

pulsiones vintage, con ese vigoroso cami
nar en reversa rumbo a la edad de oro del

echeverrismo y el lópezportillismo, que
prescindiera de toda la chabacanería del
nacionalismo revolucionario, cuando, sea

nos justos, no lo ha hecho administración
alguna. Dicho esto: ¿hacía falta repetir,
con ligeras variantes, la fiesta de todos los
años, como si no pasara nada? En serio:
¿luces tricolores que bailan triunfales so
bre la plancha del Zócalo? ¿Es neta, lo de la
marimba juguetona, el zapateado festivo,
el grito del mariachiy los fuegos artificiales,
cuando contamos 70 mil muertos, una cifra
que invita a cierto recato, cierta solemni
dad, incluso cuando repites sin pudor que
es muestra del éxito de Hugo LópezGatell?
¿A nadie se le ocurrió que las luces, en el
Zócalo vacío, iban a producir un efecto más
bien perturbador? ¿O que el popurrí de
música patriótica iba a traer ese eco deso
lador, igual que lo trajeron los "vivas" del
Presidente? Es pregunta.
Porque no se entiende muy bien lo que

pasó. Lina celebración tan ostentosa y a la
vez tan triste deja la sensación de que el Go

bierno que sí nos iba a escuchar a todos, ese
que se supone que baja día con día a nivel
de calle, todo sensibilidad, para percibir las
necesidades del pueblo bueno, más bien
vive en un progresivo aislamiento, en un
alejarse déla realidad, esa realidad horrible
de la pandemia, sí, y de la crisis económica,
y de la violencia. Porque luego estuvieron
los referidos "vivas" del Presidente, con lo
de la fraternidad universal, lo de la esperan
za y lo de nuestra riqueza cultural, y sin un
guiño, por ejemplo, a quienes se la rifan por
nosotros en los hospitales. O sea, unos vivas
que son otro ejemplo de ese apasionado,
persistente diálogo consigo mismo.
Con la 4T nunca se sabe: igual la fiesta del

15 fue calculadísima. Igual se trataba de re
presentar enmediahora, conluzysonido, los
rasgos definitorios de esta administración.
Igual fue, pues, la fiesta perfecta. O no. Igual
los ciudadanos nos gastamos una lana en
una fiesta incomprensible. Bueno, otra lana.
Porque, recordemos, el mismo día del grito
nos enteramos de que Dos Bocas, esa refine
ría que nos iba a ser soberanos y prósperos,
con toda certeza no va a existir, porque se les
pasó el detallito de hacer un estudio técnico
de viabilidad.

Pero veamos el vaso medio lleno: pudo ha
ber un viva a la rifa del avión.
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La esperanza vive

El pasado 15 de septiembre, el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor introdujo dos menciones nove
dosas durante el 210 aniversario

del histórico Grito de Dolores Hidalgo:" ¡Viva
el amor al prójimo!" y " ¡ Viva la esperanza en
el porvenir!". El sentido que guardan esas pa
labras engloba no sólo el profundo deseo de
cumplir con la transformación que el pueblo
mandata, sino la vía para poder lograr ese
objetivo.
Para todas y todos los mexicanos queda

claro que el presidente AMLO lleva en sus
hombros la enorme responsabilidad de guiar
a una nación durante uno de los momentos
más difíciles de su historia. Primeramente,
debido a la pandemia de Covid19, que sin
duda ha golpeado duramente la vida de las
familias y, seguidamente, por llevar a cabo un
cambio institucional y pacífico como nunca
antes se había visto.

Durante las tres grandes transformaciones
de la vida pública nacional anteriores, fue
necesaria la violencia organizada del pueblo,
harto de injusticias, para derrocar al virrei
nato, al conservadurismo y al porfiriato, res
pectivamente. El presidente López Obrador
tiene el gran mérito de haber organizado un
movimiento pacífico con los mismos ideales,
pero sin derramamiento de sangre, con una
valentía y una determinación que son ejem
plo moral par a el país.
El jefe del Estado mexicano es un hombre

con gran visión, que alcanza a comprender
la política fuera de los vicios con la que llegó
a confundirse. Él mismo afirma que no alber
ga odio contra sus adversarios, a quienes no

considera enemigos, ni emprende persecu
ciones, como durante mucho tiempo se hizo
impunemente. Hoy la lucha es ideológica,

pero no por ello menos importante. Tenemos
la obligación de vencer las resistencias al cam 
bio, que se niegan a perder los privilegios que
lograron andando la ruta de la corrupción y a
través del delito.
El conservadurismo moderno está mo

ralmente derrotado: ha perdido toda credi
bilidad y legitimidad ante la mirada pública.
En los últimos años, la ciudadanía ha tenido
un notable crecimiento político; nos hemos
hecho conscientes de la fuerza que tenemos
en la unidad, y sabemos que la soberanía en
verdad reside en el pueblo.
Ya no nos conformamos con pensar que la

corrupción es parte de nuestra cultura; sabe
mos que es un delito grave y vergonzoso que
debemos erradicar. El martes pasado, el Pre
sidente también dedicó un viva a la grandeza
cultural de México, que está basada, desde
tiempos ancestrales, en principios éticos y

valores espirituales.
El amor al prójimo, que para la sociedad es

algo tan benéfico como necesario, es un valor
en el que se funda todo servicio, y que en la
vida pública deriva en cooperación, desarro
llo y paz, algunas de las grandes necesidades
de la actualidad, pues hace falta frenar las
inercias del pasado, que generan división y
violencia.

Tenemos esperanza en el porvenir porque
hoy estamos trabajando por la Cuarta Trans
formación. Estamos sentando las bases de

una sociedad pacífica, con una economía
moral en la que no se margine ni discrimine
a nadie; en la que muj eres y niñas vivan libres
y seguras; con educación y salud para todas y
todos; una sociedad incluyente, en la que las
mayorías no se impongan a las minorías ni
viceversa, sino que sea el bien común la guía
hacia el futuro.
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La vacuna y la reactivación

El martes ocho de septiembre, Artu
ro Herrera, Secretario de Hacienda,
entregó al Congreso de la Unión el
Paquete Económico 2021, propues

to para el funcionamiento y operación de la
administración pública del Gobierno que
tiene de frente la mayor crisis sanitaria y eco
nómica financiera desde 1932, a lo que se le
conoce como la Gran Depresión, legisladores
trabajan en su análisis y evaluación, ya que
las cámaras de diputados y senadores deben
aprobar en octubre la iniciativa de Ley de

Ingresos y en noviembre el Presupuesto de
Egresos de la Federación.
Especialistas aseguran que el paquete

económico es muy optimista, esperando un
crecimiento de 4.6%. El titular de Hacienda
ha precisado en diversas entrevistas que si
tenemos una caída del 8% en este año, con el
4.6% apenas se recuperará un poco más de la
mitad de la caída.

Pero hay que destacar que en el mundo la
nueva realidad depende de la vacuna para
combatir el virus SARSCov2 para trabajar
en la reactivación económica en el mundo. Y

elpaquete económico que está en el Congreso
de la Unión para su aprobación, está basado
en la existencia de la vacuna.
En México, Marcelo Ebrard es el factor para

alcanzar acuerdos y entendimientos con di
versas empresas para tener en nuestro país
la vacuna. El debate actualmente es precisa
mente cuál de los trabajos de investigación
que están realizando los científicos de Esta
dos Unidos, Rusia, China, Reino Unido y en
México  la UNAM será el de mayor efectivi

dad . En este momento lo que sobresale es la
lucha de espionajes.
La vacuna será la punta de lanza para en

frentarla crisis sanitaria y económica, no sólo
de México, sino del mundo. Pero lo que sí es
un hecho, es que en este momento no hay una
100% aprobada por la comunidad científica
y la OMS. Por ello, el anuncio de la Organiza
ción para la Cooperación y Desarrollo Econó
micos (OCDE), que descarta la vacunación
masiva contra el Covid19 empiece en 2021
es una alerta para México y el Mundo en el
proceso de la reactivación económica.
SUSURROS

1. En los primeros días de agosto, el subse
cretario LópezGatell anunció que estaba
preparando la segunda fase de acciones para
enfrentar la pandemia. A partir de entonces
su discurso se ha enfocado enhablar sobre los

alimentos elaborados por la industria, por sus
conferencias han desfilado funcionarios del
Instituto Nacional de Salud Públicay diversas
dependencias, todos para repetir la misma
historia, estamos tanmal enmateria de sobre
pesoy obesidad que urgen acciones en contra
de los alimentos preenvasados. Después de
más de un mes, no tenemos claro cuál será la
segunda fase para combatir la pandemia ose
trata de culpar a la comida de los mexicanos.
2. El activo embajador de Estados Unidos

en México, Christopher Landau, será testi
go de la firma del convenio de colaboración
entre la Confederación de Cámaras Indus

triales (Concamin) que encabeza Francisco
Cervantes Díaz y la American Society, el 29
de septiembre.
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Y cuando despertó, el avión seguía ahí

Seguramente la Mañanera de hoy
servirá para resaltar el dudoso "éxi
to" de la rifanorifadelaviónno

avión, que para fines prácticos, si
gue en el aeropuerto de la Ciudad de México.
En las redes sociales hubo muchos ejerci

cios matemáticos que cuestionaban, conlas
cifras oficiales, si no es que el Gobierno salió
perdiendo en este lance.
Perdiendo porque, de acuerdo a estos

ejercicios, el Gobierno habría puesto más o
menos 89 millones de pesos para completar
los 2,000 millones de los premios.
Es decir, que la venta de los boletos menos

el pago del 8% de las comisiones a los vende
dores no incluye a los magnates que supues
tamente le iban a invertir, habría sido insufi
ciente para considerar negocio la rifanorifa.
Y perdiendo porque al final de cuentas, el

avión, símbolo de los derroches y la corrup
ción del neoliberalismo, sigue generando
cargos a la hacienda nacional.
La idea era vender los 6 millones de bo

letos, que generarían una ganancia de mil
millones de pesos; estos se utilizarían, pri
mero, para dotar de agua y drenaje a las
comunidades más pobres del país.
¿No me cree? Ahí estánlos videos de todas

las giras en las que el Presidente prometió
servicios a car go de la venta déla aeronave.
De los 3 mil millones soñados, 2 mil serían

para pagar los 100 premios de 20 millones
de pesos y mil millones para los servicios a
las comunidades pobres.
Después se cambió el guión se dijo que

mejor sería para la compra de material mé
dico en estos tiempos de pandemia.
Todo bien hasta ahí.
Pero no se vendieron los 6 millones: la

venta de los boletos fue del 71%, aproxima
damente, con lo que los hospitales tendrían
que rezarle al santo de su devoción para que,
entre los billetes premiados figurara uno de
los muchos que les regaló el Gobierno.
Salvo dos hospitales, el resto de los noso

comios públicos tendrá que esperar otra rifa
u otro avión.

¿Cuál será la explicación que escuchare
mos hoy?

• • •

No sabemos si lo que hizo Morena es o no
un delito electoral; si no lo es, debería serlo.
Un día antes de que venciera el plazo para

conseguir las poco más de 1.8 millones de
firmas que se necesitaban para solicitar al
Congreso la realización de una consulta ciu
dadana, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador dijo que solo llevaban 800mil.
Por eso adelantó que él sería quien solici

taría la consulta para determinar si se juzga
o no a los expresidentes, de Salinas a Peña.
Un día después de esa declaración, Morena

sale a presumir que había reunido más de ¡ 2
millones defirmas!, lo cual es atodasluces falso.
Mire, tan sencillo que es de comprobar.
En las mesas receptoras de algunas alcal

días de la CDMX, montadas por Morena, los
encargados literalmente se dormían ante la
falta de afluencia.
Para reunir esa cantidad de votos en 24

horas, habrían sido notorias las filas de ciu
dadanos no solo en la capital del país sino en
todo el territorio nacional y los testimonios
gráficos demuestran lo contrario.
Si Morena cuestiona que en los tiempos

del PRI votaban hasta los muertos, no es
ahora distinto por más que quieran marcar
una diferencia, aunque sea de saliva.

Fecha: 17/09/2020
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La difícil tarea de validar juicio y solicitantes

Será muy difícil a los ministros sumar
se al linchamiento.

No hay elementos de cargo en con
tra de los expresidentes a quienes a lo

largo de meses se les ha montado un cadalso
mediático.

Tampoco pasarán íntegras las listas de ciu 
dadanos solicitantes por las anomalías come
tidas por quienes recabaron firmas.
Infinidad de quienes aparecen en ella no

dieron su aval y fueron tomados directamen
te de la Lista Nominal de Electores.

Los promotores de ese escrito, mayorita
riamente operadores del Gobierno, del Movi

miento de Regeneración Nacional (Morena)
y del Partido del Trabajo (PT), no se cuidaron.
En plazas públicas, alavistadetodosyaun

lado de los módulos instalados para sumar
firmas, se dieron a la tarea de llenar formatos.
Un delito.

No sabemos qué sucederá, pero debiera
investigarlo de oficio el Instituto Nacional
Electoral (INE) de Lorenzo Córdova.
Le bastarían la gran cantidad de fotos di

fundidas en redes sociales, donde se ve a los
instrumentos del régimen en el placer de co
piarlos datos de los electores.

Si se aplicara la ley, sería suficiente para un
revés a la intención gubernamental de exhibir
a Carlas Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña.
LACORTEYLA PREGUNTA

Lojurídico es distinto.
Tal vez nunca conozcamos la dimensión

de aquella maniobra de enlistar nombres a
granel sin la autorización de los involucrados

La investigación debieraestar ya iniciadapor
parte del Instituto de Lorenzo Córdova, su
puesto garante de la protección de ese registro.
Nada ha dicho al respecto, pero en algún

momento pudiera verse en la obligación de
convalidar el escrito elaborado con fines polí
ticoelectorales de Morenay el PT.
La Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) verá otra cosa.
Los ministros a cargo de Arturo Zaldívar se

centrarán sólo en la pregunta entregada
por Julio Scherer Ibarra a Ricardo Monreal,
jefe del control del Senado de la República.
Simplemente impactará lo político.
Cualquiera que sea y las apuestas dominan

su negativa, su determinación no acabará el
espectáculo de linchamiento y la promoción

fallida será pasto para las elecciones de 2021.
Ese es el propósito.

LAEDIL JIMÉNEZ ESQUIVEL
Muchos mexicanos ven la serie Se busca
ptipá.

Un éxito deNetflix.
No se mencionaría aquí si no fuera por la

aparición en ella, al minuto 28, de la seño
ra María Teresa Jiménez Esquivel.
La presidenta municipal de Aguascalientes,

de origen panista y quien ganó la elección con
apoyo priista para superar a Morena, sale en
un acto público durante una inauguración en
calidad de autoridad.

Dato menor, dirán algunos.
Pero no es porque entre los patrocinadores

de Se busca papá aparece el Ayuntamiento
de Aguascalientes, lo cual supondría desvia
ción de recursos.

Además de la prohibición legal de realizar
promociones personales de autoridad alguna,
ya estamos en tiempos electorales.
Y por si fuera poco, la señora Jiménez Es

quivel aspira a ser candidata a gobernado
ra por Acción Nacional (PAN) para suceder
aMartínOrozco.

Fecha: 17/09/2020
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#POLÍTICA
CONFIDENCIAL

• Trump, campañas, ¿qué puede salir mal? Ya se había
advertido que con el estadounidense ni a la esquina.
Pero el presidente Andrés Manuel López Obrador
tiene otros datos y cree firmemente que nos va a tratar
bien. Ahora Trump vuelve a amenazarnos con medi
das más duras si México no hace más contra el narco. Y
estamos a menos de 50 días de la elección en EU...

• Morena y sus batallas. La elección de dirigentes no
sólo cuenta con más de tres decenas de candidatos a

presidente o presidenta. El fuego cruzado está a todo lo
que da. Y Porfirio Muñoz Ledo lanzó un nuevo dardo:
"(En el Tribunal Electoral) insisten en dar ventaja a
los caciques del partido. Hablan de paridad de género,
pero en la pantalla hay cinco magistrados hombres y
sólo dos mujeres. Aún así ganaremos". Y lo que falta.

• Erasmc González, ¿les dice algo? Es el presidente de
la Comisión de Presupuesto en la Cámara de Diputa
dos. Pero por razones "personales" esta semana anda
en su natal Tamaulipas. ¿Y el presupuesto 2021? Bien,
gracias. Total, ¿cuál es la prisa?

• Claudia Sheinbaum rinde su segundo informe de
gobierno. Las encuestas muestran que antes de la pan
demia y ahora ya con seis meses de Covid19 man
tiene sus niveles de aprobación. Hay algunos datos
en torno a la ciudad a los que hay que poner atención:
coronavirus e inseguridad.

Fecha: 17/09/2020
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La doble moral
de las redes

SE HAN CONVERTIDO EN UN ESPA

CIO SUMAMENTE HIPÓCRITA

Es interesante cómo llegan nuevas pala
bras a nuestro vocabulario paraentender
lo que sucede en redes sociales que, por
cierto se han convertido en algo delicado,
donde la mínima opinión puede ser "can
celada" sin derecho a replica o apelación.

Las redes sociales se lian convertido en

un espacio sumamente hipócrita donde te
permiten publicar videos "gore", violen
tos, accidentes, gente descuartizada, mal
trato a animales y abuso de menores; en
cambio, las opiniones más inverosímiles
sobre temas de política o feminismo son
"canceladas" por diversas plataformas di
gitales como si se tratase de algo mucho

más grave que los vídeos antes mencio
nados.

En dónde radica la censura actual de

las redes sociales si cada que se emite un
comentario que puede ser sensible para
"Facebook o twitter" el mundo arde co

mo si fuese una verdad absoluta cuando

lo único que se comparte en redes es eso...
meras opiniones.
Si bien es necesario asegurarte que de
trás de diversas plataformas digita
les hay intereses económicos y políticos
que pueden sorprenderte donde inclu
so ex presidentes están involucrados en
su totalidad y las plataformas en México
cumplen algunos caprichos sin chistar
vulnerando así la libertad de expresión.
Interesante darme cuenta que día con

día las redes sociales encuentran la cen

sura necesaria para "cancelar" comen
tarios llenos de verdad y honestidad sin
tomar en cuenta el ejercicio periodístico
que diversos colegas realizan sin miras a
lucrar con la información.

Tengo que reconocer que estamos al
contentólo de las redes sociales donde un

día permiten videos con contenido gráfi
co y al otro dicen que no puedes estar en
contra de una tendencia política o social.
Las redes sociales deben de encontrar

el camino correcto para informarnos.
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Vrge
Los casos de corrup

ción al interior de la Fis

calía chilanga han sido un
auténtico dolor de cabe

za para la fiscal Ernesti
na Godoy, por lo que ya le
anda porque se concrete la
creación de la Unidad de

Combate a la Corrupción y
la Infiltración.

Y vaya que es urgente,
porque en las Coordina
ciones Territoriales hace

falta que les metan un sus
títo a infinidad de agen
tes del Ministerio Público

y subordinados que lejos
de hacer su trabajo, se la
pasan poniendo trabas a
los denunciantes y lejos
de ayudarles a levantar co

rrectamente sus denun

cias, los tratan como si fue
ran ellos los in al and ros.

Sí no fuera por las re
presentantes de la Jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum que andan poniendo
un ojo al gato y otro al ga
rabato para que los funcio
narios de la coordinacio

nes no hagan de las suyas,
aquello sería un desmoche,
pues muchos de los Eine
pes están en contubernio
con los tiras que hacen las
puestas a disposición para
hacer sus bisnes.

También se debe de po
ner fin a eso de andar fil

trando información de las

carpetas de investigación.
Ojalá que, por lo mien

tras, con la recién creada
Unidad de Asuntos Inter

nos se les meta freno de

mano a los corruptos, Sólo
así se podrá poner fin ala
impunidad.
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Lrgf nianold/o de
AMIX) en Morena

ORIENTAR NO ES INTERVENIR, ES
PONER ORDEN Y ENCAUSAR

La problemática que se está viviendo
al interior de Morena, es preocupante,
porque el Presidente de la República,
necesita hoy más que nunca del respal
do de un partido fuerte y con proyecto.
Debe quedar claro que Morena no es

uno más; después de que ganó las elec
ciones de manera abrumadora, sin duda
goza de la confianza del pueblo y existe
una gran posibilidad de que se levante
nuevamente vencedor en las elecciones

intermedias del próximo año, incluyen
do las presentes.
Un grupo en el poder que presenta

problemas internos tan serios, refleja
una crisis política. Los morenistas no

han podido estructurarse, ni designar a
sus dirigentes y se ha dado el caso insó
lito de que, a la institución política más
importante del país, el INE le tendrá
que hacer la tarea y a través de una en
cuesta designar a su Presidente y Secre
tario General.

El mecanismo no será nada fácil, so
bre todo cuando se han inscrito más de

60 aspirantes a la presidencia y un nú
mero superior para la secretaria ge
neral. Se dice que no todos llegarán a
la recta final de la contienda, varios se
quedarán en el camino al no cumplir el
requisito de la mílitancia u otras causas;
aun así, la situación se vuelve inédita y
es previsible que nadie quede conforme,
particularmente muchos de sus líderes
fundadores.

Urge que alguien con autoridad mo
ral ponga orden y para ello no hay otra
opción que el propio Jefe del Ejecutivo;
aunque ha dicho que no quiere inter
venir, será indispensable lo haga, pues
muchos de sus proyectos de gobierno
están sustentados en los planteamien
tos que presentó como candidato de
Morena y ahora deben ser respaldados
desde el poder legislativo. AMLO debe
dar el manotazo en la mesa y marcar la
pauta sobre el rumbo de Morena.
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La Esperanza
muere al último
MAESTRO, MÉXICO CELEBRÓ LOS 210 AÑOS
DE SU INDEPENDENCIA

No hubo fíente en el Zócalo, pero El Grito resultó
espectacular en luzysonido, no sólo con La Llama
de la Esperanza y el mapa, sino con todos los de
más juegos pirotécnicos que lucieron como nun
ca, desplegados estratégicamente y aprovechando
la ausencia humana; todo, aderezado con música
representativa de varios estados del país.
Hubo vítores al pueblo, comunidades indíge
nas, grandeza cultural, libertad, justicia, de
mocracia, igualdad, soberanía, fraternidad,
amor al prójimo y esperanza.
Son argumentos esgrimidos por la 4T desde su
creación, que ojalá en septiembre de 2024 poda
mos ver concretados para el bíene star popular na
cional. La Esperanza muere al último.
El desfile militar también transcurrió sin pú
blico, aunque con algunos miembros del gabi
nete y médicos y enfermeras condecorados.
La niñez capitalina tuvo que conformarse con
sólo ver el destacamento aéreo, pero ya habrá
tiempo el próximo año para presenciaren vivo la
siempre emocionante marcha de tropas, caballos
y vehículos.
Scherer Ibarra entregó al Senado la solicitud
presidencial para la consulta popu lar sobre el
juicio a expresidentes.
La recibió Monreal y él no se anda con cuentos:
la consulta va y muy pronto el resultado se verá.
Alito Moreno dice en spots de radio y TV que
"a México nada lo detiene"

Pero al PRI sí: desde julio de 20JS nada que
avanza y sólo retrocede, y con la sopa que ha es
tado soltando Lozoya, su credibilidad se desmo
rona día a día.
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liraditos
LAS "TRAMPAS" DE ESPINO
•Las irregularidades en que incurrió b afflupadón política
Súmate a nosotros, vinculada al expanista Manuel Espino y
que derivaron ai que le firera negado d registro, quedaron
documentadas en el Kxpcdicntc l T S( 5(7 (j \ (X i" 7Í 2020,
déla ÍMdad Técnicat ¿elo'.^ntmcjosjoH^oraldd
instituto Ñadonal Electoral fechada d pasado 7 de agosto.
En ese oficio se señala que durante el trámite para alcanzar
5rll .dÁ^Í;7í?_ >.0_ rrú) en l^llÁclacles
como la presunta utilización de recursos públicos, pues
se realizaron afiliadones en d palado munidpal de

. JA! I Uíiiclc ]X >r
A AXA! aii<A_'_ A 1a í ngK) _ír_(AI_)1A ?_ ílAÁ'A DA ?»

también se detectó la jjitervención ¿a SirÉicato Ñadonal
_! ^IAAI?Í) 1AA !Í AI ^A. AI^Í _ _^gAi TA A .^A ?_cA'_<AI AA_I ! A^ AAAAAÍ Aíi AÁA^ \ A!^

afiliaciones, así como de iglesias cristianas.
APRIETAN DECISIONES DE LA FED AL
BANXICO
•El próximo 24 de septiembre el Banco de México habrá de
Dk'JAÜAAA'A _^A1 d _^(a!?AA^_ P*i ?_lí!rÁ<A<A ÍA^A .'Al SrA_a r i a 3 cl^spejar
I?.?, dudas ®bre si continuará a1 la baja la deintaés
referencia 1 que en los últimos 12 meses ha variado desde 8.25
hasta 1.50 por ciento, con un contexto de inflación, también
responsabilidad del banco central, por acriba del ohjfetiyo de 3
lárdente Los analistas^prevén quei^^.b^jáojjalrmsmo^
L.!^!l1I.A)».AAIiAlaJAlLA0^AÁA;A.dAÍíAL!!lko.>P.l:!AsA^AA'A11.ALA!A
las inv ersiones financieras y el país pierde su atractivo; aún
está entre las seis naciones emergentes con el más alto nivel
detasa de i nter^. En unos d ías ¡ábreme >s cuál a rgu i nenio
tfanó. Por loffronto, ayer, la FED de Estados Ünidos agregó un
elemento de presión al mantener sus tasas de interés cerca
de cero y prometer dejarlas en ese nivel hasta que la inflación

A^í^iVA'AA^ ¿'A JAAIIA'AÍA A'A AJA' PAA'A AAVAIA^ A AÍV'AÍA'A ÍA' ' A'A L! ^!A7 I^A_::.
Bedsiones en tiempos de crias.
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RIESGOS EN EL ISSSTE
•Ahora que el.Proyecto>de'.Presupuesto de Egresos de la
Federaddn 2Q21 plantea meter tijera a la Secretaria de
la I;Lüick)ri l^'ii)lica (SI;' P), el equip(> d Ir¡11 a Eréndira
Sandoval haría bien en visitar las instalaciones del ISSSTE

AOLAAA^.qy^AAC^ij^.e.cL^'^j'.AAlLlAd^lAiAL.A.PlAqk'AAlO.A1:!.
interior hude a mala^práctieas, factor que ya habría afectado
a los trabajadores ¡de Umpíeza^fluienes denuncian no haba?
recibido kit completo de careta, cubrebocas f guantes para
fluedsr protegidoscontra.ja ietalpandra
Así, Luis Antonio Pineda podría tener en sus manos un
caso de incumplimiento por parte de Relissa Servicios
Corporativ os,^reladqnada con José Juan Reyes Mote, pero
PP.SPÍP sftcuantq a1 jafalta de; equipo,[.sino porque tampoco
babria_i^ritoa todos.sus colatoradAJ^md,!^^^^?^
RoÜedo. ¿Se realizarán bs_Magadpn^?
NO ES MOMENTO DE SOCIALIZAR: OPS
•El llamado de la Organización Panamericana de la Salud
a los países de América Latina, entre ellos México, a no
reiniciar la vida social es serio. Según la organización, la tasa
de modalidad[por cprpnayirus "hasaummtado má^sdel.
lA1'A",.Ax®iAA'P!l^AiA09AA!AAin^..1A>A^A'\A.cl[?!Al?^\yP!k1dcA..
"Abrir demasiado pronto le da a este virus más espacio para
propagarse y pone a nuestras poblacfones en mayor riesgo",
í1Á!y!Al^LA^^kLdÍJAA'AíAv}.gA!lcAíl[i.¿()^lU51).'Án.A>LAHA:)jPllc!A'!A0y)vÁrA;
la preocupación económica?
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EXPECTATIVA EN EL INFORME
•Este .día, la jefa de.Gobierno de_la_
Ciudad rendirá su Segpndo informe. El
evento se realizará con sana distancia,
por lo que se transmitirá vía remota y
los grupos parlamentarios realizarán
unposicionamiento hasta por cinco
minutos, en el siguiente orden: PVEM,
Encuentro Social, PT, PRÍ, PRD, PAN
y Morena. Sin embargo, a lo que
muchos ya enfocan su atención es
áÍá."cp.Me?tac'ión"..que realizará la
diputada ..deí.PAN,uM?i^?ÁÍ?.Sajdaña,.
ya que hablará como presidenta del
Congreso. La expectativa surge porque
será la primera ocasión en que la
oposición real conteste el informe en
esta.legislatura.

CASI MIL POLICIAS EN
CAPILLA

d segundo..año de gobierno
de esta administración, la Secretaría
_CJ_ i Á! _'l
puesto a disposición del Ministerio

delitos» a
del cargo y. 278..enfrentan un progeso
Mra. .s .CL s;k! !d.U d < >.s.
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INFORMACION PARA
COMBATIR LAS
ENFERMEDADES
INVERNALES
»E1 Partido Verde Ecologista de
Is.Giudad de;.México llamó a las
uí 9.í id a .4 k'.s. tjapjLa I jila real iza i
campañas de información y de
acción para evitar q ue en la próxima
temporada invernal aumenten los
l^o.Weilws.de.saJutipiiblica con ja
.'.í ^gí? el 5?. el e 1 a in Í I li en.xa e s la cif }n a I \ ele
otras enf^medades .respiratorias
podrían agravar el escenario, ya de por
complicado por el Covid19.

YA HAY REGLAMENTO PARA
LEY DE VÍCTIMAS
«El Gobierno de la Ciudad expidió el
Re.ttJ a niento de i ,i lev de Yícl inia s de
la (d ).VlX, el cual define y regula las
atribuciones, así como las facultades
la actuadla e intervención que
tendrá el Sistema Estatal de Atención
a Víctimas y los procedimientos y
modalidades para garantizar e} acceso
efectivo deja s persc n ías ajos d ere c he )s
reconocidos tanto en la legislación
local como en la federal.
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Las elecciones
siguen siendo
locales
Hay uña lamosa frase de

1 ip O'Neil, polílico esta
dounidense, «I1"' permi
te reflexionar sobre las
elecciones en Coahuila
e Hidalgo: toda política
es local

Por un lado, en Coahuila se vise una
realidad muy distinta al panorama na
cional. Según flatos de Demotecnia,en
este estado el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador tiene uno de los ni
veles, de aprobación más bajos del país
(40%) y el PRI sigue Siendo la opción
más sólida para los votantes.
La fortaleza territorial del PRI está

permitiendo a sus candidatos llegar a
sus militantes y simpatizantes a través
fie las esquineras,.con las que los líderes
o jefas de man/ana reúnen a las éstruc
t tiras con sus candida! os. Las reuniones

duran 20 minutos aproximadamenie V
se organizan bajo los lincamientos de
la autoridad electoral como el uso del

tapabocas y gel antibacterial, a una dis
tancia de I J¡ metros entre ellos.

Al.ráS quedaron los recorridos con
batucarlas que enfiestaban las calles,
las caimanas de acompañantes que na
da tenían que ver con el territorio pero
que solían "arropar" a los candidatos

en sus recorridos. No hay abrazos, no
hay apapachóse
La campaña que era una fiesta se

convirtió en un ambiente serio, con
pocas personas y pocos eventos al día.
La austeridad se percibe en eventos,
regalóse incluso vehículos de loS can
didatos.

La nuevá normalidad de mi candida

lo príisía es posible porque los líderes
seccionases conocían a sus vecinos: an
tes delCovid y los han trabajado posi
blemente durante años.
En Hidalgo, sin embargo, aunque

Morena domina en el congreso local,
el gobernador Ornar Layad, del PRI, i ie
ne también una muy buena evaluación
desde antes de la pandemia. Ln los te
rritorios importantes, la selección de
candidatos de Morena fue una tragedia.
Será interesante ver cómo funciona

el "electo \MI <>" en territorios don

de tiene buena evaluación pero tiene
malos candidatos. Me parece que es
tán confiando mucho a su suerte, pues
tampoco aprovecharon su triunfo para
formar estrttcitiras quepermitan hacer
lo que el PRI puede y sabe hacer.
•CEO y Fundadora de Polilogy

@GabrielaL0G0_
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Consensos para
la infancia
En oíros espacios dentro de esta columna se

ha insistido que, fíesele la experiencia de
los países de esta región, la alención fie la
niñez y adolescencia flelinil ivamente no es
considerada una agrnda priorilaria dentro
fie la bandeja de coyunturas que predo
minan en el entorno polílico, económico

y social fie nuestros días.
Si bien es posible encontrar algunos ejemplos perifé

ricos fie prácticas o programas exitosos especialmente
en países como Chile y Colombia, 110 sería aventurado
afirmar que la protección integral fie la infancia en
América Latina es un lema que aún permanece en el
tintero.

La brecha de desatención tanto en presupuestos co
mo en el calado fie las políticas públicas en materia fie
niñez es todavía amplia en la mayoría fie las regiones
fiel continente, considerando las realidades locales que
solo de transitarlas a piesirven fie bolón muestra para
evidenciar el (amaño fiel problema a resolver y advertir
que niñas y niños viven realidades aún muy dispares.
Primero, no solo basta con elaborar programas o

documentos rectores, se requiere realizar esfuerzos adi
cionales fie inversión presupuestaria para fiar prioridad
a la alención y desarrollo fie la prolección fie niños.

Por ejemplo, eil México, la Lstralegia Nacional fie
Alención para la Primera Infancia (LNAP1) configura
una serie fie estrategias e intervenciones que desde
el texto fiel documenta representan rulas acertarlas y
claramente bien identificadas.

Los documentos y acuerdos que ese adoptan desde
es tipo fie órganos: colegiarlos hablan de dependencias

responsables, grupos fie t rabajo, comisiones y sesiones
plenarias. Todo ello sin duda es necesario, pero nos
lleva hacia el segundo elemento de nuestro comentario.
La formación fie consensos en esla materia debe fiar

un paso más hacia el terreno fie lo práctico y comen
zar a responder los cómo, cuándos y dóndes se tienen
que ímplemenlar los programas y políticas dibujadas
desde el papel.

Convocar, delinear y llevar a la práctica estrategias y
agendas comunes entre los actores clave —110 solo del
gobierno— resulta una condición cada vez más indis
pensable para superar inercias y el srariisquo respecto
el rezago que existe en la protección efectiva fie la in
fancia en México,

Lsperar a que dichos consensos sean alcanzados
únicamente por el esquema de incentivos y liempos
que influyen en los tomadores de decisión o poderes
formales, ha sido un error que admite un golpe de li
món y que desde la participación e innovación social
puede revertirse, bajo una lógica de sana colaboración
y diálogo entre las dimensiones individuales, colectivas,
públicas y privadas.
Además, tras la pandemia se han visibilizado con

mayor nitidez los riesgos y por ende la necesidad fie
acelerar la prolección y tutela fie los derechos fie la
niñez.

Ls así, como el consenso para la infancia llama 110 so
lo a lograr el acuerda político. L1 reto está en mejorar la
vida diaria fie los niños y hacerlo lo más rápido posible.

•Abogado. Maestro en Derecho
Constitucional y Derechos Humanos,
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La sepsis y el Covid19
A yer, el presidente Andrés Manuel López, Obrador,, entregó

reconocimientos a médicos, enfermeras y demás personal
Sanitario que en primera línea combaten el Covid19. Por
ello, hay cuestiones que es muy conveniente saber, como
por ejemplo, la relación del coronas ¡rus con la sepsis, que
es una complicación en los pacientes con cualquier tipo de
infección y constituye un factor de riesgo parael aumento

de la mortalidad. En el marco del Día Mundial fíe la Sepsis, —el pasado 13
de septiembre—, se busca generar conciencia sobre este padecimiento en
tiempos de contingencia sanitaria.
Expertos en iniéetología que participaron en la virieoplálica Cómo dis

minuir las iiuk n( s evitables por sepsis cu tmnpos ríe, Cóvid19, deSt acarón
que esta urgencia médica se debe a una repuesta inmunitaria anómala del
organismo frente a una infección causada por bacterias, virus, parásitos e
incluso hongos y que se manifiesta en una infección aguda y disfunción
orgánica que puede generar daño irreversible a los tejidos y choque sépt ico,
que cada año ocasiona el deceso de 11 millones de personas
De acuerdo Con la Global Sepsis Alliance, (GSA), las personas con Co

vid19 también son vulnerables, señaló el doctor Alfredo Morayla Ramírez
Corona, expresiden le de la Asociación Mexicana de Iniéetología Pediátrica,
que abundó en que::"'La sepsis es una complicación en los pacientes con
Covid19 y aumenta la morí afielad".
En un estudio mullicénlrico reciente, publicado en The Lance!, se ana

lizaron los factores de riesgo asociados con las muertes hospitalarias de
191 pacientes y la sepsis fue la causa desencadenante de aquellos que no
sobrevivieron, seguirlo de la insuficiencia respiratoria (98 por ciento) y car
diaca (52 por ciento), de acuerdo con lo detallarlo por el infectólogo Héctor
Raúl Pérez Gómez, exdirector de los Hospitales Civiles de Guadalajara e
investigador del Sistema Nacional ríe Investigadores del Conacyt
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Los antisépticos a base de Clorhexidina al 2 por ciento más Alcohol Iso
propílico ál 70 por ciento, juegan un papel fundamental para la preparación
cutánea previa a una operación, porque cumplen con los estándares de se
guridad para, disminuir los riesgos ele infección.
El doctor Morayla Ramírez Corona subrayó que en la medida en que

el personal de salud lonale/.ca la cultura de la prevención, la sepsis y sus
complicaciones serán menos frecuentes.
Frente a. este panorama.y ante la falta de una vacuna
y tratamiento específico para el coronavirus, es
indispensable que el personal de salud recurra a
mejores.prácticas en el entorno hospitalario para
prevenir, identificar y tratar la sepsis, por lo que uno
de los mayores desafíos es Ja .prevención de infecciones
en. el entorno hospitalario e incrementar el lavado
de manos por parte del profesional de la .salud.
»Periodista / morcora@gmail.com
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Praxis política y
lecturas de poder
El extraordinario libro EL POLÍTICO, de

José Martínez Ruiz (A/orín), fue publi
cado por primera vez, justa por estos
días en 1908 en Madrid, España. Es en
realidad un manual fie operaciones pa
ra navegar con mejores aspiraciones de
éxito en los procelosos mares del ejer

cicio cotidiano de la función pública, llenos de bo
rrascas y tormentas humanasrSQclaIes,económicas y
políticas para las que el hombre y la mujer de poder
deben tener previsiones.
El texto contiene exactamente 47 recomendacio

nes concretas fié cuyo dominio se beneficiaran los
y las practicantes del poder o la autoridad en gene
ral. Se trata do capít tilos breves de una obra cuyo eje
rector son las ventajas de la ejecución virtuosa de la
praxis política y las consecuencias de su despliegue
deficiente.

Estas son solo algunas de ellas: ESTE IMPASIBLE
AN TE: EL ATAQUE: sobre la necesidad de la perma
nente cabeza fría, "permanezca en todo momento
sin mover un músculo déla cara, sin dar la más leve
señal fie irritación, impaciencia o enojo."

INNOVACIÓN DENTRO DEL ORDEN: Sobre la cau
tela de iniciar cambios y cuándo hacerlo. "No quiera
renovarlo y revolucionarlo todo. Lograda la posesión
del poder; verá que una cosa son las fantasías de los
teorizantes y otras las manipulaciones de la reali
dad... El político que quiera hacer algo útil a su país
no habrá de desear poner arriba lo que estáabajo.

LA BALANZA DEL YO: sobre el justo medio entre

la modestia y la vanidad, "No i® el político excesiva
mente modesto;la modestia más daña que favorece...
La vanidad es el exceso por más, la moflestia es el
exceso por menos...ni tengamos vanidad ni alardee
mos de modestia. Amemos simplemente la sencillez,
la naturalidad." EL MAÑANA,,sobre el cuidado que
hay que dar a las nuevas generaciones y a la vez, a
la educación. "Preocúpese el político de la cultura y
la enseñanza; los niños fie hoy son los hombres fiel
mañana

DESDÉN PARA EL ELOGIO: Sobre la virtud del
equili lirio y la serenidad. "En esl os t iempos modernos
en que losjuicios.se formulan rápidamente y todo el
nutndo escribe, debemos Considerar que existen mu
chas reputaciones gloriosas que no tienen fundamen
to ninguno y muchos desprestigios que no deben ser
considerados como i ales, Estas reputaciones y estos
desprestigios no resisten a un examen atento, y con
la misma rapidez con que se fabricaron se disipan."

LIBROS QUE HA DE LEER: "No sean muchas ni
muy agobia doras las.lecturas lea pocos libros... cual
quier hombre inteligente, conocedor, de entre sus.
parciales, puede indicarle en breve nota Jos libros
que durante el año pudiere leer... Prefiera a lodos
los libros, los fie biografías, memorias, confesiones y
casos verídicos; que los trances en que se han visto
otras hombres le enseñen a él; de la manera, cómo
otros políticos se desenvolvieron en situaciones apre
tadas» él puede sacar enseñanza../*
®gsergioj@gmail.com

@EIConsultor2
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Mes de la patria
"Por todas las compás marchando en

Reforma
Por todas tas morras peleando en

Sonora

Por las comandantas luchando por
Chiapos

Por todas las madres buscando en
Tijuana

...Que caiga conJuersa elfemmkkla
Y retiemble en sus centros la lieira"

Vivar Quintana
or 111 uchas razonessept ient
bre es un mes lleno de sim
bolismos para México. Es
en sí una independencia,
un grito, 1111 júbilo, un llan
to, un suspiro, un ya bastó,
una antigrita, una protesta,

una tragedia, un minuto de silencio, son
los sentimientos de la palria misma.
Ante este regodeo, hace una semana

—en está misma columna— compartí algu
nas reflexiones sobre la crisis tan profun
da que vive nuestro país en institliciones
tan básicas como las organizaciones de
la sociedad civil, los medios de comuni
cación, los gobiernos locales, el sistema
de justicia, ios partidos políticos... y sin
embargo, quedaron pendientes dos insti
tuciones elementales: nuestra sociedad y

sus liderazgos.
Dicho esto, pienso que nuestro Méxi

co ésta en crisis porque SUS .liderazgos Sé
construyen en razón fie las cansas sociales
más nobles, ofertando con ello una espé
jete de protectorado que "garantiza", en lo
colectivo, el respeto individual de los de*
techos más básicos consagrados durante
décadas en nuestra Constitución, pero
que, con el paso del tiempo, sus liderazgos
sevan transformando en organizaciones
liránicas,,envueltas por un velo fie autori
tarismo. Y esto sucede en todos los nixeles.

Y en lo social, la crisis de nuestro Méxi
co sucede porque somos un país « apa/, fie
la excelencia én la anliiriniiia.de ganarnos
a pulso el mole de pueblo amigo, solidario
y generoso, fie practicar la doctrina Estrada
(no intervencionismo) ante las Naciones

Uniftas,deposicionar nos en la diplomacia
como el primer país de América Latina en
impulsar una política.exterior feminista,
pero, al mismo tiempo, somos capaces de
disimular el racismo, fie encubrir el ma
chismo, de premiar al pillo, de burlar a las
inst¡I liciones, fie venerar al "chingóifA de
castigar sin miramientos el "péndejismo"
y fie callar frente al léminicida.
Y sucede también porque nuestra po

blación éS uná mixtura de ciudadanía y
pobladores, un conjunto de millones de
personas divididas por la política en dos
"grupos" obligados a transitar por la so
ledad laberíntica de nuestra propia ra
pacidad, enganchados en una narrativa
tan perniciosa como lo es la de pensar en
conservadores vs. liberales. Y esta historia

ya la. vivimos.
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MINUCIAS 20182020
A 73 días de alcanzar el plazo que el pre
sidente López Obrador gR auto estableció
como meta para que "en México queden
totalmente las bases déla transformación;
para que én dos años ya no se pueda fiar
marcha atrás en el combate a la corrup
ción; para que [los conservadores] no
puedan manipular las leyes y que la co
rrupción siga como antes; para que quien
esté en la presidencia ya no pueda com
prarse un avión de lujo..." hay menuden
cias que bien vale la pena repensar.
A dos años, lialumus una. "rifa" del

avión presidencial que no se rifa; ha.be
111 us una "consulta popular" para enjui
ciar a los expresiden lea de México que
no éS "Consulta" y tampoco es "popular";
habernus "doniésticádo" á la pandemia
SARSCOV2 que con 72 mil fallecimien
tos que siempre tío se sereña, pero sí;
habernus "trama" de Odebrecht donde

él corruptor confeso es recompensado
en tanto sostenga la tesis de "la mafia
fiel poder"; habernus la exhibición de
la entrega fie dinero en efectivo entre
poliiictis liincionai ¡os qué SÍ es corrup
ción, pero si el monto es "poquito" y pa
ra loi lalecer el "movimiento" político,
entonces los moches son aportaciones;
habernus como práctica coi ¡diana la
máxima de que la calumnia cuando no
mancha, tizna... dos años por cumplirse
y todo parece tan similar como cuando
los dinosaurios respondían ante la incer
tidumbre de quien preguntaba frente a
un proceso incierto... "Ni nos.perjudica,
ni nos beneficia, sino iodo lo contrario".

«Analista Político

Colaborador de Integridad Ciudadana
A.C. @lntegridad_AC

@VJ1204
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11 los años que asisii á. la pri
maria, recuerdo una lecí ura
que if mi' quedó grabada*
Hablaba de unos changui
los que vivían en un árbol,
¦ en la noche llovía y bajaba
I la tempera!ura;, se lamenta

ban de no haber consl ruido un refugio
para poder pasar las noches sin frío y
secos. Al día Siguiente, ya con la luz fiel
sol se ponían a jugar, se pasaban todo el
día divirtiéndose hasta que llegaba la no
che, oirá vez llovía, enfriaba y se volvían
a lamen lar...

El próxima sábado es. el aniversario
número 35 de los sismos dé l!)S5 y ter
cero fie los sismos del 2017. Llevamos
35 años construyendo una culi ura para
la protección civil. En teoría,.el Estado
mexicano, los gobiernos locales, alcal
días y municipios deberían estar con un
apáralo probado para enfrentar una con
l ingeriría dé esa magnil ud, máxime que
hace tos años se volvió a presentar un
sismo importante con pérdidas humanas
y daños materiales bastante severos.

Pensaría que los gobernanies, gober
nados, comercian les y empresarios, esta
ríamos más que preparados estratégica,
financiera y psicológicamente para en
lkm nai un fenómeno perturbador fie tal
magnitud; sin embargo, no tenemos un
Sistema robusto de aleriamienio genera
lizado en la Ciudad de México, menos en
elEstado de México y otraseni idades. Me
paregé prioritario enfocarnosá construir
un verdadero sistema dé aviso temprano
que funcione adecuadamente para toda
la población. Con esto, poder comunicar
asertivamente los mensajes que quiere
dar sobre los diferentes fenómenos per
l urbadoresa los que estamos expuestos.
Pienso que hay alicientes para que

se pueda hacer un esfuerzo que no re
quierarecursos adicionales, por ejemplo,
las área* fie vigilancia pueden enfocar
se a revisar si los Programas Internos de
Protección Civil en los establecimientos
mercantiles están operando adecuada
mente y si están instalados los sistemas
de alerta. También, los responsables de
la elaboración de las normas y protoco
los pueden ampliar lossistemas fie alerta

para que avise de oíros fenómenos per
turbadores diferentes al sísmico.
Pienso que la coordinadora nacional

de Prolección Civil, Laura Velázquez, tie
ne una gran aliada en la, CDMX, la Dra.
Cía lidia Sheimbaum, Jefe dé Gobierno.

Asimismo, en el Estado dé México se
encuenlra LuisEelipe Puente, que ha sido
Coordinador Nacional y ahora es él res
ponsable estatal. Juntos pueden lograr
que una de las I" mégalópolis más im
portantes del planei a pueda estar prepa
rada y protegida.
Aforl uñadamente, podemos decir

que hay infraestructura y lo que falta es
robustecérlfi y fiarle mantenimiento. Es
decir, aprovecharla al máximo. Son mu
chísimos años de experieneia y recursos,
no dejemos que nos pase como la lect ura
fie primaria,
EXPOSITIVO, contamos con un sistema

de alériamiéiiio para avisar oportuna
mente a 27 millones de Mexicanos, solo
falla hacerlo funcionar a sil capacidad
real. Ejemplo, aviso por colonia del com
portamiento del Covid. Es tiempo de no
olvidar.
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